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SECRETARIO 
 
Entrevista a Víctor Villalobos, titular de la Sader, sobre la agricultura en México 
Víctor Villalobos comentó que el año pasado hubo un crecimiento del 2.1 por ciento en el 
sector agropecuario y se espera que este año el crecimiento sea superior. 

-Indicó que las lluvias se desplazaron y que ahora se está teniendo una cosecha muy 
importante en lo referente al grano. 
-Destacó que México está en una gran posibilidad de producir diversos productos 
durante todo el año. 
-Mencionó que el bien público más importante es el de ofertar productos de buena 
calidad, mismos que ofrecen la posibilidad de aumentar la exportación de productos. 
-Subrayó que México ha logrado abrir destinos muy productivos en China, Corea y en 
países árabes. 
-Indicó que han venido fortaleciendo puertos, aeropuertos y fronteras, pues siempre hay 
riesgos de que algunas enfermedades ingresen y afecten los productos mexicanos. 
-Precisó que la peste africana se encuentra en República Dominicana, la cual puede 
provocar un impacto severo en la agricultura nacional. 
-Articuló que están evitando la llegada de la devastadora enfermedad. 
-Aseveró que la economía nacional decreció más de ocho por ciento el año pasado y 
que el sector agropecuario fue el único que creció gracias al trabajo de los productores. 
-Celebró que la agricultura nacional esté en buen estado. 
-Dijo que México está siendo muy atractivo para la inversión nacional e internacional. 
-Por otra parte, destacó el aumento de las mujeres productoras en el país, que 
conforman un porcentaje elevado en el sector agropecuario. 
-Sobre la prohibición del glifosato en México mediante un decreto hace nueve meses, 
indicó que hasta el momento no se ha hallado un sustituto que permita controlar las 
malazas en el campo. 
-AMLO, presidente de México, promovió un decreto para que el 1 de enero de 2024 sea 
el último día de su aplicación, plazo en el cual se debe de encontrar un remplazo. 

Asimismo, la semilla transgénico no será sembrado en México. 
Dinero y Poder (C-11 Abierta) 22:03 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91009276 
 
Preparan México y Belice acuerdos agroalimentarios 

Funcionarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y del Gobierno de Belice 
sostuvieron un encuentro de trabajo en el que abordaron temas de cooperación técnica y de 
relación comercial agroalimentaria, en el marco de la visita oficial de trabajo que realiza en 
México el primer ministro de la nación vecina, John Briceño. 
En representación del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula, la coordinadora general de Asuntos Internacionales, Lourdes Cruz Trinidad, recibió 
al ministro de Agricultura, Seguridad Alimentaria y Empresas de Belice, José Abelardo Mai, y 
a la vicecanciller, Amalia Mai. 24 Horas, 17/ Info Rural, 1/ Ovaciones, 7 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91009276
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https://www.inforural.com.mx/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-
agroalimentario-bilateral/ 
https://24horaspuebla.com/2021/10/01/preparan-mexico-y-belice-acuerdos-agroalimentarios/ 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242530nc.pdf 

 

Industria camaronera de Belice obtiene aprobación para renovar exportaciones a México 
El martes 28 de septiembre, Belice recibió una aprobación inicial a través de un correo 
electrónico de Mauricio Flores Villasuso, director de la rama de Acuicultura y Pesca de la 
Autoridad de Sanidad Agropecuaria de México, Senasica, para renovar sus exportaciones de 
camarón al país vecino.  
Esto ha sucedido a raíz de todas esas reuniones que el Ministro (José Abelardo Mai) ha 
realizado a lo largo de los meses. Ha estado colaborando con el ministro (Víctor Manuel) 
Villalobos, que es el ministro de Agricultura de México”, dijo Matus. “Otro dato a destacar es 
que la aprobación de los planes de exportación a México venció desde 2019 y es solo con la 
reincorporación de este gobierno que se está haciendo un esfuerzo extra para asegurar que 
se pueda facilitar el comercio del sector”. news@breakingbelizenews.com 

https://www.breakingbelizenews.com/2021/09/30/belize-shrimp-industry-gets-approval-to-renew-exports-
to-mexico/ 
 

Aprueba Cámara de Diputados integración de comisiones legislativas 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 433 votos a favor, 22 en contra y cero 
abstenciones, la integración de las 51 comisiones legislativas ordinarias que operarán en San 
Lázaro en esta LXV Legislatura. 
El 14 de octubre, el Secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos comparecerá ante 
el Pleno. El titular de Salud, Jorge Alcocer Varela, el 26 de octubre también rendirá cuentas 
ante el Pleno. w.radio 

https://wradio.com.mx/radio/2021/10/01/nacional/1633039400_958808.html 

 

Twitter 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Octavio Almada @OctavioAlmada1 
Hoy concluimos la tercera y última etapa de Plan de Acciones Emergentes  instrumentado para 
la recuperación de la certificación del camarón  mexicano.  
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1443684829950849030 

 
Víctor Villalobos Arámbula @vmva1950 
Conmemoramos el 256 aniversario del natalicio de José María Morelos y Pavón, siguiendo sus 
ideales de justicia, libertad e igualdad. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1443680439261085696 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Gobierno de México @GobiernoMX 
En el 256 aniversario del natalicio de José María Morelos y Pavón, el presidente  

https://www.inforural.com.mx/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.inforural.com.mx/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://24horaspuebla.com/2021/10/01/preparan-mexico-y-belice-acuerdos-agroalimentarios/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242530nc.pdf
https://www.breakingbelizenews.com/2021/09/30/belize-shrimp-industry-gets-approval-to-renew-exports-to-mexico/
https://www.breakingbelizenews.com/2021/09/30/belize-shrimp-industry-gets-approval-to-renew-exports-to-mexico/
https://wradio.com.mx/radio/2021/10/01/nacional/1633039400_958808.html
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1443684829950849030
https://twitter.com/vmva1950/status/1443680439261085696
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@lopezobrador_  recordó que Benito Juárez admiraba al #SiervoDeLaNación y a Miguel 
Hidalgo, por eso durante su gobierno se crearon los estados que llevan los apellidos de estas 
dos figuras históricas. 
https://twitter.com/GobiernoMX/status/1443666968414851087 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Jesús Ramírez Cuevas @JesusRCuevas 
Los Sentimientos de la Nación de José María Morelos es el primer manifiesto político en México 
a favor de la igualdad y la justicia social. Hoy en su 256 aniversario de su natalicio, recordamos 
a uno de nuestros héroes independentistas, defensor de la libertad y justicia social. 
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1443638541846671360 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Andrés Manuel@lopezobrador_ 
256 Aniversario del Natalicio de José María Morelos y Pavón, desde Jojutla, Morelos 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1443624738849366045 

 

SECRETARÍA 
 

(B-445) Abordan México y Belice temas de cooperación técnica y comercio 
agroalimentario bilateral 
Funcionarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y del Gobierno de Belice 
sostuvieron un encuentro de trabajo en el que abordaron temas de cooperación técnica y de 
relación comercial agroalimentaria entre ambos países, en el marco de la visita oficial de 
trabajo que realiza en México el primer ministro de la nación vecina, John Briceño. Ovaciones 7 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242530nc.pdf 
https://www.milenio.com/politica/mexico-belice-buscaran-comercio-agroalimentario-bilateral 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-y-belice-abordan-temas-sobre-cooperacion-bilateral-en-
agroalimentos 
https://cadenapolitica.com/2021/09/30/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-
comercio-agroalimentario-bilateral/ 
https://elnacionaldiario.com/2021/09/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-
comercio-agroalimentario-bilateral/ 
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-
y-comercio-agroalimentario-bilateral/ 
http://gansoinformativo.com/principal/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-
comercio-agroalimentario-bilateral/ 
http://veracruzinformativo.com/nacional/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-
comercio-agroalimentario-bilateral/ 
http://nspuebla.com/nacion/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-
agroalimentario-bilateral/ 
https://www.unomasuno.com.mx/mexico-y-belice-acuerdan-cooperacion-tecnica-en-comercio/ 
https://pulsoslp.com.mx/mundo/mexico-y-belice-abordan-cooperacion-bilateral-en-
agroalimentos/1375874 
https://vanguardia.com.mx/dinero/abordan-mexico-y-belice-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos-
DJ902014 

https://twitter.com/GobiernoMX/status/1443666968414851087
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1443638541846671360
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1443624738849366045
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242530nc.pdf
https://www.milenio.com/politica/mexico-belice-buscaran-comercio-agroalimentario-bilateral
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-y-belice-abordan-temas-sobre-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-y-belice-abordan-temas-sobre-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos
https://cadenapolitica.com/2021/09/30/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://cadenapolitica.com/2021/09/30/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://elnacionaldiario.com/2021/09/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://elnacionaldiario.com/2021/09/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
http://gansoinformativo.com/principal/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
http://gansoinformativo.com/principal/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
http://veracruzinformativo.com/nacional/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
http://veracruzinformativo.com/nacional/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
http://nspuebla.com/nacion/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
http://nspuebla.com/nacion/abordan-mexico-y-belice-temas-de-cooperacion-tecnica-y-comercio-agroalimentario-bilateral/
https://www.unomasuno.com.mx/mexico-y-belice-acuerdan-cooperacion-tecnica-en-comercio/
https://pulsoslp.com.mx/mundo/mexico-y-belice-abordan-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos/1375874
https://pulsoslp.com.mx/mundo/mexico-y-belice-abordan-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos/1375874
https://vanguardia.com.mx/dinero/abordan-mexico-y-belice-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos-DJ902014
https://vanguardia.com.mx/dinero/abordan-mexico-y-belice-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos-DJ902014
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https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/09/30/mexico-y-belice-abordan-cooperacion-bilateral-en-
agroalimentos/ 
 
Vende papas a Burger King y también a los changarros 
En el mercado de papas Simplot México compite con McCain Foods yConagraFoods En 
México, el consumo anual de papa per cápita es de 15.4 kilogramos, cuyo cultivo ocupa el 
quinto lugar en consumo por los mexicanos después del maíz, trigo, arroz y frijol, arrojan datos 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
El directivo dijo que, si bien las papas son su principal portafolio con el 95 por ciento de ventas, 
tras la oportunidad en los abarroteros, buscarán expandir su presencia con sus otros 
productos, pulpa de aguacate, verduras y frutas congelados. El Financiero, 19 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242068nc.pdf 

 
Capacitan a productores sobre manejo de plaguicidas 

Productores de esta comunidad participaron en una capacitación sobre el uso de plaguicidas. 
Este taller estuvo a cargo del personal del Comité Estatal de Sanidad Vegetal de Campeche, 
a través del programa de Inocuidad Agrícola. 
Estos cursos son con el fin de despertar el interés en el uso de productos amigables con el 
medio ambiente, como los productos biológicos, evitando el uso irracional de los productos 
químicos formulados,  aplicando más  el manejo integrado para el control de plagas y 
enfermedades. En la inauguración acudió el delegado de la Secretaría de Agricultura Víctor 
Manuel Juárez Gutiérrez; el presidente del Cesavecam Emiliano Vazquez Rosas; el gerente 
del organismo auxiliar Gaspar Chi Queh, y la coordinadora del programa de Inocuidad Agrícola 
Bianca Tuyub Quen. InfoRural, 1 
https://www.inforural.com.mx/capacitan-a-productores-sobre-manejo-de-plaguicidas/ 
 
Llega vacunación contra hemorragia viral del conejo 

El Gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del Campo, trabaja desde el 21 
de enero del año en curso para contener el brote del vixus EHYC-2 de la especie oryctolagus 
curúculus, mejor conocido como enfermedad hemorrágica viral de los conejos. 
Siendo la actividad cuicúla una de las vocaciones pecuarias que realizan alrededor de 9 mil 
productores agrupados en Unidades de Producción granjas tecnificadas, de traspatio o 
domesticados como mascotas, el Edomex y el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasíca), trabajan de manera conjunta en el programa de 
vacunación. Diario Amanecer, 13/ La Calle, 11/ Heraldo Estado de México,  
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021239707nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021240017nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241227nc.pdf 
 
Reinstala Aleida Alavez Ruiz el Frente Parlamentario contra el Hambre, Capítulo México 

México.- La diputada Aleida Alavez Ruiz, vicecoordinadora del Grupo Parlamentario de 
Morena, reinstaló el Frente Parlamentario contra el Hambre, Capítulo México, en la LXV 
Legislatura, con el fin de generar propuestas legislativas para que el Estado materialice el 
derecho humano a la alimentación. 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/09/30/mexico-y-belice-abordan-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/09/30/mexico-y-belice-abordan-cooperacion-bilateral-en-agroalimentos/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242068nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/capacitan-a-productores-sobre-manejo-de-plaguicidas/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021239707nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021240017nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241227nc.pdf
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Víctor Suárez Cabrera, representante de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER), comentó que es importante que dicho Frente elabora la reglamentación del derecho 
constitucional a la alimentación; “el momento es propicio toda vez que el modelo de producción 
de alimentos verde está colapsado”. 
https://www.elarsenal.net/?p=1018500 
  
Día mundial de los mares: 5 datos que debes conocer al respecto 

Este 30 de septiembre es el Día mundial de los mares, por lo que los países toman acciones 
para mantener la vida marina en un buen estado. El Día mundial de los mares se conmemora 
cada 29 de septiembre desde 1978, cuando la Organización de las Naciones Unidas (ONU) lo 
instauró dentro de su calendario. 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) precisó en su sitio web dedicado 
a esta fecha sobre la relevancia para México. La pesca y maricultura (cultivo en mar) son las 
principales actividades que se llevan a cabo en las zonas marítimas. Dichas prácticas 
benefician la economía de una sociedad, disminuyen el impacto ambiental, generan empleos 
y ayudan a combatir la pobreza. 
https://digitallpost.com.mx/noticias/noticias-internacionales-mundo/dia-mundial-mares-datos-debes-
conocer-respecto/ 
  
Compromiso de Alfredo Fernández de trabajar incansablemente para que el campo 
florezca y vuelva a producir 

Valladolid.- Trabajar de manera incansable para que el campo florezca y vuelva a producir será 
uno de los compromisos del presidente municipal, Alfredo Fernández, quien se unió este 
jueves a la celebración del Día Nacional del Maíz que se llevó a cabo en el campo 2 de la 
escuela del Programa de Producción para el Bienestar, de la estrategia de acompañamiento 
técnico, que se ubica en la comisaría de Xocén. 
Durante su estancia en el predio, el técnico agroecológico de la SADER-INIFAP, Felipe Palomo 
Góngora, mostró al alcalde el área de producción, en donde se cuenta con papaya, elote y 
jamaica, así como el área de composta de lombrices que sirve como fertilizante para la 
producción. 
https://www.elpuntosobrelai.com/compromiso-de-alfredo-fernandez-de-trabajar-incansablemente-para-
que-el-campo-florezca-y-vuelva-a-producir/ 
  
Impulsa Sedagro producción de maíz en Morelos 

Bajo la encomienda del gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo de dar seguimiento al trabajo 
realizado en el campo de Morelos, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) informó 
que en la entidad trabajan más de 15 mil productores de maíz, quienes distribuyen su producto 
dentro y fuera de la entidad para la preparación de más de 30 platillos diversos donde el cereal 
es el alimento esencial. 
La titular de la Sedagro, Katia Herrera Quevedo, extendió la información recabada por la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) en torno a la producción de maíz en 
Morelos; de enero a julio del 2021 productores sembraron maíz en 31 mil 963 hectáreas, siendo 

https://www.elarsenal.net/?p=1018500
https://digitallpost.com.mx/noticias/noticias-internacionales-mundo/dia-mundial-mares-datos-debes-conocer-respecto/
https://digitallpost.com.mx/noticias/noticias-internacionales-mundo/dia-mundial-mares-datos-debes-conocer-respecto/
https://www.elpuntosobrelai.com/compromiso-de-alfredo-fernandez-de-trabajar-incansablemente-para-que-el-campo-florezca-y-vuelva-a-producir/
https://www.elpuntosobrelai.com/compromiso-de-alfredo-fernandez-de-trabajar-incansablemente-para-que-el-campo-florezca-y-vuelva-a-producir/
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los municipios con mayor producción Yecapixtla, Tepalcingo, Tlaquiltenango, Yautepec y 
Tepoztlán. 
https://centraldenoticias.mx/campo/impulsa-sedagro-produccion-de-maiz-en-morelos/ 
  
Sistemas de producción de maíz deben transitar a prácticas más sustentables 

En el Día Nacional e Internacional del Maíz, ayer se destacó que en México existen alrededor 
de 64 razas nativas de maíz, de las cuales 59 son originarias del país y cinco fueron 
introducidos, las cuales no sólo se encuentran en el centro y sur del país, como muchos creían, 
sino en todo el territorio nacional. Mientras, en la Suprema Corte de Justicia de la Nación sigue 
pendiente el debate acerca de si es constitucional mantener la moratoria de la siembra de maíz 
transgénico, establecida hace ocho años por un juez. 
En un foro sobre la distribución del maíz en la Sierra Madre Occidental, convocado por la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), la coordinadora de Agro-biodiversidad 
de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad, Francisca Acevedo, 
recordó que entre 2006 y 2011 se realizó el proyecto global de maíces donde participaron 
alrededor de 70 instituciones y decenas de investigadores, con lo cual se pudo conocer la 
distribución de los granos nativos y de sus parientes silvestres en la nación. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/30/politica/sistemas-de-produccion-de-maiz-deben-transitar-
a-practicas-mas-sustentables/ 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 
Secretaría de Economía./ Que de conformidad con el reporte Bianual sobre Mercados Globales 
de Alimentos de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, 
su índice de precios para las semillas oleaginosas ha aumentado ininterrumpidamente desde 
junio de 2020, alcanzando máximos de varios años. 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021240242nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Campesinos que sembraban amapola ahora siembran aguacate 
Campesinos que sembraban amapola ahora siembran aguacate en Ajuchitlán del Progreso en 
Guerrero. 

- Alfredo Sánchez, campesino, se siente orgulloso de sembrar aguacate y mencionó que 
cambió de giro debido a la caída en los precios de la amapola. 
-Cinco kilos de goma eran vendidos anteriormente por 175 mil pesos y ahora se venden 
en 70 mil pesos, mismo precio en el que se vende el aguacate. 
-Es por ello que ahora venden aguacate y se sienten orgullosos de formar parte del 
programa Sembrando Vida, que les permite laborar en la legalidad. 

En Punto (C-2 Abierta) 22:38 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91009442 
 
Facilitará financiera recursos para cultivo de maíz en Minatitlán 

https://centraldenoticias.mx/campo/impulsa-sedagro-produccion-de-maiz-en-morelos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/30/politica/sistemas-de-produccion-de-maiz-deben-transitar-a-practicas-mas-sustentables/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/30/politica/sistemas-de-produccion-de-maiz-deben-transitar-a-practicas-mas-sustentables/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021240242nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91009442
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Minatitlán, Ver.- En beneficio de los productores de maíz y para avanzar en el proceso para 
alcanzar la soberanía alimentaria, el Ayuntamiento de Minatitlán coordina esfuerzos con la 
Financiera Nacional de Desarrollo (FND) para facilitar los recursos que permitan incrementar 
la producción del grano en la localidad. 
https://www.veracruzenred.mx/facilitara-financiera-recursos-para-cultivo-de-maiz-en-minatitlan/ 
  
El IICA destaca las alianzas público privadas para los sistemas agroalimentarios 
San José.- El IICA destacó este jueves que las alianzas público-privadas son imprescindibles 
para transformar sistemas agroalimentarios en la región. 
El director general del IICA, Manuel Otero, afirmó en un encuentro organizado por el Business 
Council for International Understanding (BCIU), la necesidad de construir sólidas alianzas entre 
los sectores público, privado y organismos internacionales para transformar los sistemas 
agroalimentarios, aumentar la resiliencia y mejorar la calidad de vida de las comunidades 
rurales. 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=980178 
 
Guardianes del maíz negro, una jornada de cosecha y preparación 

El maíz es el alimento básico de la dieta de millones de hogares y familias mexicanas, quienes 
lo hemos consumido de diferentes formas durante miles de años. A su vez es una especie que 
representa la identidad culinaria de México y algunos países centroamericanos que la incluyen 
dentro de sus platillos regionales (tortillas, nachos, tamales, etc). 
Sin embargo, debido al cambio climático que ha provocado altas temperaturas y lluvias que 
atraen diversas plagas, muchas especies de maíz han sufrido algún daño en su producción y 
por ello algunos agricultores mexicanos han cambiado sus cultivos a algunos productos más 
rentables. México desconocido, 1 
https://www.mexicodesconocido.com.mx/guardianes-del-maiz.html 
 
Productores de aguacate buscan alternativas para incrementar sus ventas 

Productores de aguacate que fueron rechazados del tradicional tianguis de Ozumba en la 
pandemia, están instalados desde hace seis meses al pie de carretera en un Corredor Regional 
en el municipio de Tepetlixpa, la expectativa y el temor de que sus ganancias cayeron por el 
cambio los tenía preocupados; sin embargo, los resultados son favorables ya que por la 
ubicación de este centro de abasto sus ganancias se han incrementado. 
Rene Melendez, representante de los productores, informó que en el inicio de la pandemia 
para evitar aglomeraciones en el municipio donde se instala el tianguis más importante de la 
región volcanes, Ozumba, se les impidió el comercio, por ello buscaron otras opciones para 
comercializar sus productos, siendo el alcalde del municipio Tepetlixpa, Armando Melendez, 
quien les ofreció un espacio y apoyarlos en la gravedad de la crisis sanitaria. InfoRural, 1 
https://www.inforural.com.mx/productores-de-aguacate-buscan-alternativas-para-incrementar-sus-
ventas/ 
 
Agricultura sostenible: el compromiso de la agro-industria cervecera mexicana 

https://www.veracruzenred.mx/facilitara-financiera-recursos-para-cultivo-de-maiz-en-minatitlan/
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=980178
https://www.mexicodesconocido.com.mx/guardianes-del-maiz.html
https://www.inforural.com.mx/productores-de-aguacate-buscan-alternativas-para-incrementar-sus-ventas/
https://www.inforural.com.mx/productores-de-aguacate-buscan-alternativas-para-incrementar-sus-ventas/
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La cerveza nace gracias a una amplia cadena de valor llena de esfuerzo y compromiso, siendo 
la cosecha de cebada el primer paso en la producción de esta bebida. 
En México se cosechan alrededor de 300,000 hectáreas de cebada. Guanajuato, Hidalgo, 
Puebla, Tlaxcala y Zacatecas son algunos de los principales estados donde el trabajo agrícola 
inicia el proceso de elaboración de la cerveza mexicana. La importancia de la cosecha de 
cebada en la producción de cerveza nos ha traído como agroindustria el compromiso de crear 
opciones sostenibles, que permitan garantizar los más altos estándares de calidad en cada 
cosecha, sin perder de vista nuestra responsabilidad con el medio ambiente y la sociedad. 
InfoRural, 1 
https://www.inforural.com.mx/agricultura-sostenible-el-compromiso-de-la-agroindustria-cervecera-
mexicana/ 
 
Cebollas de Xochitecatitla, Nativitas, para Central de Iztapalapa 

Las cebollas y cilantros, verduras esenciales en la preparación de los famosos tacos de cabeza 
que se venden en la Ciudad de México, se cultivan en San Miguel Xochitecatitla, Nativitas. Son 
más de 200 hombres que hacen producir la tierra en pequeñas extensiones, pero bajo sistemas 
de riego con agua limpia de pozo. 
De hecho, es la única comunidad ubicada al sur de Tlaxcala, donde un 90% de la población 
se dedica -durante tres ciclos agrícolas anuales-, desde hace más de 50 años, a la producción 
de verduras como: brócoli, acelgas, espinacas, lechugas, tomate verde, elote y yerbabuena. 

Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/cebollas-de-xochitecatitla-nativitas-para-central-de-iztapalapa/ 
  

Crédito a la Palabra optimiza cosechas 

Como un gran apoyo calificó Medardo Alarcón Vargas, productor de maíz y sorgo del municipio 
de Tepalcingo, el programa Crédito a la Palabra, que impulsa el Gobierno encabezado por 
Cuauhtémoc Blanco Bravo a través de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) en 
coordinación con la federación. 
Aseveró que, además de no generar ningún tipo de interés, recibe dicha ayuda económica de 
manera puntual, lo que le ha permitido sembrar sus parcelas. Cabe señalar que este crédito 
deriva de la firma de un convenio del Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario (Sedagro) con Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura 
(FIRA) y asimismo, del Fondo Especial de Asistencia Técnica y Garantía para Créditos 
Agropecuarios (FEGA) y Financiera Nacional. Info Rural, 10 
https://www.inforural.com.mx/credito-a-la-palabra-optimiza-cosechas/ 
 
Se amparan vitivinicultores contra desorden en el Valle 

Productores vitivinícolas del Valle de Guadalupe interpusieron un amparo para obligar al XXIII 
Ayuntamiento de Ensenada a que aplique los reglamentos municipales en esa región, pues 
sigue el crecimiento desordenado, instalación de anuncios espectaculares, realización de 
conciertos masivos y otras irregularidades más. 
José Julio Santibáñez Alejandro, representante jurídico de las organizaciones que solicitaron 
lo que es ya un segundo amparo en contra del gobierno municipal, indicó que a pesar de 
haberse comprometido a cumplir con sus obligaciones en el Valle de Guadalupe para 

https://www.inforural.com.mx/agricultura-sostenible-el-compromiso-de-la-agroindustria-cervecera-mexicana/
https://www.inforural.com.mx/agricultura-sostenible-el-compromiso-de-la-agroindustria-cervecera-mexicana/
https://www.inforural.com.mx/cebollas-de-xochitecatitla-nativitas-para-central-de-iztapalapa/
https://www.inforural.com.mx/credito-a-la-palabra-optimiza-cosechas/
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sancionar las numerosas infracciones que se cometen en la región enoturística, esto no ha 
ocurrido. Info Rural, 12 
https://www.inforural.com.mx/se-amparan-vitivinicultores-contra-desorden-en-el-valle/ 
 
Exportaciones crecen 71.1% en los estados 

Durante el segundo trimestre del año, el valor de las exportaciones de las entidades federativas 
alcanzó 111 mil 229.7 millones de dólares, lo que representó un incremento de 71.1% respecto 
al mismo periodo del año anterior; la industria manufacturera concentró la mayor parte de los 
envíos de mercancías al exterior, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). 
De abril a junio, las exportaciones manufactureras aportaron el 88.6% del valor total de los 
envíos al extranjero; el sector de la minería (petrolera y no petrolera) contribuyó con el 7.8% y 
el sector agropecuario con el 3.6%. 24 Horas, 17 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241117nc.pdf 
 

México, con “sobresaliente” en las tareas para erradicar trabajo infantil y forzoso 

La Oficina de Asuntos Laborales Internacionales de Estados Unidos publicó el informe de 2020 
sobre trabajo infantil y trabajo forzoso, en donde nuestro país fue evaluado con “un avance 
significativo en los esfuerzos para eliminar las peores formas de trabajo infantil”. 
Asimismo, la agregada laboral de la embajada americana expuso que hay otra lista que se 
publica relacionada con los productos que fueron elaborados con trabajo infantil o trabajo 
forzado; este informe se publica cada dos años, el último fue en 2020, e incluye 13 productos 
de México. Entre los productos se encuentran ejotes, cebollas, pepinos, tabaco, amapolas, 
melones caña de azúcar, berenjena, chiles, tomates, café, vacas y maquila; “se han reportado 
casos de trabajo infantil en pequeñas fincas en estados como Baja California, Coahuila, 
Jalisco, Sinaloa y San Luis Potosí”. InfoRural, 1 
https://www.inforural.com.mx/mexico-con-sobresaliente-en-las-tareas-para-erradicar-trabajo-infantil-y-
forzoso/ 
 
Malestar en la dirigencia agropecuaria por una frase de Julián Domínguez sobre las 
exportaciones de maíz, trigo y carne 

En momentos de intervención del Gobierno en la cadena de ganados y carnes, una frase del 
ministro de Agricultura, Julián Domínguez, generó la alerta en el sector agropecuario. Fue en 
el acto de presentación del proyecto “Régimen de Fomento al Desarrollo Agroindustrial 
Federal, Inclusivo, Sustentable y Exportador”, que el Gobierno realizó hoy en Casa de 
Gobierno. 
“La producción agropecuaria es una parte indisoluble de nuestra identidad nacional. El trigo, el 
maíz y la carne son considerados bienes culturales argentinos y están en el centro de nuestras 
tradiciones. Nuestra obligación es cuidar el interés general y seguridad alimentaria de los 
argentinos, como indica la Constitución. Por eso nuestro deber es administrar con 
responsabilidad e inteligencia los saldos exportables”, dijo el titular de la cartera agropecuaria. 
Infobae 1 
https://www.infobae.com/economia/campo/2021/10/01/malestar-en-la-dirigencia-agropecuaria-por-una-
frase-de-julian-dominguez-sobre-las-exportaciones-de-maiz-trigo-y-carne/?outputType=amp-type 

https://www.inforural.com.mx/se-amparan-vitivinicultores-contra-desorden-en-el-valle/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241117nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/mexico-con-sobresaliente-en-las-tareas-para-erradicar-trabajo-infantil-y-forzoso/
https://www.inforural.com.mx/mexico-con-sobresaliente-en-las-tareas-para-erradicar-trabajo-infantil-y-forzoso/
https://www.infobae.com/economia/campo/2021/10/01/malestar-en-la-dirigencia-agropecuaria-por-una-frase-de-julian-dominguez-sobre-las-exportaciones-de-maiz-trigo-y-carne/?outputType=amp-type
https://www.infobae.com/economia/campo/2021/10/01/malestar-en-la-dirigencia-agropecuaria-por-una-frase-de-julian-dominguez-sobre-las-exportaciones-de-maiz-trigo-y-carne/?outputType=amp-type
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Financiamiento para la integración de agro-parques en Nuevo León 

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) indica que 
la agricultura es una fuente importante de empleo a nivel nacional, siendo el sector primario el 
que emplea alrededor de 13.3% del total de la población ocupada a nivel nacional y supera el 
3.1% de participación del sector en el PIB nacional. A nivel rural la producción de alimentos 
para la organización de productores tiene como principal limitante la obtención de recursos 
económicos y capitalización de las unidades de producción. 
No obstante, la actividad agrícola de ciertos cultivos se ha incrementado en términos de 
superficie cosechada, específicamente a partir del año 2000. Entre los cultivos que destacan 
se encuentran la zarzamora, fresa, hortalizas, aguacate y agave. InfoRural, 1 
https://www.inforural.com.mx/financiamiento-para-la-integracion-de-agro-parques-en-nuevo-leon/ 
 
Una vez más denuncian tala de manglar en Holbox, ante ausencia de Semarnat, Profepa 
y Conanp 

En el humedal afectado se tienen registros de cocodrilo de pantano (Crocodylus Moreletii), 
Iguana rayada (Ctenosaura similis), cocodrilo americano (Crocodylus Acutus), y aves como la 
garza tigre (Tigrisoma Mexicanum), y la garza rojiza (Egretta rufescens), entre otras. 
Habitantes de Holbox y ONG's como el Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda), 
Grupo GEMA del Mayab y Amigos de Sian Ka’an, hicieron un llamado a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp) y Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), a que sancione 
conforme a la ley a quienes talaron el manglar, afectado otras especies que habitan el 
ecosistema. Excélsior, 1 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/una-vez-mas-denuncian-tala-de-manglar-en-holbox-ante-
ausencia-de-semarnat-profepa-y-conanp 
  

Se aproximan tiempos de mucho trabajo, por lo que requieren estar unidos para sacar 
adelante la actividad 

Con la finalidad de detonar al sector agropecuario de la Región del Mayo, autoridades de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en Sonora (Sader), se reunieron con alcaldes, 
productores y presidentes de Asociaciones Ganaderas. Este primer acercamiento se llevó a 
cabo en las instalaciones del Distrito de Riego 038 del Río Mayo (DRRM), a la que asistió el 
director de oficina de la representación de Sader en el estado, Plutarco Sánchez Patiño. 
Uno de los principales que se abordaron en esta reunión fue la necesidad del repoblamiento 
del hato ganadero, debido a la mortandad de casi 300 mil cabezas de reses en Sonora, 
producto de la sequía y otros factores que afectaron al gremio en 2020 y en los primeros meses 
de este año. 
https://diariodelyaqui.mx/agricola/buscan-detonar-al-sector-agropecuario/51103 
 

Economía de SLP crecerá por arriba de la media nacional: Sedeco 

Con las líneas estratégicas del gobierno de San Luis Potosí, encabezado por Ricardo Gallardo 
Cardona, la economía potosina crecerá por encima de la media nacional que, de acuerdo con 

https://www.inforural.com.mx/financiamiento-para-la-integracion-de-agro-parques-en-nuevo-leon/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/una-vez-mas-denuncian-tala-de-manglar-en-holbox-ante-ausencia-de-semarnat-profepa-y-conanp
https://www.excelsior.com.mx/nacional/una-vez-mas-denuncian-tala-de-manglar-en-holbox-ante-ausencia-de-semarnat-profepa-y-conanp
https://diariodelyaqui.mx/agricola/buscan-detonar-al-sector-agropecuario/51103
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estimaciones del Banco de México, será de 4.3% para el 2022, afirmó el titular de la Secretaría 
de Desarrollo Económico (Sedeco), José Arturo Segoviano García. 
Al respecto, el titular de Sedeco precisó que ya se tiene contacto con instituciones 
norteamericanas que fondean a las empresas para que realicen dicha conversión, con fondos 
por 15 millones de dólares inicialmente. El Economista 45 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242619nc.pdf 
  
Ausentes en México, especies declaradas en extinción en EU 

Ninguna de las 23 especies que el Servicio Federal de Pesca y Vida Silvestre de Estados 
Unidos (FWS, por su sigla en inglés), propone declarar como extintas, tienen presencia en 
México, ya que la mayoría son endémicas, es decir, exclusivas de alguna región de 
Norteamérica o de la isla de Guam, en el Pacífico Occidental, que es territorio de la Unión 
Americana. 
En la Norma Oficial Mexicana 059, actualizada a 2010, se encuentran dos mil 678 especies 
nacionales en alguna categoría de riesgo, protegidas por la legislación ambiental vigente. 
Como probablemente extinta en el medio silvestre hay 48 especies mexicanas; en peligro de 
extinción, 535; amenazadas, 912 plantas y animales; y sujetas a protección especial, mil 183 
especies. Excélsior 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242618nc.pdf 
 

Clima extremo impide un mayor nivel de vida 

Su economía y la salud mental de los damnificados resienten los efectos, así lo reflexiona 
Mohammed Shahriar Alam, ministro de Estado de Relaciones Exteriores de esa nación del 
sudeste asiático. 
En entrevista con Excélsior, el también miembro del Parlamento indicó que, aunque su país 
prospera y la economía crece alrededor del 8%, el cambio climático genera una pérdida del 
2% del PIB anualmente y obliga a los bangladesíes a dejar sus territorios en poco tiempo y 
muy temprana edad, lo cual ha traído efectos sicológicos negativos en los damnificados y 
pérdida de capital humano. Aun así, dijo, la economía crece y se sustenta en tres pilares: 
agricultura, exportación de textiles (ropa) y las remesas de los trabajadores en el exterior. 
Excélsior PP 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242491nc.pdf 
 

¿Es buena la edición de genes de alimentos? 

Un profesor de ecología de la Universidad de Southampton habla de esta práctica y de sus 
beneficios para el futuro Firmemente fuera de la Unión Europea, donde las regulaciones se 
consideran más estrictas, el gobierno del Reino Unido ha revisado las regulaciones sobre la 
edición de genes en la agricultura, lo que permite ensayos de campo de cultivos a los que se 
les ha empalmado el ADN para acentuar cualidades particulares, como la resistencia a 
enfermedades o sequías. 
Como resultado, muchos países están revisando sus regulaciones para organismos 
genéticamente modificados (OGM) para reflejar las capacidades de esta nueva tecnología. El 

Sol de Toluca 22 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242300nc.pdf 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242619nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242618nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242491nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242300nc.pdf
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Limita Biden captura de indocumentados 

El Gobierno estadounidense de Joe Biden emitió nuevas y amplias directivas que ordenan a 
los funcionarios concentrarse en arrestar y deportar a los migrantes que se determina son una 
amenaza para el país, así como a quienes cruzaron recientemente la frontera con México.  
Labor clave Muchos de los migrantes sin papeles que están en EU se dedican a la agricultura. 
1.1 millones de indocumentados trabajan en el sector, es decir, 49% del total Fuente: Farm 
Worker Justice y National Agricultural Workers Survey. Reforma, 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241754nc.pdf 
 
Artículo / Dolores Hidalgo, cuna de la Independencia, ¡libre de minería! / Gilberto López 
y Rivas 

La cuenca de la Independencia, en el norte del estado de Guanajuato, es un territorio que 
abarca siete municipios, entre los que se encuentran Dolores Hidalgo y San Miguel de Allende, 
que comparten un acuífero subterráneo. 
Además de los impactos negativos que conlleva el consumo de este líquido vital extraído a 
profundidades de entre 600 y 700 metros, contaminado con arsénico y fluoruro, que genera 
graves afecciones a la salud de la población, como insuficiencia renal, daños neuronales, 
cáncer y fluorosis dental y esquelética, la sobrexplotación y el acaparamiento de agua por 
grandes empresas agrícolas de exportación, constituyen un caso de privatización y despojo de 
bienes comunes tan imprescindibles, como el agua. La Jornada, 24 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241272nc.pdf 
  

Pulso Político / Riesgo de que la sucesion se enrede / Francisco Cárdenas Cruz 

DE ESTO Y DE AQUELLO...ANTE lo que ocurre por la prematura sucesión presidencial, y la 
comparación que algunos hacen por el actuar del Presidente López Obrador y de quien lo fuera 
de 1970 a 76, Luis Echeverría, habría que recordar que éste hizo creer a muchos que su 
sucesor sería el entonces secretario de Gobernación, Mario Moya Palencia, y quien finalmente 
fue el de Hacienda, José López Portillo. 
ALGO similar ocurrió cuando, próxima su sucesión, don Adolfo Ruiz Cortines no solamente 
hizo creer que el sucesor sería el secretario de Agricultura, Gilberto Flores Muñoz, y hasta 
sugería a quienes acudían a verlo, que fueran a saludar a El Pollo, como apodaban al extinto 
nayarita que sentía segura su postulación, mientras él preparaba el lanzamiento de su joven 
secretario del Trabajo, Adolfo López Mateos. La Razón de México, 7 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241371nc.pdf 
 
Verde en serio / Gabriel Quadri 
Respuestas eficaces al calentamiento global por parte de las sociedades humanas y la 
comunidad internacional implican profundos cambios tecnológicos, en la generación y uso de 
energía, estructura y dinámica de las ciudades, industria, transporte, agricultura, políticas 
forestales, políticas fiscales, patrones de consumo, e incluso en el orden geopolítico 
internacional. 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241754nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241272nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241371nc.pdf
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Por ello, dentro del estatuto de la Convención Marco de Naciones Unidas para el Cambio 
Climático, se signó el Acuerdo de París en 2015, donde las naciones se comprometieron a 
reducir emisiones de Gases de Efecto Invernadero (GEI) por medio de las llamadas 
Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC, por sus siglas en inglés) que abarcan 
medidas en distintos sectores. En este escenario, preocupa que el gobierno mexicano se haya 
convertido en un paria internacional en la materia. El Economista 30 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242411nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242410nc.pdf 

Artículo / El México que despoblamos / Jorge Camargo Zurita 

El gobierno mexicano trata de manejar una crisis migratoria compleja por sus componentes. 
Uno de ellos, disfrazados entre este flujo, es el de mexicanos que deciden despoblar amplias 
zonas del sur, centro y norte del país expulsados por los cárteles de la droga, y el otro, es la 
oleada de desplazados climáticos que provendrán de Centroamérica y el Caribe. 
Si bien la FAO trabaja para generar una agricultura resiliente a los fenómenos extremos -que 
nada tiene que ver con el programa mexicano Sembrando Vida, el Banco Mundial hace las 
siguientes recomendaciones a las que México no puede sustraerse. Excélsior 10 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242281nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 

Las vacunas deben ser aplicadas por cada ganadero: Sader 
Con el inicio de la temporada cuando se registran bajas de temperaturas, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural de la región sur del estado, (Sader), exhortó ayer a los ganaderos 
para aplicar las vacunas que evitan las enfermedades en el hato registrado en la región sur del 
estado. 
Se trata de las vacunas necesarias para evitar las enfermedades que se presentan durante la 
temporada de bajas temperaturas y que cada ganadero debe aplicar por su cuenta, se dio a 
conocer. En este sentido, el entrevistado exhortó a los propietarios de ganado para prevenir e 
informarse en los módulos habilitados por la Sader. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/las-vacunas-deben-ser-aplicadas-por-cada-ganadero-
sader-productores-ganado-parral-7276169.html 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Buen inicio en la zafra de Langosta 

A una semana de iniciada la captura de langosta en la Región 1 de la Zona Pacífico Norte, en 
el municipio de Mulegé, los cooperativistas que se dedican a esta actividad registran el inicio 
de una buena temporada debido a un aumento significativo en el precio del producto por 
encima de los 60 dólares el kilo, aunque en producción con una ligera disminución en 
comparación con la zafra del año anterior. 
Con esta sería la segunda temporada en la que la langosta alcanza precios por encima de los 
60 dólares en el mercado asiático, destino al que se envía prácticamente la totalidad del 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242411nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242410nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242281nc.pdf
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/las-vacunas-deben-ser-aplicadas-por-cada-ganadero-sader-productores-ganado-parral-7276169.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/las-vacunas-deben-ser-aplicadas-por-cada-ganadero-sader-productores-ganado-parral-7276169.html
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crustáceo. Pescadores de Bahía Tortugas entrevistados por El Sudcaliforniano, explicaron que 
este fenómeno obedece a que la langosta de Australia enfrenta problemas para ingresar al 
mercado de China, por lo que en esta temporada la demanda está siendo cubierta casi en su 
totalidad por el producto sudcaliforniano. InfoRural, 1 
https://www.inforural.com.mx/buen-inicio-en-la-zafra-de-langosta/ 
  

México exhorta ante el Consejo de Seguridad a levantar bloqueo en Gaza 

México expresó, ante el Consejo de Seguridad de la ONU, que se debe levantar por completo 
el bloqueo que se mantiene en Gaza. 
Juan Ramón de la Fuente, representante permanente ante la ONU, consideró que es positivo 
el anuncio de las iniciativas para la reconstrucción económica de Gaza, así como la 
flexibilización de ciertas restricciones del bloqueo, lo que permitirá aumentar la zona de pesca, 
así como el ingreso de algunos materiales para construcción. La Jornada, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241505nc.pdf 
  

Hay escasez de pulpo en costas 

El pasado martes se reanudó la pesca. Los ribereños que capturan pulpo zarparon para 
aprovechar los días de bonanza. Pero ayer mismo se reportó que comienza a escasear el 
molusco frente a las costas de este puerto, Chuburná y Chelem, así que viajan hasta Uaymitún 
y San Bruno, al oriente de Chicxulub, con la esperanza de obtener regular pesca. 
Igual se reportó que en la costa del Poniente hay escasez de pulpo y que los volúmenes de 
captura mejoran en el Oriente, desde Telchac y hasta El Cuyo, zona donde laboran barcos de 
la flota mayor de Yucalpetén. Info Rural, 12 
https://www.inforural.com.mx/hay-escasez-de-pulpo-en-costas/ 
 

Exportaciones de camarón en la “cuerda floja” 

Ante el riesgo de no poder exportar el camarón que se captura en las costas del estado se 
encuentran los pescadores sonorenses, en caso de que el gobierno de Estados Unidos no 
otorgue certificación a México para su venta en ese país. 
La Comisión Nacional de Pesca y Acuacultura (Conapesca) informó a principios de septiembre 
que la certificación fue condicionada, luego de que inspectores norteamericanos detectaron un 
mal uso de los dispositivos excluidores de tortugas marinas en las pesquerías de camarón. 
Este hecho podría sumarse a la escasa captura que han obtenido los pescadores del crustáceo 
a casi un mes de iniciada la temporada, misma que se encuentra entre un 60 y un 70% por 
debajo de los ciclos de 2019 y 2020. Info Rural, 1 
https://www.inforural.com.mx/exportaciones-de-camaron-en-la-cuerda-floja/ 
  

Los peces cebra predicen el futuro creando 'mapas de riesgo' 
Al hacer uso de un nuevo acuario equipado con realidad virtual donde se pueden tomar 
imágenes cerebrales del pez cebra mientras los peces aprenden y navegan a través de 
señales de realidad virtual, los investigadores encontraron neuronas que permiten evitar 
riesgos de manera eficiente y crear un "mapa de riesgo" en el cerebro que permite escapar a 
un lugar seguro. El estudio se ha publicado en Nature Communications. 

https://www.inforural.com.mx/buen-inicio-en-la-zafra-de-langosta/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241505nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/hay-escasez-de-pulpo-en-costas/
https://www.inforural.com.mx/exportaciones-de-camaron-en-la-cuerda-floja/
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Los investigadores del Centro RIKEN de Ciencias del Cerebro (CBS) y colaboradores en Japón 
monitorean la actividad cerebral asociada al error de predicción en tiempo real mientras el pez 
cebra aprendía a evitar el peligro en su tanque. Descubrieron que los peces intentan mantener 
bajo el error de predicción para evitar el peligro de manera eficiente. Debido a que la evitación 
del riesgo es un comportamiento conservado evolutivamente, estos resultados arrojan luz 
sobre los circuitos cerebrales importantes que se comparten entre todos los vertebrados, 
incluidos los humanos. La Crónica, 1 
https://www.cronica.com.mx/notas-
los_peces_cebra_predicen_el_futuro_creando___39_mapas_de_riesgo__39-1205682-
2021#.YVbdEP01EWI.whatsapp 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Llega vacunación contra hemorragia viral del conejo a 110 municipios del Edoméx 
Metepec, Estado de México, 30 de septiembre de 2021. El Gobierno del Estado de México, a 
través de la Secretaría del Campo, trabaja desde el 21 de enero del año en curso para contener 
el brote del virus EHVC-2 de la especie oryctolagus cuniculus, mejor conocido como 
enfermedad hemorrágica viral de los conejos. 
https://edomexaldia.com/llega-vacunacion-contra-hemorragia-viral-del-conejo-a-110-municipios-del-
edomex/ 
https://sanvicentechicoloapan.com.mx/estado-de-mexico/edomex-continua-la-vacunacion-contra-la-
hemorragia-viral-del-conejo 
https://eje19.com.mx/vacunan-contra-hemorragia-viral-del-conejo-en-110-municipios-del-edomex/ 
https://seunonoticias.mx/2021/09/30/llega-vacunacion-conta-hemorragia-viral-del-conejo-a-edomex/ 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Exportaciones de México van a superar cifra récord este año: Comce 
A pesar del retroceso que registraron las exportaciones de México durante el octavo mes del 
año, éstas van a recuperar y superar el nivel que tenían antes de la pandemia, aseguró 
Fernando Ruiz Huarte, director general del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio 
Exterior, Inversión y Tecnología (Comce). 
https://mexicoxport.com/exportaciones-de-mexico-van-a-superar-cifra-record-este-ano-comce/ 
  
T-MEC protege a firmas en México afectadas por cambios regulatorios: experto 
El representante del Center for Binational Institutions (CBI), Guillermo García Sánchez, 
aseguró que si bien las autoridades federales de México pueden realizar los cambios 
regulatorios que considere necesarios en cualquier sector, el territorio mexicano está obligado 
a compensar bajo el T-MEC a las empresas que resulten afectadas por estos cambios. En 
conferencia de prensa por motivo del primer foro virtual del Center for Binational Institutions 
(CBI), iniciativa de U.S.-Mexico Foundation, García Sánchez señaló que el T-MEC le permite 
a los Estados tomar ciertas acciones que afectan a las inversiones cuando hay un interés 

https://www.cronica.com.mx/notas-los_peces_cebra_predicen_el_futuro_creando___39_mapas_de_riesgo__39-1205682-2021#.YVbdEP01EWI.whatsapp
https://www.cronica.com.mx/notas-los_peces_cebra_predicen_el_futuro_creando___39_mapas_de_riesgo__39-1205682-2021#.YVbdEP01EWI.whatsapp
https://www.cronica.com.mx/notas-los_peces_cebra_predicen_el_futuro_creando___39_mapas_de_riesgo__39-1205682-2021#.YVbdEP01EWI.whatsapp
https://edomexaldia.com/llega-vacunacion-contra-hemorragia-viral-del-conejo-a-110-municipios-del-edomex/
https://edomexaldia.com/llega-vacunacion-contra-hemorragia-viral-del-conejo-a-110-municipios-del-edomex/
https://sanvicentechicoloapan.com.mx/estado-de-mexico/edomex-continua-la-vacunacion-contra-la-hemorragia-viral-del-conejo
https://sanvicentechicoloapan.com.mx/estado-de-mexico/edomex-continua-la-vacunacion-contra-la-hemorragia-viral-del-conejo
https://eje19.com.mx/vacunan-contra-hemorragia-viral-del-conejo-en-110-municipios-del-edomex/
https://seunonoticias.mx/2021/09/30/llega-vacunacion-conta-hemorragia-viral-del-conejo-a-edomex/
https://mexicoxport.com/exportaciones-de-mexico-van-a-superar-cifra-record-este-ano-comce/
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legitimo, o temas de salud pública, medio ambiente, o seguridad, siempre y cuando se les 
compense a las empresas por las afectaciones que puedan generarse. 
https://www.milenio.com/negocios/t-mec-protege-firmas-mexico-afectadas-cambios-regulatorios 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Campo argentino pide que se bajen las retenciones a las exportaciones de granos 

El Gobierno argentino y el campo cerraron -en parte- el complejo capítulo del recorte a las 
exportaciones de carne vacuna, pero se comenzarán a ver los primeros desencuentros en otro 
de los viejos reclamos de los productores. El campo pretende que, así como se avanzó con el 
conflicto de las ventas al exterior, ahora se le encuentra una solución a las retenciones que se 
debe pagar al exportar granos. 
Durante los últimos encuentros que los productores mantuvieron con el ministro de Agricultura, 
Julián Domínguez, se puso el tema sobre la mesa. Si bien todavía no hubo ninguna 
presentación oficial una de las ideas de los representantes del campo es armar una suerte de 
retenciones escalonadas, que llevarían a que quienes exportan, por ejemplo, 300 toneladas 
no paguen retenciones. El Economista 32 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242463nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS 
 

Por tercera ocasión, productores de frijol de Altotonga, venden su producto 
directamente a los consumidores xalapeños 
Por tercera ocasión productores de frijol del municipio de Altotonga vendieron de manera 
directa su producto al consumidor, con los cual se apoya a la economía familiar de los 
xalapeños y en reciprocidad sacan su cosecha que, por la humedad de la zona se les está 
echando a perder. 
https://dpoderapoder.mx/2021/09/30/por-tercera-ocasion-productores-de-frijol-de-altotonga-venden-su-
producto-directamente-a-los-consumidores-xalapenos/ 
 

Diageo invertirá 500 mdd en México para ampliar capacidad de producción de tequila 
La empresa británica Diageo anunció una inversión de 500 millones de dólares para aumentar 
su capacidad de producción de tequila con la construcción de nuevas instalaciones en México, 
que le ayudarán a atender la demanda local e internacional de la bebida alcohólica. En un acto 
desde el estado occidental Jalisco, el presidente de Diageo para América Latina y El Caribe, 
Álvaro Cárdenas, detalló que lo que será su tercer sitio de manufactura local comenzará a 
edificarse este año en el municipio La Barca y generará más de mil  nuevos empleos. 
https://www.milenio.com/negocios/diageo-invertira-500-mdd-ampliar-produccion-tequila-mexico 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Diageo-invertira-500-millones-de-dolares-para-ampliar-su-
capacidad-de-produccion-de-tequila-en-Mexico-20210930-0092.html 
 

Entrevista a Alejandro Díaz de León, gobernador de Banxico, sobre el informe acerca de 
la política monetaria 
Alejandro Díaz de León confirmó el aumento de 25 puntos bases en la tasa de interés. 

https://www.milenio.com/negocios/t-mec-protege-firmas-mexico-afectadas-cambios-regulatorios
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242463nc.pdf
https://dpoderapoder.mx/2021/09/30/por-tercera-ocasion-productores-de-frijol-de-altotonga-venden-su-producto-directamente-a-los-consumidores-xalapenos/
https://dpoderapoder.mx/2021/09/30/por-tercera-ocasion-productores-de-frijol-de-altotonga-venden-su-producto-directamente-a-los-consumidores-xalapenos/
https://www.milenio.com/negocios/diageo-invertira-500-mdd-ampliar-produccion-tequila-mexico
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Diageo-invertira-500-millones-de-dolares-para-ampliar-su-capacidad-de-produccion-de-tequila-en-Mexico-20210930-0092.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Diageo-invertira-500-millones-de-dolares-para-ampliar-su-capacidad-de-produccion-de-tequila-en-Mexico-20210930-0092.html
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-       Apuntó que todos han gastado menos en servicios y más en consumo. 
-       Declaró que se está anticipando que a finales del año los precios dejen de tener 
choques adicionales. 
-       Comentó que lo que se está viendo es un fenómeno global que está afectando a 
todas las economías y que tiene varias dimensiones, una es las materias primas, que 
son energéticas, metales y alimenticias. 
-       Resaltó que en todo el mundo ha habido un redireccionamiento del gasto en los 
hogares en el tema de lo que se puede consumir. 
-       Declaró que el fenómeno inflacionario se ha materializado con mayor fortaleza en 
EU. 
-       Sobre el tipo de cambio, destacó que se enfrentan dos retos; uno de ellos el ajuste 
en la inflación, mientras que el otro está sucediendo en EU. 
-       Reportó que la fortaleza del dólar no solo es contra el peso, sino contra algunas 
monedas de países avanzados. 
-       Agregó que 3.4 % sería la inflación que se estaría previendo hacia el 2022. 
-       Declaró que se tendrá una convergencia gradual hacia el tres porciento. 

Leonardo Curzio en Fórmula (104.1 Mhz. FM) 19:21 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91007318 
  
Entrevista a Jorge Gordillo Arias, director de Análisis Económico y Bursátil de CI Banco, 
sobre el aumento de las tasas de Banxico 
Jorge Gordillo Arias comentó que lo que se ha observado en las semanas anteriores son datos 
de inflación datos, lo que hace ver que este fenómeno temporal provocado por la pandemia de 
Covid-19 ha sido más largo y profundo de lo que se desearía, motivo por el que Banxico tenía 
que hacer algo para controlar el fenómeno inflacionario; explicó que la preocupación que tienen 
los economistas es que los principales Bancos Centrales del mundo, como la FED, iniciaron 
una gran inyección de capitales, lo que bajó las tasas de interés al cero por ciento, sin embargo, 
la misma FED ahora informó que terminará con sus estímulos financieros, lo que podría 
promover presiones financieras que empeoren la inflación. 

-       Recalcó que ellos piensan que Banxico tendrá que aumentar en 25 puntos base las 
próximas dos decisiones de política monetaria, esto debido a que, si no hay negociación 
en EU sobre su deuda, esto podría generar un impago que afectará a todos los 
mercados del mundo; aseguró que todos los programas de estímulos del gobierno de 
Joe Biden se tendrán que renegociar en el Congreso de EU. 
-       Indicó que la depreciación del peso tiene que ver con la presión externa, esto por el 
exceso de liquidez y de apoyos que dieron los Bancos Centrales durante la pandemia 
que, una vez sean retirados, darán pie a la normalización del tipo de cambio; dijo que la 
fuerza de la depreciación del peso ahora tendrá que ver con cómo verá el mundo a 
México desde el exterior. 
-       Subrayó que la inflación deriva de que la reactivación económica ha sido muy rápida 
y la oferta no se ha podido adecuar, lo que ha generado problemas en las cadenas de 
producción, motivo por el que los expertos consideran que este aumento es 
momentáneo; recalcó que el proceso de reactivación interna ha provocado que servicios 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91007318
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que estaban atrasados en su recuperación ahora están aumentando sus precios, lo que 
también pone presión a la inflación. 

Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:23 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91007425 
  
La industria del cannabis medicinal llega a México en la feria Expoweed 
Desde este viernes y hasta el domingo se realizará en la Ciudad de México la novena edición 
de la ExpoWeed México, en la que por primera vez habrá venta de cannabis medicinal legal. 
La directora de comunicación de la plataforma Juicy Fields, Zvezda Lauric, habla de las 
actividades educativas, culturales y gastronómicas que se realizarán en torno a la planta. En 
junio, la Suprema Corte de Justicia de México declaró inconstitucional la prohibición del uso 
lúdico de la marihuana. Aunque en México el cannabis medicinal es legal, su despenalización 
para otros fines aún debe legislarse. 
https://cnnespanol.cnn.com/video/marihuana-cannabis-medicina-expoweed-feria-cdmx-perspectivas-
mexico-intv-zvezda-lauric-juicy-fields/ 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Tehuacán produce a diario más de 13 millones de huevos 

En México se producen anualmente tres millones de toneladas de huevo al año, de estos más 
de 13 millones de huevos diarios se obtienen en granjas que hay en Tehuacán y su región, lo 
que indica que cada día una cantidad igual de personas en el país consume un huevo que fue 
producido en esta zona, informó el presidente de la Asociación de Avicultores en esta región, 
Jorge García de la Cadena Romero. 
En el marco del Día Mundial del huevo, indicó que de la producción nacional de huevo Puebla 
aporta el 22%, asimismo dijo que el consumo per cápita de huevo en el 2020 fue de 23.73 kilos 
al año por persona y para este 2021 se considera de un 24%. El huevo en México es 
consumido por todos los estratos sociales, además es un alimento rápido de preparar y 
económico. InfoRural, 1 
https://www.inforural.com.mx/tehuacan-produce-a-diario-mas-de-13-millones-de-huevos/ 
 

CONTINGENCIA  
 
Los habitantes de Sinaloa fueron sorprendidos por un torbellino 
Los habitantes de Sinaloa fueron sorprendidos por un torbellino. 

-       Durante la tarde se formó un torbellino en el cielo y las láminas de los corrales de 
reses - resultaron afectadas. 
-       Se informó que los torbellinos podrían seguir apareciendo debido al cambio 
climático. 
-       Los vecinos se quedaron sin luz por una horas y los daños fueron materiales. 

Hechos de la Noche (C-1 Abierta) 22:32 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91009388 
 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91007425
https://cnnespanol.cnn.com/video/marihuana-cannabis-medicina-expoweed-feria-cdmx-perspectivas-mexico-intv-zvezda-lauric-juicy-fields/
https://cnnespanol.cnn.com/video/marihuana-cannabis-medicina-expoweed-feria-cdmx-perspectivas-mexico-intv-zvezda-lauric-juicy-fields/
https://www.inforural.com.mx/tehuacan-produce-a-diario-mas-de-13-millones-de-huevos/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91009388
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Prevén menos lluvia, sequía, inundación 

Los efectos del cambio climático ocasionará una disminución en los niveles de lluvia, pero al 
mismo tiempo representan un riesgo de inundaciones para los estados costeros del país 
debido al aumento en el nivel del mar. Pero además, el aumento del nivel del mar incrementará 
el riesgo de inundación en todos los estados costeros del país y reducirá el territorio de las 
islas, ante la desaparición de superficie terrestre. 
También el PECC advierte sobre posibles caídas en la producción agropecuaria y pérdida de 
biodiversidad. Señala que como consecuencia de los fenómenos hidrometeorológicos atípicos, 
en el país se han producido pérdidas en agricultura y ganadería que han llegado a afectar a 
más del 50% del total de la producción El 88% de las 145 especies cuyo fruto o semilla se 
cultivan para uso alimenticio en el país, detalla, dependen para su producción de los 
polinizadores, que enfrentan graves amenazas por condiciones cambiantes en el clima. 
Reforma, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241499nc.pdf 
 

COVID-19 
 

México registra 533 decesos por Covid-19 
En su informe técnico diario, la Ssa dio a conocer que, al corte de este jueves 30 de agosto, 
México sumó 277 mil 505 muertes por Covid-19, es decir, 533 decesos por esta enfermedad 
más que el miércoles. 
Además, el país contabilizó 3 millones 664 mil 223 contagios por esta enfermedad, por lo que 
en las últimas 24 horas se detectaron 8 mil 828 casos positivos. 
https://tribunadeloscabos.com.mx/mexico-registra-533-decesos-covid/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Amaga crimen; quema BabyO 

El ataque al antro se registró apenas horas antes de que asumiera el cargo la nueva Presidenta 
Municipal de la ciudad costera, la morenista Abelina López Rodríguez, quien tomó posesión 
ayer en un evento en el que no hizo referencia al incendio en la discoteca No fue el único 
amago de un grupo criminal en Guerrero. Reforma, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241203nc.pdf 
 
Anticipa Banxico una mayor inflación 

Banco de México elevó ayer sus estimaciones de inflación, y ahora espera que el nivel general 
de precios converja en 3 por ciento hacia ¡el tercer trimestre de 2023!  
Prevé que para este cuarto trimestre la inflación se ubique en 6.2 por ciento anual, lo que 
implica un aumento desde el estimado previo de 5.7 por ciento y de 5.9 por ciento en la primera 
quincena de septiembre. Ayer, el banco central elevó por tercera vez consecutiva su tasa de 
refererencia en 25 puntos base, para ubicarla en 4.75 por ciento.El Financiero, 1 y 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241930nc.pdf 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241499nc.pdf
https://tribunadeloscabos.com.mx/mexico-registra-533-decesos-covid/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241203nc.pdf
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Ingresos petroleros subieron 110% en agosto por alza en precios del crudo  
La Secretaría de Hacienda informó que durante agosto los ingresos petroleros tuvieron un 
incremento de 109.4% anual, para sumar 102,069 millones de pesos. Se trata del mayor 
incremento que se presenta para ese mes desde el 2016, cuando aumentaron 220.9 por ciento. 
El crecimiento en los ingresos petroleros se explica por la recuperación del precio de la mezcla 
mexicana del petróleo. El Economista, 1 y 6 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242215nc.pdf 
 
Tendrá Banco del Bienestar la mayor red del país: AMLO 

El Banco del Bienestar apunta a convertirse en la entidad financiera con el mayor número de 
sucursales en el país y posiblemente la que maneje más dinero entre las instituciones de su 
tipo, señaló ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El año próximo "se van a dispersar, por esas 2 mil 700 sucursales, 550 mil millones de pesos 
de entrada, porque ahí podemos dispersar la nómina, el pago a los maestros, a todos los 
servidores públicos, que es como un billón de pesos, y por ahí podríamos también recibir 
remesas, todo esto quitando comisiones en beneficio de la gente". La Jornada, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241191nc.pdf 
 
Citan a Córdova por presupuesto excesivo; es para revocación, señala 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados acordó por unanimidad 
llamar a comparecer al presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 
Vianello, para que explique ante el pleno el presupuesto total que solicitó para el próximo año, 
18 mil 828 millones de pesos, de los cuales tres mil 830.45 son para revocación de mandato y 
mil 913.13 para consulta popular. 
Al respecto, el presidente de la Jucopo, Rubén Moreira, detalló que se determinó la invitación 
a Lorenzo Córdova por la discusión del presupuesto de 2022, por lo que podría acudir antes 
del 20 de octubre. La Razón de México, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241190nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 

Abrirán testimonios de 40 militares sobre caso Iguala 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a hacer públicas las 
declaraciones que militares rindieron en la indagatoria por la desaparición de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa. 
Será a través de la comisión especial del caso que se difundirán los testimonios de más de 40 
elementos castrenses, quienes, según padres de los 43, hicieron un seguimiento a los jóvenes 
desde que llegaron a Iguala.Excélsior, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242396nc.pdf 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242215nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241191nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241190nc.pdf
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Compromiso de Alfredo Fernández de trabajar incansablemente para que el campo 
florezca y vuelva a producir 
Valladolid.- Trabajar de manera incansable para que el campo florezca y vuelva a producir será 
uno de los compromisos del presidente municipal, Alfredo Fernández, quien se unió este 
jueves a la celebración del Día Nacional del Maíz que se llevó a cabo en el campo 2 de la 
escuela del Programa de Producción para el Bienestar, de la estrategia de acompañamiento 
técnico, que se ubica en la comisaría de Xocén. 
https://www.elpuntosobrelai.com/compromiso-de-alfredo-fernandez-de-trabajar-incansablemente-para-
que-el-campo-florezca-y-vuelva-a-producir/ 
  
Comentario de Carlos Álvarez, colaborador, sobre la importancia del maíz 
Carlos Álvarez indicó que hay 59 especies de maíz nativas en México y en realidad este 
producto es mexicano y el país se lo ha ofrecido al mundo. 

-       Indicó que hay 600 formas de preparar el maíz. Además, se ha dicho que con el maíz 
transgénico se pueden generar hasta 16 toneladas por hectárea. 
-       Subrayó que los norteamericanos llegaron al país a querer producir el maíz a su 
estilo pero se les agregaron otras cosas y así surgió el maíz transgénico que es un maíz 
al que se le echa veneno. 
-       Indicó que el maíz es mexicano y se deben mantener las especies sin cambiarlas 
con veneno pero ya hay un movimiento mundial a favor de una producción agrícola 
sana. 
-       Jesús Martín Mendoza señaló que aproximadamente se generan entre dos, tres 
hasta cuatro toneladas por hectárea de maíz endémico. 

El Heraldo Radio (98.5 Mhz. FM) 19:41 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91007806 
  
Reportaje sobre Agua Saludable para la Laguna (tercera entrega) 
En la región de la Laguna que comparten Durango y Coahuila se vive una realidad difícil de 
concebir en pleno siglo XXI, ello debido a que el agua que reciben nueve municipios de la zona 
está contaminada con arsénico y la segunda, es que hay quienes se oponen a que los 
habitantes de la región beban dicha agua, para obtener agua para el consumo humano es 
necesario extraerla de pozos profundos en donde hay más arsénico, de acuerdo con Germán 
Martínez, director general de Conagua; por ello se busca poner fin a dicho rezago con el 
proyecto Agua Saludable para la Laguna, en beneficio de más de un millón de habitantes. 

-       En la localidad de El Lucero, el agua que llega se recibe en un colector municipal y 
aunque en la administración pasada se instalaron contenedores potabilizadores, nunca 
funcionaron y por ello, la propuesta federal genera mucha expectativa. 

Once Noticias de la noche (C-11 Abierta) 21:21 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91009061 
  
Avalan Diputados integración de 40 comisiones de las 51 creadas 
Después de varios días de negociaciones y jaloneos al interior de los diversos grupos 
parlamentarios para definir a los legisladores que integrarían las comisiones legislativas, así 

https://www.elpuntosobrelai.com/compromiso-de-alfredo-fernandez-de-trabajar-incansablemente-para-que-el-campo-florezca-y-vuelva-a-producir/
https://www.elpuntosobrelai.com/compromiso-de-alfredo-fernandez-de-trabajar-incansablemente-para-que-el-campo-florezca-y-vuelva-a-producir/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91007806
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91009061
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como sus presidentes, este jueves la Junta de Coordinación Política (Jucopo) construyó el 
acuerdo que subió al pleno cámaral para su aprobación. 
https://mexico.quadratin.com.mx/avalan-diputados-integracion-de-40-comisiones-de-las-51-creadas/ 
https://laverdad.com.mx/2021/09/camara-de-diputados-aprobo-40-comisiones-erasmo-gonzalez-a-
presupuesto-y-cuenta-publica/   
 

Avalan en Cámara de Diputados 51 comisiones 

Con 433 votos a favor de Morena, PT, Verde, PAN, PRI y PRD, y 22 en contra de MC, el pleno 
de la Cámara de Diputados aprobó la integración de las 51 comisiones ordinarias que estarán 
vigentes durante la 65 Legislatura. Esta aprobación se dividió en dos: en un primer paquete se 
avalaron 40 comisiones ordinarias, las cuales ya existen desde la pasada Legislatura, y en el 
segundo paquete se avalaron las otras 11, que son de nueva creación o producto de una 
subdivisión, para dar un total de 51 órganos legislativos. 
La de Marina la presidirá Jaime Martínez López (Morena); Derechos Humanos, Nelly Minerva 
Carrasco (Morena); la de Igualdad de Género, Julieta Kristal Vences (Morena); la de Pesca, 
María del Carmen Bautista (Morena); la de la Frontera Norte, Teresita de Jesús Vargas 
(Morena), y la de la Frontera Sur, Ismael Brito (Morena). El Universal 7 / El Economista 44 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021241841nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_01102021/01102021242595nc.pdf 
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Tendrá Banco del 
Bienestar la mayor 
red del país: AMLO        

‘‘De entrada manejará nóminas por $550 mil millones en 2022’’      

● Su objetivo es 
cubrir hasta un 
billón de pesos en 
salarios, detalla  

● Construidas, 
1,064 de 2,700 
sucursales; BBVA 
cuenta con 1,700

● Va también 
por las remesas, 
pero sin el cobro 
de comisiones          

 ● Será instrumento 
eje para la entrega 
de recursos de  
programas sociales   

FABIOLA MARTÍNEZ Y BRAULIO CARBAJAL / P 25

Disparo en las 
ganancias de la 
banca; 113 mil 
mdp en 8 meses    
● Alza de casi 40%; es el 
segundo mayor aumento 
desde que se tiene registro    

● En contraste, el crédito 
a empresas y familias se 
contrajo, revela la CNBV    
 
JULIO GUTIÉRREZ / P 25

Aznar se mofa 
del nombre 
y petición de 
perdón de AMLO
● ‘‘El nuevo comunismo 
se llama indigenismo’’, 
afirma; sólo muestra su 
racismo, reacción en México  

A. TEJEDA Y REDACCIÓN / P 6

El Presidente 
analiza reforma 
sobre el futuro 
manejo del litio     
● Encabezó reunión de 
gabinete en torno a la 
explotación del mineral
 
● El precio mundial del 
estratégico producto 
aumentó 86% en un año     
     
FABIOLA MARTÍNEZ 
Y BRAULIO CARBAJAL  / P 29

Validan elección 
de gobernadores 
en Michoacán 
y Nuevo León      
● En el primero, el triunfo 
de Hernández Bedolla no 
lo opaca injerencia del 
crimen organizado: TEPJF
 
● Anula los comicios en 
Tlaquepaque debido a 
la intervención del clero     
     
ALONSO URRUTIA / P 5

CON EL PERDÓN DE LOS BURROS ● ROCHA



www.jornada.com.mx

VI
ER

N
ES

 1º
 D

E 
OC

TU
BR

E 
DE

 2
02

1
DI

RE
CT

OR
A 

GE
N

ER
AL

: C
AR

M
EN

 L
IR

A 
SA

AD
E 

// 
DI

RE
CT

OR
 F

U
N

DA
DO

R:
 C

AR
LO

S 
PA

YÁ
N 

VE
LV

ER

Rayuela
Esta sí es noticia:

a la banca privada se le 
va a terminar el 

bienestar.    

Exigen jóvenes acciones contra el cambio climático    

▲ Manifestantes que acudieron al encuentro Youth4Climate en Milán  
chocaron con la policía cuando realizaban un bloqueo. Representantes 
de los activistas, incluida Greta Thunberg, se reunieron ayer con el 
primer ministro italiano y actual presidente del G-20, Mario Draghi, 

para demandar que líderes mundiales pasen de la retórica a la acción 
antes de la Conferencia de Naciones Unidas sobre Cambio Climático 
(COP26), la cual se efectuará en Glasgow, Reino Unido, en noviembre. 
Foto Ap. AGENCIAS / P 30

7 502228 390008

Italia, con 1 millón 300 
mil fi chas de obras de 
arte robadas: Riccardi 
● Encabeza grupo 
especializado en 
combatir el tráfi co 
ilícito de piezas  

● ‘‘El rastreo es en 
Internet y mediante 
la supervisión de 
subastas’’, comenta          

● ‘‘El patrimonio 
arqueológico, entre 
los más codiciados’’, 
indica a La Jornada  

● ‘‘Celebro que 
México creará un 
cuerpo similar 
a Carabineros’’   

MÓNICA MATEOS-VEGA / CULTURA

FABIOLA MARTÍNEZ / P 3 SANDRA HERNÁNDEZ, JOSEFINA QUINTERO Y ÁNGEL BOLAÑOS / P 36

‘‘Incurren en gastos superfl uos’’          

‘‘Gobiernos estatales 
viven en jauja’’: AMLO                                     

Rendirán protesta ante legisladores        

Hoy, asunción de los 
16 alcaldes de CDMX                      

● Insta a mandatarios entrantes a utilizar 
los recursos federales en obras públicas            

● Nueve son de oposición; el nuevo esquema, 
reto para lograr consensos, señala politólogo                     

OPINIÓN:  Maciek Wisniewski 23  ● Pedro Miguel  23  ● Gilberto López y Rivas 24  ●  Jorge Carrillo Olea 24  ●  José Cueli Cultura     

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ● Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 26  ●  Economía Moral/ Julio Boltvinik 28                                    
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Héctor Aguilar Camín
“China, el adversario de 

EU a vencer en lo que 
resta del siglo” - P. 3

Jimena Rodríguez
“Champions: empieza 
año atípico sin merma 

de calidad” - P. 30

Enrique Serna
“El Chapultepec de 

furtivos romances a la 
intemperie” - P. 24

KAREN GUZMÁN, CIUDAD DE MÉXICO

 La meta 2021 incluye prés-
tamos a estados y municipios, di-
ce el director general de Bano-
bras, Jorge Mendoza. PAG. 14

Calcula Banobras
cartera histórica de 
100 mil mdp para 
megaproyectos 4T

Pelotón. Maduro 
alerta de “narco 
y terroristas” en 
suelo venezolano

El presidente venezolano, Nico-
lás Maduro, y su esposa enca-
bezaron un acto en Caracas para 
denunciar que narcotraficantes, 
terroristas y grupos armados se 
infiltran para desestabilizarlos.

Clima: Biden envía 
señales opuestas 
El jefe de la Casa Blanca descri-
bió la situación ambiental co-
mo “código rojo”, pero su vocera 
habló de la necesidad de reducir 
precios de la gasolina. EFE  PAG. 18

¿A la necesidad de quién responde 
la exposición de periodismo basu-
ra en Palacio Nacional?  PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Cuánta capacidad 
para el arrastre

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

ALMA PAOLA WONG, CDMX

 La jefa de Gobierno negó 
que la visita presidencial a tres 
alcaldías capitalinas sea un espal-
darazo rumbo a 2024. PAG. 11

Sheinbaum dice no saber 
quién piensa ya en el 2024 y 
niega espaldarazo de AMLO

Conflicto en Tlaquepaque
Alcaldesa sabe que anularán 
su triunfo... y toma posesión
MANUEL BAEZA Y JANNET LOPEZ - PAG. 10

Parejita. América luce 
favorito porque Pumas 
no juega como grande

P.  28-29

Coronavirus
en México

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

AL MOMENTO
La información
de última hora
sobre el virus.

PREVENCIÓN
Recomendaciones

para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance

en el mundo.
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La tortura confundió y 
retrasó la posibilidad 
de hallar a los 43: GIEI

Siete años. Ángela Buitrago, miembro del grupo coadyuvante en el caso Ayotzinapa, 
ratificó que el Estado debe una respuesta más contundente a padres de las víctimas 

SANDRA ROJAS, CIUDAD DE MÉXICO

 Ángela Buitrago, del Gru-
po Interdisciplinario de Exper-
tos Independientes, opina que 
la tortura contra los implicados 
en la desaparición de los 43 re-

dujo la posibilidad de encontrar-
los, pues usar la violencia obstru-
ye la investigación, luego de que  
MILENIO reveló videos donde 
“dictan” la verdad histórica a uno 
de los detenidos. PAGS. 6 Y 7

Ve incendio provocado
El propietario del Baby’O 
descarta un cortocircuito
JAVIER TRUJILLO - PAG. 9

Compromiso presidencial
“Sin techo presupuestal”, la 
búsqueda de desaparecidos
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 6
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EN UN hecho inédito, Lorenzo Córdova fue
citado a comparecer ante la Cámara de Diputados,
a instancias de Morena, PT y PRI, lo que equivale
a tener una cita con el Tribunal de la Santa
Inquisición Cuatroteísta

EL PRETEXTO es que explique por qué el INE está
pidiendo un presupuesto de 24 mil millones de pesos.
Sin embargo, todo indica que en realidad la idea es
quemarlo en leña verde, pues ya desde ahora le están
reclamando por el monto que se destinará a los partidos
políticos... pese a que fue el Poder Legislativo el que
definió la fórmula para esos recursos.

EL CITATORIO, además, ratifica la alianza que existe
en los hechos entre los priistas y los lopezobradoristas.
En cuanto le hicieron la solicitud, el tricolor Rubén
Moreira se sumó al linchamiento, perdón, a la
propuesta. Para confirmar que no se mide con
la misma vara en San Lázaro, cuando el PAN pidió
que también se citara al fiscal Alejandro Gertz
Mañero... Moreira no dijo ni pío.

LUEGO de una transición que fue de lija y no
de terciopelo, hoy asumen sus cargos las y los
alcaldes de oposición en la Ciudad de México...
con lo que inicia la carrera por la Jefatura de
Gobierno dentro de tres años.

SIN EMBARGO, para llegar al 2024, tanto quienes
desplazaron a alcaldes morenistas, como quienes
fueron reelectos, tendrán que demostrar que

realmente son diferentes a los que se decían
diferentes y no lo fueron. Más allá de los likes que
tengan en redes sociales, lo que los va a catapultar
o a sepultar políticamente serán los resultados que
les entreguen a sus gobernados durante el trienio.

LAS CIFRAS en seguridad, por ejemplo, sirven para
saber dónde arrancan y poder medir su desempeño.
Para la coalición opositora hay dos focos rojos,
Cuauhtémoc y Benito Juárez, de acuerdo con
el índice delictivo de la Fiscalía capitalina, que les da
seguimiento mes con mes. Así que antes de soñar
con la candidatura en 2024, habrá que despertar
a la realidad de 2021 y ponerse a trabajar.

CON OCTUBRE inicia la esperada temporada
de los Premios Nobel y varios mexicanos suenan
como favoritos. En Medicina, ooobviamente,
está Hugo LópezGatell, por su descubrimiento
de que el cubrebocas "sirve para lo que sirve y no
sirve para lo que no sirve". El galardón de Química
sería para el investigador Alejandro Gertz por sus
logros en la transformación de la materia al convertir
en humo las investigaciones de la UIF y hacer agua
con el caso del Conacyt.
EN TANTO, el Nobel de Física se lo llevaría a casa
el priista Alejandro "Alito" Moreno, por su Teoría
de la Relatividad Partidista, conocida como
PRIMor. Y a Andrés Manuel López Obrador
no saben si darle el premio de Literatura o el de
la Paz, por el cuento de que ya pacificó al país.
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CIRCUITO
INTERIOR

POR AHÍ dicen que no
hay cobija que alcance
para todos...
MUCHO LLAMÓ
la atención que en
aras de privilegiar
a Morena, Tomás
Pliego fue elegido
delegado presidente
del Comité Ejecutivo
Estatal en la CDMX,
pero se les "olvidó"
votar para seleccionar
a su sustituto en la
Coordinación General
del Gabinete de

Seguridad Ciudadana
y Procuración de
Justicia, un puesto que
no es cosa menor en la
Ciudad.

EL MISMO Pliego se
dijo sorprendido con
el nombramiento, pero
ahora sí que donde
manda Presidente

no gobierna Jefa de
Gobi..., digo, marinera.

VAYA QUE la

Federación y la CDMX
se echan la bolita
sobre el tema de los

migrantes extranjeros
que han llegado a la
urbe.

Y ES QUE de plano no
se ponen de acuerdo
sobre acciones a

realizar y sólo atinan
a decir que están
revisando, pero no
dan avances o posibles
albergues.

ES CLARO que confían
en que los migrantes
no se queden mucho
tiempo, pero alguien
tendría que decir esa
boca es mía y no hacer
como que no ven el
elefante en la sala...

POR AHÍ dicen que no
hay cobija que alcance
para todos...
MUCHO LLAMÓ
la atención que en
aras de privilegiar
a Morena, Tomás
Pliego fue elegido
delegado presidente
del Comité Ejecutivo
Estatal en la CDMX,
pero se les "olvidó"
votar para seleccionar
a su sustituto en la
Coordinación General

del Gabinete de

Seguridad Ciudadana
y Procuración de
Justicia, un puesto que
no es cosa menor en la

Ciudad.

EL MISMO Pliego se
dijo sorprendido con
el nombramiento, pero
ahora sí que donde
manda Presidente

no gobierna Jefa de
Gobi..., digo, marinera.

VAYA QUE la

Federación y la CDMX
se echan la bolita
sobre el tema de los

migrantes extranjeros
que han llegado a la
urbe.

Y ES QUE de plano no
se ponen de acuerdo
sobre acciones a

realizar y sólo atinan
a decir que están
revisando, pero no
dan avances o posibles
albergues.

ES CLARO que confían
en que los migrantes
no se queden mucho
tiempo, pero alguien
tendría que decir esa
boca es mía y no hacer
como que no ven el
elefante en la sala...

Fecha: 01/10/2021

Página: 22

Area cm2: 86

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 18,404

Página 5 de 7



San Juan de las Veletas se llama

ese pequeño pueblo.

No aparece en los mapas, y será
inútil buscarlo en Google o cualquier
otra aplicación. El Inegi no lo tiene
registrado, y eso que su cartografía
es sumamente exacta, prolija y
circunstanciada.

A mí me interesa mucho conocer

ese lugar porque ahí sucedió algo
en verdad notable. Cada casa tenía

una veleta que giraba según la
dirección en que soplaba el viento.
La gente calificaba de tornadizas a las
veletas, sin tomar en cuenta que el
tornadizo era el viento. Decían todos:
"Fulano es tornadizo como una veleta".

Un buen día las veletas se cansaron de

ser tildadas de volubles, y decidieron
dejar de girar. A partir de ese día se
mantuvieron firmes. Pero como algo
tiene que girar cuando el viento sopla,
entonces fue la catedral del pueblo
la que empezó a girar.
Eso es lo interesante de San Juan

de las Veletas. Su catedral gira
conforme sopla el viento, en tanto
que las veletas permanecen inmóviles.
Ahora la gente dice: "Fulano es
tornadizo como una catedral".

Hasta mañana!...

Fecha: 01/10/2021
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Merecimiento

Fue un acierto designara Carlos Ortiz
como titular de la Comisión de Cultura

y Cinematografía.

El cuento con que empieza hoy
esta columna tiene un cierto
cariz de irreverencia. Las per

sonas que no gusten de leer relatos que
tengan un cierto cariz de irreverencia
sáltense hasta donde dice: "Me alegró
mucho..." etcétera.. Lo que en seguida
voy a narrar sucedió hace algunos años.
Un hombre caminaba por la playa, y
las olas arrojaron a sus pies una lám
para como la de Aladino. La frotó y, en
efecto, entre una nubarada de humo
apareció un genio del Oriente Le dijo el
gigantón al asombrado tipo: "Me has li
berado de mi prisión eterna Pídeme un
deseo". El individuo se amoscó: "¿Qué
no eran tres?". "Sí admitió el genio,
pero con lo de la pandemia suprimimos
uno, y por causa de la austeridad repu
blicana cancelamos el segundo. Así que
pide tu deseo antes de que sobrevenga
otra calamidad". El hombre era dado a
la concupiscencia y la libídine, de modo
que pidió; "Tráeme a la vieja más buena
del mundo". El genio hizo un ademán
y ¡broom! apareció al lado del sujeto
la Madre Teresa de Calcuta Moraleja
al solicitar hay que especificar... Me
alegró mucho la designación de Carlos
Ortiz Tejeda como presidente de la
Comisión de Cultura y Cinematografía
de la Cámara de Diputados. (¿Por qué

"Comisión de Cultura y Cinematogra
fía?" ¿Acaso la cinematografía no es
cultura?). Sale sobrando encomiar los
méritos y cualidades de Ortiz Tejeda
Baste decir que es de Saltillo. Eso resu
me y sintetiza todos los merecimientos.
Conozco a Carlos desde los lejanos días
de la infancia, tan cercanos en la recor
dación. Vivíamos en la misma calle, la
antigua de Santiago, y yo gustaba de ir
a su casa porque ahí podía ver a su tío,
el maestro Trigio, cuando enseñaba a
silbar la Marcha de Zacatecas y otras
melodías a los cenzontles que le lle
vaban las señoras saltilleras para que
los adiestrara en esas músicas. Fuimos
compañeros en la primaria del Zarago
za, colegio invicto y triunfante, y luego
en el bachillerato del glorioso Ateneo
Fuente. Ahí fundamos un partido di
sidente del oficial, controlado por el
director. Desde que le pusimos nombre
al organismo quedamos condenados
a perder la elección de la Sociedad de
Alumnos. Lo llamamos "Frente Uni
ficador Autónomo Ateneísta". El ofi
cialista se llamaba "Rojo y Blanco", los
colores del equipo de fútbol americano
del plantel. Resultado de la votación:
Partido Rojo y Blanco: 675 votos; FUAA:
22. Tras esa penosísima experiencia yo
me retiré de la política, pero Carlos no.

Ha sido siempre hombre de izquierda;
luchador de buenas causas sociales;
permanente activista en pro de los de
rechos civiles, sobre todo de los grupos
vulnerables. Sensible y talentoso, su
labor de cineasta ha obtenido recono
cimientos internacionales. Ahora ca
minamos por sendas diferentes. El es
firme creyente en AMLO y en la 4T;
yo descreo del uno y de la otra Pero
eso no quita un ápice a la admiración
y afecto que siento por Ortiz Tejeda.
Acertó Morena al poner en sus manos
la Comisión de Cultura (y Cinemato
grafía). Cuando Carlos vaya a Saltillo
lo invitaremos al desayuno semanal
de "Los niños del Zaragoza", que así
se llama el grupo de quienes estuvimos
en ese querido plantel, y le daremos
un aplauso. Con ambas manos, para
mayor efecto... "¡Mesero! se indignó
don Sinople en el Restorán Durrial.
¡Hay una rana en mi sopa!". "No se
preocupe el caballero contestó el tipo,
impertérrito. Esos batracios nadan
muy bien; no hay peligro de que se
ahogue"... Nalgarina, vedette de moda,
le preguntó a su amiga Chichena "Se
acerca ya la Navidad. ¿Qué le vas a pedir
este año a Santa?". "Lo mismo que los
anteriores respondió la otra. 2 mil
pesos. Nunca quiere pagar más"... FIN.
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Pulpo corporativo

El Presidente quiere dentro del gobierno
un enorme pulpo corporativo a pesar
de que, tarde o temprano, las empresas
públicas desfallecen.

"Solo el incentivo de las utilidades

y la competencia mantienen
a las empresas delgadas, eficientes,

innovadoras y concentradas
en el cliente".

John Steele Gordon

Los países más prósperos y li
bres son aquellos en los que el
gobierno se dedica a gobernar

con probidad y eficiencia mientras las
personas o las sociedades producen y
hacen negocios. No es, sin embargo,
el rumbo que está tomando el nuestro.

El presidente López Obrador quie
re crear dentro del gobierno un enor
me pulpo corporativo: con "el banco
más grande en sucursales en el país
y posiblemente el que manejará más
dinero", monopolios en hidrocarburos
y electricidad, una empresa de reparto
de gas doméstico, un nuevo aeropuer
to, una línea de aviación comercial,
un ferrocarril, una distribuidora de
medicamentos y muchos negocios
más, algunos de ellos manejados por
militares. Es un error que ya come
tieron los gobernantes del viejo PRI,
particularmente Luis Echeverría y
José López Portillo, y que le costó
a México una brutal crisis económica

Los gobiernos son pésimos em
presarios. Poco o nada tiene que ver
esto con la honestidad personal de los
gobernantes. Los políticos, incluso los
más probos, responden a incentivos
muy distintos a los empresarios. Un

político busca el aplauso, el recono
cimiento público, para obtener más
y mejores puestos en el futuro, sin
importar que deje a las dependencias
con pérdidas u otros daños. Una em
presaria, en cambio, busca el beneficio
de su empresa, porque si le va bien a
esta le irá bien a ella. John Steele Gor
don, autor deAnEmpire ofWealth: The
Epic History of American Economic
Power (2004), señalaba; "Los políticos
necesitan encabezados periodísticos...
Los empresarios necesitan utilidades".

Una buena empresaria está siem
pre atenta a los mensajes del mercado
y ajusta precios según la oferta y la
demanda. Un político manipula los
precios; sabe que subirlos, aunque sea
necesario para la empresa, afectará su
carrera, y opta usuaímente por hacer
lo que a él le conviene. Un político
puede prometer no subir los precios
de una empresa pública, por ejemplo,
la gasolina o el gas doméstico, pero una
empresaria no puede hacerlo porque
sabe que si no se ajusta al mercado
pone en peligro a la empresa

La empresaria arriesga su propio
dinero. Si los gastos de una empresa, in
cluyendo impuestos y seguridad social,
no le dejan un remanente suficiente,
tendrá que cerrarla Los políticos uti
lizan el dinero de los contribuyentes y
no se preocupan por las pérdidas. Este
uso del dinero gubernamental convier
te a las empresas públicas en compe
tencia desleal para las de las personas.
Los políticos entregan productos o

servicios subsidiados con los mismos
impuestos que pagan las empresas.
Usan el dinero de las empresarias
para robarles clientes.

Tarde o temprano, sin embargo, las
empresas públicas desfallecen, se vuel
ven insostenibles. Eso pasó con las más
de mil empresas públicas que llegó
a acumular el gobierno al final del
sexenio de López Portillo y cuyas pér
didas produjeron la quiebra del Estado
mexicano.

El Presidente dice constantemente
que quiere gobernar primero para los
pobres. Para lograrlo, debe concen
trar al gobierno en la siempre difícil
tarea de gobernar: necesita garantizar
la seguridad y generar condiciones
que permitan y fomenten la inversión
productiva en un entorno de libre
competencia. Convertir al gobierno
en un empresario más, para que los
políticos tengan un mayor aplauso
público a costa de los contribuyentes
y de la economía, es un grave error que
ya cometieron nuestros políticos en el
pasado. Son muy claras las consecuen
cias de construir un pulpo corporativo
en el seno del gobierno.

• BIDONES

El abogado Javier Tejado reporta que
el incendio de la discoteca Baby'O de
Acapulco fue provocado por sujetos
que golpearon al vigilante, ingresaron
con bidones de gasolina y le prendieron
fuego al lugar. ¡Muy inquietante!
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RESERVA

Reportero se confiesa empleado
del gobierno
::::: Ayer en la conferencia mañanera del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, un
personaje afín al gobierno, de nombre Ricar
do Sevilla, quien se ostenta como integrante
de Regeneración MX, un sitio web oficialista,
cuestionó al mandatario por qué en los cana
les de televisión del Estado, Once y 22, había
"calumniadores y enemigos" de la actual ad
ministración, e incluso citó una ofensa que,
supuestamente, le dicen al presidente López
Obrador. El punto relevante es que el también
"coordinador de Investigaciones Especiales"
del sitio web mencionado está en la misma
situación de aquellos periodistas críticos con
tra los que arremetió. Ayer, por la tarde en sus
redes sociales, Sevilla reveló: "Hoy, un par de
horas después de mi participación en la Con
ferencia Mañanera, me llamaron de
@Tu_IMSS y, luego de 20 años de trabajar en
esta institución, solicitaron mi renuncia. ¿El
motivo? no me lo supieron explicar. Y yo
tampoco entiendo". El IMSS, hasta anoche,
no había respondido. La máxima del expresi
dente José López Portillo, "no pago para
que me peguen", sigue vigente.

Morena quiere revocación
de papel
::::: No se recuerda, en 30 años, que el Presi
dente de uno de los poderes de la Unión, el
Legislativo, acudiera al Consejo General del

INE, para defender las pos
turas de su partido político,
en este caso Morena. Ser

gio Gutiérrez Luna, toda
vía representante propieta
rio de Morena ante el INE,
pero también con la investi
dura de presidente de la Cá
mara de Diputados, llegó al

Sergio instituto a participar cuan
Gutiérrez do se discutía el punto refe

rente a la revocación de

mandato, específicamente en lo que se refiere
a la recolecta de firmas de manera manual. El
INE propone que se utilice la aplicación que
se desarrolló para que en dispositivos celula
res se puedan obtener de manera más eficaz,
con rapidez y certeza, los apoyos para la reali
zación de una posible revocación de manda
to. El presidente de la Cámara de Diputados,
en cambio, pide que se haga a la antigüita:
firmas en papel, lo que es ineficaz, tardado,
caro y, sobre todo, permite, como se ha visto
en el pasado, que se hagan trampas y se in
venten firmas. ¿Querrán un plan B en caso de
poca participación?

El diputado mil usos
::::: Y hablando del presidente de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez Luna (Morena),
nos cuentan que dejó la sesión en San Lázaro

en la que se aprobaría la in
tegración de las 51 comisio
nes ordinarias que estarán
vigentes durante la 65 Legi
slatura, para acudir al INE.
Nos cuentan que don Sergio
pidió que se le descontara el
día como diputado federal,
pues no acudiría a la sesión,

Karla Yuritzi por lo que su compañera de
Almazán bancada, Karla Yuritzi Al

mazán, tuvo que cubrir sus
funciones. "¡Y acostúmbrense a verme!", dijo
en la sede del Consejo General del INE el pre
sidente de los diputados.
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BALLITO

los trapos sucios
de Morena en el Congreso
::::: A la coordinadora de Morena en el Con
greso de la Ciudad de México, Martha Ávila,
se le está armando una revolución de diputa

dos, pues no aceptan que
les bajen sus prerrogativas a
la mitad como lo han anun

ciado la Tesorería y la Ofi
cialía Mayor. Los legislado
res de oposición repiten y
repiten que se dejaron los
recursos suficientes para
operar como lo venían ha
ciendo. En caso de no ceMartha

Ávila der, advierten que darán a
conocer todos los contratos

que otorgaron, como el de la limpieza de
ventanas y azotea por 11 millones de pesos.
Como ese caso, afirman, hay más, por lo que
nos advierten que los morenistas se han ser
vido con la cuchara grande y ahora quieren
rasurar sus ingresos.

En Benito Juárez y Cuajimaipa
no habrá festejos

A diferencia de las demás alcaldías, nos
dicen que los titulares en Benito Juárez y
Cuajimaipa, Santiago Taboada y Adrián

Rubalcava, respectiva
1 mente, no realizarán even
| to alguno este viernes co
2 mo parte del arranque de
| su segundo periodo como
I ediles. No hay que olvidar

que los dos, panista y
priista, repiten en el cargo.

   No obstante, acudirán al
Santiago evento protocolario de to
Taboada ma de protesta que se rea

lizará en el Congreso de la
Ciudad de México y, posteriormente, acom
pañarán a los otros siete alcaldes de oposi
ción que ganaron en las urnas a sus actos
oficiales en cada una de las demarcaciones.

Lo que sí tienen en la agenda es que la pró
xima semana realizarán sus eventos de

arranque de gestión.

Regresan a concejales
::::: A diferencia de lo que ocurrió, a última
hora, con el designado coordinador de la
bancada de Morena en el Congreso capitali
no, José Luis Rodríguez, esta vez, la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación falló a favor de

Morena y le devolvió los cinco concejales
que le había quitado la Sala Regional de la
Ciudad de México para otorgárselos a Movi
miento Ciudadano. A unas horas de que
rindan protesta estos funcionarios y, en
medio de protestas y reclamos, los magis
trados decidieron regresar esos espacios a
los morenistas en las alcaldías Cuauhtémoc,
Coyoacán, Cuajimaipa, Magdalena Contre
ras y Alvaro Obregón, porque consideraron
indebida la decisión de la Sala Regional.

les llueve sobre
mojado en Ecatepec
::::: Difícil situación la que enfrenta el alcalde
de Ecatepec, el morenista Fernando Vilchis,
porque en la zona llueve a cántaros y ahora

^ hasta se les desgajan algu
ís nos cerros. El problema pa
| ra don Fernando es que no
üí acaban de atender y entre
| gar los apoyos á los damni
^ ficados por las lluvias de ha

ce unas semanas y ahora
tendrán que buscar espacio
para dar cabida a por lo me

Fernando nos ggjg familias que ya no
VUchls podrán continuar en la co

lonia La Palma. Nos dicen
que de nueva cuenta tocarán las puertas del
gobierno estatal para que los apoyen.
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KIOSKO

En finanzas y segundad no aplica
el "ponte nuevo. Nuevo León"
::::: Desde la tierra del cabrito nos platican que
el gobernador electo Samuel García Sepiil
veda (MC) se fue por la fácil y optó por man
tener en sus cargos a Carlos Garza Ibarra

como secretario de Finanzas
y Tesorero General del esta
do, y a Aldo Fasci Zuazua
como secretario de Seguri
dad Pública. Nos indican

que su decisión dejó a va
rios con el ojo cuadrado,
pues son dos importantes
áreas en la entidad de las

Samuel García que siempre se quejó por los
malos resultados, por lo queSepúlveda
varios le reprochan aquello

que decía de que "iba a sacar a la vieja políti
ca del gobierno", aunque las malas lenguas
aseguran que atrás de esos nombramientos
está la mano de los grandes empresarios de
Monterrey. ¡Ponte nuevo, Nuevo León!

Festeja Bronco con Coloslo
::::: Ya que andamos en tierras regias, nos
cuentan que quien no dejó pasar de noche su
llegada a la alcaldía de Monterrey fue Luis
Donaldo Colosio Riojas (MC) y previo a su
 toma de protesta ofreció un

8 festejo desde lo alto de un
a edificio con Bronco, pero no

piensen mal, no se trató del
gobernador Jaime Rodrí
guez Calderón (indepen
diente), sino con el legenda
rio grupo musical encabeza

__ __ do por Lupe Esparza,
Luis Donaldo quien entre Amigo Bronco,
Colosio Riojas Con zapatos de tacón y Ser

gio el bailador le echó po
rras a don Luis, aunque no faltaron dos que
tres que aprovecharon la ocasión para recor
darle al nuevo edil que no aplique esa de
"que no quede huella, que no, que no".

A revisar con lupa que le dejaron
::::: Quien parece que tendrá el doble de
chamba en San Luis Potosí, nos comentan, es
Enrique Galindo Ceballos (PRIPANPRD
PSP), nuevo alcalde de la capital del estado.
Nos dicen que desde la transición, don Enri

que encontró varias irregu
§ laridades en la gestión del
S presidente municipal salien

te Xavier Nava Palacios
(Morena), entre esas está el
caso de la renta de más de
150 patrullas de seguridad
pública hace dos años y que
presuntamente permanecie

Enrique ron guardadas. Las malas
Galindo lenguas aseguran que no se

entregaron en su totalidad,
pero lo peor es que en abril pasado, el alcalde
sustituto Alfredo Lujambio Cataño (More
na) rentó un lote de más de 500 unidades,
por lo que don Enrique tendrá que echar lu
pa para ver qué falta y qué sobra, por si las
moscas ¿no?

Gallo, gallina... tucán
::::: Nos comparten en Yucatán que tal parece
que el PVEM va avanzando muy "calladito" y
a paso "gallogallina" en el estado y está to
mando posiciones importantes. Nos explican

que su dirigente Harry Ge
rardo Rodríguez Fierro se
logró reelegir en el Congreso
local y, junto con la diputa
da Karla Franci Blanco
(PRI), son los únicos que re
pitieron curul en la nueva
Legislatura. Aparte, los ver
des le quitaron de las ma
nos al PAN, PRI y MorenaHarry Gerardo
dos distritos electorales feRodríguez
derales importantes con se

des en el puerto de Progreso y en Ticul, pues
lograron colar a dos conocidos expriistas del
estado, Mario Peraza Ramírez y Carmen
Navarrete Navarro, por lo que más de uno
pide ponerse las pilas para 2024 o en una de
esas les madrugan los verdes.
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En petit comité
8 OSCAR MARIO BETETA

Quiebre histórico
en el combate a la
corrupción
El país está en pleno relevo de la mitad

de sus gobernadores y, con indepen
dencia del papel que hayan hecho,

por tradición e historia, costumbre o vicio, se
puede afirmar que ellos junto con las cama
rillas con las que ejercieron el poder, consti
tuyeron una comalada de nuevos ricos.
Este fenómeno, identificado y caracteriza

do por el expresidente Emilio Portes Gil hace
cerca de un siglo, reflejaba nítidamente des
de entonces que el poder público es utiliza
do, sobre todo, para que quienes lo ejercen
acumulen monstruosas y ofensivas fortunas
a costa de los contribuyentes.
Hoy, se ve claramente que esa práctica, con

muchas dificultades, apenas empieza a atenuar
se con la detención investigación y libramiento
de órdenes de aprehensión contra quienes fue
ron la base de la estructura de la monumental

corrupción que imperó durante décadas.
Ese problema, lo sabe todo ciudadano, ha

corroído y destruido aceleradamente al país
hasta el punto donde se encuentra hoy, pues
el robo al erario, que llegó a ser escandalosa
mente frecuente, cuantioso y cínico en todos
los niveles, apenas empieza a combatirse.
Consciente de la perniciosidad que entra

ña, urgida de que se le ponga un freno, la
ciudadanía se volcó en las urnas hace tres

años para elegir como presidente a quien le
prometía cortar la cabeza de ese monstruo.
Con los antecedentes que hay sobre la clep

tocracia, ¿puede asumirse que los gobernadores
que están dejando el cargo fueron totalmente
honestos en el desempeño de su función?
Si ese fuera el resultado, ¿lo habrán sido to

dos y cada uno de sus más cercanos colabora
dores, quienes no pocas veces hacen más ne
gocios que sus propios jefes? Abundan los ca
sos para documentar esa constante.
En la quiebra financiera que están recibien

do los nuevos gobernadores como herencia
maldita de sus antecesores salvo una o dos

excepciones, con lo cual no tienen ni para
pagar la primera quincena de su administra
ción, con certeza el componente del atraco a
las arcas públicas es un factor fundamental.
Pero si se considera que los vivales no nece

sitan meter la mano en el presupuesto, sino
que utilizan el cargo para hacer todo tipo de
negocios por fuera, incluso ilícitos, el caso es el
mismo: han usado el poder para enriquecerse.
Si en uno u otro caso se supiera realmente

a cuánto ascienden los haberes obtenidos en

la "ingrata" tarea de "servir al pueblo", con lo
cual justifican la rebatinga por el poder, no
serían pocos los políticos en la lista de Forbes.
Y ni qué decir de los líderes sindicales

consentidos por el sistema de dominación,
quienes de simples trabajadores se encum
braron y, con sólo controlar a sus agremiados
y entregarlos como clientes al gobierno para
propiciar su recreación en el poder, maneja
ron cuotas, coñtratos y todo tipo de benefi
cios de manera exclusivamente personal.
Si el problema de la corrupción se originó

con el poder mismo y sobre él se ha sostenido
desde siempre, el cambio en curso es un desa
fio colosal para el presidente López Obrador,
el fiscal general de la República, doctor Alejan
dro Gertz Mañero, y el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Catillo.
En la situación de imperiosa necesidad

que vive México de provocar un punto de in
flexión real contra la corrupción, ellos son
los hombres llamados a darle una respuesta.
Sotto Voce... ¿Tres años de protección

con once escoltas a Clara Luz Flores, exalcal
desa de Escobedo y frustrada candidata a la
gubernatura de Nuevo León, a costa de los
que pagan impuestos? ¿Pues de qué quieren
protegerla los regidores, que también la dota
ron de armas y vehículos? ¿O qué teme?... Lo
único que persigue el nuevo bloque de sena
dores, es la fuerza que numéricamente pue
den darle los votos de sus cinco integrantes.
No promete más. •

¿Puede asumirse que los go|
bernadores que dejan el car
go fueron honestosSH|H|
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Es común escuchar en la
actualidad sobre la crisis
de los partidos políticos.

Hay quienes sostienen incluso
que los partidos tenderán a de
saparecer como organismos de
intermediación de intereses y
serán sustituidos por otras
fuerzas políticas. Sin embargo,
si el cambio que se observa en
el futuro fuera, digamos suave,
en vez de drástico, es entonces
menester observar el sinfín de
señales y movimientos que es
tán sucediendo al interior de

las principales fuerzas políticas
del país en un contexto de su
cesión adelantada.
Es innegable que México re

quería de un cambio de fondo y
de formas —el voto de castigo
del 2018 fue un manotazo del
hartazgo ciudadano—, empero
el quid de la cuatroté ha radi
cado en el fracaso en la elabo

ración de una hoja de ruta po
lítica incluyente buscando los
consensos y evitar en lo posible,
conflictos que deriven en agra
vios irreversibles.

Ahora bien, del discurso de
concordia se pasó al de la discor
dia. ¿Qué sucedió en el conjunto
de capacidades cognitivas del
presidente en tres años? Prome
ter gobernar para todos y respe
tar el disenso fueron, al parecer,
palabrería. En meses recientes
se ha elevado el tono de las des

calificaciones, el pleito mañane
ro y la embestida contra todos
aquellos adversarios, enemigos
o ciudadanos. Esto se ha conver
tido en ejemplo a seguir entre el
grupo moreno más radical que
celebra la fractura interna sin so
pesar el daño al ya de por sí en
deble tejido institucional.
Frentes abiertos sobran en un

contexto de altísima polariza
ción y poco ánimo para el con
senso, la coordinación y/o coope
ración sobre temas que amena
zan la estabilidad en México. La
escalada de violencia en tiempos
recientes se ha tornado tan inva
siva que expertos y altos funcio
narios estadounidenses han ar

gumentado que en amplios terri
torios el país se encuentra a pun
to de convertirse en un Estado fa
llido. La recomendación de per
seguir a los capos e ir por sus bie

V

nes no es una fórmula que entu
siasme a López Obrador, sobre
todo la primera. La política social
de atacar de raíz el problema no
está armonizada con la aplica
ción de la ley a secas y los abrazos
son enormes obstáculos para
combatir un flagelo que se mez
cla con la diversificación de los
negocios ilícitos.
La mezcla de la crisis migra

toriay el aumento de la violencia
están teniendo un impacto en
las dinámicas estratégicas y ope
racionales de la misma. Los ac
tos violentos se han vuelto cua
litativamente diferentes y el de
safío al Estado mexicano es cada
vez más audaz y abierto.
El concepto de narcoterroris

mo, término poco útil y carente
de valor explicativo, es en la co
yuntura bilateral, políticay emo
cionalmente poderoso. Sobre to
do en el marco de las tensiones

y desencuentros entre México y
Estados Unidos. La misiva de los

senadores de Florida, Marco Ru
bio y Rick Scott se suma a la mo
lestia sobre la postura del gobier
no mexicano con los regímenes
de Cuba y Venezuela.
Hoy la agenda de la seguridad

nacional sigue siendo el epicen
tro de las reuniones de alto nivel

—ya bastante frecuentes— en
búsqueda de nuevos mecanis
mos de cooperación que sustitu
yan a los del mentado pasado
neoliberal, uno de ellos la Inicia
tiva Mérida.
Sin embargo, el desorden ca

racterístico en esta administra
ción, la verticalidad en la toma de
decisiones estratégicas, la disputa
de poder interna por un lejano
2024 y la politización de asuntos
relacionados con la impartíción
de justicia y en materia de segu
ridad trazan un panorama para
una tormenta perfecta cuyo im
pacto en la relación bilateral es de
pronóstico reservado.

@ComezZalce
<

La escalada de violencia es tan invasiva que expertos
estadounidenses han argumentado que México se en
cuentra a punto de convertirse en un Estado fallido.
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aben que no hayUsi preferencias para
' nadie, no tengo na

da qué ocultar y al contrario
Resuélvanlo, porque lo mejor es
una tómbola y sólo se deja un lu
gar por si viene una persona del
extranjero o una cuestión grave,
se le da un lugar", dijo el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador la mañana de este miér
coles en su conferencia matuti
na, al ser cuestionado sobre el
método para elegir a qué perio
dista se le da la palabra.
Varias veces se ha escrito so

bre el criterio de selección para
tomar la palabra en las "Maña
neras", donde personajes co
mo "Lord Molécula", Sandy

Aguilera o Bernabé Adame tie
nen participación constante, y
cómo aprovechan esos minu
tos para deslizar frases adula
doras para AMLO.
Tras las elecciones pasadas y

el arribo a la gubernatura de más
mandatarios emanados de Mo
rena, desde Palacio Nacional se
fragua una estrategia para man
tener el control mediático en
esos territorios al estilo gobierno
federal y, sobre todo, controlar
las conferencias de López Obra
dor cuando sean fuera de la Ciu
dad de México.
El próximo lunes 4 de octu

bre la 'Mañanera' será en el
puerto de Veracruz. Aunque
los colegas de ese estado po

drían animarse a participar en
el ejercicio Presidenciaperio
distas, se encontraron con la
sorpresa de: "ya no hay acredi
taciones" o "tienen que verlo
en la Ciudad de México", argu
mentos que salen de los opera
dores de Comunicación Social
del gobierno del estado del mo
renista Cuitláhuac García.

Así ocurrió el pasado 25 de
agosto cuando AMLO protago
nizó su rueda de prensa en Xa
lapa, Veracruz. El personal del
gobierno local, comandado por
Iván Joseph Luna, coordinador
de Comunicación, se encargó de
dar la negativa o "dar largas" a los
reporteros que no son afines a
ellos, mientras que a otros les ar
man un pool de traslado.
Aunque en teoría los reporte

ros de medios con acreditación

nacional podrían pasar, no en
todos los casos está permitido.
Los compañeros "elegidos" tra
bajan en medios poco conoci
dos o que tienen convenios de
publicidad estatal.
El resultado es un show de

preguntas a favor de Presiden
cia o que tienen que ver con las
obras o acciones de López

Obrador en ese lugar.
En otros estados como Tabas

co, también gobernados por un
político de Morena, la operación
ha sido similar: si un reportero
de un periódico estatal quiere
participar, su entrada es dene
gada. "No entendemos la selec
ción, pero ellos son los que in
vitan", me afirma un directivo
de un grupo de medios de co
municación local.
Al menos en Sonora, Sinaloay

Michoacán los equipos de co
municación social han recibido
instrucciones similares para
cuando vaya López Obrador y dé
conferencia: operar con pinzas
lá selección de periodistas a
quienes se dejará pasar y se les
dará la palabra.
Así es que mientras el Presi

dente anuncia que hará una
"tómbola" para que sea por suer
te el método de pase de micró
fono a los reporteros, en el resto
del país se busca contener cual
quier posible crisis por esta vía.
¿Será que ahora que habrá

más gobiernos estatales more
nistas, las 'Mañaneras' se expan
dirán al territorio? •

@Sandra_Romand¡a
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El Baby'O, la legendaria dis
coteca que dominó la vida
nocturna de Acapulco du

rante más de cuatro décadas, ar
dió en llamas hace dos días.
Las autoridades del puerto

aún no han confirmado oficial
mente la causa del siniestro, pe
ro todo indica que se trató de un
incendio provocado. Javier Te
jado, compañero de las páginas
editoriales de EL UNIVERSAL y
poseedor habitual de muy bue
na información, señaló que "de
un automóvil estacionado
afuera del restaurantediscote
ca Baby'O se bajaron varias per
sonas, golpearon al vigilante y
se metieron con bidones de ga
solina a vaciarlos en la parte in
terior del recinto, para luego
prenderle fuego". Esa versión
fue luego confirmada por el
dueño del establecimiento,
Eduardo Césarman.
¿Qué sucedió? ¿Por qué al

guien decidió destruir un espa
cio icónico de Acapulco? ¿Extor
sión? ¿Cobro de piso? Según Cé
sarman, eso no pudo haber sido
el móvil: "en la vida habíamos
recibido alguna amenaza, nin
guna solicitud de derecho de pi
so, nada de nada". De hecho, el
establecimiento llevaba casi año
y medio básicamente cerrado,

solo organizando algunos even
tos privados.
Otra posibilidad es que el ata

que pudiera haber estado rela
cionado con el cambio de pode
res tanto en el estado como en el
municipio. Guerrero estrena en
15 días gobernadora (Evelyn Sal
gado) y Acapulco tiene nueva al
caldesa (Abelina López). El aten
tado pudo haber sido un men
saje a cualquiera de las dos, o a
ambas, de alguno de los múlti
ples grupos armados que operan
en territorio guerrerense.
¿Y cuál sería el mensaje? Que

pueden golpear donde sea y a
quien sea y que no tienen más
límites que su imaginación. No
está de más recordar que el Ba
by'O se encuentra en plena
Costera Miguel Alemán, a me
nos de 500 metros de la base
naval de Icacos, y que el ataque
se dio a una hora en la que hay
amplia circulación en esa zona
de Acapulco.
Si eso fue, se trata de un men

saje potente y no solo para las
autoridades. Después de lo ocu
rrido, ¿habrá algún negocio de
cualquier tamaño en Acapulco
que se niegue a pagar piso o que
se atreva a denunciar un inten

to de extorsión? Tal vez los de
lincuentes no hayan querido
extorsionar al Baby'O, pero des
truirlo les abre un sinfín de
oportunidades de extracción de
rentas ilícitas. El miedo no anda
en burro, dicen.
Ante esto, ¿qué deberían ha

cer las autoridades? Primero,
abandonar las evasivas: duran

te buena parte del día de ayer,
trataron de colocar la versión de
que el incendio había sido pro
ducto de un corto circuito. Esa
teoría quedó perfectamente de
sacreditada luego de las decla
raciones de Césarman. Esto fue
un atentado y no queda más
que aceptarlo.
Segundo, las autoridades de

berían tratar de dilucidar lo más
rápido posible los motivos del
ataque. Si hubo un mensaje a la
gobernadora o a la alcaldesa,
habría que tratar de entender
qué les quisieron decir, además
de enviarles una muestra de

impunidad cínica.
Tercero, habría que asumir

que este pudo haber sido el pri
mer ataque incendiario en Aca
pulco, pero probablemente no
sea el último. No sorprendería
que quien se atrevió a quemar el
Baby'O pueda intentar algo igual
o peor (incluyendo algún ataque
en un establecimiento concurri
do, no uno vacío):
Cuarto, hay que suponer que

la extorsión va a ir a en ascenso
en Acapulco, luego de lo ocurri
do. La amenaza de la posible
destrucción de un negocio se
volvió dolorosamente creíble.
Nada facilita más la vida de los
extorsionadores que el miedo.
Esto obligaría a actuar de ma

nera rápida y contundente. Pero
Guerrero siendo Guerrero, es
más probable que nada pase y
que del incendio solo surjan ce
nizas y temor. •
 alejandrohope@outlook.com

Twitter: @ahope71

Después de lo ocurrido, ¿habrá algún negocio de cualj
quier tamaño en Acapulco que se niegue a pagar pis
o que se atreva a denunciar un intento de extorsión
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Desde que inició la pan
demia, Alejandro Gertz
Mañero prácticamente

no ha ido a la Fiscalía General de
la República que encabeza. Preo
cupado por los efectos de la Co
vid a sus 81 años de edad, el fiscal
se la pasa en bata y pants en su
casa. Muchos interlocutores de
primer nivel me han contado
sorprendidos que así aparece
"vestido" en sus reuniones de

Zoom o cuando, ya más recien
temente, convoca a alguien a su
lujosa vivienda. Incluso detallan
que en las videoconferencias de
pronto se interrumpe la comu
nicación y una mujer entra a de
cir que cuidadito vayas a estar
grabando porque se trata de un
encuentro privado.
En bata, el fiscal Gertz Mañero

reserva sus energías sólo para un

puñado de asuntos: los que le in
teresan a él y los que le interesan
al presidente. Los opera a través
de su subprocurador, Juan Ra
mos, quien es el que pone manos
a la obra. Así me lo revelan fuen
tes del más alto nivel.

¿Qué le importa al fiscal? Sus
asuntos: encarcelar a su sobrina
política porque piensa que su
hermano murió porque le faltó
atención médica, encarcelar al
rector de la UDLAP —su excom

pañero de gabinete con Fox, Luis
Ernesto Derbez— por su añejo
pleito con la familia Jenkins so
bre el uso de esa marca univer
sitaria, encarcelar a una treintena
de científicos porque la comuni
dad académica protestó su incor
poración al Sistema Nacional de
Investigadores con Nivel ID y
hasta exhibieron sus plagios.

Concentrado el fiscal en sus
venganzas personales, la actua
ción de Gertz Mañero ha ido de
fracaso en fracaso.

El caso Lozoya no derivó en la
aprehensión de nadie relevante:
llegó el ex director general de Pe
mex, le dieron todos los privile
gios para que hablara, les dijo to
do lo que querían escuchar... y
ya. El caso Ancira lo dejó en ri
dículo: el empresario se fue a Es
tados Unidosy desde ahilo man
dó a volar.
Gertz, en su calidad de su

puesto fiscal autónomo e inde
pendiente, ¿ha avanzado alguna
investigación sobre el dinero de
Pío López Obrador? ¿O del otro
hermano del presidente, Martín,
también grabado en video reci
biendo dinero en efectivo clan
destinamente? Nada. Pero sí em
prendió una persecución contra
Ricardo Anaya y logró lo que el
propio Anaya no había conse
guido en tres años: volverlo un
precandidato presidencial.
En cambio, quiso dejar de ti

pificar el delito de feminicidio, se
desentendió de las tareas de bús

queda de las personas desapare
cidas, impulsó una iniciativa de
ley que avalaba la tortura y luego
la desconoció, contrató software
para espiar masivamente ciuda
danos y en el pináculo del ser
vilismo, se prestó de comparsa al
presidente en su mañanera lle
vándole un chequesote de 2 mil
millones de pesos para avalar su
falsa rifa del avión presidencial,
cheque que fue rebotado ¡por el
propio gobierno!
Con este estilo gerencial

—distancia física, relajamien
to personal, interés en un pu
ñado de casos privilegiando los
intereses personales y políti
cos— la Fiscalía está en peor
estado que cuando era PGR. Es
casi un consenso entre vigilan
tes de la sociedad civil, especia
listas en Derecho, abogados
que tienen litigios federales y,
desde luego, funcionarios del
propio gobierno obradorista.
Más reinado del dinero, más
sometimiento al poder presi
dencial, más vendettas perso
nales, más impunidad. •

historiasreportero@gmail.com

Concentrado en sus venganzas persona
les, la actuación de Gertz ha ido defracas*
en fracaso. Con ese estilo gerencial, la Fis
calía está peor que cuando era PGR.
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1 Negociaciones. Morena y el INE debatieron la
• pertinencia de aceptar en todo el país los forma

tos de solicitud para revocación de mandato en pa
pel, y no sólo en 204 municipios de alta marginación,
una vez que se discutieron las modificaciones a los li
ncamientos que el INE realizó sobre el tema. Sergio
Gutiérrez, representante de Morena y presidente de
la Cámara de Diputados, apuntó que el INE no puede
sustraerse a obedecer la Ley de Revocación de Man
dato que permite en todo el país las firmas en forma
to de papel, y no sólo con la aplicación celular. "Si me
vienen con la visión burócrata que es más fácil para
nosotros revisarlas con una app, perdónenme, pero
no están entendiendo el espíritu". Sensibilidad e inte
ligencia. ¿Es mucho pedir?

2 Resultados. El Bronco, )aime Rodríguez
•Calderón, dejó claro en el Sexto Informe de Go

bierno que, a pesar dé la pandemia, trabajó arduamen
te en beneficio de los neoleoneses. Con relación a otros
gobernadores, Nuevo León está en lo alto del podio.
Entregará a la siguiente administración estatal control
ordenado de la pandemia, empleos recuperados, la
mayor Inversión Extranjera Directa, catalogada como
histórica; financiamiento para pymes, máxima califi
cación en tres rubros del índice de Calidad en la Infor
mación de la SHCP y eficiencia recaudatoria, sólo por
mencionar algunos de los muchos aciertos del aún go
bernador. Nuevo León va por buen camino. Sin duda.

3 Puntos de vista. La jefa de Gobierno de la Ciu
• dad de México, Claudia Sheinbaum respondió

íjíal expresidente del Gobierno de España, José María
Aznar, quien aseguró que no engrosará las filas "de
los que piden perdón", ante la solicitud del presidente
Andrés Manuel López Obrador de que España se dis
culpe por los agravios contra indígenas en la conquista

de México. Sheinbaum compartió un tuit del primer
mandatario donde ofreció disculpas al pueblo yaqui,
acompañado del mensaje: "Aquí está Sr. Aznar la dife
rencia entre un gobernante humanista con visión y un
racista. Es el Estado español el que pierde una oportu
nidad histórica al no reconocer las atrocidades come

v tidas contra los pueblos indígenas". Bien dicho.

4Habemus gobernador. A las 12 horas de este
•viernes, Alfredo Ramírez Bedolla tomará pro

testa como mandatario de Michoacán. El TEPfF
acreditó la intervención del narcotráfico en cuatro
municipios, pero ratificó el triunfo de Morena. Así fue
ron bateadas las denuncias de interferencia del cri
men organizado por parte del gobernador Silvano
'Aureoles y líderes del PAN, PR1 y PRD. Y fue por una

3> nimidad de votos que el TEPJF ratificó a Ramírez
'Bedolla, quien al mismo tiempo ya estaba presen
tando a su gabinete legal. Por cierto, Alfredo Ortega
Reyes será el secretario de Seguridad Pública, un mi
litar experto en investigación. Así de caliente deja la
plaza Silvano Aureoles. Ahora, a apagar el fuego

5 Cuentas claras. Rubén Moreira, presidente de la
• junta de Coordinación Política, informó que por

acuerdo unánime de las bancadas citarán a Lorenzo
Córdova, consejero presidente del INE, para que expli
que la solicitud del presupuesto para el 2022. El diputa
do por el PRI indicó que el acuerdo entre las bancadas
se tomó con base en la aprobación de las compare
cencias de los titulares de las dependencias federales
y anexar la participación del titular del INE, quien ten
dría que acudir a la Cámara baja antes de la aprobación
del presupuesto del próximo año. Moreira aseguró que
hay sustento jurídico para que Córdova comparezca
sobre la solicitud de 18 mil 827.74 millones de pesos, y
temas que los legisladores deseen preguntar. Que lle
ve un buen escudo porque le harán muchas preguntas.
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El adiós de Merkel y el
nuevo comienzo alemán
• Con una canciller en el cargo 16 años, se perdió la
identidad política del electorado y del pueblo germano.»

Aunque la República Federal de Alemania se rige ba)o un,
democracia parlamentaria de primer nivel y cuenta con só;
lidas instituciones federales bajo el estatuto de la Ley Fun:
damental de 1949 (Grundgesetz), creo que el haber tenido a>
una canciller (Bundeskanzler) por 16 años ininterrumpido?
al frente del país más poderoso de la Unión Europea fue,*
hasta cierto punto, algo que hizo perder la identidad política*
del electorado y del pueblo germano. Vemos una elección*
donde el electorado repartió los votos de manera en que se¡
dejara un suspenso incierto hasta diciembre y los mismos!
partidos políticos decidieran mediante diferentes combi»
naciones de coaliciones para quedarse con el Bundestag;
y la cancillería federal. Los sufragios del pueblo le dierorí
una ventaja bastante mínima a los socialdemócratas (SPD),.
derrotando a la Unión/conservadores (CDUCSU) con uno*
de los peores resultados desde que se fundó el partido des:
pués de la Segunda Guerra Mundial.

Aunque la aprobación de Merkel roza 7580%, el puebli *
decidió inclinar más su voto hacia el partido de los social
demócratas durante el pasado domingo 26 de septiembre.
En 2017, aunque la Unión ganó por un alto porcentaje, fui
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perdiendo votos que alertaron
sobre el debilitamiento del par
tido conservadorcristiano. Lo
recuerdo muy bien, pues cuan
do estudiaba en Moscú, la prensa rusa especuló sobre el posible
retiro de Angela Merkel como

CT"una democracia europea
tan respetada, los votos dieron
para que el parlamento alemán
(Bundestag) defina su futuro con
una coalición de dos partidos o
tres, pero todo apunta a que las negociaciones se decidir;
con los Verdes y el Partido Democrático Libre (FDPamari
líos). Ya dependerá si deciden irse con el socialdemócratá
y vicecanciller Olaf Scholz, o con el conservador Armiii
Laschet. Los últimos rumores que me llegan desde Ale;
mania, me confirman que ante los malos resultados de 14j
Unión (CDUCSU) ya no se le estaría apoyando internamen
te a Laschet para llegar a la cancillería.

Vale la pena destacar que la mayoría de los jóvenes die
ron su voto a los Verdes y al FDP, con ideas más ambientales
y progresistas. Casi 60% del padrón electoral tiene más de
50 años y sólo 14% es menor de 30 años. Es por eso que
seguimos viendo el amplio apoyo a los partidos tradicio
nales germanos.

O
Por otra parte, todo apunta a que para diciembre, la coa
lición "semáforo" (Social Demócratasrojos, Verdes y
FDPamarillos) negocie políticamente y tenga una mayo
ría en el Bundestag para poder elegir a Olaf Scholz como
próximo canciller de la República Federal de Alemania.

Aunque existen tres posibles combinaciones y se hable
de la coalición proconservadora "Jamaica (por los colo
res de la bandera jamaiquina y de los partidos envueltos)",
cada vez se aleja la posibilidad de que el partido de Angela
Merkel se quede con el poder.

Para concluir, el adiós de la canciller Merkel o bien co
nocida como "mamá" me hace aventurarme a cómo la mu
jer nativa de Hamburgo, Alemania Oriental, y doctora en
química cuántica, pudo sobresalir poco a poco en la Alema
nia comunista y dar el salto en la política germana después
de la caída del Muro de Berlín. No se le cuadró a ningún
jefe de Estado y supo ser una líder europea que defendió
los intereses de la Unión Europea.

Deja varios problemas internos que no pudo resolver y,
tal vez, cuatro años más de canciller afectaron sus logros
y a su partido, pero es, sin duda alguna, una mujer que
transformó a la actual Alemania.

VOtOS U16ron^
para que el
nariTrnpnfnP ^
alemán defina SI

futuro con una
coalición de dOS |
partidos 0 treS.

Fecha: 01/10/2021

Página: 21

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

Ricardo Ortiz Esquivel

Costo: 22,328

Página 4 de 17



¦Luego de las primeras giras del Presidente
por la Ciudad de México, quedó claro por

< qué luego de las elecciones de junio arreme
:< tió contra la clase media, a la que acusó de la
derrota por ser*"aspiracionista" y no dejarse
convencer para apoyar de nuevo a Morena.

Y es que ese proceso electoral representó
la peor derrota de la izquierda en la capital
desde que en 1997 arribó al gobierno con
Cuauhtémoc Cárdenas. La caída le fue en
dilgada por completo a Claudia Sheinbaum,

.. "quien tuvo vía libre para manejar la elección
: y fue barrida.

La jefa de Gobierno quedó
tan golpéada que el inquilino
de Palacio Nacional decidió

tomar la operación política
de la capital, a fin de levantar
el tiradero y, de paso, levan
tar un poco la imagen de la
gobernante.
Se vinieron varios cam

bios en el gabinete capitalino,
siendo el más importante el
de Martí Batres por Alfonso
Suárez del Real en Gobierno,
sobre todo porque se requería
de aflojar un poco a la alianza
opositora, que se veía muy sólida.

Con Batres al frente en la parte política,
Sheinbaum podría dedicarle más tiempo a
recomponer su imagen y ampliar sus rela
ciones políticas, pues quieren ver si crece lo
suficiente antes de que llegue el momento
de definir la candidatura presidencial de Mo
rena para 2024.

Es claro que Claudia es la favorita, pero
también es claro que ni Ricardo Monreal ni
Marcelo Ebrard están dispuestos a bajarse,
y ambos tienen mucho más cancha y rela
ciones que la jefa de Gobierno.

Nunca en la historia moderna del país se
había dado una lucha tan abierta a menos de
la mitad del sexenio. Y peor aún, auspiciada
por el propio Presidente, lo que ha ocasio
nado la formación de bloques al interior de
la 4T.

El hecho es que el mandatario ya se me
tió de lleno a la CDMX, incluso le levantó la

mano a Sheinbaum al término de un acto

público, lo que indudablemente manda el
mensaje al pejismo de quién es su favorita.
Pero eso alborota el avispero político,

y los potenciales enemigos de Claudia no
son ningunas peritas en dulce. Son anima
les políticos acostumbrados a nadar entre ti
burones y salir vivos, mientras que Claudia
apenas si sabe flotar.

En su evento del miércoles, el mandatario
recordó que en 2000 ganó la Jefatura de Go
bierno gracias a los pobres. Y, aunque cada

vez hay más pobres en el país,
quizá olvidó que con todo y el
apoyo de ese sector fue derro
tado en 2006 y en 2012.
Las elecciones las gana la

clase media, que de paso es la
más politizada, y que fue vital
para que él mismo arrasara en
2018. El haberlos despreciado
hoy por "aspiracionistas" que
quieren estudiar, saber más
y tener una mejor calidad de
vida, seguramente le cobrará la
factura.

Por muchos pobres que haya
en 2024, no le alcanzarán a la

4T para mantenerse, pues muchos de ellos
irán ya a su cuenta.

O CENTAVITOS
Con la liberación de Miguel Ángel Vásquez,
subsecretario de Capital Humano con Miguel
Ángel Mancera, la 4T ha dejado correr la
especie de que el exfuncionario ya entregó
las pruebas del millonario financiamiento
ilegal a varios líderes perredistas, aunque no
da a conocer nombres. Quieren mantener
ocultas las pruebas para torcer el brazo a los
implicados cuando haya necesidad. La idea
es dejar a todos con la duda de si están o no
en la lista. Y claro que están, como lo están
también los nuevos aliados de la 4T y algu
nos morenistas más. El gobierno juega con
fuego, pues, si empiezan a lanzar lodo, aguas
que alguien encienda el ventilador, porque
toda la izquierda quedará salpicada.

Por muchos

pobres que haya
en 2024, no
le alcanzarán

a la 4T para
mantenerse,

pues muchos
de ellos irán

ya a su cuenta.
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ROJO

¿Por qué el color rojo se asocia con riqueza
y con la realeza?

R. Una de las razones principales por las
que el rojo está asociado con eventos de
alto perfil es la misma razón por la que el
púrpura está asociado con la realeza.
En el pasado, los textiles de ricos tonos eran
costosos de producir, lo que los hacía casi
exclusivamente disponibles para las perso
nas adineradas.

Como muchos otros artículos a lo largo
de la historia, cuanto más caro era un artí
culo, más probable era que se lo reconociera
como un símbolo de estatus.

LEY Y TEORÍA/KARLA YVETE

Hablando de los procesos que se utilizaron
para la fabricación de las vacunas anticovid,
leí las leyes y las teorías científicas. ¿Cuál
es la diferencia, cuándo se usa allá unas y
cuándo las otras?

R. Como es natural, los científicos tienen
muchas herramientas a su disposición
cuando intentan describir cómo funcio
na la naturaleza y el universo en general. A
menudo, primero buscan leyes y teorías.
¿Cuál es la diferencia?
Una ley científica a menudo se puede redu
cir a un enunciado matemático, como E =
me2; es una declaración específica basada en
datos empíricos, y su verdad generalmente
se limita a un cierto conjunto de condicio
nes. Por ejemplo, en el caso de E = me2, c se
refiere a la velocidad de la luz en el vacío. Y

recuerde que la luz no tiene masa, de ahí su
velocidad.
La teoría científica a menudo busca sintetizar

un cuerpo de evidencia u observaciones de
fenómenos particulares. En general, aunque
de ninguna manera siempre, es una decla
ración más grandiosa y comprobable sobre
cómo opera la naturaleza.
No se puede reducir necesariamente una
teoría científica a una afirmación o ecuación

concisa, pero representa algo fundamental
sobre cómo funciona la naturaleza.

VELOCIDAD

Entre todos los deportes, ¿en cuál es¡#n el
que una pelota alcanza la phyor velocidad?

R. La velocidad de proyectil más rápida en
cualquier juego de pelota en movimiento es
c. 302 km en jaialai. La pelota más letal de
cualquier deporte, la pelota es 3/4 del tama
ño de una pelota de béisbol y más dura que
una pelota de golf.

LA NARIZ/JUNIPER REST

Señoría Mont, ¿se han dado cuenta cómo el
olor de un ser humano afecta a otro, cuando
éste es atractivo y no ofensivo?, ¿es cierto, a
qué se debe?

R. D. Juniper, este tema es estudiado
en la osmología, el estudio científico de los
olores, que ha encontrado que hombres y
mujeres se atraen entre sí a través de men
sajeros químicos selectivos: las feromonas.
Estos químicos estimulantes de la excitación
señalan el deseo sexual, la preparación se
xual, los niveles hormonales, la fertilidad y
las emociones más profundas.
Cuando el cuerpo las libera, ciertas fe
romonas pueden actuar como magia
para atraer a miembros del sexo opuesto,
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inconscientemente.

Incluso puede elegir a su alma gemela re
accionando inconscientemente a las fero
monas que transmiten su compatibilidad
genética.
La prueba histórica de la camiseta blanca
descubrió que las mujeres siempre preferían

los olores de las camisetas que habían sido
usadas por extraños que eran genéticamente
compatibles con ellas, y que en realidad eran
rechazadas por aquellos que eran genética
mente incompatibles.
Los olores que preferían eran los que más
les recordaban los aromas y feromonas de
sus novios.
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La colonia Guerrero
• Su historia data de la época prehlspánica y esa zona se
llamaba Cuepopan.

El pasado fin de semana volví a las delicias de los famosos
machetes de Amparito, en la calle de Héroes esquina Sol, en la
colonia Guerrero y, antes de contarte mi historia, te comento
que los machetes son quesadillas gigantes de poco más de 60
centímetros, que se han vuelto una tradición desde 1964, año
en el que coincidentemente también nací en la colonia Gue
rrero, en donde en diferentes épocas y circunstancias econó
micas, sociales y familiares moré en domicilios ubicados en
las calles de Sol, Mosqueta y Moctezuma.

Al recorrer estas calles pude ver de nueva cuenta el colorido

y diversidad del mercado Martínez de la Torre, su iglesia re
construida después de los sismos de 1985, la escuela República
de Honduras, en donde mis hermanos y yo realizamos la edu
cación primaria, el remodelado eje Guerrero y el eje 1 Norte,
el antiguo hogar del espectáculo de Paquita la del Barrio, las
famosas orejas de elefante, entre muchos otros representa
tivos sitios que colindan con Garibaldi, la colonia Centro, la
Lagunilla y Tepito.

Pero volvamos a los orígenes de la colonia Gue
rrero. Es uno de los territorios con más historia y
tradición de la capital de la República Mexicana.

Su historia data de la época prehlspánica y esa
zona se llamaba Cuepopan, para después cambiar
a Santa María Cuepopan, lugar en donde se edifi
caron templos e iglesias como la de San Hipólito
y San Casiano, la parroquia de Santa María La Re
donda, el hospital de San Hipólito y el santuario
de la Asunción de Izayoque (nuestra señora de los Ángeles),
todo esto durante el siglo XV.

Mientras que en el XVII fueron construidas las parroquias
de la Santa Veracruz, San Juan de Dios y el convento de San
Fernando.

La figura de Rafael Martínez de la Torre, abogado poblano,
fue clave para la urbanización de llanos y rancherías de Bue
na Vista y el Fresno, y a través del ingeniero Manuel Rincón,
trazaron calles y vendieron lotes en vara cuadrada, antigua

medida española que constaba de cinco metros cuadrados. De
acuerdo con el valor que tenía el dinero en ese tiempo, era un
precio accesible para pagar por cualquier obrero.

Fue el 28 de junio de 1874 cuando se inauguró oficialmente l£
¦colonia y las autoridades de ese entonces se die
ron a la tarea de recorrer y verificar las calles y el
nombre lo tomaron del héroe de la Independen
cia Vicente Guerrero, motivadas porque sus resf
tos descansaban en el panteón de San Fernand

Así, la primera calle nombrada del fracciona
miento fue Guerrero, como homenaje.

Hoy no podríamos entender la historia con
temporánea sin comprender y asimilar que est«
terruño de la capital ha cobijado a migrantes dé

todas las latitudes de nuestro país, obreros, comerciantes,
artistas, deportistas, intelectuales y muchas mujeres y hom
bres que llegaron para construir una nueva vida juntos a la?
familias en escenarios sociales complejos y no ajenos a la
descomposición social que también conlleva a la desigual
dad, la pobreza y la inseguridad.

No obstante, el saldo histórico, social y comercial de la cof
lonioa Guerrero es inmenso, tanto para la ciudad, como pará
nuestro país.

La colonia
Guerrero fue

inaugurada en
1874, como
homenaje al
héroe de la
Independencia.
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Las prisas de Marko
Se formalizará la cancelación de un proceso de

elección en marcha de nuevos dirigentes en el PAN.
Marcha el domingo a favor de la mujer y de la vida.
Convocar a prácticamente 400 integrantes de su Conse
jo Nacional provenientes de todo el país a una reunión
presencial con el único y exclusivo propósito de validar
"a mano levantada" una decisión previamente aprobada
e impuesta (de forma personal) parece, en el mejor de los
casos, un injustificable despropósito. Ello, sin embargo, es
lo que prevé hacer el PAN este sábado.

En el marco (aün) de los festejos por el 82 aniversario
de su fundación, el 16 de septiembre de 1939, en efecto, el
otrora "partido (representante) de las derechas" formali
zará la cancelación de un proceso de elección de nuevos
dirigentes en marcha para, sin más, adelantar 30 días es
casos el inicio de un nuevo periodo del cuestionado Marko
Cortés Mendoza en la presidencia, acompañado ahora por
la yucateca Cecilia Patrón Laviada en la secretaría general.

Previamente, la Comisión Organizadora Nacional de la
Elección del CEN (Conecen), que lidera Gonzalo Altamirano
Dimas, había cancelado la posibilidad de competencia al
formalizar que sólo la planilla encabezada por el ahora di
rigente con licencia había logrado reunir las 27 mil firmas
requeridas para conseguir su registro, algo que ni la tlaxcal
teca Adriana Dávila Fernández,
quien solicitó sin éxito ser escu
chada en la reunión sabatina ni
el tabasquefio Gerardo Priego
Tapia, que ya impugnó el proce
so ante el Tribunal Electoral fede
ral, habrían logrado.

La existencia de una sola pla
nilla la del dirigente que aspira
a ser reelecto por cierto y la pre
tensión de cancelar una campaña
en curso para adelantar al 6 u

Fecha: 01/10/2021

Página: 14

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 21,759

Página 9 de 17



8 de octubre presumiblemente
el retorno de Cortés a su oficina
en el bünker azul, generó ya toda
fuerte de lecturas al interior de la
militancia panista, que refiere la
cancelación de la otrora caracte
rística democracia interna y claro,
entre analistas y críticos externos,
de un proceso (innecesariamente) viciado de origen o, peor,
francamente simulado.

Huelga decir que, si bien el asunto central será avalado
por mayoría, no se descarta que exista debate, e incluso,
que sea factible hablar respecto de la (muchas veces) pos
puesta revisión y/o reforma de estatutos, así como sobre la
modificación del proceso de afiliación al partido que, en el
'mejor de los casos, es inoperante.

0
ASTERISCOS

F Un hecho, por cierto, la nominación de la diputada Carolina
^iggiano Austria como candidata a la gubernatura de su
atal Hidalgo por la alianza Va por México, o si prefiere, con
poyo de su priista jefe Alejandro A(m)lito Moreno, el pa
nista Marko Cortés y el perredista Jesús Zambrano
* Evidencia clara de que la seguridad no tiene "color" parti
dista, la suma de Marcela Gómez Zalee al equipo del nue
vo alcalde en Miguel Hidalgo, el romero Mauricio Tabe. Su
aporte para poner orden en el chiquero que en ese ámbito
deja la saliente administración morena será importante. Bien.
* Inequívoco signo de reconocimiento al cardenal Carlos
Aguiar, la designación que como miembro de la Con
gregación para la Educación Católica le hiciera el papa
Francisco, igual que la ratificación de Mario Angel Flores,
exrector de la Universidad Pontificia, como consultor en la
Comisión Teológica Internacional.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Marko
Cortés.

Adelantar el
retorno de

Cortés generó
toda suerte
de lecturas
al interior del

panismo.
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La tristeza es sinónimo
de depresión
Omiu
La tristeza es sinónimo de depresión.

Los tiempos en los que vivimos no son los mejores por di
versas razones, hay inseguridad, con sus consecuencias: asal
tos, robos, secuestros, asesinatos y, por otra parte, hay riesgos
de la salud como nunca los habíamos visto.

Frente a esto, se habla mucho de depresión y se habla mu
cho de la tristeza y, lamentablemente, se confunden, lo que se
debe comprender bien porque la depresión no es sinónimo de
tristeza y hay que definirlas claramente.

CONSECUENCIA

Cuando hay confusión en los términos, el enfoque para enfren
tar y resolver la tristeza o la depresión puede ser erróneo o con
tradictorio, y así alguna persona siente que está triste cuando
en realidad sufre una depresión, o por el contrario,
acude a pedir ayuda para la depresión cuando en
realidad está triste por algo que afectó su mundo.

En México, 15 de cada 100 habitantes sufre de
presión, y la cifra podría ser mayor porque algunas
personas jamás han sido diagnosticadas y viven
hasta 15 años sin saber que tienen esta afección, en
tanto que la tristeza, como es lógico suponer, está
presente en uno u otro momento en muchos mexicanos.

0,REALIDAD
La diferencia entre depresión y tristeza estriba en que la tris
teza es un mero estado de ánimo, mientras que la depresión
es un trastorno del estado de ánimo.

Cuando una persona está triste, su estado de ánimo está
deprimido por un acontecimiento real, una enfermedad o la
muerte de una persona cercana, pérdida del empleo y caren
cias consecuentes o simplemente alejamiento de alguien cer
cano por cualquier motivo. En tanto que cuando hay depresión,
en la mayoría de los casos el individuo no puede identificar el
hecho que genera el malestar y es una sensación indefinible.

Por otra parte, la tristeza es una consecuencia lógica de un
acontecimiento real, que todos hemos padecido en algún mo
mento, y de alguna manera se corrige con el tiempo, en tan

to que la depresión es una enfermedad que nos
afecta físicamente y mentalmente, no es necesa
riamente consecuencia de un hecho adverso y se
puede acompañar de ansiedad, insomnio, falta
de apetito y falta de interés para realizar diferen
tes actividades, lo que se llama abulia o apatía,
cuando la persona considera que no hay nada que
merezca arreglarse o cuidar la salud. En resumen,

cuando alguien está triste, sabe por qué lo está, pero cuando
alguien sufre depresión, la mayoría de las veces no sabe por qué.

Y eso tiene importancia, porque la depresión necesita tra
tamiento inmediato para poder salir adelante y disminuir las
posibilidades de algo más grave, como intentos de suicido.
Afortunadamente, los psicólogos y psiquiatras pueden hacer
el diagnóstico preciso e indicar el tratamiento más adecuado.

En México, 15 de
cada 100 habitan

tes sufre depresión.
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Delincuencia
organizada incendia
el emblemático Baby'O
Los tiempos de transición en casi la mayoría de municipios,
así como gubernaturas que tuvieron elecciones el pasado 6
de junio están por suceder y con ello empiezan a manifestar
se las nuevas fuerzas de muchos de ellos representados por
el crimen organizado. La noche del miércoles fue incendiado
uno de los establecimientos ¡cónicos del puerto de Acapulco,
un comando entró a la discoteca Baby'O, agredió al vigilante,
vació bidones de gasolina y le prendió fuego. Afortunada
mente, esta discoteca, a causa de la pandemia, se encontraba
cerrada, pareciera que más allá de solicitar derecho de piso,
como sucede en muchos otros estados, fue el mensaje al
nuevo gobierno de su presencia y fuerza criminal.

La importancia de este atentado no sólo se limita a las
pérdidas económicas del establecimiento, su importancia
radica en que era un sitio que desde 1976 recibía a famo
sos nacionales e internacionales, políticos, empresarios y
todo tipo de personajes que hicieron de Acapulco el sitio
turístico más elegido en México. Los delincuentes eligieron
el lugar que le dolería no sólo a la sociedad local, sino a
la de muchos visitantes que hacían en el puerto la parada
obligada a tan conocido lugar.

La realidad de este hermoso puerto vuelve a mostrar la
situación trágica de violencia que lleva varios años asolan
do a ciudadanos, empresarios y propietarios de inmuebles
que tenían en Acapulco el lugar predilecto para vacacio
nar. A unas cuantas horas de que tome posesión la joven e
inexperta gobernadora Evelyn Salgado le dan la bienvenida
con este atentado. Hechos como éstos suceden en todos los
estados, a todos los comercios, en todos los horarios y de
parte de cualquier grupo criminal.

Las calles de Playa del Carmen en Quintana Roo estár\
tomadas por estos grupos que ahora comparten con em
presarios formales, espacios para hacer negocios de todo
tipo. Laura Beristain deja un municipio en donde reinó
la impunidad y la violencia, los delincuentes pueden hacer
de las playas y las ventanas al mar su territorio para ofre

cer no sólo droga, sino mobiliario de playa, bebidas alcohó
licas y diversiones acuáticas. La inacción de las autoridades
frente a estos hechos es imperdonable, no tienen voluntad
ni capacidad para enfrentar las amenazas de estos grupos.

No hacer nada es la estrategia nacional contra el desor
den público, lo mismo para contener una violenta mani
festación, como para evitar un linchamiento, la estrategia
es poner el cuerpo o los escudos porque es Impensable
defenderse con armas, aunque éstas no sean letales.

Los problemas de seguridad y justicia se agravan cuando
un gobierno abandera políticamente con ellos sus causas. El
caso Ayotzinapa es un ejemplo de ello, una tragedia que ha
dolido no sólo a los padres de los estudiantes, sino a toda
una sociedad que se sabe vulnerable frente a la construc
ción de hechos y acusaciones dependiendo de los intereses
de quienes investigan. Los resultados de esta nueva inves
tigación han sido rechazados nuevamente por los padres
de los estudiantes porque los resultados de su localización
no variaron más allá de 800 metros del lugar antes señala
do. Los restos encontrados por esta comisión, encabezada
por Alejandro Encinas, evidencian que la verdad histórica,
salvo algunos matices que sirven políticamente, es la mis
ma que la que se propone actualmente. Parece que ni para
el gobierno federal ni para los padres resulta conveniente
cerrar definitivamente el caso.

O
DE IMAGINARIA

En estados como Chiapas, en donde no veíamos presencia
de grupos criminales, la capital ha venido padeciendo la
disputa entre el cártel de Sinaloa y el CJNG por el control
de la plaza. Carlos Morales Vázquez, quien fue reelegido
por los ciudadanos para una nueva administración, cuenta
con la voluntad y la determinación de mantener el orden y
cumplir como lo hizo a quienes volvieron apostar por él.
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Para mi hija Valeria, en su cumpleaños

Escribió Xavier Velasco que "las últimas semanas han refres
cado algunos rencores. O quizás se hayan hecho más ran
cios". Y vaya que en estos días algunos rencores se han vuelto
rancios.

Cuando Adán Augusto López dijo en su comparecencia
en el Senado que había recibido sus tareas de gobierno con
una vara muy alta, no se estaba refiriendo a la Secretaría de
Gobernación. Cuando el nuevo secretario recibió la Secretaría
de Gobernación, ésta se había convertido en un cascarón don
de lo único que al final operaba, no siempre para bien, era la
Subsecretaría de Derechos Humanos, que encabeza Alejandro
Encinas.

Olga Sánchez Cordero había perdido en Gobernación to
das las tareas inherentes a la misma, hasta la Subsecretaría de
Gobierno. Se había quedado sin la seguridad, sin la protección
civil, sin el control de los penales, sin la inteligencia, el CNI; sin
la interlocución con los gobernadores y los partidos políticos;
sin la agenda legislativa, sin la relación con el Poder Judicial, vi
niendo ella misma de la Suprema Corte. La secretaría se quedó
con los actos protocolarios y con el bello Palacio de Bucareli.
Nada más.

Cuando se empezó a hablar de la "secretaria florero" se ha
blaba de eso, de una secretaria que, más allá de sus capacida
des o su digna historia personal, simplemente no tenía nada
que hacer, había perdido todas las tareas sustantivas de la que
siempre había sido la secretaría más poderosa del país. Cuando
Olga terminó siendo reemplazada, esas tareas regresaron pro
gresivamente al nuevo secretario, a un hombre, ese sí, de con
fianza del presidente López Obrador, Adán Augusto López.

Durante la primera mitad del sexenio, las tareas que le co
rrespondían a la Secretaría de Gobernación, no todas, pero sí
buena parte de ellas, pasaron por las manos del consejero Ju
rídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra. Con él se veían
los temas judiciales, sobre todo con la Suprema Corte; allí se
pergrefiaron las reformas legales y constitucionales que, se esté
de acuerdo o no con ellas, le dieron forma a la 4T. Ahí se veían
muchos de los principales temas que aquejaban al país, y se
dialogaban las cosas que no tenían otros espacios en el gobier
no. Con un presidente como López Obrador, muchas cosas

se tienen que ver en otros ámbitos. Otros tienen que ser sus
interlocutores. Y quien cumple ese papel siempre es por una
decisión del propio Presidente.

No es algo inédito. Lo hicieron otros mandatarios, en un
esquema de gobierno diferente, como por ejemplo, Liébano
Sáenz durante el gobierno de Ernesto Zedillo, aunque éste
siempre mantuvo una fuerte Secretaría de Gobernación. Eso

es lo que hacía Julio Scherer desde la Consejería jurídica, por
eso cuando dejó ese cargo fue despedido de tan buena manera
por propios y extraños de la 4T, que sentían que perdían a un
interlocutor válido que, además, tenía su propia interlocución
con el Presidente.
Adán Augusto está asumiendo muchas de esas funciones

para regresarle a la Secretaría de Gobernación las tareas que ya
no tenía. Lo malo es que en el entorno de la exsecretaria, ahora
senadora, Sánchez Cordero lo que están haciendo es tratar de
justificar sus notorias ineficiencias golpeando a Scherer Ibarra.

Hace unos días se publicó una columna fabulando una in
édita relación que habría tenido Scherer Ibarra con Álvarez
Puga, investigada supuestamente por la FGR, a través de filtra
ciones que se atribuyeron a la Fiscalía. No hubo tales filtracio
nes de la FGR porque no hay tales expedientes, porque no hay
tal investigación ni tampoco relación de Scherer con Álvarez
Puga. Es un invento que tampoco surgió de la FGR.

En el caso de los penales federales que habían sido con
cesionados, construidos, por diversos particulares, muchos de
ellos de las principales empresas del país, a Scherer le tocó,
como en muchos otros temas, negociar con cada uno de los
dueños de esos penales, y obtuvo una baja de un treinta por
ciento de las prestaciones que se tenían que pagar por ley, por
que había contratos firmados, con cada uno de ellos.

Alvarez Puga se supone que tenía relación con funcionarios
que, desde el gobierno, trabajaban en el sistema penal y se los
acusa, a ellos, de tener esquemas de lavado de dinero conjun
to. El caso que presentó la FGR tiene relación con los servicios
que Alvarez Puga le prestaba a esos funcionarios de penales,
y nada tiene que ver con las negociaciones que con los conce
sionarios de los mismos estableció, y concretó, con beneficios
para el gobierno, Scherer.

No hay ninguna relación de Scherer con Álvarez Puga, y
tampoco de éste con los concesionarios, mucho menos esa
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relación "oscura" que se dice que estaría siendo investigada por
la FGR. Es un invento que tiene origen en el entorno de la exse
cretaria, ahora senadora. Y es un invento que intenta golpear
relaciones que fueron muy sólidas, como la que establecieron
la Fiscalía y la Consejería Jurídica.

Los golpes internos en un gobierno siempre lo debilitan mu

cho más que lo&externos, de la misma forma que las guerras
¿iViles son más sangrientas que las convencionales. La oposi
ción al presidéffllxópez Obrador es débil, más allá de algunos
procesos electorales exitosos. La oposición interna, los golpes
internos, son los que pueden romper la estructura del oficia
lismo de aquí al 2024, porque convierten en diana a muchos
de los principales operadores del Presidente, aquellos a los que
López Obrador, ayer y hoy, tes tenía y tiene mayor confianza.
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La burla a AMLO
Dos días después de que el canciller Marcelo Ebrard afirmara,
ante senadores, que el nivel de respeto que tiene México en
el mundo es de los más altos de la historia, se produjo la burla
que todo el mundo comenta.

José María Aznar, expresidente del Gobierno de España,
hizo escarnio de las disculpas exigidas a su país por el man
datario mexicano por los excesos cometidos con los pueblos
originarios durante la Conquista.

"¿Él cómo se llama?", preguntó mordaz el conservador po
lítico español. Él mismo respondió: "Andrés por parte de los
aztecas. Manuel por parte de los mayas. López, qué es eso,
vamos. Y Obrador de Santander"...

"Es que si no hubiesen pasado algunas cosas, usted no esta
ria allí, ni se podria llamar como se llama, ni podría haber sido
bautizado, no podría haberse producido la evangelización de
América", dijo Aznar en la Convención Nacional .deLPartido
Popular, celebrada en Sevilla. Y se llevó el gran aplauso.

Aznar no se la perdonó ni al papa Francisco. "No voy a
engrosar las filas de los que piden perdón", dijo.

'Las palabras de Aznar tocaron las fibras más sensibles del
círculo íntimo del tabasqueño. Las reacciones se multiplica
ron no por la negativa a sumarse a los que piden perdón, sino
porque el expresidente español se metió con el mero jefe.

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la CDMX, publicó
en Twitter un video en el que AMLO pide perdón por los agra
vios a los pueblos originarios. "Aquí está, Sr. Aznar, la diferencia
entre un gobernante humanista con visión y un racista", posteó.

Mario Delgado, presidente de Morena, se unió al lincha
miento. "Si no pidió perdón al pueblo español por la corrup
ción y su mal gobierno, no podemos esperar nada de él".

El diputado Ignacio Mier, jefe de la bancada de Morena en
San Lázaro, no se quedó atrás: "Aznar; de otigenaragonés, del
latín Asínarius, 'el que cuida asnos'. Así que origen es destino",
|scribió en Twitter

¡¡Pedimos en la Cancillería una reacción oficial. No la hubo,
j^znar no forma parte del gobierno español. Buscamos una
Voz neutra: Federico Berrueto, director de Gabinete de Co
municación Estratégica.
F "Es un asno. Busca sacar provecho del descrédito en España
del Presidente mexicano. En la derecha española estar contra

AMLO es redituable", nos dijo.

•Ricardo Anaya se ha convertido en un dolor de cabeza para
la Fiscalía General de la República.

Tal como, lo anunció cuando dejó el país, el excandidato
presidencial del PAN ha utilizado las redes sociales para de
fenderse con relativo éxito de las acusaciones de recibir seis
tallones de dólares para votar a favor de la reforma energética.
| Poco a poco ha logrado sembrar dudas sobre la solidez de
fesas acusaciones. ..
í Ayer publicó en YouTube el tercer video que grabó para
defenderse de las acusaciones. Su alegato parte del hecho,
Consignado en la carpeta de investigación, de que Lozoya
ácepta que recibió los dólares de Odebrecht, pero dice que
^a no los tiene.

¿Si Lozoya no repartió esos seis millones de dólares, donde
quedó el dinero? Se pregunta el panista.

Él mismo responde: "La respuesta es muy sencilla. Lozoya
se quedó con la lana y López Obrador ya lo dejó quedársela...
Mientras Lozoya diga que le dio el dinero a los del PAN, López
Obrador está feliz".

*Va un dato de la organización Artículo 19 que habla por sí
solo: En los ültimos seis años se registraron 2 mil 375 agre
siones y 47 asesinatos de periodistas en México. Casi ocho
muertos por año en promedio.

Si a eso abonamos el hostigamiento del presidente López
Obrador a periodistas críticos no los que sin rubor le que
man incienso todas las mañanas podemos sacar conclusio
nes sobre las condiciones adversas a la tan cacareada libertad
de expresión.

Va un recordatorio de la "tolerancia" en Palacio hacia los
críticos: "Le muerden la mano a quien les quitó el bozal", son
"tendenciosos", "injustos", "amarillistas". A los diarios en los que
escriben los califica de "pasquines inmundos".

Artículo 19, por cierto, realizará, en alianza con la Funda
ción Friedrich Naumann para la Libertad, el foro en línea Li
bertad de expresión en la era digital.

La intención es dar a conocer el panorama actual y la ur
gencia de que el Estado reconozca que los derechos humanos
de las personas tienen el mismo nivel de protección en el ám
bito digital como en el físico.
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Meter miedo
Cuando conocí la afirmación de la titular de la Comisión Nacio
nal de Búsqueda, Karla Quintana, de que se había localizado
un "campo de exterminio activo" adyacente a la carretera Mon
terreyNuevo Laredo, las primeras imágenes que me vinieron a
la cabeza fueron las de Auschwitz, donde el régimen nazi ase
sinó a más de un millón de personas, y Choeung Ek, donde el
de Pol Pot mató a otro tanto.

Ya bastante grave es la situación de violencia que vive ac
tualmente México, con un centenar de homicidios dolosos al
día en promedio y una suma que rebasa los 100 mil en lo que
va de este periodo de gobierno. Pero la expresión "campo de
exterminio" me produjo escalofríos. Más aún, cuando la funcio
narla entró en detalles sobre el supuesto hallazgo. "Es un predio
donde lo que encontramos y confirmamos fue la presencia de
un crematorio clandestino de importantes dimensiones, don
de se encuentran, además, diferentes indicios de restos óseos
calcinados", describió en entrevista con W Radio.

"A primera vista, se podría decir que es un crematorio que
ha sido utilizado durante varios años y que seguía operando
hasta hace poco", abundó. "No hay manera, en este momento
de afirmar que se trate de las mismas personas que han sido
reportadas como desaparecidas en esta carretera en los últimos
años. Es algo que se tendrá que confirmar de manera pericial".

Pero después de la sensación de horror vino la incertidum
bre. Ni la funcionarla ni ninguna otra autoridad quisieron en
trar en detalles. Para alguien cuyo oficio lo ha acostumbrado a
preguntar quién, cómo, cuándo, dónde, por qué y para qué, el
silencio sobre algo tan grave se vuelve inaguantable.

Por eso busqué una respuesta en los colectivos que trabajan
para localizar a las personas desaparecidas. Por mi labor perio
dística, tengo relación con varios de ellos, como El Solecito, en
Veracruz, y las Madres Buscadoras de Sonora.

Hablé hace unas semanas con DeliaQuiroa, abogaday ac
tivista del colectivo Diez de Marzo, quien a principios de agos
to lanzó un llamado al líder de Los Ciclones, grupo delictivo
perteneciente al Cártel del Golfo, para que permitiera que las
mujeres buscadoras de desaparecidos ingresaran al campo de

La Bartolina, en Matamoros, a fin de incentivar a las autoridades
a "exhumar miles de restos humanos" que allí se encuentran.

Volví a contactarla ayer para preguntarle sobre el "campo de
exterminio" de Nuevo Laredo.

—¿Qué les han informado al respecto? le pregunté ayer
en Imagen Radio.

—Nosotras hablamos con el comisionado (estatal de bús
queda de Tamaulipas) Jorge Ernesto Matías, y lo que nos dijo
es muy pronto para determinar si es un campo de exterminio,
que lo que ellos detectaron ahí son fosas clandestinas. Encon
traron algunos fragmentos calcinados, pero nada como en La
Bartolina, donde hay hoyos llenos de huesos.

"Hemos solicitado autorización para poder acudir (al predio
de Nuevo Laredo) y observar las diligencias que se están llevan
do a cabo allí y estamos en espera de respuesta".

—¿Por qué, entonces, se ha caracterizado este lugar como
un "campo de exterminio activo"?

—Nosotras pensamos que porque quieren hacerlo un tema
mediático. Aún tenemos una crisis de identificación forense. Lo
que se debería estar haciendo ahora es identificar los restos que
ya tenemos resguardado en las fiscalías.

—¿Cuál sería la razón de hacer de esto un tema mediático?
—Para infundir miedo en la sociedad. Para que la gente no

denuncie. Hay mucho temor al crimen organizado.... no hay un
plan de seguridad pública. Tenemos muchas víctimas que se han
acercado y no han denunciado por miedo, porque dicen "miren
lo que le hicieron a estas personas, ¿qué puedo esperar yo?"

—¿Es contraproducente este lenguaje?
Sin tener certeza, sí. Así, lo único que causa es angustia y

ansiedad.

Me puse en los zapatos de una familia que vive en la incer
tidumbre porque nada sabe de un ser querido que desapareció
en la carretera MonterreyNuevo Laredo. Yo tampoco quisiera
escuchar que la funcionarla federal encargada de la búsqueda
de los ausentes diga, sin presentar evidencias, que encontró por
ahí un "campo de exterminio activo". Más cuando hay morgues
rebosantes de cadáveres sin identificar.

Fecha: 01/10/2021

Página: 2

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,479

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



3 CONFIDENCIAL

Gertz, ¿al banquillo de San Lázaro?
El PAN en la Cámara de Diputados propuso la comparecencia del fiscal
general de la República, Alejandro Gertz, pero su petición se quedó
en la mesa. "No se discutió, no se votó", deslizó ante periodistas el pre
sidente de la Jucopo y líder parlamentario del PRI, Rubén Moreira.
"El PAN propuso que venga a comparecer el fiscal, al considerar que en
la Constitución sí está preestablecida su posible comparecencia", argu
mentó el jefe de la bancada panista, Jorge Romero. Anticipan que al
fiscal le esperan muuuchas preguntas sobre las demandas penales con
tra científicos, el caso Ayotzinapa y el caso de Emilio Lozoya.

El caso de Romo Gil
Guillermo Romo Gil, quien fuera subsecretario de Administra
ción y director de Adquisiciones en la Secretaría de Hacienda del
gobierno del estado de Chiapas, era la mano derecha de Víctor
Álvarez Puga y fungía como su principal operador, por lo que la
Fiscalía General de la República ya lo tiene en la mira como una de
las líneas centrales de investigación. ¿Qué sabrá Romo Gil para que
la FGR lo catalogue como objetivo prioritario de este caso?

Todosvs.Aznar, en defensa de su jefe
Envalentonada, salió ayer la jefa de Gobierno, Claudia Shienbaum,
a defender a su jefe político Andrés Manuel López Obrador. En Twitter
respondió al expresidente español José María Aznar, quien se burló
de la solicitud de AMLO de que España pida perdón a los pueblos indí
genas por la Conquista. "¿Y usted cómo se llama?", cuestionó irónico
Aznar. "Yo me llamo Andrés Manuel López Obrador", se respondió.
"Andrés por parte de los aztecas. Manuel por parte de los mayas. Ló
pez es una mezcla de aztecas y... los incas (sic), y Obrador de Santan
def', se mofó el político conservador. Ante ello, la suspirante capitalina
afirmó que el tabasqueño es "un humanista" y sugirió que Aznar es "un
racista". Mario Delgado, líder de Morena, e Ignacio Mier, coordi
nador de los diputados guindas, también se fueron con todo contra el
del Partido Popular. Vamos, hasta Quim Torra, presidente de la Ge
neralitat de Cataluña, lamentó lo dicho por Aznar.

Otra de Noroña
Haciéndose el chistoso, como ya es su costumbre, el diputado pe
rista Gerardo Fernández Noroña posteó una foto en la que se
ve su camioneta, una Volvo, con una especie de "cubrebocas" en la
parrilla. Y en la imagen sale él diciendo "Muy cuidadoso con mi ca
mioneta". Huelga decir la retahila de críticas y también de apoyos al
legislador, no tanto por la puntada de ponerle mascarilla a su vehí
culo sino por la burla y el costo de su lujosa camioneta.

Práctica militar... bilateral
Si acaso hubiera algún resabio de rispidez por la detención en Estados
Unidos del general Salvador Cienfuegos, parece que todo habría
quedado atrás y ayer las Fuerzas Armadas mexicana y estadounidense
limaron asperezas. La embajada del vecino del norte presumió en Twit
ter que elementos del Comando Norte de la Armada de ese país y la Bri
gada de fusileros paracaidistas "llevaron a cabo entrenamientos y saltos
de práctica juntos en el Centro de Adiestramiento de Sedeña", y remata
el mensaje diciendo. "#MásFuertesJuntos", con sendas banderas.

Feminismo moreno
De nueva cuenta la exdiputada Lorena Villavicencio marcó su dis
tancia del presidente López Obrador. "Soy feminista por convicción,
antes de ser morenista, por ello no comparto la posición del Presidente
@lopezobrador_, quien descalifica al movimiento transformador más
importante del siglo pasado y este", señaló. Y más aún, le hizo ver que
"muchas de las mujeres que son descalificadas votaron por usted, Pre
sidente, y por un proyecto de izquierda que usted debe impulsar".

Un Cuau desenvuelto
A casi tres años de estar en el cargo y recibir en varias ocasiones al
presidente López Obrador, Cuauhtémoc Blanco, gobernador en
Morelos, por fin logró emitir un discurso coherente, de más de un mi
nuto, pues logró hablar hasta cinco, y casi de forma corrida, y de paso
dio un mensaje contundente: "No pactamos con quienes nos han que
rido quitar la paz".
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116 de diciembre de 2018, el presidente AMLO aseguró que con la consE trucción del Tren Maya no se iba a tirar un solo árbol, para así cuidar
el medio ambiente.

Pero ¡yo tengo "otros datos" gracias al Inai!

NO TENEMOS NI IDEA
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Afínales de agosto y parte de septiembre de 2021, cuando me contestaron vía
transparencia, el equipo de Jimmy Pons, de Fonatur, y sus filiales respondieron
que, en la parte ambiental, los trabajos se sustentan en el resolutivo de la Mani

festación de Impacto Ambiental Regional (MIAR) y que la Manifestación de Impacto
Ambiental para el tramo 4que va de
Izamal a Cancón se encuentra en >r A»YsMal MosWifflid *•«•»«• *#>" 5 *•"» **

proceso de elaboración, por lo cual
no ha sido ingresada a la Dirección Ge
neral de Impacto y Riesgo Ambiental
enlaSemarnat.

Necesaria una taza de café y un an
siolítico para seguir leyendo.

Pues también aseguraron que los tra
mos 1,2 y 3 del proyecto están exen
tos de medidas ambientales. ¿La
razón? Que sólo están haciendo una
rehabilitación y mantenimiento de la Respuesta a la solicitud 2137200015321.
vía férrea del antiguo Ferrocarril del
Itsmo de Tehuantepec. ¡Ah!, y que el MEDIO AMBIENTE
aprovechamiento de la vegetación la han
realizado los propietarios de la tierra,
como parte de los compromisos acor UWQA0 COOROMAOOftA 0£ PtóíKJMiaCW SOCBU. T IRAW&PAKCKClA

UWOM 06 tMNSMASNClAdados por Fonatur Tren Maya (FTM) ORCtó NUM. SEMARfiA?flJCPAST?UT/,2 ?T\ 0021
Cuajad oe Méwco a 10 0€ Ssf Ti£M8*e de 2021en la consulta indígena, ya que se trata

C. SOUCITAKTE.
PResiarrede beneficios directos para las comu

nidades asentadas a lo largo de estos fcn cumpWrtKSfStó a ta «staoiscioo er «i arücuto di fracctones « y v y Transitóle
Quinto m ¡a Ley Fefle'ai de Transparencia y Acceso a ¡a información Púoticatres tramos del proyecto. ¡Así como LTTAlPi / en ei artículo 12. (raco&n xi <tt Reglamento mtenor a# ¡a Secretaría de
Med:o Ambiente y Recurso» Naturales. se rot*ta respuesta a 3c soíctíu] delo está leyendo! mKxmactón t%atstia3a en ta Plataforma Haaon» <u Tranicareneta cor numero de
tcHio «J0C1800277721 oue consiste enPero Semarnat, que en teoría es res

*Satato «a t¿eetífrmr»ckt!i a* impacto AmQwirti»' txtfeap&táiérttt a) ti ame. 4 cte? t*tnponsable de la política medioambiental
promovía» f>or KXUTUf* o catqiutr* M su» S&**RNAT. asi

corno «í mts¿vtmc cosr*tf*u>e**fíta * (Sk. ty encargada de velar por el deterioro
En respuesta a su sctoctfud, ¡a Dirección General de Impacto y Riesgo Ambientalambiental, respondió chequen la des
(O GIRA) » notifico a essa unidad de Transparencia ¡o siguiente

vergüenza que los trasplantes de vege
De confomttad con tas atribuciones prevista* en « articulo 2Z de» Reglamentótación en el tramo 4, a cargo de ICA, ¡nú»** de la SEMARNAT, en retacón con el 28 de la Ley General del £oibW*v
Eccrtogico i ta Prat&CMr a" Amante se informa que esta Dmcata Generas íeabzóde Guadalupe Phillips, se sustentan la (««queda exnaustma m el Sistema Naconas oe Tramites (StNAr). respecto a
algún proyecto reüaSwo a ta construcción des tramo * oei "Irer Maya* ¡densificandoen la MIAR El pero es que ni siquiera como cofncdencsa e¡ proyecto denominado 'Tren Maya Fase 1". «ave
Xli.A ?f! TiT.íWrSse ha presentado la Manifestación de

Impacto Ambiental de dicho tramo. Respuesta a la solicitud 0001600277721
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COMO ANILLO AL DEDO...

Así pues, una vez más con documen
tos oficiales en mano, evidencio que
Fonatur, así como su filial Fonatur

Tren Maya y Semarnat, usan, según les
acomode, el mamotreto de 588 páginas del
resolutivo de la MIAR para aplicar lo que
les conviene y justificar sus arbitrarias
decisiones, que se suman, y tengo docu
mentadas, a la larga lista de irregularidades
que tiene uno de los tres caprichos... ¡ah
no!, elefantes... ¡ah no!, proyectos de la 4T.

Pero si de fortuna y buena suerte se trata,

claro, para ellos, parece que a Jimmy Pons
y a su equipo de aprendices les ha caído
como anillo al dedo la llegada de Ma
ría Luisa Albores González a Semarnat,
quien por falta de experiencia, por negligen
cia o porque haciendo honor a su cargo de
protección al medio ambiente es una ver
güenza, pues no detendrá ninguna de
las acciones de anarquía ambiental
que tiene esta construcción.

Lo que también ha quedado claro es que
la planeación del proyecto no se sustenta en
la racionalidad, ni en los estudios técnicos
urbanos y menos en los medioambientales.

LA PRISA NO ES BUENA CONSEJERA

Gracias a Dios, dirían las abuelitas, el
proyecto avanza lentamente, pues
por cada durmiente puesto o pro

yectado salen a relucir más inconsistencias
y verdades a medias que han exhibido la de
bilidad y ligereza con la que se tomaron y se
siguen tomando muchas decisiones. Para
muestra, el cambio de trazo del tren (no
que no mi Jimmy), que evitará entrar al
centro de las ciudades de Campeche
o Mérida, por lo que ahora ya no tendrán
estación.

Desde un inicio se dijo que en Campe

che se dividiría la capital del estado, pues
el tren tiene que ir confinado. Mientras que
en Mérida siempre existió oposición de los
habitantes.

Y antes de planear otras alternativas que
le dieran sentido a este proyecto, porque lo
primero es cumplirle al Presidente al costo
que sea, el equipo de Fonatur actuó como
las admnistratíones anteriores, privigile
giando el tiempo sobre cualquier costo;
"para evitar problemas de construcción
y afectar vialidades se cancelan las esta
ciones, pues el compromiso es entregar la
obra en 2024", señalaron. ¿No que no
eran iguales?

DESASTRE DE PLANEACIÓN

Podrán hacerse giras, maquetas, pre
sentaciones, porras y múltiples re
corridos en helicóptero para que

nadie se enlode los zapatos, pero lo cierto
es que el tren es un desastre de planea
ción, una amenaza a la biodiversidad
(jaguares) y a la selva y un continuo
derroche de recursos públicos en un
proyecto que cada día que pasa deja
de parecerse a la idea original.

Y del avance de obra ni hablamos. Aquí
en mi columnas Sobremesa, en El Finan
ciero, lo he demostrado, desde hace mu
chos meses los atrasos de todas las empresas
constructoras, desde el tramo 1 hasta el 5,
se acumulan día tras día.

Ah, y recordemos que ya nos advirtieron
que los tramos 6 y 7 TulumChetumal y
BacalarEscárcega comenzarán hasta
que el personal de Sedeña concluya el
aeropuerto mamut, en marzo de 2022,

Publicado el 5 de septiembre de 2021 en Twitter

y del tráfico en esa zona turística mejor ni
hablar, ni de la tala de las palmeras. Como
si dos años fueran suficientes para cons
truir uno de los segmentos más complejos
en materia de ingeniería y en los que más
riqueza de biodiversidad existe.

De hecho, AMLO ha dicho una y otra
vez que si la obra no se termina antes de
que finalice su gobierno, será un rotundo
fracaso; como Pondo Pilatos...
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DURMIENTE A DURMIENTE

Seguiré documentando la serie de
irregularidades y omisiones que,
desde Fonatur, pasando por Se

marnat o la Sedatu, se sigue dando
para descarrilar todo aquello que im
pida concluir este Tren sin Destino.
Tan sólo en el Presupuesto de Egre
sos 2022 se etiquetaron más de 65
mmdp, un 74% más que lo asignado en
2021 yagárrense un 94% del presu
puesto dedicado al sector turismo.
Nuevas interrogantes:
¿Cuántos árboles se talarán realmente?

¿Cuál permiso ambiental está
vigente?
¿Alguien del gobierno federal está

cuidando algo de la parte ambiental?
¿Cuánto costaron los desvíos de ruta

en Campeche y Mérida?
¿Cuántos predios ya se habían adqui

rido en los tramos eliminados?
¿Ya se cuentan con derecho de vía

para el nuevo trazo?
¿Se cuenta con los permisos ambien

tales de los nuevos tramos o también
estarán exentos o más o menos?

¿Los campesinos seguirán "retirando"
por su cuenta la vegetación que estorbe?

POR CIERTO

Jimmy Pons, sigo esperando que acla
res públicamente si las faltas de respeto
de Alberto Lujambio tienen tu visto

bueno, y no es por agriarte la comida, pero
ya demostré en mi demanda por daño
moral que Lozoya mintió.

Fecha: 01/10/2021

Página: 43

Area cm2: 756

4 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 198,223

Página 6 de 23



El PANy la autoridad
moral

Mañana sábado, en con

sejo nacional, el PAN
podría determinar que

Marko Cortés, actual presidente
con licencia, ocupe la presiden
cia de Acción Nacional tres años
más. Lo haría luego de que los
dos contendientes que medio
intentaron enfrentarle fueron
descalificados por la propia diri
gencia, tripulada por Marko.
En el pasado sí ya sé que qué

lata con el pasado las elecciones
de líder blanquiazul eran ocasión
de grandes debates, incluidos cis
mas. Los candidatos planteaban
un rumbo y se peleaban por con
vencer de que su ruta era la que
convenía. No siempre acabó bien
el asunto, pero eran encuentros
dignos de seguir.
Hoy en el PAN las "elecciones"

son prácticamente un agandalle
por parte de un grupo que supo
manipular el padrón para copar
todas las posiciones. Y encima no

son necesariamente buenos para
debatir o expresar ideas.
Dado que la oposición es de

masiado importante a pesar de
sus limitaciones como para sólo
dejar que ellos hablen de sus pro
cesos internos, traigo a cuento
en este viernes palabras de un
panista que, en otro momento,
le dijo cosas a su partido que pa
recen precisas para el momento
actual.

Esto es lo que decía Carlos Cas
tillo Peraza en La Nación en abril
de 1987.
"En México ha sucedido que en

lugar de que las virtudes privadas
hayan pasado a la vida pública,
los vicios públicos han empezado
a carcomer la vida privada. El
problema es, a la vez, político y
moral.
"Para nadie es un secreto el

hecho de que, paulatinamente,
el Estado y aquí utilizo este tér
mino para designar el monstruo

híbrido Estadogobiernopar
tido oficial ha ido absorbiendo
a la sociedad. Poco a poco, las
sociedades intermedias que son
los sindicatos, las agrupaciones
profesionales, las diversas cáma
ras, las asociaciones de padres de
familia, etcétera, han sido incor
poradas al sistema, la sociedad
se ha ido debilitando y se puede
decir que, en la actualidad, el
ciudadano está virtualmente
solo frente al Estado. Baste ver
la forma en que actúan muchos,
demasiados organismos sociales,
para darse cuenta de esta lamen
table realidad que deja al Estado
sin contrapeso y a los detentado
res del poder sin límite para sus
abusos impunes. (...)
"De aquí no es difícil concluir

que la tarea de un partido polí
tico, en la actualidad, no puede
limitarse a la disputa electoral del
poder, sino ampliarse. La tarea es
mucho más difícil y mucho más
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larga: se trata de reconstruir la
sociedad, de constituir una au
toridad moral frente al Estado,
de crear un polo capaz de atraer
a todas las personas y todas las
agrupaciones que deseen ser so
ciedad y no Estado".
Elyucateco, fallecido hace 21

años, encontraba por entonces
así al panismo: "La fuerza del
partido radica en que el pueblo
confía en él. Su fuerza está en su
autoridad moral. Por el contra

rio, la debilidad del régimen está
en su falta de ésta, en el hecho de

que ya casi nadie le cree nada, en
que ya ni siquiera puede decep
cionar, puesto que ya no es capaz
de suscitar esperanza alguna".*
Si este sábado ocurre la "elec

ción no elección de dirigencia na
cional", el PAN al menos debería
responder con franqueza: ¿tiene
la sociedad confianza en ellos?

¿Qué fue de su autoridad moral?
Porque a diferencia del anterior
régimen, hoy a AMLO sí le creen
muchos, eh.
Por cierto, Castillo Peraza

señala lo aquí citado al prever

los daños que podría acarrear al
PAN el recibir recursos públi
cos, esos que tanto administran
Marko Cortés y Jorge Romero.

'Carlos Castillo Peraza. El porvenir posible,
compilado por Alonso Lujambio y Germán
Martínez Cázares. FCE 2006.

Hoy en el PAN ¡as
"elecciones" son

prácticamente un
agandalle por parte
de un grupo
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El poder de las encuestas

En temporada de elecciones, a
los encuestadores nos suelen
hacer ranas preguntas de

manera reiterada. Entre las más
comunes están "¿quién va ganar?",
"¿por qué fallaron las encuestas?"
y "¿cómo influyen las encuestas al
electorado?"

La primera pregunta, por más
que tratemos de responderla con
cautela, siempre termina en algún
pronóstico. Respecto a la segunda
pregunta, el error es inherente a las
encuestas y la profesión siempre
ofrece posibles explicaciones, en
especial cuando el error es grande.
La semana pasada comenté aquí el
reporte Task Forcé de AAPOR so
bre el error histórico de las encues
tas en 2020, en el cual se descartan
algunos aspectos que podrían
haber incidido en las estimaciones,
pero no se logra una explicación

concisa y comprobada sobre que
falló. Resulta muy difícil explicar
las fallas.
Para la tercera pregunta se em

plean algunas respuestas estándar
derivadas de la literatura especiali
zada, tales como "no hay evidencia
contundente de que las encuestas
influyan a los votantes", o "la evi
dencia ha sido mixta". También

se recurre al famoso bandwagon
effect, que se refiere a que ciertos
segmentos del electorado apoyan
a quien va adelante en los sondeos;

subirse al carro ganador. Respecto
a esta tercera pregunta hay una
novedad editorial que vale la pena
comentar.

Hace unos días Cambridge
University Press promovió en sus
redes sociales un libro titulado The
Power ofPoüs ?: A CrossNational

Experimental Analysis ofthe Ejfects
ofCampaign Polis (algo así como
¿El poder de las encuestas? Un
análisis experimental comparativo
sobre los efectos de las encuestas
electorales), publicado en 2021
(Jason Roy, Shane P. Singh y Pa
trickFournier, autores). La versión
electrónica del libro estuvo abierta

para descargarse sin costo, así que
aproveché la ocasión, lo revisé y
ahora me permito hacer algunas
observaciones en este espacio.
La pregunta de cómo influyen

las encuestas es importante, ya que
el número de encuestas electora
les que se publican ha ido al alza y
también porque los partidos y sus
candidatos difunden encuestas
para tratar de influir en el estado
de ánimo y las preferencias de sus
votantes. ¿Funciona? El libro nos
ofrece algunas respuestas deriva
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das de experimentos en Argentina,
Australia, Canadá, Estados Unidos,
Inglaterra y Nueva Zelanda.
Entre los hallazgos principales

que se reportan destaca que: 1)
la exposición a resultados de en
cuestas reduce la búsqueda de otra
información política; 2) el efecto
de las encuestas en la decisión de
voto es limitado; 3) no obstante,
ver resultados de encuestas reduce

el apoyo de los partidos con menor
apoyo y aumenta el apoyo al se
gundo lugar; 4) el efecto bandwa
gon no se observa entre partidistas,
pero sí entre apartidistas; 5) el
efecto bandwagon es más marcado
cuando la ventaja del primero so
bre el segundo es más amplia; y 6)
los efectos no presentan diferencias
dependiendo de qué tanto se les
cree a las encuestas. La conclusión
general es que todos estos efectos
observados son poco significativos.

Se dan unos pasitos adelante, pero
no despejamos las dudas.
Destaco que el estudio no

aborda el posible efecto de las en
cuestas en la participación electo
ral. No obstante, las premisas que
se derivan son muy interesantes y
nos hacen pensar que la mayoría
lograda en 2018 a favor de López
Obrador en México pudo reflejar
un efecto bandwagon entre el elec
torado apartidista a nivel nacio
nal. Esa misma observación no la

podemos hacer para 2012, a pesar
de que la mayoría de encuestas
públicas ubicaba a Enrique Peña
Nieto como puntero. Sin embargo,
eso no parece haber generado
un efecto bandwagon, en parte
porque los apartidistas solían ser
antipriistas.
Debo decir que se trata de un

libro técnico, pero con análisis es
tadísticos y bases experimentales

muy interesantes, con todo y sus
limitantes. Los experimentos per
miten establecer causalidad, pero
no son muy generosos para gene
ralizar. Los efectos observados se

limitan a su propio ámbito experi
mental. También es un libro muy
compacto, de apenas 77 páginas,
incluidas 18 de ellas destinadas a
una rica y extensa bibliografía so
bre el tema, muy útil para quienes
quieran ahondar en ello.
Espero que esta revisión de un

libro especializado sea de interés.
Se agradece a las editoriales aca
démicas como Cambridge UP que
hagan accesibles estos materiales
nuevos de forma gratuita por un
tiempo.
Para quienes nos apasiona el

comportamiento electoral, el voto
sigue siendo un enigma fascinante,
y el "poder de las encuestas" en
moldearlo parece ser tan sólo un
pequeño aspecto a considerar.
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Migración, el poder paralelo

La historia de Daniel Maté
en México tiene que cono
cerse ampliamente. Es un

canadiense que estudió sicología
y filosofía en Montreal y teatro en
Nueva York, que combina su tra
bajo profesional con labor social.
Está escribiendo un libro con su
padre, Gabor Maté, un recono
cido conferencista y autor acla
mado, especializado en jóvenes
adictos. En una reciente conver
sación con él, le pregunté si tenía
ganas de regresar a este país, días
después de haber sido deportado.
Caviló varios segundos y respon
dió que primero necesitaba sacar
a México de su sistema. Lo más
sorprendente de su respuesta
fue que dejara abierta la puerta
a regresar, después de haber vi

vido 24 días en el infame centro
de detención que tiene el Insti
tuto Nacional de Migración en
Iztapalapa.
Maté había llegado a México

para reunirse con su novia Kathe
rine, que vive en Nueva York,
escogido como punto de reen
cuentro porque el coronavirus
hizo que Canadá se cerrara com
pletamente. Rentaron una casa en
San Miguel de Allende, donde se
le fue el tiempo sin darse cuenta
de que su visa había vencido en
junio, dos meses antes. Maté
consultó con un abogado, que le
dijo que ese tipo de violaciones
normalmente no eran revisadas ni
sancionadas por las autoridades,
y que para renovarla en México,
no sólo era un engorroso trámite

burocrático, sino también costoso.
¿A qué se refería el abogado?

Nunca se aclaró. Maté, quien es
taba esperando la segunda dosis
de su vacuna antiCovid aquí,
viajó a la capital federal y se hos
pedó en un pequeño hotel B&B
(cama y desayuno) en la colonia
Roma, donde cuatro días después
tomó un autobús de ETN en la
Central del Norte por la tarde del
28 de agosto, de regreso a San
Miguel de Allende. Había pasado
una hora de viaje cuando alre
dedor de las seis de la tarde una
patrulla detuvo el autobús. La
policía bajó a los extr anjeros y les
pidieron sus documentos. Con su
visa expirada, la patrulla llevó a
Maté al centro de detención.
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Maté ingresó a la Estación Mi
gratoria de Las Agujas, en Iztapa
lapa, microcosmos de la realidad
migratoria en México, donde los
derechos humanos, por años, son
palabras que chocan contra las
contradicciones del gobierno. Ahí
llevan a personas que violaron su
estatus migratorio, y a quienes
entraron legalmente al país, como
Maté atestiguó los casos de un
estadounidense y con un grupo
de venezolanos, cuya conexión a
Monterrey en el aeropuerto Be
nito Juárez se frustró porque, sin
importar que su documentación
estaba en regla, los enviaron a ese
centro de detención.

¿Cuántos pasan por esta si
tuación? No se sabe, porque los
niveles de violaciones a las leyes
en Las Agujas, por la experiencia
de Maté, abundan. El canadiense
pudo hacer el día que: llegó una
llamada a Katherine, desde un
teléfono de monedas. Las autori

dades migratorias no informaron
a su consulado, como procede
en casos de extranjeros, para
que reciba apoyo jurídico. Hasta
donde se sabe, también mantu
vieron a oscuras a la Secretaría de
Relaciones Exteriores. Katherine
fue quien informó lo sucedido, y
hasta el lunes un diplomático del
consulado canadiense se puso en
contacto con él.

La editora de Penguin Ran
dom House que publica a Gabor
Maté en Vancouver habló con
Roberto Banchick, director gene
ral del grupo en México (aclaro
que he publicado varios libros
con esa casa editorial), para que
lo apoyaran. Banchik contrató un
abogado que presentó un amparo

el 10 de septiembre, por razones
de salud, para que lo liberaran
para ser atendido en un hospital.
Maté fue colocado primero en el
área de Las Agujas más grande y
poblada, exclusiva para hombres,
como la describió en la plática que
tuve con él, donde convivió con
hondureños y cubanos.
Posteriormente lo enviaron a

una segunda área, más de corte
familiar, dijo, donde conoció gua
temaltecos, salvadoreños y ecua
torianos, y donde había colchones
en los pasillos donde la gente dor
mía. Ocho días después de haber
llegado a ese centro de detención,
el 6 de septiembre, de acuerdo
con el amparo, contrajo Covid19.
El 8 tema fiebre, sudor, debilidad
y pérdida del gusto. Entonces fue
confinado en una jaula de unos 10
por 5 metros, donde llegó a contar
hasta 22 personas, enfermos de
Covid, algunos asintomáticos y
otros muy delicados.
Lo que no sabía el canadiense

era del trámite del amparo, por
que su abogado nunca pudo verlo.

El amparo le fue presentado por
funcionarios de Migración y uno
de ellos le dijo que si lo firmaba se
quedaría unos seis meses más en
ese centro. Maté, que no entendía
qué era un amparo, pensó que era
una trampa y no firmó. Las auto
ridades le mintieron y violaron la
ley. En una llamada telefónica con
él, Banchik se enteró de lo que su
cedió, y le envió el libro Una breve
historia de casi todo, de Bill Bry
son, donde a manera de dedicato
ria le pidió en inglés que firmara el
documento.

Ya no hubo oportunidad. La
embajada canadiense estuvo pre

sionando a la Cancillería, pero
Migración la ignoró. Lo mismo
sucedió con el amparo y con una
denuncia por violar la ley, que
presentó el abogado de Maté el 10
de septiembre. El poder paralelo
de Migración es total. Los avi
sos sobre respeto a los derechos
humanos en Las Agujas son una
burla. La atención médica es casi
nula. Tampoco hay traductores
para quienes no hablen español.
Pero, parafraseando a George
Orvvell, donde todos son igua
les, hay unos menos iguales: los
haitianos.
Maté habló con varios de ellos.

Como una "maldición" le des

cribieron su paso por México, lo
peor que habían vivido en su largo
recorrido desde Chile, entre cuyas
experiencias contaron unas dra
máticas como en Panamá, donde
fueron retenidos y encañona
dos por días. Aun así, nada como
México. Maté no sabe cuántos
de ellos siguen ahí, o cuál fue el
destino de quienes, a diferencia
del canadiense, no tiene nada, ni a
nadie, ni como él, pueden denun
ciar en libertad lo que sucedió en
Las Agujas.

Las Agujas, en
Iztapalapa, es un
microcosmos de ¡a

realidad migratoria
en México
Los avisos sobre

respeto a los derechos
humanos en esta

estación migratoria
son una burla
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Van contra las pensiones

Alejo
Sánchez
Cano
O Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

La carga al presupuesto por
parte del rubro de pensio
nes a nivel federal cada vez

es mayor y llegará un día, si el
gobierno no es capaz de generar
más ingresos propios y no por la
vía del endeudamiento, de que se
coma con el pago de los intere
ses de la deuda, todo el recurso
público.
De hecho, por primera vez en

la historia, el gobierno destinará
1.4 billones de pesos para el pago
de pensiones en 2022, incluidos
los beneficiarios del programa de
adultos mayores de 65 años.
El monto representa la quinta

parte de todo el presupuesto del
año entrante, que se calcula en
7.08 billones de pesos.
El problema amenaza a la es

tabilidad de las finanzas públi
cas del Estado, por lo que se ha
tratado de remediar desde hace

varios años, con reformas legisla
tivas que no han logrado revertir
esa tendencia de crecimiento de

las pensiones y sí, en cambio, han
puesto en riesgo esta prestación
que se han ganado cientos de mi
les de trabajadores.
Resulta una tarea harto difícil

atender con celeridad el impacto
brutal a los ingresos del gobierno
que representan las pensiones;
sin embargo, desde el Congreso
se intenta quitarle una tajada a
los jubilados y pensionados, como
ya se hizo al imponer la UM A
(Unidad de Medida y Actualiza
ción) como unidad de medida

para calcular las pensiones en lu
gar del salario mínimo, tal como
lo disponía la Carta Magna.
No solo a nivel federal pre

valece esta aviesa intención de
dañar a los trabajadores, sino a
nivel estatal hay varios congresos
que buscan por medio de artima
ñas legaloides, bajar el monto de
las pensiones o de plano desa
parecerlas, como ya ocurrió en
Jalisco.

Desde San Lázaro, la diputada
Laura Imelda Pérez Segura (Mo
rena) denunció que en esta enti
dad, la recién reforma aprobada
a la Ley del Instituto de Pensiones
del Estado es inconstitucional y
va en contra del bienestar de las
familias, de trabajadores pensio
nados y jubilados.
Explicó que se trata de un

atropello en contra de los dere
chos y garantías constituciona
les de las y los trabajadores del
estado de Jalisco, cometido por
el "desgobierno de Movimiento
Ciudadano".

El pasado 9 de septiembre se
publicó en el Periódico Oficial
de Jalisco el decreto por el que
se reforman diversos artículos y
un artículo transitorio de la Ley
del Instituto de Pensiones del Es
tado de Jalisco, mismo que trae
consigo varios cambios legales
inconstitucionales.

"El decreto aprobado por el
Congreso de Jalisco deteriora un
derecho previamente adquirido

por parte de las y los trabajadores
de la entidad, por lo que su apli
cación es totalmente violatoria y
contraria al principio de irre
troactividad de la ley", expresó.
El decreto trae consigo un artí

culo cuarto transitorio que dice:
serán materia de modificación
y reducción por causa de utili
dad pública las pensiones que a
la entrada en vigor del presente
decreto se encuentren vigentes,
así como las futuras que en térmi
nos del presente ordenamiento se
otorguen bajo las condiciones que
el presente decreto establece.
La disposición anterior es cla

ramente violatoria del artículo
14 de la Constitución, que manda
que a ninguna ley se le dará
efecto retroactivo en perjuicio de
una persona.
"Ninguna ley puede trastocar

un derecho adquirido, nuestra
Constitución busca brindar a la

sociedad una protección espe
cial contra la promulgación de
leyes que busquen modificar en
su perjuicio su situación de hecho
y derecho, es decir, busca que
la población no se encuentre en
una situación de incertidumbre
frente a las normas mexicanas",
subrayó.
Esta reforma, desde donde se

vea, es un despropósito en per
juicio de las familias jaliscienses
que pertenecen a este sistema de
pensiones.
Por esta razón, exigió la legisla

dora al gobernador de Jalisco, así
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como al Congreso local, que ac
túen con el mínimo de decencia y
reviertan estas disposiciones, que
no son más que ocurrencias en
perjuicio de la gente para sacar a
flote una pésima administración

pública.
Sabemos que, en protección a

los derechos de las y los pensio
nados, se están proponiendo ya
juicios de amparo.
El argumento usado en Jalisco

es deleznable, pero apetecible
para aquellos que quieren desa
parecer por vía de un decreto el
pago de pensiones. Lo transcribo:
"Se reducen las pensiones por
causa de utilidad pública".
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Decadencia panista

El Consejo Nacional del PAN
se reúne el día de mañana
para tomar la determina

ción de si lleva a cabo el proceso
para elegir a su dirigente nacio
nal o si lo cancela y da por electa
a la única planilla registrada. Por
supuesto, el único registrado es
el señor Marko Cortés, que busca
reelegirse en la dirigencia. Es un
tema muy penoso para la historia
de Acción Nacional por las causas
que motivarán esa decisión. El
PAN, en los últimos años, ha ido

cerrándose a la participación tanto
ciudadana como de sus militan
tes. Lo que durante décadas fue
timbre de orgullo ahora es algo
de lo que se huye. Las dirigencias
recientes han ido cercando la com

petencia, poniendo trabas absur
das hasta par ser militante. Ignoro
cómo está en estos días, pero hace
un par de años era más fácil entrar
al Ejército que al PAN.
Han retorcido los reglamen

tos para favorecer la burocracia,
para hacer del puesto un objetivo

y desdeñar la inteligencia y el
arrojo, la capacidad y las ganas de
representar un proyecto o alguna
idea. De esta manera se llegó a
la vergüenza que se discutirá el
día de mañana: no tiene sentido
hacer una elección porque no hay
competidores. Esto en el partido
que se jactó por más de 50 años
de ser el único en practicar la
democracia interna. Y no es que
nadie hubiera querido participar.
Adriana Dávila y Gerardo Priego
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intentaron hacerlo, pero les fue
imposible reunir los requisitos.
Ni juntos llegaban a las 27 mil fir
mas que se les pedían para parti
cipar. Marko Cortés entregó más
de 100 mil. Como en los mejores
tiempos del PRI, ganar a como
dé lugar, y si se puede eliminar la
competencia, mejor.
Hay varios signos de la decaden

cia panista; aquí algunos más:
Sin ser culpa exclusiva de las úl

timas dos dirigencias, el proceso
de descomposición hacia adentro
de ese partido es notable. El PAN,
en las últimas dos décadas, tuvo
dos presidentes del país. Ninguno
milita ya en el partido.
De los recientes expresidentes

del PAN, dos colaboran abierta
mente con López Obrador; otro
acaba de dejar la bancada para
sumarse a un grupo minúsculo de
legisladores; otro más, retirado
de la política.
De los gobernadores que con

cluyen su mandato en estos días,
dos hacen lo posible por alejarse
de su partido y, si se puede, se
sumarán alegres a las filas del
populismo: Javier Corral, hijo de
la insidia y el embuste, que hizo
lo posible para que su partido
no ganara las elecciones y fue a
entregarse de manera abyecta
al presidente López Obrador, y
Francisco Domínguez, de Que
rétaro, que ya dijo que no le va a
decir no al Presidente si lo invita a
algún cargo.
En el Legislativo el asunto

también es preocupante. En la
Cámara de Senadores ya vimos
la infame acción del coordina

dor panista en su reunión con la
ultraderecha española en una
reunión que costará mucho que
se quite el propio senador y el
partido. Y en el recinto de los
diputados es claro que el PRI se
ha burlado del PAN y se ha en

tregado a Morena, dejando a los
blanquiazules con la ilusión de su
bloque opositor para mejor oca
sión, mientras tanto el coordina
dor de los legisladores panistas
sigue hablando de sus "hermanas
y hermanos del PRI".
Como bien dicen: para la deca

dencia nunca hay límite. Siempre
se puede llegar más bajo. En ésas
está el PAN.

El PAN ha ido
cerrándose a la

participación tanto
ciudadana como de
sus militantes

Esto en el partido
que se jactó por más
de 50 años de ser el
único en practicarla
democracia interna
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Guido Lara
CEO Founder LEXIA Insights & Solutions

@guidolara

La carrera de
obstáculos de
Joe Biden

Joe Biden no la tiene nada fá

cil, quiere ir rápido y avanzar
su ambiciosa agenda, pero a

cada paso encuentra obstáculos
de todos colores, sabores, formas
y tamaños.
Estos obstáculos ya han empe

zado a desgastar su presidencia.
Arrancó con el pie derecho con
una muy eficaz campaña de va
cunación contra el Covid y un ge
neroso paquete que ha favorecido
la recuperación económica, pero
poco a poco ha ido perdiendo aire
al multiplicarse las fuerzas que le
meten el pie, lo bloquean, le qui
tan respaldo, le exigen más de lo
que puede lograr.
En nueve meses ha visto caer su

aprobación en más de 20 puntos e
incluso ya ha entrado a territorio
negativo (aproximadamente un
neto de menos 4 puntos porcen
tuales), pero no nos equivoque
mos, pues hoy sigue siendo el líder
político con mejor valoración en
su país.
Para tener un punto de com

paración es importante obser
var que Biden (4%*) está por
arriba de Kamala Harris (9%);
Donald Trump (10%); el líder
demócrata del Senado, Chuck
Schumer (11%); el líder de la mi
noría republicana en la casa de
representantes, Kevin McCarthy
(18%); la líder de la casa de repre
sentantes, la demócrata Nancy
Pelosi (20%), y el poderoso y
marrullero líder de la minoría
republicana en el Senado, Mitch
McConnell (33%).
La caída en la aprobación ya se

venía dando antes de la desas
trosa salida de Afganistán y se

acelera a partir de ésta.
La evaluación del presiente

Biden es diferenciada en función
de cómo se le califica en distintos
asuntos. Su punto fuerte sigue
siendo la forma en que está com
batiendo la pandemia (+7%), le
sigue el manejo de la economía
(4%), posteriormente la polí
tica exterior (15%) y, por último,
los asuntos migratorios (24%),
verdadera papa caliente y futuro

talón de Aquiles de cara a las elec
ciones intermedias.
Todo esto se da en un país en

vuelto en un clima de pesimismo
y desconfianza donde sus ciuda
danos piensan que Estados Uni
dos va en el camino equivocado
(28%).
La perversa dinámica de polari

zación y enfrentamiento incentiva
el pleito y desalienta la coopera
ción. El catálogo de obstáculos
parece infinito:
Una elite del Partido Republi

cano decidida a frenar y boico
tear. Entregada al movimiento
trumpista antisistema y desesta
bilizador. Base trumpista que ya
ha abucheado al mismo Donald

cuando éste les sugirió vacunarse.
Cría cuervos y te sacarán los ojos.
Un Partido Demócrata con una

agenda ambiciosa y de compleja
conciliación donde moderados

y progresistas están tensando
demasiado la liga para tratar de
imponer sus propuestas.
En la actuación de republicanos

y demócratas se mezcla una vene
nosa pócima de falta de principios
(republicanos) y falta de pragma
tismo (demócratas).
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La radicalización de las princi
pales cadenas de noticias tele
visivas, talk shows radiofónicos
y portales de internet donde
queda poco espacio para una
cobertura objetiva y una opinión
balanceada.
Destaca el caso de Fox News la

cadena más vista en el país, que
incluso llega a ganar el rating a
sus contrincantes CNN y MSNBC
combinados, que da rienda
suelta a provocadores destruc
tivos que segundo a segundo le
pegan a Biden donde más le duele
sin reconocerle nunca nada.
Una pandemia de los no vacu

nados que no ceja por la surrea
lista instalación de teorías de la
conspiración e ideologizadas "de
fensas de la libertad" que alarga el
terrible saldo de retraso econó
mico, enfermedad y muerte (es
tán a punto de llegar a 700 mil).
Con todas las vacunas disponibles
y a la vuelta de la esquina, solo el
75% de la población mayor de 12
años tiene al menos una dosis.
El frágil equilibrio de fuerza en

las cámaras, donde la mayoría de
un voto en el poderoso Senado
se ve limitada por dos senadores
centristas Manchin y Sinema, que
le regatean el apoyo en iniciativas
tan importantes como las que bus
can solución a los problemas mi
gratorios y de supresión del voto.
Con una Cámara de Repre

sentantes con ligera mayoría
demócrata y con muy altas po
sibilidades de regresar a control
republicano en el 2022. Cada ini
ciativa legislativa implica caminar
sobre terreno minado.

Con el mayor flujo migrato

rio en los últimos años sin tener
las capacidades institucionales,
legales y humanitarias para pro
cesarlo positivamente, al mismo
tiempo que es capitalizado por el
activismo xenofóbico y nativista
de los defensores de la suprema
cía blanca.

Con una Centroamérica que
se cae a pedazos entre un mar de
hambre, violencia y desespera
ción en un éxodo masivo.

Con un vecino México que
no acaba de ver los enormes be
neficios que se derivarían de un
rol activo para aprovechar sus
ventajas geopolíticas, en lugar de
divagar con sueños bolivarianos
legitimando a gobiernos autorita
rios y antiestadounidenses, como
el cubano y el venezolano.
Con una China que avanza con

paso firme y pesado para dispu
tarle la hegemonía mundial.
Con alianzas internacionales

debilitadas y con una imagen
decadente en cuanto a su rol de
invencible superpotencia.
Con los estragos visibles y evi

dentes del cambio climático con
sequías, incendios e inundacio
nes pareados con las resistencias
económicas que impiden tomar
medidas de fondo para suavizar
su evolución.

Y por encima de todo con un
país que día con día trabaja para
dividirse más en asuntos como el
aborto, las armas, la vacunación,
la migración, el rol de la policía y
un infinito etcétera.

'Datos que reflejan los promedios reporta
dos en el sitio www.realclearpoiitics.com el
29 de septiembre
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Cruda política
Tras las fiestas, la cruda. Y, en la

resaca, aparte del vértigo, una
cierta confusión en torno al sen

tido, el rumbo y la dirección de algu
nas acciones y omisiones de los actores
políticos.

• • •

Tras las elecciones de junio y pese a la
pérdida de la mayoría calificada en la
Cámara de Diputados, el Ejecutivo se
reunió con el Consejo Mexicano de Ne
gocios. ¿El propósito? Limar asperezas
y pedirles confianza para impulsar tres
reformas constitucionales más y con
cluir el marco jurídico de la pretendida
transformación nacional.
Aquello fue el 10 de junio y, en esa

ocasión, el mandatario precisó que esas
iniciativas incidirían en el sector eléc
trico, el régimen electoral y la Guardia
Nacional (incorporándola a la Secre
taría de la Defensa). El solo anuncio
desató un debate sin materia, donde 
con absoluta pasión y nula idea porra
y contra porra fijaron postura ante la
nada.

A casi cuatro meses del anuncio y
a un mes de inicio el periodo legisla
tivo, ningún proyecto de reforma se ha
presentado y, en cuanto a la electoral,
el coordinador de los diputados de Mo
rena, Ignacio Mier, ya dejó entrever que
probablemente se vaya hasta finales del
año entrante.

¿Cuál es el sentido de anunciar pro
yectos sin presentarlos? ¿De darle un
palo al avispero, cuando el panal tiene

más hiél que miel?

• • •

Desde Vicente Fox, las candidaturas
presidenciales se construyen cuando
menos con tres años de anticipación,
así el guanajuatense escogió a Acción
Nacional para postularse y no el partido
a él.

Felipe Calderón tomó la alternativa
en junio de 2004 tras el regaño de su
jefe, justamente Fox, por precipitar el
juego sucesorio, y dejó la Secretaría de
Energía, firme en el ánimo de lanzarse
al ruedo. Enrique Peña inició su cam
paña desde la gubernatura del Estado
de México, apoyando la aspiración de
algunos correligionarios por ocupar
esta o aquella gubernatura y, a par
tir de ese respaldo, se posicionó en la
plataforma de su propia ambición. Y,
en cuanto al propio Andrés Manuel Ló
pez Obrador, ni caso mencionar desde
cuándo arrancó su campaña.
Más claro ni el agua y menos ahora

que el propio presidente de la Repú
blica precipitó entre los suyos el juego
sucesorio. Aun así, la oposición ca
mina a paso lento: no logra traducir
su alianza electoral en política en el
Congreso; dice qué no quiere, pero ni
siquiera balbucea qué sí quiere; explora
con desgano si va junta a las elecciones
estatales del año entrante; y se mues
tra incapaz de perfilar y preparar a uno
o varios cuadros rumbo a la elección
presidencial.

¿No debería tomar nota la oposición

de la hora y la dirección del viento?

• • •

Más allá del lema "abrazos, no bala
zos", amoroso blindaje del supuesto
afán de desterrar el crimen desde su
raíz social, dos ejemplares de ese clan
han agraviado a la sociedad y al Estado,
al tiempo de burlarse del gobierno: Ne
mesio Oseguera, presunto jefe del Car
tel Jalisco Nueva Generación y Ovidio
Guzmán, supuesto miembro del direc
torio del Cartel de Sinaloa.

El primero tuvo la osadía de atentar
en plena capital de la República contra
el secretario de Seguridad del gobierno
local, Ornar García Harfuch; someter a
largo y sostenido castigo a la región de
Tierra Caliente, en Michoacán; y, vía in
terpósito subalterno, amenazar a la pe
riodista Azucena Uresti. El segundo se
convirtió, hace casi dos años, en icono
del más fuerte descalabro de las Fuer

zas Armadas. Tras capturarlo en Culia
cán lo dejaron en libertad, temiendo
que la capacidad de fuego de sus hues
tes desatara una matanza de inocentes,
durante el traslado.

Se puede debatir si la captura de ca
pos es o no la estrategia indicada para
desmantelar cárteles, pero no si se debe
dejar impunes a quienes atentan contra
el Estado y se burlan del gobierno. Tal
inacción sugiere que, a diferencia de
otras personas, con ellos sí hay perdón
y olvido. ¿Por qué?
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• • •

A lo mejor por la manía presidencial de
hacer encargos sin importar el cargo
ni la función, el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, quien da

muestra de capacidad política opera
tiva, tuvo su primer tropiezo.

¿En calidad de qué convocó a los pre
candidatos presidenciales de Morena,
Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal?
Si fue por iniciativa propia, menudo
error. Si acató instrucciones, debió ad
vertir que él lleva la política interior del
país, no la del partido en el poder.
50 pretexto de tratar asuntos legisla

tivos metropolitanos, se quiso justificar
el encuentro. Empero, es difícil de creer
ese cuento porque no asistieron los de

más gobernadores de las entidades que
integran la zona metropolitana y por
que el senador Monreal no tuvo empa
cho en aclarar que se habló de unidad
de cara a la sucesión presidencial.

Desde esa perspectiva, Adán Au
gusto López no tiene autoridad sobre la
jefa del gobierno capitalino ni sobre el
coordinador parlamentario de Morena
en el Senado para tratar asuntos de
partido desde el gobierno. ¿Dónde está
y cuál es el encargo del dirigente Mario
Delgado?

• • •

Con motivo de las fiestas patrias y ante
los invitados extranjeros, asistentes o
inasistentes, el presidente López Obra
dor tuvo una expresión interesante. En

relación con el pasado y la política exte
rior, dijo: "Aunque no olvidamos, soste
nemos que es el tiempo del perdón y del
respeto mutuo."
Antes de estas celebraciones, un

socorrido postulado presidencial era
que la mejor política exterior era la in
terior. Ahora, quizá debería invertir la
fórmula: proclamar que la mejor poh
tica interior es la exterior porque es el
tiempo del perdón y del respeto mutuo.

51 no sintoniza la política interior y
la exterior, prevalecerá como en el pa
sado el divorcio entre ellas.

• • •

Tras las fiestas patrias viene la cruda
política, y más vale curarse cuanto
antes.

"Tras las fiestas patrias sigue la cruda
política, donde se advierten acciones y

omisiones de la clase dirigente que hablan
de una terrible confusión y de una cierta

pérdida del rumbo."
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AIJSCO ES UNA de las entidades queTencabeza a nivel nacional la lista con losie
montos más altos en irregularidades,J:reportados por la Auditoría Superior de

mJ Lla Federación (ASF) en la revisión de la
Cuenta Pública más reciente.

De acuerdo con el Resultado de la Fiscaliza
ción Superior de la Cuenta Pública 2019, cuyo
informe consolidado fue remitido a la Cámara
de Diputados en febrero pasado, el estado
gobernado por Enrique Alfaro fue precisa
mente el que registró la cifra más elevada con
11 mil 543.5 millones de pesos.
Las principales irregularidades detectadas

las cometió la Universidad de Guadalajara, a la
que la ASF le pidió la justificación o devolución

Enrique Alfaro de 10 mil 647.5 millones de pesos.
Lo cierto es que no es el mayor problema

que se enfrenta en Jalisco, sobre todo si se
toma en cuenta que es una de las localidades más golpeadas por la violencia y la
inseguridad.

En paralelo su gobernante ha sido señalado por supuestos vínculos con el crimen
organizado desde 2011, cuando era presidente municipal de Tlajomulco.

E incluso, los medios de comunicación dieron a conocer, en 2018, que el gobierno
de Estados Unidos le seguía la pista por actos relacionados.
Al recuento de faltas cometidas en el estado se suma un puñado de empresas que

se habrían visto favorecidas bajo su gestión, entre ellas resalta la inmobiliaria Tierra
y Armonía, propiedad de su familia cercana.

Esta compañía gozaría de la gracia de uno de sus alfiles, Pablo Lemus, alcalde
electo de Guadalajara.

El tema no es menor, Lemus Navarro ya fue acusado por sospechas de favorecer,
como presidente municipal de Zapopan, a la desarrolladora.

La denuncia fue interpuesta en días pasados ante la Unidad de Inteligencia Finan
ciera de Santiago Nieto, el SAT de Raquel Buenrostro, la Función Pública de Ro
berto Salcedo Aquino y la Fiscalía General de la República, de Alejandro Gertz
Mañero.

Al recientemente alcalde electo de Guadalajara se le acusa de desvío de recursos,
utilización indebida de información privilegiada, abuso de funciones, tráfico de in
fluencias, entre otros delitos.

Y es que entre 2013 y 2020, detalla el escrito, Lemus recibió al menos 2 millones
716 mil 168 pesos de la empresa, a cambio de supuestos favores, entre ellos, la opor
tunidad de ser quienes construyan el megaproyecto comercial e inmobiliario Plaza
Arcos, sobre un terreno que en su mayoría pertenece al municipio de Zapopan.

Se trata nada más y nada menos que de tres mil 900 metros cuadrados que, tras la
firma de un fideicomiso, se le entregaron a Tierra y Armonía bajo el trato de que una
vez terminada la obra, regresará cuatro mil 700 metros cuadrados de construcción.
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EN EL ARRIBO a su tercer año de gobier
no, se tiene claro que no está en el ánimo
de Andrés Manuel López Obrador me
ter mano en el Sindicato de Trabajado
res Petroleros de la República Mexicana,
pues parece convenir más a su manejo
electoral y hasta a las finanzas de Pemex
que, ante la falta de un líder con persona
lidad jurídica, se prorrogue por dos años
más el contrato colectivo de trabajo, tal y
como está desde su última firma oficial en
el 2017 y con un aumento acumulado en
salarios y prestaciones de alrededor del
5%. La renuncia de Carlos Romero Des
champs imposibilitó la firma en el 2019,
y la presencia de un líder interino, como
el secretario del Interior Manuel Limón,
también impide una renegociación que
modifique las condiciones de trabajo. A
esto se suma una larga convalecencia de
Limón Hernández por Covid19, el virus
que ha sido principalmente catastrófico
con los liderazgos del gremio petrolero.

PESE A LA confrontación que existió entre
el ya exgobernador de Baja California Jai
me Bonilla y Jorge
Hank Rhon duran

te el pasado proceso
electoral, que llegó
incluso hasta el uso
de las instituciones
del estado contra
el Grupo Caliente,
el hijo del empre Juan Carlos

Hank Krausssario, Juan Carlos
Hank Krauss, sí lo
gró conseguir un puesto elección popular
en Tijuana. Y es que será primer regidor
de ese municipio por el que anualmen
te cruzan más de 350 millones de perso
nas hacia Estados Unidos. El heredero
del consorcio de juegos y sorteos será el
responsable de limar las asperezas con
Morena, pues el problema entre Hank
Rhon y Bonilla causó a Caliente pérdidas
por hasta tres millones de dólares diarios,
cuando al Casino Hipódromo de Agua
Caliente llegaban operativos en los que
auditores inspeccionaban casi de manera
permanente las máquinas de apuestas.

ELEMENT FLEET, QUE atiende a clientes
como Bayer, Schneider Electric, Philip
Morris, Bachocoy
Nestlé, entre otras,
anunciará una
alianza con las em

presas Build Your
Dreams Busses Mé
xico, Electric Mo
bility Trucks, After
Sales Electric Mo Manuel
bilityy Enel Green Tamayo
Power México, para
impulsar la movilidad eléctrica de flotas
en el segmento de distribución secunda
ría y de última milla. Es un movimiento

estratégico para la empresa de adminis
tración de flotas que dirige Manuel Ta
mayo, ya que le permitirá incrementar
su participación de mercado, que actual
mente es de 32%, pero también atender a
industrias que cada vez demandan mayo
res unidades eléctricas ante las restriccio
nes impuestas por gobiernos, como el de
la CDMX que lleva Claudia Sheinbaum,
porque están exentos de restricciones a la
circulación en horarios determinados.

LA MARCA DE colchones Luuna, que di
rige Carlos Salinas, evolucionó para
convertirse en ZeBrands, empresa mul
timarcas que participa en el mercado del
descanso, que tiene un valor aquí supe
rior a los tres mil millones de dólares. La
firma busca ser cada vez más atractiva
para los llamados venture capital, que
se calcula han invertido en México unos
ocho mil millones de dólares en los últi
mos cinco años. En sus inicios, Luuna fue
calificada por Endeavor como una de las
startups más innovadoras de América
Latina, por lo que hoy cuenta con distri
bución en más de 200 puntos de venta y
sociedad comercial con Liverpool y Pala
cio de Hierro para sus 500 mil clientes. A
finales de año lanzará su propia platafor
ma de ecommerce, ZeCore, y para el 2022
proyecta ventas por mil millones de dóla
res en los países de Latinoamérica y Esta
dos Unidos.

EL PARTIDO VERDE va a presidir en la Cá
mara de Diputados la poderosa Comisión
de Hacienda. Será
a través del chiapa
neco Luis Arman

do Melgar. Ayer
quedaron integra
das las diferentes
comisiones de San
Lázaro. Le tocará de
entradita desmenu Luis Armando
zar el proyecto del Melgar
Paquete Económico
2022 que recién envió la Secretaría de Ha
cienda, que comanda Rogelio Ramírez
de la O. Esta comisión será fundamen

tal en el procesamiento de las políticas
del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

PUES CON TODO y que el gobierno de
la 4T pagará en exceso 144 millones de
pesos, se le adjudicó a la dupla integra
da por ICA, de David Martínez, e EDINSA,
de Víctor Ortiz, el puente atirantado del
tramo 3 del Tren Interurbano México
Toluca. El fallo de la subsecretaría de In
fraestructura de Jorge Ñuño salió ayer a
las 9:30 de la noche.

El ganador puso una oferta de 989 mi
llones 910 mil pesos, la cual fue superada
por la de otro consorcio que puso en la
mesa 845 millones 861 mil pesos.

Fecha: 01/10/2021

Página: 6

Area cm2: 654

2 / 2

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 145,711

Página 23 de 23

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



EQUIUBRfSTA.
En un hecho inédi
to, el presidente en
funciones de la Cá
mara de Diputados,
Sergio Carlos Gu
tiérrez Luna, apare
ció este jueves en la
sesión de Consejo
General del INE pa
ra hacer la defensa
de criterios de la re
vocación de man
dato que promueve
su partido, More
na, as! como el pre
sidente Andrés Ma
nuel López Obrador
"Él no representa a
su partido político
ni a su bancada, él
representa a h Cá
mara de Diputados
del país, a ios 500
diputados, al Poder
Legislativo, no a los
de su bancada. Su
presencia aquí, le
¡os de ser ilegal, es
inmoral", aseguró
el representante del
PRD Arturo Prida.

MAGO, Ayer por
la tarde el presiden
te López Obrador
envió a la Cámara
de Diputados la ini
ciativa de reforma
en materia de elee
tricidad que había
anunciado hace al
gunos meses, y ha
bía adelantado que
el enfoque de b pro
puesta es devolver
le fortabza ala Co
misión Federal de
Electricidad. Elda
cumento llegó ayer
a b Oficialía de
Partes del recinto le
gislativo, pero espe
rarán hasta que hoy,
durante la mañane
ra, el presidente dé
los detalles de la ini
ciativa para darle
curso formalmente
en San Lázaro.

TREN. En Wash
ington existió una re
unión entre Alejan
dro Gerlz Mañero,
fiscal General de la
República y su ho
mólogo de Estados
Unidos, AAerrick B.
Gartand. En esta re
unión se reafirmaron
compromiso para
trabajar estrecha
mente en bs investi
gaciones de casos
y procedimientos cri
minales a lo largo
de la frontera. Tam
bién coincidieron en
la importancia de
la relación en temas
de extradición, y su
compromiso para
continuar activamen

te con bs solicitudes
en ese rubro, pen
dientes en cada uno
de los países.
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Cambio Climático, Desvarios
Diplomáticos de México
Respuestas eficaces al calentamiento global por parte de

las sociedades humanas y la comunidad internacional
implican profundos cambios tecnológicos, en la genera
ción y uso de energía, estructura y dinámica de las ciu
dades, industria, transporte, agricultura, políticas foresta

les, políticas fiscales, patrones de consumo, e incluso en el orden
geopolítico internacional. Por ello, dentro del estatuto de la Con
vención Marco de Naciones Unidas para el Cambio Climático,
se signó el Acuerdo de París en 2015, donde las naciones se
comprometieron a reducir emisiones de Gases de Efecto Inverna
dero (GEI) por medio de las llamadas Contribuciones Nacional
mente Determinadas (NDC, por sus siglas en inglés) que abarcan
medidas en distintos sectores. Los compromisos deben revisarse
al alza cada cinco años. En este contexto, anualmente se celebra
una Cumbre o Convención de las Partes (COP). En 2021, toca
la COP 26 que tendrá lugar en Glasgow, Escocia, las primeras
dos semanas de noviembre. Se trata de un cónclave del más alto
nivel  donde se abordarán temas fundamentales para mitigar
emisiones de GEI a la escala que exige la ciencia con la finali
dad de evitar consecuencias catastróficas en el clima del plane
ta. El objetivo es impedir que la temperatura promedio de la tie
rra aumente más allá de 1.5  2.0°C. Para lograrlo, se requiere
que las emisiones netas de GEI en el mundo lleguen a cero en el
2050, y se abatan en 45  50% para el 2030. Esto es una tarea
colosal. Los grandes temas de la COP 26 incluyen nuevos com
promisos de mayor ambición de reducción de emisiones, el finan
ciamiento a países pobres para mitigación y adaptación al cam
bio climático, transparencia y monitoreo y brecha de emisiones,
y mercado de carbono.
En este escenario, preocupa que el gobierno mexicano se

haya convertido en un paria internacional en la materia. Mé
xico presentó una nueva NDC (nuevo compromiso) en 2020,
tal como lo exige el Acuerdo de París, pero que causó rechazo
y escarnio en la comunidad internacional, ya que trata de de
fraudar a Naciones Unidas con cosas que nada tienen que ver
con el Acuerdo de París. Esto, dado que el gobierno del presi

dente López es un infractor confeso que expresamente busca
aumentar el uso de combustibles fósiles, construir una nueva
refinería, bloquear las energías limpias, e incrementar las emi
siones, en violación del propio Acuerdo de París, y de nuestras
leyes de Cambio Climático, y de Transición Energética. El go
bierno mexicano se justifica cínicamente, afirmando que Mé
xico genera "muy pocas emisiones", cuando que somos parte
del G20 de las economías más grandes del mundo. Más de
60 países se han sumado a compromisos más ambiciosos. In
cluso China anunció que cancelaría el financiamiento a centra
les de carbón. También, que sus emisiones tendrían llegarían
a cero para el 2060.

En financiamiento, de manera ridicula, y a pesar de ser parte
del G20, México se comporta como una nación pobre y subde
sarrollada; se cree Malawi, Cuba, Bangladesh, o Haití. ¡Exige fi
nanciamiento y donaciones a los países desarrollados! cuando
evidentemente no califica para ello. En lo que toca a transparen
cia, en Glasgow se presentará el Emissions Gap Report, donde
se evidenciaría a México como un país transgresor, y será pues
to en el banquillo de los acusados. Es un estigma. Y en cuanto al
mercado de carbono, México no tiene nada que decir, menos
aún, cuando este gobierno ha destruido el mercado de Certifica
dos de Energía Limpia desarrollado a partir de la Reforma Ener
gética. Este, hubiera sido la base para un mercado de carbono,
esencial para lograr eficiencia y minimización de costos en la re
ducción de emisiones.

Más aún, nuestro país ha sufrido un duro revés diplomático, al
haber intentado la Cancillería mexicana boicotear la COP 26,
convocando para ello a naciones latinoamericanas, que por su
puesto, se negaron. Y se generó así un grave desencuentro con
el Reino Unido, anfitrión de la COP 26. Fue otro desatino como
el de CELAC, el agasajo a dictadores de Cuba y Venezuela, y el
conflicto contra el BID. Salió el tiro por la culata. Argentina tomó
la batuta de coordinación en el subcontinente. México perdió en
un instante el liderazgo y el prestigio labrados durante muchos
años. Qué vergüenza.
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Revocación, ratificación, representación
Hacer un ejercicio de revocación de

mandato sin que exista una cau
sa justificada es, en el mejor de los ca
sos, un acto político para fortalecer al
presidente cuando no de autoafirma
ción del ego. Lo más probable es que
sea una mezcla de ambos: López
Obrador lo que busca es que lo vuel
van a votar para llegar a la sucesión
presidencial en pleno poder, con el
respaldo popular ratificado y generar
una sucesión lo más conveniente po
sible a sus intereses.

La oposición se ha debatido sobre
si participar o no en el ejercicio al que el
presidente ya le puso fecha, indepen
dientemente de lo que decidan las auto
ridades competentes, en este caso el
INE. Quien argumenta a favor de la par
ticipación ve en este ejercicio revocato
rio la posibilidad de mandar un mensa
je de rechazo al presidente y mostrar
hasta dónde podría llegar la oposición si
se mantiene unida, si la opción es bina
ria. Otra parte de la oposición argumen
ta que participar en el ejercicio revoca

torio es hacer el juego al presidente,
entrar al terreno que él quiere. No saltar
a la cancha y dejar solo a Morena y sus
aliados en este ejercicio subiría al presi
dente y su partido a la báscula; lo que sea
que pesen, sus fortalezas y debilidades,
quedará al desnudo ese día.

El fortalecimiento de la figura
presidencial en el año cuatro tiene co
mo objetivo la continuación de la vi
sión de gobierno, eso que el presiden
te en su grandilocuencia llama un
"nuevo régimen". Los grandes enemi
gos de López Obrador ven en ello una
intención de reelegirse; los menos mal
pensados creen que se trata es de la
construcción de un Maximato reloa
ded, una especie de régimen político
sintetizado magistralmente en la frase
"aquí vive el presidente, pero el que
manda vive enfrente".

La afirmación de López Obrador
de "No necesito estar porque Claudia
me representa" abona a esta hipótesis.
En nadie se ve a sí mismo el presiden
te como en Claudia Sheinbaum y na

die entre las corcholatas representa la
continuidad, no solo de la visión de go
bierno, sino del mismo presidente, co
mo ella. Las cotidianas adulaciones y
muestras de favoritismo hacia la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México

son al mismo tiempo la fortaleza y la
debilidad de Claudia. No solo la ponen
adelante en la carrera presidencial,
también la colocan en el centro de la
diana, en la mira de todos los políticos
en edad de merecer que saben que es
ella la candidata a vencer y por tanto
la persona a golpear (el "escándalo" de
la beca de su hija es una muestra pal
pable de ello). Cada día será más difí
cil para la Jefa de Gobierno tomar dis
tancia de las políticas del presidente.

¿La revocación del 22 es un ejer
cicio de músculo para la ratificación
por interpósita persona del 24? Nadie
duda que el presidente lo desee, entre
otras cosas porque todos los presiden
te poderosos lo han intentado Lázaro
Cárdenas, Miguel Alemán, Luis Eche
verría, Carlos Salinas pero en nueve
décadas ninguno lo ha logrado.
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Disputas mexiquenses
Más que construir una alianza de lar

go plazo, el PRI, el PAN y el PRD
conformaron una coalición electoral
en el 2021 para evitar que Morena
y sus aliados volvieran a quedarse

con el control del Cámara de Diputados y las 30 enti
dades en las que se renovaron poderes.
En el Estado de México, hubo elecciones concu

rrentes a la federal para renovar las 125 alcaldías y
las 75 curules del Congreso local. Gracias al efecto
AMLO, Morena había logrado una mayoría aplastan
te en el 2018 y esta vez, panistas y priistas negocia
ron un acuerdo coyuntural que les permitió recuperar
el control político de los municipios más poblados del
valle de México y la capital, Toluca.
Sí por México frenó a Morena. El desglose de la

votación revela que el PRI (con 1.7 millones de sufra
gios) aportó el doble que el PAN y se colocó como
la segunda fuerza partidista más votada, el pasado
ó de junio.

Hace un mes, la 61 Legislatura mexiquense arrancó
sin mayores complicaciones: la presidencia de la Jun
ta de Coordinación Política quedó a cargo del more
nista Maurilio Hernández, quien deberá entregar
la dentro de año y medio a un priista. Y la presidencia
de la Mesa Directiva, en el primer año del periodo, re
cayó en la panista Ingrid Schemelensky Castro
Los coordinadores de las seis bancadas, empe

ro, han fracasado en la definición de las 36 comi
siones ordinarias y las cuatro especiales que integra
rán los 75 legisladores. Y es que el líder morenista
—quien la pasada legislatura tuvo el control total—
ahora reclama una interpretación literal del artículo
69 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, que vin
cula la asignación de las presidencias de las comisio
nes a la pluralidad y proporcionalidad de los grupos
parlamentarios.

De los 75 integrantes del Congreso mexiquense,
29 están en la bancada morenista. Y si las bancadas
ratifican los acuerdos de los coordinadores parlamen
tarios, encabezaría 15 comisiones legislativas, mien
tras que el PRI quedaría con 11 y el PAN, con cinco.

Los panistas presidirán Desarrollo Urbano, Protec
ción al medio ambiente, Juventud y deporte, y Segu
ridad Pública, que encabezará el ex alcalde de Huix
quilucan, Enrique Vargas del Villar, mientras que el
PRI controlará Gobernación y Puntos Constitucionales,
Trabajo Previsión Social, Salud, Igualdad de Género
y Desarrollo Económico, que dirigiría el exalcalde de
Naucalpan, Enrique Jacob Rocha.

El PRI quedaría al frente de la comisión de vigilan
cia del Órgano Superior de Fiscalización, pero un
sector morenista estaba inconforme con la negocia
ción de Maurilio Hernández, quien —es evidente—
no puede garantizar respaldo absoluto de su ban
cada. Tampoco puede garantizarlo Elias Rescala,
coordinador de los 14 diputados priistas. Ya se cons
truye un bloque disidente, que tendría al menos 13 le
gisladores. Al tiempo...

Efectos secundarios
¿VENGANZAS? Arturo González Cruz apenas
cumpliría un mes como diputado federal, pero deci
dió tramitar una licencia indefinida para regresar a
la Presidencia municipal deTijuana, Baja California,
y resolver asuntos pendientes, en vísperas de la ex
tinción del trienio. Pero el secretario general del go
bierno estatal, Amador Rodríguez Lozano, pro
movió denuncias en su contra, ante el Congreso de
la Unión y las autoridades, por presunta usurpación
de funciones. Y es que González Cruz —quien en
frentó al gobernador saliente, Jaime Bonilla— ha
bía tramitado una renuncia definitiva como munícipe.
"Al estar consumado el acto jurídico y haber asumi
do constitucionalmente su suplente, Patricia Ruiz
McFarland, debe sancionársele por haber violado
el artículo 125 constitucional". Ese precepto estable
ce que ningún individuo podrá desempeñar a la vez
dos cargos de elección popular, no obstante, el Con
greso local validó su reincorporación que tendrá el
único objetivo será revertir la concesión del servicio
de agua potable.
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La cultura de la violencia
se magnifica y masifica
gracias a redes sociales
y el Internet
Un video fue difundido anteanoche vía Twitter

por el grupo criminal Los Tlacos, cuyo ¡efe es
Onésimo el Necho Marquina, aliado del
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) que
comanda Nemesio el Mencho Oseguera

El video muestra a unos 20 hombres hincados y con
las manos amarradas a sus espaldas siendo agresivamen
te interrogados por un individuo con el rostro cubierto y
portando un uniforme paramilitar. Atrás de ellos apare
cen decenas de hombres armados también en uniformes
paramilitares.
Una voz dice: "Gente de Iguala, aquí están los (obsce

nidad) que extorsionaban e iban matando a gente ino
cente y mujeres. La basura que tenía en terror a esta bella
ciudad (...) Aquí está la gente de la sierra (obscenidad),
la sierra no perdona, o se alinean o los vamos a matar
(...) Se los dijimos y llegó el momento, esta plaza ya tie
ne dueño (...) Chucho Brito (...) ya tenías armada tu mesa
con Gama para sentarte a (obscenidad). Se les dio la ma
no y la mordiste como a todos los que te han ayudado..
El interrogador se pasea frente a sus prisioneros y a por

lo menos 11 de ellos les apunta con una pistola a la ca
beza mientras les exige que digan su nombre, apodo, el
nombre de sus jefes y su actividad.
Varios de los interrogados dicen que su patrón es Chu

cho Brito, también conocido como "el marranero", uno de
los jefes de la banda La Bandera, asociada al Cártel Gue
rreros Unidos, y que la actividad de éste es extorsionar a
constructores de la zona y "sacarle el dinero" a la gente.
También dicen que Brito está asociado con David Ga
ma Pérez, quien ayer asumió la presidencia municipal
de Iguala que ganó en la elección del 6 de junio pasado
como candidato del PRIPVEM.
La imagen del video se oscurece al tiempo en que

se escuchan los balazos con que son asesinados los
prisioneros.
La mañana del mismo día cuatro cadáveres fueron de

jados dentro de un automóvil frente a una de las casas de
campaña de Gama Pérez. No se ha confirmado si eran
de algunos de los que aparecieron amarrados en el video,
pero fueron muertos a balazos.
Videos como el que se difundió el miércoles no son,

desafortunadamente, la excepción en nuestro país. En el
Internet abundan y, peor todavía, hay cientos de miles de
personas que los buscan ávidamente y ven con morboso
gusto una y otra vez.
Son una manifestación más de la cultura de violencia

que siempre ha estado presente en México y que ahora,
gracias a la red de redes y a las redes sociales, se ha mag
nificado y masificado ante la impotencia de todos los que
han gobernado y gobiernan al país.
Esta cultura ha contribuido a que cada vez se cometan

más asesinatos, que son los actos más violentos que un ser
humano puede infligir sobre otro. Solo en lo que va de la
administración del presidente Andrés Manuel López
Obrador se han cometido 101,280 homicidios dolosos,
número que en la misma cantidad de días del gobierno
de Vicente Fox fue 39,742, de 37,906 en el de Felipe
Calderón, y de 60,343 en el de Enrique Peña Nieto.
No es casualidad que en el índice Global de Crimen

Organizado 2021 dado a conocer ayer por la ONG sui
za Iniciativa Global contra la Delincuencia Organizada
Transnacional, México aparezca en el cuarto lugar de en
tre 193 países, detrás solo de la República Democrática
del Congo, Colombia y Myanmar.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Las elecciones
presidenciales del 2024
Aun cuando muchos dicen que no es de

preocupar la popularidad de más de
60% que tiene López Obrador, ya que
así estaban Fox y Calderón a estas al
turas del sexenio, yo pienso que no es

igual, la crisis que ha vivido el país en estos últimos
20 meses por la pandemia, no sólo no le ha afecta
do, sino lo ha fortalecido.
Más allá de la popularidad del presidente, las co

sas no pintan muy bien para los partidos de oposi
ción y salvo algún milagro, no va a ser fácil derrotar a
Morena y su candidato o candidato. De hecho, para
que pueda ganar la oposición, se va a requerir, por
un lado, un milagro y por el otro un choque de trenes.
Sobre el primero, las cosas no se ven sencillas, du

do mucho que el PAN acepte un candidato del PRI o
éste uno del PAN. Si bien sería bueno ganar la pre
sidencia, no creo que para el PRI esa sea su priori
dad, debe preocuparles más su recuperación política
como partido y su presencia en las cámaras, que la
misma Presidencia si el candidato es de otro partido.
Se habla que lo conveniente sería un candidato

externo o sea algún ciudadano, pero también esto
es poco probable, porque no es posible sacarse de
la manga un candidato ganador que no dé la cara
con mucha anticipación. Por otro lado, MC ya deci

dió que va solo en la elección con lo que la unidad de
toda la oposición se ve muy difícil.
Veo mucho más probable un choque de trenes en

Morena. Hasta ahora hay tres candidatos que han
manifestado abiertamente sus intenciones de enca
bezar a Morena, Claudia Sheinbaum, Marce
lo Ebrard y Ricardo Monreal, aunque este últi
mo, más por decisión propia que por intención de
López Obrador.
Si la decisión presidencial recae en Claudia, no

va a ser fácil que Marcelo renuncie una vez más a la
candidatura, por lo que es probable que decida co
rrer por otro partido. Igual pasará con Monreal, que
ya fue desplazado una vez de la candidatura del go
bierno de la ciudad y que ha manifestado abierta
mente que él va a estar en las boletas, aunque no sea
por Morena. La que probablemente aceptaría por
disciplina quedar fuera es Claudia, pero para López
Obrador es la única que le garantiza lealtad y seguir
con su proyecto de la 4T.

La pandemia "le cayó como anillo al dedo" a Ló
pez Obrador y no creo que en los próximos años se
vaya a debilitar, lo peor de la crisis ya pasó y en lo
que resta del sexenio la economía y el empleo van a
crecer y la gente percibirá una mejoría en su calidad
de vida.

Ante este escenario, lo único que queda por ahora
es aprovechar todos los espacios, incluyendo la con
sulta sobre revocación, para abrirle los ojos a la gen
te sobre lo mal que lo ha hecho López Obrador y de
su fracaso económico y en seguridad y tener una pro
puesta que convenza a la gente de la necesidad de
un nuevo cambio. Si no lo logramos, va a ser difícil
ganarle a Morena, aunque se den el milagro y el cho
que de trenes.
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Rayuela
Esta sí es noticia:

a la banca privada se le
va a terminar el

bienestar.
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Aznar: osadía acémila // Indigenismo, el
enemigo íf Mario y el Vargasllosómetro //
"Votar bieri\ no sólo en libertad

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LUEGO DE LA perdurable huella
negativa dejada en la derecha mexi
cana por la ultraderecha española a
raíz de la visita de Santiago Abascal,
máximo líder del partido Vox, ayer

se produjeron dos declaraciones en Sevilla que
descarapelan más a los socios de la "Iberósfe
ra", en particular al destanteado conservadu
rismo del Partido Acción Nacional.

OSADO AL AVENTURARSE en juegos de
interpretación, pues su apellido podría caer en
la fácil comparación acémila o en indagaciones
heráldicas igualmente relacionadas con lo
equino, José María Aznar se burló de las exi
gencias del presidente Andrés Manuel López
Obrador de que España pida perdón por las
atrocidades cometidas en el pasado en lo que
ahora es México.

AZNAR SE PORTÓ altivo en cuanto al pasado
imperial español, creyó ingenioso atribuir obli
gaciones de hispanidad a los portadores de los
apellidos generalizados en México, hizo votos
de religiosidad como si esta fuera socialmente
obligatoria o históricamente impoluta y des
embarcó su recua de intelectualidad en la más
reciente formulación falaz y discriminatoria
de esa derecha descarada: el indigenismo es el
nuevo comunismo, dijo el citado Aznar, como
antes lo había proclamado desde el pasado 27,
desde Washington, su correligionaria que pre
side la comunidad de Madrid, Isabel Natividad
Díaz Ayuso.

AZNAR ARREMETIÓ LO mismo contra
las postulaciones del papa Francisco, quien
reiteró la petición de perdón de la Iglesia cató
lica a México, que contra el presidente López
Obrador, cuyos nombres y apellidos consideró
burlonamente que podrían provenir de raíces
indígenas, entre risas de su auditorio: "Andrés
por la parte azteca, Manuel por la maya, López
por la inca... Si no hubiesen pasado algunas
cosas, usted no estaría ahí, ni podría haber
sido bautizado, ni podría haberse producido la
evangelización", dijo la voz aznar, según Euro
pa Press (https://bit.ly/3ijd6qX).

LAS POSTURAS DE Aznar y Díaz Ayuso
tratan de apuntalar la versión imperial hispana

y advertir que el indigenismocomunismo
amenaza no a Estados Unidos sino a España.
De nuevo, estos encomenderos rezagados ven
a los indios como masa enajenada, manipu
lable, incapaz de pensar y diseñar su propio
futuro.

EL EX PRESIDENTE Aznar enfatizó: "La
hispanidad nos tiene que enorgullecer a pesar
de esa leyenda negra de la cultura de la cance
lación, de esa estupidez actual con el revisio
nismo histórico". La presidenta comunitaria
Díaz Ayuso planteó: "Es una nueva leyenda
negra la que se está transmitiendo", y López
Obrador se propone "deshacer el legado de
España y promover ese indigenismo por el
que pretende que los ciudadanos, a través de
las revoluciones y la desinformación, se unan
a un proyecto que sólo trae más miseria y po
breza" (https://bit.ly/2Y87s3G).

TAMBIÉN PRESENTE EN la convención
nacional del Partido Popular, el escritor Mario
Vargas Llosa reivindicó a las élites como por
tadoras de un conocimiento tal que constitui
ría la mejor vía para emitir votos de calidad y
no deformar a las naciones con decisiones de
baja ralea.

"LOS LATINOAMERICANOS SALDRÁN
de la crisis cuando descubran que han votado
mal. Lo importante de unas elecciones no
es que haya libertad en esas elecciones, sino
votar bien. Los países que votan mal lo pagan
caro", dijo el derechista nacido en Perú y na
turalizado español.

AÚN NO LO plantea así, pero el literato de
altos vuelos podría proponer más adelante el
establecimiento de un Vargasllosómetro para
uso exclusivo de la atrasada Latinoamérica:
esa medición permitiría saber si se votó bien y
se es por tanto un individuo de bien. Votar en
libertad no es lo importante (guiño a lo dicta
torial), pues sólo es masivo, en esa vulgaridad
llamada democracia; votar bien sería el privi
legio de los bien informados, los descubrido
res de los nuevos continentes intelectuales del
derechismo.

AVER SI sus congéneres en México, el Par
tido Acción Nacional y similares, se deslindan
de estas nuevas producciones llegadas de Es
paña. ¡Hasta el próximo lunes!
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acompañan su esposa, Beatriz Gutiérrez
Müller (derecha); el primer ministro de Belice,
Johnny Briceño, y su consorte, Rossana
Briceño. Foto Presidencia

En JojutLa, MoreLos, el presidente Andrés
Manuel López Obrador encabezó La
ceremonia por el 256 aniversario del natalicio
de José María Morelosy Pavón. Lo
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• Reparto de comisiones, varias sin mérito
En Morena y el PT, en la Legislatura que arrancó el mes pasado, habrá diputados que, a pesar de
no haber tenido iniciativas aprobadas en los últimos tres años, o estudios relacionados con las
comisiones para las que fueron elegidos como presidentes, podrán llevar mano en temas prio
ritarios. Es el caso de Emmanuel Reyes Carmona, quien con sus estudios en Mercadotecnia
y Derecho y ninguna iniciativa promovida en materia de Salud, deberá legislar en asuntos en
esta materia. Otro repetidor es el legislador del PT Alfredo Femat Bañuelos, economista, quien
seguirá al frente de la Comisión de Relaciones Exteriores. Tiene tres iniciativas presentadas: dos
están en la congeladora y otra fue desechada. En tanto la morenista Nelly Minerva Carrasco,
quien en su curriculum destaca una licenciatur a en Informática Administrativa, presidirá la
Comisión de Derechos Humanos.

• Encuentro Ramírez BedollaAureoles
Mediando los oficios del secretario de Gobernación Adán Augusto López, nos dicen, final
mente se reunieron ayer los gobernadores saliente y entrante en Michoacán, Silvano Aureoles
y Alfredo Ramírez Bedolla, en el último día de la administración del primero. Después de mu
chos esfuerzos del perredista para desacreditar las elecciones en el estado y por ende, el triunfo
del morenista, parece que no hubo más remedio que aceptar la sentencia de las autoridades
jurisdiccionales, que ratificaron el triunfo de Ramírez Bedolla. De acuerdo con el portal de noti
cias Quadratín, el mandatario saliente declaró que "yo nunca he tenido problemas con él, nunca
lo he señalado a él, sino a la intervención de grupos delincuenciales". La reunión fue en la Casa
de Gobierno, sólo entre Aureoles y Ramírez Bedolla, y se habría dado en un tono "respetuoso".

• Las "obscenidades" administrativas de Corral
Con el paso de los días, y la paulatina revisión de cuentas, nóminas, documentos y demás, en el
gobierno de Chihuahua, que ahora encabeza Maru Campos, está empezando a aparecer, nos
dicen, la basura que la administración de su antecesor, Javier Corral, dejó abajo de los tapetes.
Nóminas y plantillas infladas por más de 550 personas, denunció ayer la nueva gobernadora, o
el caso de 583becarios que ganaban 20 mil pesos mensuales sin tener función alguna. "Es una
obscenidad, una grosería para todos los chihuahuenses. Que el recurso que tanto trabajo les
cuesta ganar todos los días a través de su trabajo para ponerlo en manos del estado se utilice en
estas cosas", acusó ante medios. Nos aseguran que, anteloheredado, lapanistaprepara acciones
para generar ahorros, las cuales implicarán decisiones difíciles. Uf.
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• Que la culpa es de la pandemia
Resulta que la pandemia del Covid19 resultó ser la responsable de la pérdida del registro de
tres partidos: Encuentro Solidario, de Hugo Eric Flores; Fuerza por México, de Pedro Haces,
y Redes Sociales Progresistas, vinculado a la maestra Elba Esther Gordillo. Al menos por ahí
corrieron los argumentos que estos institutos dieron ayer durante la sesión en la que el Consejo
General del INE aprobó los dictámenes con los que, además, quedan sin posibilidades de ac
ceder al presupuesto público. La crisis sanitaria, señalaron sus representantes, no les permitió
competir en condiciones de equidad, lo que los afectó a tal grado, que no lograron el 3 por ciento
mínimo de la votación que marcalaley. Los tres partidos no aceptaron que su oferta política, pro
yecto y plataformas, no conquistaron al electorado. En su descargo, nos comentan también hay
que considerar el antecedente que se ha venido configurando en torno a los partidos de nueva
creación y que no es otro que el de que terminan convertidos en negocios de unos cuantos o
en satélites de instituciones más grandes. ¿Los tres que ayer desaparecen iban por ese camino?

• Por la mano negra del cardenal
Así que la intervención del cardenal Juan Sandoval íñiguez en los pasados comicios locales
en Jalisco llevó al TEPJF a anular la elección de Tlaquepaque, que había ganado la emecista
Citlalli Amaya. De hecho, ésta había ya asumido el cargo y ofrecido que no fallaría, pero sólo
fungió unas horas como alcaldesa, debido a que la Sala Superior determinó que los llamados del
cardenal a no votar por Morena sí fueron determinantes. Y cómo no iba a tener peso que el pre
lado arremetiera en contra de Morena, cuando él vive en ese municipio y es un líder eclesiástico
reconocido, nos asegur an por lo que los magistrados ordenaron un proceso electoral extraor
dinario. A quien no gustó nada esa decisión como era de esperarse, fue al Partido Movimiento
Ciudadano que acusó que el resolutivo fue un atraco, pero también que desde ayer trabaja para
refrendar el triunfo en el municipio. Sólo habrá que ver si le pide al cardenal aquello de "no me
ayudes compadre", y en este caso, ni sin querer queriendo.

• Parejos oposición y Morena en Tamaulipas
Con la novedad de que, a unas horas de haberse integrado, el Congreso estatal de Tamaulipas ya
registró un importante ajuste en la configuración de las fuerzas que lo integran. Y es que resulta
que dos diputadas, Leticia Sánchez Guillermo, de Morena, y Lidia Martínez, del PT, anuncia
ron quesepasanalabancadadelPAN.hechoquefuecelebradoportodoioaltopor la dirigencia
estatal de ese partido. Y es que con ello la suma de los legisladores de ios grupos parlamentarios
de Morena y PT se queda en 18 cumies en total, mientras que la de los partidos de oposición, es
decir PAN, PRIy Movimiento Ciudadano, ahora es también de 18. Nos hacen ver que todo indica
que los guindas ya veían venir estos brincos por lo que su coordinador, Armando Zertuche
Zuani, no hizo mayor aspaviento. Aunque el hecho es representativo, nos dicen que, por lo pron
to, quizápor haber sido el día de instalación todo mundo habló de ponderar elbien de la entidad.
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Un estadio de los Dodgers, en el
centro de Los Ángeles, a reventar.
Todo pintado de azul; más de 50

mil espectadores con gorras, playeras y le
treros de su equipo. Es la hora suave en la
que el día se convierte en noche y el cielo
va del naranja al violeta hasta hundirse en
el abismo de lo negro; al fondo los edificios
del downtown ya se iluminan como un en
jambre de luciérnagas.

Es la noche de Julio Unas, el pitcher mexicano de 25
años, estrella de la ciudad. Afuera del Chávez Ravine ven
den muñecos bubblehead de él con sus lentes de siempre
y con su bandera mexicana. Antes de comenzar el juego,
como un tributo al joven lanzador, el dúo Los Dos Car
denales canta en la cancha con guitarra y acordeón. La
afición está feliz. Y aún falta lo mejor.

Ya avanzado el partido, de pronto, el silencio se rompe
con los acordes a todo volumen de "La Puerta Negra" y
el estadio explota. Como una reacción inmediata, casi
inevitable, todos cantan a la vez.
"Porque tus padres están celosos, y tienen miedo que yo

te quiera..".
Se desgarran las gargantas. Algunos se ponen de

pie porque no hay de otra. Otros sacuden sus banderas
mexicanas. Ni modo de no emocionarse con los Tigres
del Norte. Miles de almas cantan al unísono la canción
que los lleva a su país o al de sus padres; la letra que les
recuerda a sus familias y que sacude las fibras esenciales
que llevan dentro, el rincón del cuerpo en el que van los

recuerdos y las nostalgias. Bajo el cielo, la certeza de que,
con música, todo es posible debajo de la piel. Bienveni
dos a Los Ángeles, México.

Llegar hasta aquí no ha sido fácil. Atrás están las his
torias de esfúerzo y sacrificio. El largo camino en busca
de no mucho, sólo lo elemental: una oportunidad. Emi
grar es, tal vez, una de las cosas más complicadas de la
existencia humana. Querer irse para progresar y querer
volver para dej ar de extrañar. El inmigrante vive siempre
en esa tensión; el espacio entre los deseos y las añoranzas,
el fúturo y el pasado. El país que nos da trabajo, y el país
que nos vio nacer. Y se puede querer las dos cosas a la vez:
la esperanza del mañana en otro sitio, y la nostalgia por
las cosas buenas del ayer en el lugar de siempre. Lo que
no se puede es tener las dos cosas a la vez.

El otro día escuché una entrevista de radio que le hi
cieron a Daniel Alarcón, novelista y periodista peruano
que admiro mucho. Hablaron con él hace unos años, pero
yo apenas di con la charla. En ella, Alarcón hablaba sobre
las dificultades que vienen con la migración. Desde lo
más básico y cruel, como separarse de la familia y los peli
gros del camino si se hace de forma irregular, hasta lo más
superficial, como buscar amigos o entender el idioma en
la ciudad a la que uno llega. "Reinventarse nunca es fácil",
concluye el escritor. Migrar, en esencia, es reinventarse.

Aquella noche estaban en el estadio los hijos y los
nietos de los hombres y las mujeres que partieron hace
décadas para darle una mejor vida a los suyos. Iban los
padres que tomaron el riesgo de escapar de la pobreza por
sus hijos. Las madres que no esperaron a que las cosas
cambiaran en su país. Mexicanos de primera, segunda o
tercera generación, pero mexicanos.

Por todo eso, cuando suena la canción, las emociones
se agolpan y sólo queda cantar a todo pulmón junto a los
demás, que son como uno, para evitar que el pecho esta
lle por una congestión sentimental.
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"Lo que es tuyo poséelo como tuyo"
Plauto

Continuando con la anterior co

lumna, después de realizarse
la escritura de aceptación de

herencia y nombramiento de albacea,
y una vez realizadas las publicaciones
respectivas, se deberá continuar con
la elaboración del inventario y avalúo
de los bienes que integran la masa
hereditaria.

El albacea es el encargado de la administración de
los bienes de la masa hereditaria y de elaborar el in
ventario de dichos bienes, que de acuerdo con el artí
culo 820 del Código de Procedimientos Civiles para la
CDMX, deberá contener la descripción de los bienes
con toda precisión y en el siguiente orden: dinero, al
hajas, efectos de comercio o industria, semovientes,
frutos, muebles, raíces, créditos, documentos y pape
les de importancia.

Una vez realizado el inventario, el albacea, en
unión de los herederos, deberá de contratar un perito
valuador para valuar los bienes, para que una vez in
ventariados y valuados, se apruebe por los herederos,
los cuales serán protocolizados por el notario.

Posteriormente al inventario, se realiza el proyecto
de partición, en el cual hay dos formas de proceder; el
primero y más sencillo, cuando hay varios herederos
y varios bienes, es adjudicar en copropiedad a todos
los herederos, lo cual conlleva a que se sujetarán a las
reglas de la copropiedad y todos participarán de las

decisiones sobre los bienes; la otra forma de adj udicar
los bienes es haciendo un convenio de partición, para
que de alguna forma se trate de evitar la copropiedad y,
en medida de los posible, cada heredero sea propieta
rio de algún bien de la masa hereditaria, en proporción
a sus derechos hereditarios.

El convenio de partición se puede establecer cuan
do cada heredero desea ser propietario exclusivo de
algún bien, el problema radica en que los valores de
los bienes en la partición deben de representar la pro
porción de su parte en la herencia, de lo contrario, po
drían generar transmisiones entre los herederos por la
demasía que el heredero adquiera, lo que genera un
pago de impuestos respectivos.

Una vez resuelta la partición, el notario deberá pro
tocolizar el convenio de partición, y proceder a la adju
dicación de los bienes hereditarios, si hubo convenio
de partición de acuerdo al convenio o en caso de no
haber convenio se adjudican en copropiedad. Para el
caso de bienes inmuebles se deben calcular y pagar el
Impuesto Sobre Adquisición de Bienes Inmuebles, así
como el pago de derechos de inscripción en el Regis
tro Público de la Propiedad.

El tiempo que se lleva el trámite de adjudicación
de bienes por sucesión ante notario es rápido, com
parado con el trámite ante el Juez. La primera etapa
de declaración de herederos tarda aproximadamen
te seis semanas, y la segunda etapa de adjudicación
tarda tres semanas, para que en total todo el trámite
sucesorio en nueve semanas quede concluido. Es
importarte aprovechar la jornada de sucesiones que
implemento el Gobierno de la CDMX, para disminuir
el costo de dichos tramites, y también para no tener
bienes sin escriturar.
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En los últimos años, las pro
ducciones cinematográficas
sudcoreanas han dado de qué

hablar. Dos de sus grandes referen
tes, que han tenido un gran impac
to mundial, han sido la ganadora al
premio Óscar a la Mejor Película, Pa
rásitos, y la recientemente estrenada
serie El juego del calamar. Se trata de
producciones centradas en un tema
que es universal y que aqueja particu
larmente a América Latina y a México:
la desigualdad.

Corea del Sur, es uno de los cuatro tigres asiá
ticos y es parte de la OCDE, el llamado club de los
países ricos. Es la décima economía más impor
tante del mundo, su esperanza de vida está entre
las más altas del globo, y la mitad de su población
tiene educación superior. Sin embargo, a pesar de
décadas de un crecimiento económico envidiable,
actualmente su economía se ha estancado gene
rando efectos adversos en la movilidad social de
su población, afectando principalmente a los más
jóvenes y sus oportunidades de obtener un buen
empleo.

A pesar de ser un caso de éxito económico y de
la política neoliberal, Corea del Sur es uno de los
países más desiguales de la OCDE, sólo lo superan

Chile, México y Estados Unidos. Esto, sumado a
una población sobre calificada para los empleos
disponibles y la competencia que ello implica se
ha reflejado en que la tasa de mortalidad por sui
cidio por cada 100,000 habitantes se ubique en la
cuarta más alta del mundo (28.6).

Otro enorme detalle, es que la península de
Corea está dividida en dos: una dictadura totali

taria marxistaleninista que es Corea del Norte y
una democracia multipartidista que es Corea del
Sur. La narrativa occidental siempre ha puesto los
ojos en las violaciones de derechos humanos y la
precariedad con la que vive la población en Corea
del Norte, pero lo que hacen producciones como
Parásitos o El juego del calamar es abonar a un de
bate universal: el fracaso del sistema capitalista y
la democracia occidental para garantizar el bien
estar y la dignidad de su población.

Tan sólo en los últimos meses, observamos
las imágenes de personas huyendo del talibán en
Afganistán cayendo de un avión estadounidense
despegando, pero también miles de migrantes
centroamericanos se aventuran a cruzar a Esta

dos Unidos sabiendo que en el camino la gran ma
yoría de las mujeres son abusadas sexualmente
en México y que en muchas ocasiones su destino
es un campo de exterminio. La gran relevancia de
ambas producciones tiene que ver con que plan
tean situaciones en las cuales personas que viven
en regímenes miembros de la ONU y la OCDE, de
mocráticos y capitalistas, se ven obligadas ante la
incertidumbre, la falta de oportunidades y el mal
pronóstico que ensombrece sus vidas, a tomar
decisiones que las sobajan en su calidad de per
sonas y las pone en evidente riesgo de muerte.
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Al paso que va, el anticipado
proceso de sucesión presiden
cial se le puede enredar tanto

al Presidente Andrés Manuel López
Obrador, lo que no solamente hará
que la endeble estructura de Morena,
como ya empezó a ocurrir por la in
conformidad de muchos de sus mili

tantes, con la caprichosa y sumisa con
ducción de su dirigencia nacional, sino
que algunas voces advierten riesgo de
que se origine una escisión en sus filas.

No faltan, por ello, quienes estimen que Ricardo
Monreal, líder de la bancada morenista en el Sena
do, que no desaprovecha ocasión para reiterar que
estará en la boleta en 2024, por Morena o sin Mo
rena —como lo ha dejado entrever— o el canciller
Marcelo Ebrard pudiera llegar a convertirse en ese
candidato presidencial de oposición que hoy no
ven en Palacio Nacional ni en ningún otro lado, y
que son bien vistos y reconocidos, aun por los ad
versarios del actual Gobierno, por su trayectoria y
experiencia política.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

ANTE lo que ocurre por la prematura sucesión pre
sidencial, y la comparación que algunos hacen por
el actuar del Presidente López Obrador y de quien lo

fuera de 1970 a 76, Luis Echeverría, habría que recor
dar que éste hizo creer a muchos que su sucesor sería
el entonces secretario de Gobernación, Mario Moya
Palencia, y quien finalmente fue el de Hacienda, José
López Portillo.
ALGO similar ocurrió cuando, próxima su sucesión,
don Adolfo Ruiz Cortines no solamente hizo creer que
el sucesor sería el secretario de Agricultura, Gilberto
Flores Muñoz, y hasta sugería a quienes acudían a
verlo, que fueran a saludar aElPollo, como apodaban
al extinto nayarita que sentía segura su postulación,
mientras él preparaba el lanzamiento de su joven se
cretario del Trabajo, Adolfo López Mateos.
ALGUNOS analistas, sin embargo, coinciden en que
los actuales son otros tiempos como para que eso
sucediera ahora, y el actual mandatario, priista de
origen como aún lo es Echeverría a sus casi 100 años,
decidiera actuar como lo hizo éste, convencidos
como están muchos de que su sucesora será, como
todo parece indicar, hoy, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

SI al PRD, que solamente le quedaron tres senado
res —Miguel Ángel Mancera, Antonio García Conejo
y JuanManuel Fócil— dosmenos para ser reconocido
como grupo parlamentario, al recién formado Grupo
Parlamentario Plural, encabezado por Germán Mar
tínez Cázares, le ponen trabas para serlo.
EL expresidente de España, José María Aznar, se
ubicó en el ojo del huracán del gobierno lopezobra
dorista y la 4T, por decir que él no pedirá perdón por
los agravios a indígenas en la Conquista de México, y
comentar que "el nuevo comunismo de Latinoamé
rica se llama indigenismo".
SILVANO Aureoles deja la gubernatura michoacana
y será otro perseguido sexenal.
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Herencias previsibles

SI LOS GOBER

NANTES tienen un

Congreso a modo, si
no hay mecanismos
para la rendición de
cuentas y la trans

parencia brilla por su
ausencia, terminan

por hacer lo que
quieren

En muchos sentidos los cambios de

gobierno pasan por un volver a em
pezar. Se asume que hay que em

pezar desde cero porque lo único que se
encuentra, a decir de muchos y muchas
ganadoras, es un auténtico batidillo.

Se tiene que reconocer que en muchos casos las heren
cias acaban siendo brutales. La capacidad de maniobra de
los nuevos gobernantes es limitada, porque para que pue
dan echar a andar sus proyectos lo más importante es poner
orden en la confusa casa y para ello requieren de al menos un
año, en el mejor de los casos.

Situación similar se presenta con las presidencias muni
cipales y las alcaldías de la CDMX. No hay gobernante que
inicie su mandato que no se queje de cómo quedan las cosas
y de todo lo que se tiene que hacer y cambiar.

Es una constante de siempre y que no se ha podido cam
biar, ni pareciera que se estén construyendo bases para que
cambien las cosas más allá de los limitados elementos que
por hoy se tienen. La desarticulación de diferentes ONG y el
ataque sistemático a los institutos autónomos han provocado
que se den pasos atrás en materia de transparencia, rendi
ción de cuentas, vigilancia y supervisión.

En algunos casos los problemas se ven venir, porque al

final de las administraciones todo entra en caos y las cosas
se recrudecen y aparece el síndrome de 1982 cuando el titu
lar de Hacienda fue a Washington a decir que México tenía
"problema de caja".

Ejemplo de ello son los grandes apuros para pagar la nó
mina en Colima y Michoacán. Todo se recrudece si la relación
con el Gobierno federal no existe o se establece a través de
trompicones. Los gobernadores salientes aprendieron a que
la llevan bien con el Ejecutivo o se tienen que rascar con sus
propias uñas, lo cual con lo que tienen es definitivamente
insuficiente.

Independientemente de que el discurso de los nuevos go
bernantes tenga una alta dosis política que busque desacredi
tar a sus antecesores para en el camino fortalecerse y tratar de
diferenciarse, es evidente que la situación en casi la mayoría
de los casos termina por ser complicada, porque a lo largo de
la administración no se pasó por procesos de revisión y trans
parencia acuciosos. Da la impresión que poco o nada hacen a
sabiendas de que la crisis que se les viene, quizá lo que pien
san es que quien llegue se encargará y ya verá cómo le hace.

Si los gobernantes tienen un Congreso a modo, si no hay
mecanismos para la rendición de cuentas y la transparencia
brilla por su ausencia, terminan por hacer lo que quieren. Sin
embargo, cuesta trabajo creer que no sepan que tarde que
temprano van a enfrentar a la terca realidad, la cual les va a
pasar por encima con todos los riesgos que esto tiene.

Ante estos escenarios les da por lanzar culpas por doquier
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y de manera singular "olvidan" lo que hicieron y lo que no
hicieron. No es casual que algunos gobernadores terminen
en la cárcel o bajo farragosos procesos judiciales, los cuales
se basan en sus responsabilidades e irregularidades, sin pasar
por alto la persecución con tintes políticos que si a alguien le
vienen bien obviamente es a quienes ahora están en el cargo.

De alguna u otra manera el cambio de gobernadores en
15 estados mantiene esta constante. Hay quejas por doquier,
se lanzan culpas y es muy probable que quienes han dejado
el cargo traigan desde hace tiempo un amparo en su bolsa.
Insistimos en que en muchos casos está el factor político,
pero lo que es un hecho es que la corrupción al final acaba

por evidenciarse.
El caos al final de las administraciones está a la mano cam

biarlo empezando por frenar los ataques a las ONG e institu
tos autónomos; de lo que se trata es de tener mejores gobier
nos, no más que eso.

• RESQUICIOS
Queda la impresión de que el Presidente no esté engañando a
nadie. Si hay quien cree que puede ser el perfilado del tabas
queño que no sea la Jefa de Gobierno, mejor que se haga a un
lado o que vaya viendo cómo le hace con todo y que el último
minuto también tiene 60 segundos.
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el morenista Sergio Gutié
rrez se quitó ayer el saco de presiden
te de la Cámara de Diputados y dej ó en
el perchero su institucionalidad, para
ponerse de nuevo la camiseta de repre
sentante de Morena ante el INE y com
batir los lineamientos de la autoridad
electoral sobre la eventual consulta de

revocación de mandato. Eso sí, el dipu
tado veracruzano solicitó por escrito al
secretario de Servicios Administrativos

y Financieros en San Lázaro, Juan Car
los Cummings, descontarle el día de
dieta porausentarse de la sesión.

dicen que Lucía Buenrostro,
hermana de lajefa del SAT, Raquel, lle
gará a la vicepresidencia de Política Re
gulatoria de la Comisión Nacional Ban
cariay de Valores y con credenciales co
mo dos maestrías (Imperial College y
Colmex), un doctorado (Warwick), car
gos directivos en el Commerzbank de

Alemaniay actualmente en la Cofepris
de la Ssa. Se sabe que como estudiante
recibió dos veces el Júnior Fellowship
Award, en Gran Bretaña, por su investi
gación para tesis doctoral

ante lo que parecía un revés pa
ra Morena en la ciudad, el Tribunal Elec
toral federal resolvió ayer devolverles
las concejalías enlas alcaldías Cuauhté
moc, Coyoacán, Cuajimalpa, Magdale
na Contreras y Alvaro Obregón, lo que
generará ahí un "sano equilibrio demo
crático" que, dicenlos que saben, produ
j o una sonrisa de deber cumplido para la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

en respuesta a los sospecho
sistas, Armando Hernández Cruz, a
cargo de la Sexta Visitaduría de la CN
DH, aclaró que Claudia Gómez Cruz
y Mauricio de Obieta Cruz, que tam
bién ahí laboran, comparten un apellido
con él pero no son primos ni son sus pa
rientes. Anotado.
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Populismo
y clase media
HACE AÑOS, en una improvisada clase
magistral, un catedrático de Hacienda Pública
se sorprendía de que sus inopinados alumnos
no tuviesen asumido el principio básico en el
que se sostiene cualquier sistema fiscal: el
grueso de lo recaudado debe provenir de la
clase media, en su concepto más extenso, de
ahí que se aplique la progresividad, y el que
cobra 150.000 euros (que también es clase
media) paga más que el que cobra 25.000. A
las familias con pocos recursos es inútil
hacerles cotizar. No pueden. Y por eso se
permite la economía sumergida, que en
España supone el 25%. Las grandes fortunas
tienen los medios suficientes para eludir los
tipos máximos. Y en última instancia, pueden
hacer efectiva su amenaza de irse a otros

países. O a uno de los muchos paraísos
fiscales, que por algo existen. Los impuestos
indirectos, concluía, esos que pagamos todos
(como el IVA) son por tanto los más
democráticos, aunque sean las clases medias
las más perjudicadas. Pero es que son ellas las
que esencialmente sostienen el Estado del
bienestar (aunque no siempre utilicen los
servicios públicos) y pagan los privilegios de
una casta de funcionarios, políticos y
empresarios de sectores estratégicos, que son,
nos guste o no, parte de lo que genéricamente
se llama el sistema.

Me imagino al veterano catedrático, ya
jubilado, intentando aclarar a los que andan hoy
indignados con la subida del precio de la luz

que por muchos aspavientos que hagan los
ministros de Podemos, el principal beneficiado
de todo esto no son solo las grandes
corporaciones energéticas, sino el Gobierno al
que pertenecen, ya que una parte del total de
los impuestos que se pagan a través del recibo
es un porcentaje del consumo, de tal forma que
cuanto más caro sea el megavatio por hora (una
unidad de medida que nadie sabe exactamente
lo que es) más recauda la Hacienda Pública.
Es un lugar común decir que el populismo

ofrece soluciones fáciles a problemas
complejos, y este es un ejemplo de manual. A
estas alturas, tras el paso por el Gobierno de
Pablo Iglesias y Pedro Sánchez (dos de los
pioneros del populismo en España), sabemos
que el recibo de la luz seguirá alto durante un
tiempo, que los alquileres no bajarán, que un
alto porcentaje de la población no podrá
comprarse una casa, y los que lo hagan estarán
atados a la hipoteca casi toda su vida laboral,
que la precariedad será ya la forma habitual de
cualquier empleo y que tardaremos más en
llegar a la jubilación. Pero también sabemos
que, desde el franquismo, ser clase media es,
ante todo, una suerte.

Por más aspavientos que
hagan los ministros de
Podemos, saben que
cuanto más cara sea la luz,
más recauda su Gobierno
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El hoyo negro llamado
Nicaragua
¥7

17 de noviembre habra elecciones presi 
1 denciales en Nicaragua, pero el resulta
do es muy previsible: el presidente Da

niel Ortegalogrará su tercera reeleccióny un quinto
mandato presidencial.
No se necesita una bola de cristal para saberlo:

desde mayo al 30 de septiembre, la policía de ese
país ha detenido a 37 opositores —siete de ellos po
sibles candidatos presidenciales— mediante unaley
de defensa, aprobada en diciembre de 2020, que ha
sido cuestionada por gobiernos y organizaciones in
ternacionales. En realidad, esa ley se utiliza para de
tener gente aconvenienciay restringir los derechos
políticos. Lo mismo se les investiga por "provocar y
conspirar para cometer actos terroristas" que por
"conspiración para cometer menoscabo a la sobe
ranía nacional".
Ortega ya también reformó la ley para poder se

guir reeligiéndose indefinidamente. Si no existe
oposición en las elecciones y todo está hecho para
que el presidente siga en el poder eternamente, a
través de la supresión de derechos individuales y le
yes ilegales, habrá que nombrar a Ortega por lo que
es: un dictador.

Nicaraguaya es unhoyo negro donde lalegalidad,
la justiciay los derechos humanos parecen no exis
tir, y que se está quedando cada vez más solo ante la
comunidad internacional. Ha habido pronuncia
mientos internacionales, cartas de intelectuales,

convocatorias a consulta de

embajadores de Nicaragua
en distintos países y demás
gestos diplomáticos. Al final,
a Ortega le ha importado po
co. Los encarcelamientos si

guen sucediendo, las eleccio
nes se acercan y él mantiene
el poder. Será muy compli
cado que los nicaragüenses

puedan hacer algo solos ante el régimen de terror
en el que viven.
En 2018, manifestaciones masivas que pedían un

cambio en el gobierno dejaron más de 300 civiles
muertos y aproximadamente 124 presos políticos
por parte del régimen del matrimonio de Ortegay la
vicepresidenta Rosario Murillo. Desde entonces, las
cosas solo han empeorado. Hasta ahora nadie sabe
bien cuántos casos de covid19 hahabidoy laecono
mía sigue en picada. La migración forzada desde ese
país crece por miles año con año, y los presidentes
centroamericanos han señalado que puede causar
una crisis humanitaria.

La prensa del país también está casi totalmen
te silenciada y amenazada, tras los allanamientos
por parte del gobierno de los edificios de La Prensa,
Confídencialyel Canal 100% Noticias, que pasaron
de facto a ser propiedad del Estado. También han
hecho acusaciones legales contra periodistas, por
lo cual es muy difícil saber qué es lo que está pasan
do realmente al interior.

Enpleno sigloXXI, enAméricaCentralhayunadic
taduraque debería de avergonzarnos a todos,y ante la
que estamos haciendo muypoco. En 30 años, al voltear
haciaatrás, Nicaragua seráunode los grandes fracasos
deAméricaLatinaenla primera mitad de este siglo.
En un momento donde los populismos y sus re

presentantes buscan tomar un poder indefinido, el
ej emplo de Nicaragua y la inacción del mundo ante
su dictadura son un muy mal ejemplo. Más le vale a
América Latina no dejar que ese hoyo negro que han
creado los OrtegaMurillo siga creciendo.

En pleno siglo XXI,
en América Central
hay una dictadura

que debería de
avergonzarnos a todos
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Todo personal: la serie

Aquí no habrá transformación alguna
si no instauramos un estado de dere

cho; si, al menos, no avanzamos sig
nificativamente en ello.

Es algo que sabemos todos. Sabemos además que
se trata, desde hace años, de la gran asignatura pen
diente, tras la puerta de las mayores calamidades
mexicanas: crimen organizado, corrupción, evasión
y fraude, gastos de campaña...
No solo en impunidad se traduce esta ausencia.

También está el lado opuesto: la violación de dere
chos en los procesos, la utilización política, el abuso
de autoridad, el castigo a los inocentes. Es una mez
cla letal, la ley a disposición del poder.
Nada nuevo. Lo único nuevo en tres años es es

ta convicción generalizada (y alentada activamente
desde la Presidencia) de que no puede haber trans
formación, cuarta, quinta o sexta, sin que la búsque
da de un estado de derecho sea la condición primera
Son ya muchos ejemplos de que el régimen de

AMLO no busca establecerlo, sino aprovechar su au
sencia. Está el asunto reciente de Conacyt, por decir
uno, o los diversos casos de recursos ilegales a candi
datos. .. o la persecución al ex candidato panista.
La serie de Ricardo Anaya, de la que aún espera

mos el último capítulo, bien podría llamarse "Entre
túyyo, todo personal". El coctel de su defensa pública
tiene más drama que elementos jurídicos. Y sus bue
nas gotas de Amargo. Más allá de su sarcasmo, que

ciertamente ayuda a desnu
dar la absoluta falta de interés

de la autoridad en aplicar la
ley, impresiona (y preocupa)
su lenguaj e: Anaya responde a
insultos con insultos, llama al
Presidente dictador, perver
so, mentiroso, corrupto vul
gar con sed de venganza, todo
lo cual hace la serie más llama

tiva, pero en realidad alejael caso de la posibilidad de
cualquier aportación a un sistemajurídico eficaz.
Todo se disuelve en pleito. Parecería incluso que

en términos judiciales nada le pasará al protagonis
ta (como nada le ha pasado a nadie con nivel de res
ponsabilidad) y que se utiliza el campo jurídico para
alimentar el juego político. De carroña. Y tampoco
le pasará nada a Lozoya, claro, ni a nadie en el table
ro mexicano de Odebrecht, al menos en este sexe
nio. Y los seis millones de dólares se quedarán ahí,
donde siempre han estado.
"El cuento de Lozoyay López Obrador es que sí

lo recibió (el dinero) pero el angelito no se lo quedó,
sino que lo repartió casualmente entre los adversa
rios de López Obrador", reclama el capítulo tres de
la serie. "Y esto todavía no se acaba". ¡Nos esperan
en el capítulo final de esa serie.
En un estado de derecho la llave es el imperio de

la ley, que se cumpla y haga cumplir, incluyendo sus
procesos, por el bien de todos. Aunque no nos guste.
En todo caso, si nos parece injusto, tendríamos que
hacer lo necesario para cambiarla. Se entiende que
no es fácil pasar hasta allá porque ni los policías, ni
los investigadores, ni los encargados de los minis
terios públicos tienen las herramientas para actuar
correctamente y eso tarda en cambiar. Pero al me
nos los casos más notorios, que resultan ser ejem
plares, deberían ser pulcros. Y ej emplares en el otro
sentido de la palabra.
¿Será que llevamos tanto tiempo siendo víctimas

del abuso de la ley y sus instituciones que ya no po
dremos creer en ellas?

En un estado de
derecho la llave

es el imperio de la
ley... que se cumpla;
aunque no nos guste
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El frente interno

F
1 sorpresivo resultado adverso en el ponien

¦ j te del Valle de México anticipó la disputa
sucesoria en la coalición gobernante. Los

hechos no son para menos, se perdió no solo el poniente
de Ciudad de México, incluyendo la zona conurbada del
Estado de México, sino que prácticamente en todos los
centros metropolitanos del país hubo un resultado adver
so. El presidente López Obrador lo asoció a las manipu
ladas clases medias. Otros se refirieron a desencuentros

en la designación de candidatos o deficiente operación
política. El saldo fue la defenestración de Gabriel García
del círculo cercano y la declaratoria de guerra a Ricardo
Monreal por parte de los duros puros.
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El Presidente se volvió parte del problema al adelan
tar los tiempos sucesorios y excluir a Monreal, su opera
dor más eficaz en el Congreso. En pocas semanas quedó
evidente el desarreglo y el inicio de una guerra intestina,
incluyendo a Ebrard lastimado por las investigaciones
de la Línea 12 del Metro. El operador político del Presi
dente, Julio Scherer, desgastado por la agenda legal e in
sistiendo en su relevo. Una secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, a la que ni sus subordinados to
maban en serio.
Los resultados de la elección inter

media, a pesar del triunfo en las guber
naturas, revelaron la fragilidad electo
ral del lopezobradorismo. El partido
del Presidente perdió donde importa si
se piensa en 2024. Además, fueron mu
chos los triunfos cerrados y con inter
vención del crimen organizado. López
Obrador es el operador electoral más
eficaz que haya habido. Entiende y sabe que no obstante
su popularidad, hay tormenta en el horizonte, aunque
se ganen gubernaturas y alcaldías, como seguramente
acontecerá en los años previos a la elección presidencial.
López Obrador hizo creer—y le resultó— que había ga

nado la elección en el Congreso, como si los legisladores
petistas y verdes le pertenecieran. Además, el entendi
miento con el PVEM y el PT es endeble, más si se piensa

en 2024, ya que a esos partidos les resultaría mej or ir con
un candidato popular —Ebrard o Monreal— que en coali
ción con Morena.
El Presidente hizo ajustes relevantes. Finalmente,

dejó que Julio Scherer fuera relevado en la Consejería
Jurídica de la Presidencia con un perfil estrictamente
técnico. Lo más importante fue el cambio en la Secreta
ría de Gobernación, doña Olga Sánchez Cordero regre
só al Senado en su condición de Presidenta, decisión

operada con acierto por Monreal y
llegó Adán Augusto López, gober
nador de Tabasco y hombre de to
da la confianza del Presidente, para
hacerse cargo de la conducción de la
política interior.
Aunque el Presidente persiste

apuntalando a su favorita Claudia
Sheinbaum, la operación política al
interior del grupo en el poder ha per

mitido construir, por el momento, unidad y cohesión.
Los tres prospectos de candidatos pueden darse por sa
tisfechos al contar con un operador confiable, cuidadoso
y muy próximo al Presidente. También se ha avanzado en
el diálogo con la oposición y en el Congreso. Falta trabaj ar
con la Corte, los empresarios, el INE y especialmente re
solver el desencuentro entre la Fiscalía General de la Re
públicay laUIF.

Los resultados de la
elección intermedia

revelaron la
fragilidad del

lopezobradorismo
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Cuánta capacidad
para el arrastre

¦4 n las mañaneras ya no escandalizan las
j barbaridades que suelen exponerle al an

 ^4 fitrión los "periodistas" patito que tanto
consiente la oficina de prensa de Jesús Ramírez Cue
vas (quien debiera seguir como vocero pero de la Fis
calía General de la República por su incontinente ga
na de sumarse a la persecución policiaca de los foristas
del Conacyt), pero siempre me sorprende que López
Obrador los tome como interlocutores y responda
cuanta estupidez le plantean.
Ayer, uno de la banda Los moléculosplanteó:
Buenos días, señor Presidente, muchas gracias. Ri

cardo Sevilla, de Regeneración Mx.
"No me gusta el equilibrismo verbal, señor Presi

dente, y por eso voy a hacer una pequeña introduc
ción...". ¡Y sopas!:
Ufano, le pidió a López Obrador hacer memoria de

que fue coautor de la pendejada de acusar a Enrique
Krauze (de quien dice haber exhibido "sus ardides gol
pista^') por dizque pretender "descarrilar" la candida
tura presidencial de AMLO.
Agotado su servil rollo introductorio, fue a lo suyo:
 Señor Presidente, usted ha exhibido aquí la sevi

cia déla derecha corporativista. Nosotros en Regene
ración Mx, que nos sentimos deudores de periodistas
históricos y emblemáticos como Ricardo y Enrique
Flores Magón, Leona Vicario y Juana Belén Gutiérrez
de Mendoza, también hemos hecho lo propio (...). Con

tinuamos dando a conocer la

corrupción que se anida en
el corazón del neoliberalis
mo, el financiamiento millo
nario de Mexicanos contra

la Corrupción y la Impuni
dad, que recibió de parte de
Usaid (agencia gubernamen
tal estadunidense); los más de
160 millones de pesos que el

PRIAN dio a Gael García BernalyDiego Luna y hace un
par de días la miseria de un sujeto, un sarcástico doctor,
un becario del Conacyt (...).
"Mi primera pregunta, sin ir más lejos: ¿por qué per

sonajes como Amparo Casar, Ricardo Raphael, Leonar
do Curzio, Sergio Aguayo, así como tantos otros ene
migos y calumniadores de este gobierno, reacios a la
transformación yvarios de ellos aliados estratégicos de
Claudio X. González, siguen enquistados, por ej emplo,
en el Canal 11? Hay tan solo por hablar de un caso un
programa que lleva 22 años al aire, Primer Plano. ¿Por
qué hay programas en el Canal 22 que llevan 18 años al
aire? ¿Por qué el pueblo de México sigue viendo los mis
mos rostros, escuchando las mismas voces, los mismos
análisis sobados y recalcitrantes, y en todocaso tenden
ciosos, excluyentes, neoliberales y adversos ala transfor
mación en beneficio del pueblo...? ¿No es el momento
ideal de renovar y de refrescarlos espacios de informa
ciónyperiodismo, señor Presidente?". Porque, "ellos sí
simulan, señor Presidente", y "desde los canales del Es
tado, señor Presidente, le llaman austed (&%#xyz)".
Lej os de ignorar al pobre diablo lambiscón, el aludi

do le respondió que "estamos viviendo tiempos estela
res en la historia en cuanto a que existe un buen debate
político", pero que a los referidos "ya no se les cree" y
peor le fue ¡al cura Hidalgo...!
Como suplicaría Derbez, "que alguien me

explique".^™

Siempre sorprende
que AMLO tome

como interlocutores a
"periodistas" patito y
les responda todo
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La sucesión, una
guerra interna
Son como un retrato que oculta el rostro.

Florestán

uando Andrés Manuel López Obrador
i dice que no hay candidatos presiden

Jk cíales en la oposición, en lo que tiene
toda la razón, le falta decir: Hoy la oposición no
existe, lo que retrata el momento político a la mi
tad de su gobierno, ahora que tras las elecciones
de julio abrió la temporada de lasucesión, se auto
declaró el destapadory alos aspirantes los definió
como corcholatas, de lo que el miércoles Ricardo
Monreal se desmarcó: Yo no soy de ese club y no
admito ninguna connotación de ese tipo, me dijo.
Pero es cierto lo que repite el Presidente: no

hayningúnliderazgocompetitivoenlamermada
oposición con sus partidos hechos pedazos, con
vertidos en cotos personales o de grupos.
Ha dicho unay otra vez que en su movimiento

hay muchos proyectos, que ha mencionado, y que
ya existe relevo generacional, lo que se ha inter
pretado como su apoyo alajefade Gobierno. Debo
decir que todos los precandidatos son más j óvenes
que él, que el 13 de noviembre cumplirá 68.
Claudia Sheinbaum tiene 59; Ricardo Mon

real 61, igual que Marcelo Ebrard,y el más joven
es el recién llegado Adán Augusto López Hernán
dez, 58.
Así que todos caben en su capítulo del relevo

generacional.
Pero, dicho esto, retomo el que los precandi

datos a la Presidencia de la República sean todos
de su movimiento, nadie, reitero, de la oposición.
Y por eso la lucha, el conflicto y la eventual

ruptura será interna, en familia, ellos entre sí, y

luego todos con López Obrador. No hay otro es
cenario porque no hay otras opciones.

RETALES

1.2024. Ayer, engallada por el señalamiento pú
blico de López Obrador, el martes en Tláhuac,
Claudia Sheinbaum, exclamó: ¿Y quién está pen
sando en 2024? Yle contesto: su jefe y promotor,
López Obrador. Encarrerada, dijo alos otros as
pirantes que se pusieran a trabajar como ella lo
hace. Plop;
2. CITA. Lo que no se había visto se formalizó
ayer en la Cámara de Diputados. Morena logró
que se cite a comparecer ante el pleno al presi
dente del INE, Lorenzo Córdova, lo que me pa
rece muy bien. Lo que no cuadra es que el presi
dente de su mesa directiva, Sergio Gutiérrez Lu
na, acudiera ayer ala sesión de Consejo General
de ese instituto para cepillarse a todos los parti
dos opositores. Es el tema de tener dos camisetas
de un mismo equipo; y
3. REMORAS. El INE ya sepultó las tres fran
quicias a las que el Tribunal Electoral dio vi
da para que nos costaran casi mil millones de
pesos, sin contabilizarlas decenas de miles de
spots gratuitos en radio y televisión. Estas re
moras no lograron 3 por ciento del voto en las
elecciones de julio para mantener su registro
y prebendas y se van, pero volverán con otras
máscaras: Encuentro Solidario, que es el PES,
Redes Sociales Progresistas y Fuerza por Méxi
co. Nadie los va a extrañar.

Nos vemos el martes, pero en privado
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La vida
de los libros

Me invitó Leo Zucker
mann a hablar en su

programa La hora de
opinar de Foro TV del poder de los li
bros, de su vida, de las emociones que
nos dejaron en el camino de los años.
Nos advirtió que nos preguntaría a
Jorge F. Hernández, a Julio Patán y a
mí, ¿cuál era el libro que había cam
biado nuestras vidas?

Hacía tiempo que no me ocurría
una certeza inmediata. El libro que

me cambió la vida son tres. El prime
ro de ellos: Los miserables de Víctor
Hugo, una catedral novelística que
me enseñó la diferencia entre el bien
y el mal, la fina frontera que separa la
lealtad y la deslealtad, la oscuridad
de la traición, la vileza de las masas,
el heroísmo y la bondad. Acaso por
esto, Vargas Llosa escribió que el per
sonaje principal de Los miserables no
es Bienvenu, ni Valjean, ni Fantine,
ni Gravroche, ni Marius, ni Cosette,
sino quien los cuenta y los inventa,
ese narrador lengua
raz que está constan
temente entre sus

criaturas y el lector.
Después de esta lec
tura no volví a ser el

mismo. El epígrafe
de Lamartine que Vargas llosa puso
en su ensayo dice así: "La más homi
cida y la más terrible de las pasiones
que se puede infundir a las masas es
la pasión de lo imposible".
El segundo: El mago de Lublin de

Isaac Bashevis Singer. Me arriesgo:
Bashevis se cuenta entre mis tres o

cuatro escritores favoritos, y todos

después detrás de él. Yasha, un hom
bre maldecido por sus dones que des
truye todo lo que toca, en especial a
las mujeres que le gritan desde sus
tumbas. El mago Yasha era capaz de
abrir todas las almas. Otra tentación
de lo imposible. Lo leí hace años, lue
go lo releí y creí entender: en la casa
de los dones habitan las sombras de
la maldad.
Y el tercero: La sombra del caudi

llo de Martín Luis Guzmán. La pri
mera lectura de esta novela me des

lumbróynopudever
más allá de su am

bición prosística. A
la segunda le añadí
el conocimiento de

un México nuevo y
terrible. La tercera

cambió para siempre mi idea no solo
de la política, sino de la novela políti
ca. No fui el mismo. Cada vez que me
acerco y abro alguna de sus páginas
un raro hechizo toma mi alma lecto

ra. Si existen las obras maestras, esta
novela es una de ellas. La vida de es

tos tres libros cambió mi vida para

En la casa de los dones
habitan las sombras de

la maldad

siempre,
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China vs. México

¦ 7 .
H h| n su camino al éxito y el po

i der global, China recibió
una gigantesca inyección

de inversionesy tecnología de lasecono
mías de Occidente, enparticular de EU.
China era un país que presentaba

riesgos gigantescos de inversión para
Occidente, pero con unas tasas de re
torno gigantescas también.
Los chinos respetaron como nadie,

dictatorialmente, las reglas de su sal
to al capitalismo, la inversión fluyó y
floreció ahí como nunca, hasta que en
la primera década del siglo XXI, China

empezó a ser un riesgo mayor de lo que
nadie había pensado, un riesgo para la
hegemonía estadunidense global.
Quizá el único consenso absolutoque

hayhoyenla política estadunidense, di
vidida como está, es que su adversario a
vencer en lo que resta del siglo es China.
Esta rivalidad estratégica, cuyo más

reciente síntoma es el acuerdo de sub
marinos nucleares hecho por EU con
Australia para hacerse presente en el
entorno geopolítico
chino, ha multiplica
do el riesgo de invertir
en China, porque ha
multiplicado también
el riesgo de trasladar
los bienes producidos
en China a los mercados de Occidente,
enparticular deAméricadelNorte.
En consecuencia, los capitales esta

dunidenses se retiran de China. Captar
esos capitales en retirada es una opor
tunidad histórica que tiene México para
sustituir a China, al menos parcialmen
te, como proveedor de esta parte del
mundo. Según Luis de la Calle, experto
en esta historia, hay cuatro cosas que el

gobierno de México debería hacer para
aprovechar esta opción enorme de in
versión, productividad y comercio.
Primero, mejorar los sistemas de

transporte ferroviarios, aeroportua
rios y portuarios del país.
Segundo, hacer las inversiones nece

sarias en tecnología para competir con
Chinay para captar las inversiones que
vendrán en cascada de la economía esta

dunidense enbusca de opciones tecno
lógicas competitivas.
Tercero, crear una

abundante oferta de

energía barata y lim
pia, así como atraer,
producir y retener in
genieros.

Cuarto, garantizar el respeto alas re
glas de inversión, a los contratos vigen
tes y a los nuevos inversionistas: garan
tizar el Estado de derecho.

En ninguna de estas cosas está em
peñado México. Más bien todo lo con
trario. Al no hacer nada de esto tira por
el caño la oportunidad de competir con
China, y de ganarle, al menos en nues
tro gallinero.

Captar esos capitales
en retirada es una

oportunidad histórica
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Sheinbaum
y el acertijo
de la oposición

iguiendo el librito, puede
i uno suponer, lajefa de Go

bierno se esfuerza en negar
lo evidente: que Andrés Manuel Ló
pez Obrador ya eligió sucesora y sin
el menor disimulo la pone en el esca
parate, sea en actos oficiales, sea en el
discurso, sea en la "construcción" de
una fotografía, como la del miércoles
pasado, cuando la señalaba para que
recibiera la ovación correspondiente.
López Obrador se mete de lleno a

lo suyo, a la campaña, actividad que
cultiva sin reposo aun en su papel de
mandatario, y ya con su candidata de
cidida, mueve la maquinaria para dar
el cauce indicado a la voluntad de sus

masas. No necesita ser explícito con
la voz, pues el efecto sería contrapro
ducente, arruinando desde ahora la
"sorpresa" y desanimando a otros ju
gadores, como Marcelo Ebrard y Ri
cardo Monreal.

Es tan sólida la ventaja de Morena
frente a la oposición que la verdade
ra lucha será entre

sus propias neotri
bus, pues la debacle
panista, con su prin
cipal activo escondí
do en Atlanta, desde
donde produce vi
deos que pretenden ser de campaña
y búsqueda de preferencias, y un PRI
desinflado a su mínima expresión, no
dan espacio a imaginar un milagro en
las encuestas.
Con el PRD reducido a cero, los de

tractores del Presidente solo pueden
volverse hacia Movimiento Ciudada

no, donde pueden hallar un aspirante

si sus dos estrellas neoleonesas res

ponden. Porque entre los que salen
de gobierno, el priista Miguel Angel
Riquelme, el panista Francisco Gar
cía Cabeza de Vaca y el naranja Enri
que Alfaro son líderes regionales con
pocas posibilidades de competencia
nacional. Y el tamaulipeco además
trae encima a la FGRy a la UIF.
Sin embargo, la batalla que darán

los otros aspirantes de Morena, una
vez que se consume oficialmente la
selección de Sheinbaum que el Presi

dente se esfuerza en

demostrar a diario,puede iróllicamen:
te ser la respuesta
al acertijo opositor:
es difícil que Ebrard
vuelva a declinar en

materia de sucesión, se lo dijo con to
das sus letras a Azucena Uresti, y tam
poco se antoja complicado que Mon
real añada otro color a su colección de

camisetas si hay que ir por la grande.
"¿Quién piensa en 2024?", se pre

guntaba ayer lajefa de Gobierno.
Pues todos, pero principalmente
AMLO.—

• í \ i*, m'*.¿Quien piensa en
2024?", se preguntaba
ayer |;, mandataria
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La impunidad
y el presupuest o

Un nuevo reporte de la or
ganización Impunidad
Cero señala que aunque

los recursos destinados a presupues
tos de fiscalías, poderes judiciales y ór
ganos de seguridad pública de las enti
dades federativas se han incrementado

en los últimos años en términos per cá
pitay reales, es decir, han crecido más
que la inflacióny el crecimiento pobla
cional, están aún muy por debajo no
solo de lo necesario, sino de países con

niveles similares de desarrollo. Brasil o

Perú, como ejemplos que invierten dos
veces más por persona.
Según la investigación, en 2019 el to

tal de recursos erogados por parte de
todas las entidades federativas en este

concepto fue de 172 mil 879 millones
de pesos constantes de 2018. Este mon
to equivale a 0.77 por ciento del PIB na
cional. Es decir, mil 366 por persona o
3.74 pesos por persona al día, que se
comparan favorable
mente con 2015, pues
se aprecia un incre
mento de 15 por cien
to en los recursos per
cápita agregados en
los últimos años.
La investigación también logra rela

cionarla inversión con menores índices

de impunidad: "En general, el mayor
gasto se relaciona con un mejor índice
global de impunidad o una mayor efec
tividad de procuración de justicia. Por
otro lado, en aquellos estados con me
nor gasto auméntala impunidad en ho
micidio doloso (o índice de homicidio).
Las variables que muestran mayor co

rrelación con el índice global de impu
nidad son el gasto del Poder Judicialy el
gasto estatal para el combate a la impu
nidad total, es decir, a partir de la suma
del gasto de las tres dependencias".
En el reporte destaca Tlaxcala como

la entidad que presenta el menor gasto
per cápita para el combate a la impuni
dad. Ciudad de Méxicoy Chihuahua son
quienes más recursos invierteny Puebla
es la entidad con menor gasto en su Se

cretaría de Seguridad.
Desde hace años

nuestras fiscalías y
nuestros tribunales
están atascados de ex

pedientes amontona
dos que nadie mira ni

atiende. En la mayoría de nuestros mu
nicipios y entidades las policías no son
suficientes.

La impunidad no se combate solo con
voluntad. Hay que poner los recursos,
los policías, los ministerios públicos, los
jueces. El problema más grave del país
no puede ser ignorado por falta de dine
ro, porque la consecuencia será aún me
nos dineroy más tragedias.

No se combate solo con

voluntad, hay que poner
los recursos
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Aznar, de la Iberosfera
a la mamilósf era
Estaba complicado saber de dónde extrae tanta

inspiración Ricardo Anayapara nutrir su cule
brón, pues tiene algo del melodrama ranchero
del subjefe Diego, una parte del encanto malea
do y malvado de Lilly Lady'Téllez y la contun

dencia inobjetable de la Loca Academia de Javidús del pro
boynadamitómano Javier Duarte. Sin embargo, despuésde
ver el showestandopero de Vargas Llosa (que como diría el

gran Fernando Rivera Calderón "Llosa y Llosa y mueve sus
manitas") pensaba que ahí estabalafuente primigenia de su
videoserie "Ese Odebrecht que no me deja verte, debe caer
en nombre del amorte"). Sin embargo, lo del ex presidiente
español ChemaríaAznar — que eratancalderonistaque con
su servilismo bailando sevillanas apoyó a
Bush en su hechiza guerra en Irak, e inven
tando sus propias versiones de García Lu
naProductionsconozúincluido— aleguas
sevequehasidounadelasgrandesfuentes
de inspiración de RickyRiquín, al rebasar
porlaultraderechacualquierfantasíacon
servadora, panista, voxistayyunquista
Chemaría, que produj o todo un género

nuevo en materia de humor político en Es
paña gracias a sus calderonadas (baste revisitar las columnas
del gran Vázquez Montalbán donde lo molía a palos junto a
Felipe Gonzálezquetambiénayudóajoderlotodo,ylos gran
des sketches que le armaban en La parodia nacional, en una
de las cuales se mostraba la peripatética vía sexual de Aznar
y Ana Botella que era peor que MartitaSahagún), regresó de

la ultratumba política con el bigote rasurado nada más pa
ra desprestigiar a Cepillín. Para no ser menos que la señora
Díaz Ayuso (la versión hispana más peliaguda de Laura Za
patay Javier Lozano) no solo reiteró que el indigenismo es
una de las formas más perversas del comunismo, sino que

sentenció con su colonialismo hetero

patriarcal que sin lallegada de los nota
bles intelectuales, humanistas y esta
distas civilizadores que venían al man
do de Hernán Cortés, constructores de
lo que de manera mamilósfera se hace
llamar Iberosfera, ni México ni ningu
na nación latinoamericana serían me

nos que nada. Según la visión histórica
sacada de un seminario en Letras libres,

conmuchos trabajos este lado del planeta apenas estaría po
bladoporunatajodebárbarosysalvajes. La verdad histórica
del Batiburrillo Karam, palidece frente ala veldá histérica
de ChemaríaAznar.
Como que ya veo a Claudio XXX González y a Burnstavo

de Hoyos nombrando candidato presidencial a Aznar.

A leguas se ve que
Chemaría ha sido

una de las fuentes de
inspiración de Ricky

Riquín
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Saúl Bellow dice
Gil cerraba la puerta de la semana leyendo al escritor canadienseestadunidense
entrevistado por Lloyd Harper en 1966para The Paris Review. Bellow escribió

algunas de las grandes novelas del siglo XXestadunidese. Vamos.
Gil cerraba la puerta de la se

mana leyendo a Samuel Be
llow en trevistado por Lloyd
Harper en el año de 1966pa
ra The Paris Review. Bellow

escribió algunas de las grandes novelas
de siglo XXestadunidese: Herzog (1964),
El legado de Humboldt (1975), Ravelstein
(2001). Vamos.

Hay quienes creen que la impericiay la sin
ceridad van de la mano, pero la torpeza no
implica necesariamente un corazón sincero.

***

Los rusos tienenun carisma, si me disculpa
la expresión weberiana, inmediatamente
atractivo. Sus convenciones les permitían
expresar libremente sus sentimientos so
bre la naturaleza y los seres humanos. No
sotros hemos heredado una actitud más

constreñidaylimitadasobre las emociones,
tenemos que trabajar con restricciones pu
ritanas y estoicas. Nos falta esa franqueza
rusa, y nuestro camino es más angosto.

Supongo que todos tenemos dentro un
apuntador o comentarista primitivo que

desde la infancia ha estado dándonos con

sejos y contándonos qué es el mundo real.
Dentro de mí, al menos hay un apuntador
de ese tipo, y le tengo que allanar el terre
no. De esa fuente vienen palabras, expre
siones, sílabas, aveces simples sonidos que
intento interpretar, aveces párrafos ente
ros, con toda su puntuación.

Algunos escritores se toman demasiado
en serio a sí mismos, aceptan las ideas del
"público cultivado", se consideran artis
tas con A mayúscula, pero hay escritores y
músicos que entienden cómo va la cosa de
verdad. Stravinsky dice que el compositor
tiene que practicar su oficio exactamente
igual que un zapatero. Mozart y Hayden
aceptaban encargos, escribían por encar
go. No obstante, en el siglo diecinueve el
artista empezó a esperar pomposamente
la Inspiración, Pero en cuanto te elevas a
ti mismo al nivel de institución cultural ya
no te esperan más que problemas.
Luego hay un pequeño trastorno típica
mente moderno. Esa enfermedad de las

personas que viven conforme a la imagen
que de ellas mismas crean la prensa, la te

levisión, Broadway, la rumorologí a o la ne 
cesidad que tiene el público de famosos. De
esto se han contagiado hasta los bufones,
los boxeadores y las estrellas de cine. Yo
evito esas "imágenes". Siento una añoran
za no del anonimato total soy demasiado
egocéntrico, pero sí de paz y de vivir libre
de intromisiones.

Hay cosas que no es posible planear.
Quienes hablan de urdir planes deben
de pensar que el novelista es capaz de
levantar un rascacielos para esconder a
un ratón muerto. Los rascacielos no se
levantan con el simple propósito de es
conder ratones.

Me resisto a aceptarla visión imperante de
que si escribes un supervenías es porque
has traicionado algún principio importan
te o has vendido el alma al diablo. Me cons
ta que eso es lo que piensa la opinión sofis
ticada, y aunque no hago demasiado caso
de ella,he examinado mi conciencia. He
intentado averiguar si acaso he hecho algo
mal sin saberlo, pero todavía no he descu
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bierto el pecado.

Cuando escribo tengo en mente a otro
ser humano que me entienda, cuento con
eso. No con la comprensión perfecta, qué
es cartesiana, sino con una comprensión
aproximada, que es judía. Y con ciertas em
patias, que es algo humano. Pero no tengo
un lector ideal en la cabeza, no.

Consideremos una de las ideas dominantes

del siglo, aceptada por muchos artistas mo
dernos: la idea de que la humanidad ha entra
do en decadenciaEncontramos ese postula
doenescritorescomoJoyce,CélineoThomas
Mann. En Doktor Faustuslapolíticay el arte

se unen para destruir la civilización He aquí
una idea que se encuentra en algunos de los
más grandes novelistas del siglo veinte. ¿Có
mo de buena es esa idea? Han pasado cosas
aterradoras, ¿Pero acaso es cierta la interpre
tación apocalíptica? El final nuncatermina de
llegar: lacivilización sigue aquí, las profecías no
se hanhedio realidad Los novelistas se equi
vocan cuando ponen una interpretación de
la historia en labase de su creación artística, al
querertener"laúltimapalabra".Alnovelistale
conviene más confiar en su propio sentido de
la vida; serámenos ambicioso,yserá más pro
bable que esté diciendola verdad.

Como toáoslos viernes de pandemia de va

cunados, Gil toma la copa con amigos ver
daderos. Mientras ñuye una cascada pe
queña de Glenñddich sobre un vaso corto.
Gamés repite la frase deAnatole France:
"la impopularidad tiene asegurada todo el
que goza de popularidad".

Gils'enva

"En Doktor Faustus
la política y el arte se
unen para destruir
la civilización"
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Hoy comienzan a gobernar 16 nuevos al
caldes en la Ciudad de México,

Son ios ganadores de la elección de junio
pasado que envió un nítido mensaje por
parte de la ciudadanía: concluyó la etapa
de la hegemoní a de un partido, primero
el PRD y después Morena.
La pluralidad es el rasgo distintivo.
Así lo mandataron ios ciudadanos en
las urnas.

Nueve de las alcaldías quedaron en ma
nos de la oposición. Esto supone un de
safío mayúsculo para Claudia Shein
baum y Martí Batres, pero también pa
ra ios alcaldes.
Todos los implicados tendrán que pri
vilegiar, a partir de hoy, la política.
La etapa de transición fue áspera, con
mala comunicación, y no deja buenos
augurios. La ciudadanía capitalina, in
formada y demandante, sabrá discernir
entre ios que quieran lo mejor para la
CDMX de quienes se empantanen en la
grilla,

Huitzüac, tierra de nadie
El desgobierno en More los ocasiona da
ños irreversibles.
En Huitzílac, visitante frecuente de la
nota roja, una turba linchó a dos jóve
nes a quienes se acusó de robo y tenta
tiva de secuestro.
Carece de sentido preguntar si eran cul
pables o inocentes porque la población

ya les aplicó la pena capital sin esperar
la mediación de un juez,
¿Y la autoridad? La policía local se man
tuvo en sus instalaciones y los refuerzos
llegaron cuando era demasiado tarde.
Mientras en Cucrnavaca el goberna
dor y el fiscal se dan hasta con la cu
beta, la inseguridad se enseñorea.
Hasta ahora ambos se tiran la bolita. Se

culpan el uno ai otro y la delincuencia
sale siempre ganando.

El sapo v Ea pedrada
El encuentro entre ios mandos del INE

y los diputados para tratar el tema del
presupuesto 2022 del instituto permitirá
calibrar las expectativas.
El presidente consejero, Lorenzo Cór
dova, les dirá con detalle cuánto cuesta
operarlo que los propios diputados dis
pusieron; o sea el ejercicio de revocación
de mandato, que se suma el trabajo or
dinario con elecciones para gobernador
en media docena de estados.

Hay un ambiente crispado entre la
bancada del partido en el gobierno y
el INE, no es un secreto para nadie,
de modo que el diálogo no será terso,
pero es necesario.
Ya hay versiones de que un grupo ultra
de legisladores morenistas prepara una
emboscada. La mesa directiva de San

Lázaro tiene que tomar todas las pre

La etapa de transición
fue áspera, con mala

comunicación, y no deja
buenos augurios

cauciones del caso.

Primero es la capital
¿Las muestras de apoyo que le dio el
presidente López Obrador son un desta
pe anticipado para el 2024?
La pregunta era ineludible y la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, la con
testó,

"Es un apoyo, pero por el trabajo des
plegado en la ciudad. No tiene nada qué
ver con el 24, quien pienso eso no sé en
qué esté pensando"
Lo cierto es que el presidente casi no
recorrió la capital en la primera mi
tad de su mandato y está comenzan
do algunos recorridos apenas ahora.
Arranca octubre del 21 y el momento de
las decisiones será hacia finales del 23,
falta poco más de dos años en los que
puede ocurrir cualquier cosa.
Las aspiraciones de 1a jefa de Gobierno
están vinculadas a la calidad de su tra

bajo en la CDMX, lo demás es grilla *
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EL CRISTALAZO SEMANAL

"Baby'O"; escriturar Acapulco con fuego

o voy a cerrar, sería
aceptar el fin de Ava
pulco*~ dijo Eduardo
Cesarman, dueño del
"Baby'O", en el año

2011, cuando los demás centros noctur
nos, discotecas y antros, comenzaron
a espaciar sus aperturas y sus cierres,
amedrentados porta violencia ante el in
evitable declive de Acapulco.

—"Sería algo simbólicamente terrible".
Y hace un par de noches, ese símbolo,

el último de un Acapulco posible, alegre,
disipado, festivo, dionisiaco y febril, fue
ra de las manos de la mafia político cri
minal de Guerrero, se disipó en el humo
de un incendio criminal.

El humo se extendió por la Costera,
llegó a Icacos y el Guitarrón y la carre
tera escénica; se largó hasta Puerto Mar
qués, Punta Diamante y volvió sobre la
bahía para romper en el pequeño mue
lle del club de Yates antes de abrirse pa
so furioso hasta La Quebrada, Pie de la
Cuesta y más allá de la Isla Roqueta,

El incendio criminal es la escrituración

definitiva del puerto de Acapulco domina
do por el crimen organizado, cuyo predo
minio se comenzó a notar, firme e impu
ne desde la presidencia municipal de Félix
Salgado Macedonio quien a su modo co
braba el derecho de piso ai "Baby'O" con
encerronas de putas y matones, aunque

ya nadie quiera guardar memoria de ello
ni mucho menos confidencia.

Y aquella posibilidad lejana y terrible,
hoy se ha impuesto. Tan real como los
efectos de esta noticia previa al despo
jo del Tianguis Turístico y la obsesiva e
inútil campaña suplicante de los empre
sarios del puerto, "¡Habla bien de ACA!"

"(LJ). Acapulco, 27 de marzo 2011.
En redes sociales y en la prensa que cubre
el XXXVI Tianguis Turístico de Acapulco
hubo una pregunta: ¿cómo hablar bien
de México cuando en un desrino turísti

co como éste donde se realiza el mayor
escaparate del sec tor ocurre lina balace
ra, tras ía cual al menos 30 participantes
quedaron varados como medida de segu
ridad en un dub de yates o en un hotel?

César man ha dicho tras el fuego total
cuya planeación y meditada ejecución
desapareció para siempre el simbólico
centro de música, baile y reunión, con
todo y sus famas y sus leyendas: nun
ca tuvimos problemas de violencia, na
die nos cobró derecho de piso. Jamás tu
vimos problemas de esa naturaleza. La
violencia no estaba en eVBaby'O".

Obviamente después del incendio de
be medir sus palabras con la vara de su
cautela. Pero quienes conocemos Aca
pulco desde los tiempos de Perrusquía,
Srauffer, Sotres y hasta el "Rey LopitosTT

(otro), hemos visto y oído.
El apetito mañoso nunca ha estado

lejos de Acapulco.
Cuenta Teddy Stauffer en sus memo

rias, ("Forever is a hell of a long rime".
Ilenry Regncry C, Chicago, 1976) cómo
para contener a los sicarios de 1948,
cuyas balas lo persioguieroin hasta el
Hotel Casablanca, necesitó recurrir al
presidente Miguel Alemán:

"...el presidente reconocía en Acapul
co un gran potencial y apreciaba mis es
fuerzos por ampliar los negocios turísti
cos. Eso me ayudó enormemente porque
cuando teyó sobre el intento de asesina
to en mi contra, la ordenó al general Z.
Martines, de la Zona Militar de Guerre
ro t asginarme protección. Pero el general
Martínez hizo mucho más.

"Llamó a Alfonso (su enemigo) y a sus
dos hermanos, Carlas y Arturo, y ponien
do su brazo sobre mis hombros, les dijo:
"Este hombret aquí lo están viendo

claramente, es mí amigo. Se los dijo a
cada uno de ellosf apuntándoles con el
dedo mientras les decía sus nombres, es
mi amigo —repiríd—t y cualquier to
sa que le pase, cualquier cosa, ¿entend
ieron?, así sea un pelo de la cabeza, ust
edes van a sufrir las consecuencias...

Sin embargo hoy las cosas son dis
tintas.
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Guerrero es un proveedor importante
de heroína a los principales mercados
del mundo, a través de las mafias de
China y Estados Unidos (los verdader
os amos del negocio de los narcóticos,
con empleados en Colombia y México y
con gobiernos estatales, y nadie está dis
puesto a romper la alianza con el pod
er político.

También es una plaza en disputa en

tre cárteles cuya convivencia hasta hace
algunos años (cuando comenzaron los
gobiernos perredistas, como el de Igua
la) fue destruida para dar paso a encar
nizadas batallas por el control de la pla
za, en un ambiente de crímenes parale
los: extorsiones, cobros de piso, trata de
personas, invasión urbana, asesinatos,
robos, asaltos menores y demás.

A fin de cuentas ios políticos del Méx
ico de hoy, entienden claramente el nue
vo credo: como la delincuencia es tan
rentable (dice L.A.), resulta imposible

dejarlo todo en manos de los delin
cuentes.

TORPEZA

Utilizo la palabra torpeza por simple ca
ballerosidad, pero podría escribir algu
na otra de mayor contundencia y pre
cisión.

Pero bajo ese dominio o cualquier
otro, la senadora del PAN, Kenia López
Rabadán debería entender los limites.
La manera como se exhibió en la com
parecencia dei secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, fue digna
de lástima. No se puede ser tan torpe.

Su pueril juego del detector de men
tiras y su aguda gritería casi al borde de
la histeria, no le movieron un músculo
de la cara al tabasqueño, excepto para
llevarla con la muleta y estrellarla en
las tablas.
Esa es una triste manera de exhibir

el poco talento para justificarse en el
Senado. Con esa capacidad apenas para

el PES o el PUP •

Mi
Los políticos del
México de hoy

entienden claramente
el nuevo credo: como
la delincuencia es tan
rentable (dice L.A.),
resulta imposible

dejarlo todo en manos
de los delincuentes
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SUBE V BAJA

Zoé RobledoO Dhedor general dd ¡MSS

El IMSS firmó con las plataformas digi
tales de sen icios de transporte de pasa
jeras y distribución de alimentos Beat,
DiDi, Rappi y Uber convenios para ínco
porar a sus trabajadores ai seguro social.

•1*1*1«

José María AznarO Expresidente español

Se burla de los nombres y apellidos
del mandatario mexicano AMLO y
considera que España no tiene que
pedir perdón por los excesos de Ja
conquista.
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Karla Quintana dio informa
ción para documentar el des
consuelo: se encontró, en las
inmediaciones de Nuevo La
redo, un nuevo centro de ex

terminio, Un sitio donde bandas del cri

men organizado ejecutaban y crema ban
a sus víctimas. Ka ría, que es la titular de
la Comisión Nacional de Búsqueda, usó
este término, "centro de exterminio", que
remite en el imaginario colectivo a pasa
jes diabólicos del nazismo. En el lugar
todavía hay grandes tambos que servían
para transformar cadáveres en cenizas.
Funcionaba hasta hace poco, pues los
tambos, dicen las crónicas periodísticas,
todavía están calientes.

Este episodio de terror tiene una pre
cuela. El grupo de la Comisión Nacional
de Búsqueda dio con el crematorio clan
destino como parte de una investiga
ción sobre la denominada Carretera de
la Muerte, un tramo relativamente corto
de la carretera que conecta a Monterrey
con Nuevo Laredo, en la que más de 77
personas han desaparecido, sin dejar ras
tro, en lo que va del año. Una historia que
ni siquiera los guionistas de la Dimensión
Desconocida se atrevieron a fraguar.

Los investigadores se preguntan si las
docenas de desparecidos terminaron en
el Centro de Extermino, lo que seria to
davía más desconcertante porque no se
trata de sicarios de bandas rivales, sino
de ciudadanos comunes y corrientes que
transitaron por esa carretera cuando los
matarifes andaban de cacería. ¿Si los

desaparecidos no ter
minaron en el Centro

de Exterminio a dónde
los llevaron?

El caso de la carrete
ra trascendió fronteras.

Entre los desaparecidos
hay al menos siete ciu
dadanos norteamerica

nos. El FBI ya se sumó la investigación.
La versión que corre allá es que ios agen
tes americanos ya tienen operando dro
nes sobre la carretera para esclarecer el
misterio. Sospechan, ni modo de culpar
los, que policías mexicanos están impli
cados y que ellos, los uniformados, detie
nen los autos en la carretera, levantan a
las personas y las entregan a los sicarios
a cambio de una propina jugosa.
Se dice poco, pero familiares de los

ciudadanos estadounidenses desapareci
dos en ese tramo carretero han manda

do cartas pidiendo ayuda al presidente
López Obrador que ni los lee ni los ove,
México es un país de desaparecidos y de
fosas clandestinas. Son nuestras señales

de identidad a nivel internacional. Aquí
nos hemos ido acostumbrando al horror.

Las noticias sobre el te

ma casi siempre se van
a páginas interiores.
Karla Quintana lo

sabe mejor que nadie
porque su trabajo con
siste precisamente en
tratar de encontrar a
ios desaparecidos. Una

misión casi imposible entre otras razones
poque muchas de las autoridades involu
cradas, en especial de entidades con pre

sencia intensiva del crimen organizado,
no tienen voluntad política de encontrar
a los desaparecidos. Esto solo puede lo
grarse si se dota de recursos suficientes
a las comisiones locales que tienen con
tacto diario con los familiares de los des
aparecidos. Los gobiernos de los estados
no dan dinero y sin recursos la búsqueda
se complica.

En el país hay, en diversas morgues,
37 mil cuerpos sin identificar y más de 91
mil carpetas de personas desaparecidas.
No se conoce la identidad de los muertos
ni la localización de los desaparecidos, lo
que constituye un drama del que nadie
se hace cargo. Casi sobra decir que hay
total impunidad y que los asesinos toda
vía andan por ahí, acaso operando otro
centro de exterminio «

ii
En el lugar todavía hay
grandes tambos que

servían para transformar
cadáveres en cenizas

Ff
El caso de la carretera

í rascendió fronteras. Entre
los desaparecidos hay al
menos siete ciudadanos

norteamericanos.
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Dicen los enterados que ALEJANDRA PALACIOS
y los comisionados de la Cofece querían meterle
gol de media cancha a la Federación Mexicana
de Fútbol, de Yon de Luisa, y a las empresas
que controlan este deporte en el país, pero
les salió "tirititito". Bueno, la multa
impuesta a los representados por Mikel
Arrióla, presidente ejecutivo de la
@LigaBBVAMX, les pareció tan insii
que no van a reclamar al árbitro y van a
pagar los 172 millones de pesos entre 16
equipos de soccer.

Nos explican que para el Gobierno federal, Ha
cienda de Rogelio Ramírez de la O, pero sobre
todo para el SAT, de Raquel Buenrostro Sánchez,
se ha vuelto un acertijo indescifrable regular, au
ditar y supervisar el negocio del fútbol. No sólo el
tema de las comisiones por la compra de jugado
res, sus salarios topados, sino sobre todo los in
gresos por venta de publicidad, derechos de tele
visión, venta exclusivas de bebidas, entre otras.

La Comisión de Competencia se quedó con ganas
de la revancha y están reagrupando a su equipo
con otras dependencias del Gobierno porque sa
ben que su investigación y resolución de hace
unas semanas es un triunfo con sensación de de

rrota. Pero también están conscientes que hoy se
parecen más al Deportivo San Pancho, que a un
equipo de la Liga Premier.

Por cierto, la guerra por la tecnología 5G entre
China y Estados Unidos está a todo lo que da y
México le quiere jugar a la novia de la fiesta, lo
cual podría tensar más la relación entre el Go
bierno de la 41 y el gobierno de Joe Biden.

Las empresas chinas de telecomunicaciones,
como Huawei y a ZTE, están buscando socios

mexicanos para digitalizar todo el país y hacer
la conectividad más eficiente de lo que hoy te
nemos en la telefonía fija y celular, que consti
tuye la próxima generación de redes de tele
comunicaciones.

Nos dicen los que saben que América Móvil no
pretende incursionar en este negocio, no porque
no vea las grandes oportunidades o no quiera,
sino porque la autoridad de competencia y tele
comunicaciones no va a permitirle tener más po
der en el mercado. El tema es que la tecnología
no se puede detener, ni el avance del mundo.

A raíz de la intervención del líder chino en la Co

munidad de Estados Latinoamericanos y Caribe
ños (CELAC) la pregunta que los hombres de ne
gocios hacen es si la participación del líder chino
Xi linping. es una clara señal de que, en materia de
5G, México jugará con el Dragón más que con su
socio norteamericano y los acuerdos del TMEC.

Una nueva generación de la familia Hank inició
esta semana su curso en la política, se trata del
hijo del excandidato a la gubernatura de Baja Ca
lifornia Jorge Hank, Juan Carlos Hank Krauss,
quien fungirá como primer regidor del Ayunta
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miento de Tijuana durante los próximos tres años.
El mencionado personaje prometió durante su to
ma de posesión trabajar para construir políticas
públicas eficaces que atiendan los problemas que
afectan a la ciudadanía; adicionalmente, los ente
rados aseguran que el heredero del Grupo Calien
te se ha colocado como uno de los principales ne
gociadores políticos en la entidad que ya encabe
za Marina del Pilar Ávila, con quien inició a tejer
acuerdos para sumar al PES en las decisiones que
puedan beneficiar a los bajacalifornianos.

Nos cuentan que en Hidalgo, de Ornar Fayad, es
tán impulsando un nuevo proyecto para extraer
agua de las minas de la entidad con el propósito
de abastecer a la población durante la temporada
de sequía. Para ello, nos cuentan, la Comisión de
Agua y Alcantarillado local de Abraham Rublúo,
instalará dos plantas potabilizadoras de osmosis
invertida, tecnología utilizada con éxito en Esta
dos Unidos, que permitirá extraer 20 millones de
agua potable extra que sera enviada directamen
te a las llaves de los consumidores, siendo esta
entidad la primera del país en implementar esa
tecnología.
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Salpica a Monreal
caso Álvarez Puga
Las multicitadas órdenes de aprehensión del caso Álva
rez Paga, por peculado, lavado de dinero y delincuencia
organizada, son un tema que, si bien no pega en el cora
zón de la 4T, sí impacta a uno de los operadores más im
portantes de Morena en el Poder Legislativo, al presiden
te de la lunta de Coordinación Política de la Cámara de
Senadores, Ricardo Monreal.
Los vínculos del zacatecano con Álvarez Puga &

Asociados llegan hasta el ámbito familiar; pues los re
gistros de la firma establecen que la hija del morenista,
Eldaa Catalina Monreal Pérez, fue parte de un grupo de
jóvenes promotores de los servicios que vendió Víctor
a Manuel Álvarez Puga a decenas de empresarios, con
el objetivo de reducir sus cargas fiscales en el ámbito
laboral.

Quienes integraron esa fuerza de ventas, en los últi
mos años del sexenio de Felipe Calderón, relatan que Ca
talina fue una de las más exitosas vendedoras de esas

estrategias, que aseguraban reducir casi a la mitad los
impuestos que las empresas pagaban por concepto de
nómina y que, al mismo tiempo, dejaban grandes rique
zas tanto al cliente como al proveedor.

La relación de Catalina Monreal con Víctor Manuel Ál
varez Puga se mantuvo aún después de que ésta abando
nó el despacho de estrategia fiscales; pues el mismo fue
proveedor del grupo Multiservicios La Plata S.A. de C.V.,
del que Monreal Pérez es accionista y que opera diversas
estaciones de combustible.

Asimismo, los servicios de Álvarez Puga & Asociados
fueron parte de las empresas que en algún momento

ofrecieron servicios a la delegación Cuauhtémoc de Ri
cardo Monreal, y que pertenecen a personajes cercanos a
Catalina, específicamente a los empresarios Rubén Le
dezma Somohano y Flavio Mayorga Hernández.

La persecución de Víctor Manuel Álvarez Puga y su
esposa Inés Gómez Mont, no cuenta entonces con el
consenso de todos los actores de Gobierno, al grado de
que hasta el momento no se tienen detalles de la de
nuncia o de las órdenes de aprehensión; ni siquiera
existe, según confirmó este columnista, una ficha roja
en la Interpol para el empresario o para la presentado
ra de televisión.

Pero la orden para retribuir recursos al erario median
te una negociación o acuerdo reparatorio con Yíclor Ma
nuel Álvarez Puga sí surgió de Palacio Nacional, princi
palmente por la necesidad de procurar recursos que for
talezcan el financiamiento de los proyectos prioritarios
de esta administración y de los programas de desarrollo
social.

A la vez, la causa a penal es un indicio de que Monreal
Ávila ya no se encuentra bajo el manto protector del Pre
sidente, muy probablemente como resultado de lo que
muchos consideran una traición cometida durante el pa
sado proceso electoral de la CDMX; en el que el zacate
cano operó para minar la fuerza de Morena.

Además de Ricardo Monreal. hay también una serie
de empresarios y políticos que ven comprometidos los
nombres de sus herederos con el proceso contra Álvarez
Puga es el caso del expresidente Ernesto Zedillo, cuyo
heredero y un selecto grupo de sus amistades se encuen
tra también bajo la mira de la Cuarta Transformación.
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Día político
Movido viernes tendrá el país. Para empezar, hoy
los 16 alcaldes electos de la ciudad se convierten en

alcaldes en funciones, con lo que el rostro político
se equilibra y, por lo menos, ambos bloques se dicen
abiertos al diálogo. Además, en Querétaro toma
protesta como gobernador el panista Mauricio Kuri, y
en Michoacán el morenista Alfredo Ramírez Bedolla.

Visita a damnificados
En Palacio Nacional se planea una visita del presidente
López Obrador a las zonas de Veracruz e Hidalgo
dañadas por el paso del huracán Grace. Nos adelantan
que se anunciarán las acciones y programas a
aplicar para atender a los damnificados. Y serán los
gobernadores de esos estados, Cuitláhuac García y
Ornar Fayad. a quienes encargue el seguimiento.

Se reúne con Garland
Cumbre en Washington sostuvo el Fiscal General de
la República, Alejandro Gertz. con el Secretario de
Justicia de Estados Unidos, Merrick Garland. Hablaron
de tráfico de drogas, personas y armas, lavado de
dinero y, sobre todo, de agilizar las extradiciones que
están pendientes en ambos países. La colaboración,
acordaron ambos, se reforzará.

Aviadores de Corra!
Empezaron a salir en Chihuahua los trapitos sucios
del ex gobernador Javier Corral La gobernadora
Maru Campos detectó ya un ejército de aviadores.
"Hemos encontrado nóminas y plantillas infladas...,
por ejemplo, en la Secretaría de Desarrollo Social, 583
becarios que cobraban 20 mil pesos mensuales" sin
tener ninguna función, explicó. Y lo que falta.

Cumple promesa
Nos adelantan que este viernes la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, inaugura una nueva clínica para
pacientes con VIH. Estará en la alcaldía Miguel Hidalgo
y es parte de una promesa que la mandataria realizó,
desde campaña, a la comunidad LGBTTTI. De hecho, es
la primera de su tipo en el país y ayudará a desahogar
la demanda de la Clínica Condesa.

Mauricio
Kur¡

Ornar

Fayad

Alejandro
Gertz

Javier
Corral
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• El arquitecto mexicano
Bernardo GómezP¡

mienta recibe la Medalla

de Oro de la Asociación

de ArtsSciencesLettres

de París; reconocen su
trayectoria y contribucio
nes a la arquitectura.

• El modelo del primer
gobernador indepen
diente, Jaime Rodríguez
El Bronco, fracasó, según
la organización Cómo
Vamos Nuevo León, pues
solo cumplió con 19 por
ciento de sus metas.

• El expresidente francés,
Nicolás Sarkozy fue con
denado a un año de cárcel

por financiamiento ¡lega
de campaña al exceder
casi al doble el límite de

gastos autorizados en las
elecciones de 202"
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La retórica del presidente López Obrador y los
acercamientos con los gobiernos de Cuba y
Venezuela son anatema para los estadounidenses

as relaciones entre Méxicoy Estados Uni
dos han sido una preocupación constante
en nuestro país ya hace siglos, pero raraL vez han sido motivo de tanta preocupación
como ahora.

De acuerdo con el secretario de Relacio

nes Exteriores, Marcelo Ebrarc, "tenemos
una buena relación con la administración del presidente (Joe}
Biden (...) Vino la vicepresidenta de Estados Unidos (Kamala
Harrisjy con un equipo para hacer una reunión con respecto
a la seguridad. No sólo hay una relación más frecuente de alto
nivel, sino que hemos logrado avanzaren visiones comunes
sobre problemas que son comunes, o sobre lo que tenemos
que enfrentaren los próximos años".

En la opinión de los críticos, la relación es mala, se ha dete
riorado debido, entre otras cosas, a la retórica del presidente
Andrés Manuel López Obradory acciones de su gobierno, de
la reformulación de la política energética a los acercamien
tos con gobiernos que como los de Cuba y Venezuela, son
anatema para los estadounidenses.

El debate está polarizado. Pero la relación no está en ninguno
de los dos extremos, sino en algún
lugar en lasáreasgrises intermedias.

Hay intereses de largo plazo que
se sobreponen al debate del día, no
importa qué tan escandaloso sea.

En términos reales, son relaciones
condicionadas y determinadas por
la cercanía geográfica y la creciente
interrelación familiar, social y econó

mica entre ambos países. Los dos
tienen intereses que proteger y adelantar en la que es, para
bien o para mal, una relación inevitable.

Esto no quiere decir que los presidentes tengan que llevarse
bien o mal personalmente. Los sentimientos personales no
tienen o no debieran tener espacio en lo que se trata sobre
tocio de intereses y conveniencias nacionales.

Y el punto número uno en esa situación es el mantener
abiertos los canales de comunicación y evitar acciones que
puedan alterar de fondo las bases de negociación.

La consideración no es por gusto. Es por necesidad.
El debate migratorio y las cuestiones de seguridad deri

vadas clel cloble problema del tráfico ele narcóticos, armas,
dinero y personas, son el centro de una discusión que se da
paralelamente en y entre los clos países, aunque con premi
sas diferentes. Lo cierto es que Estados Unidos y México no
pueden aspirara resolver sus problemas, sean de migración
o violencia, sin la colaboración del otro.

Lo que sí hay ahora es una situación complicada. Nunca,
como ahora, México había estado tan cerca clel centro en el
debate político doméstico estadounidense y raras veces un
gobierno mexicano había parecido tener tan pocos aliados
en Washington, ciada la irritación despertada por el gobierno
López Obrador entre legisladores, académicos y organismos
nogubernamentales.

Pero el estilo de López Obrador no borra las necesidades
inmediatas de Biden, ni la urgencia de los problemas con China
cancela para AMLO la realidad de una vecindad.

Hay intereses
que se

sobreponen al
debate del día
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UNA CHAIRA EN
 EL HERALDO 

Lo que enchila a otros tantos es que desvíen la
atención ij digan que "se está persiguiendo a toda
la comunidad académica y científica"

ámonos con la acusación a los científicos

del Conacyt. Esos 31 académicos que en
las épocas del Copetes fueron instados
a crear un foro de uso exclusivo para el
Estado. La ley del Conacyt así lo permitía
y ciarían servicios científicos a la nación,
pero según insisten las especialistas a

favor de que se les investigue, la verdad es que era un equipo
para el propio gobierno.

Otros respingan porque, con un grupo formado en el Es
tado y con dinero del pueblo, hicieron una Asociación Civil. Y
de esta forma ya podían recibir dinero de Dios y del diablo.

Adernás de lo cómodo que resulta poder ser tú mismo, tu
propiojefe, establecer tu horario, tu salarioy hasta calificartu
desempeño. Además de que por lo mismo podían prodigarse
una calidad de vida bastante chíríndanga.

?esconozco si los 31 tenían chef en su oficina o sólo el

director... pero esto alarmó a quienes buscan terminar con
la corrupción en la 4T.

Y lo que enchila a otros tantos, es que desvíen la atención
y digan que "se está persiguiendo a toda la comunidad aca
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démica y científica". Imagínese que
investigan a 20 baila riñes y bailarinas
por desvío ele fondos. Eso no es una
afrenta contra "toda la danza del país".

Aquí pasa lo mismo: un grupo ele
31 académicos, quienes pueden tener
muy buenos antecedentes y largos
años ele carrera, pero lo que se pide
es aclarar que no se haya convertido
en una "mini Estafa Maestra"

Por ahí se cuenta que existe un interés personal del señor
Certz Manera por investigarles. Y que sería el mismo tema
por el que se armó la remambaramba en la Universidad de
las Américas Puebla. Acuérdense que ésta pertenece a un
patronato del cual echaron por elemento gocho y porque así
lo estipuló hasta ele viva voz su fundador, a uno ele sus hijos
integrante del Consejo.

El hijo levantó su denuncia y la perdió, y cuando retoma el
caso, ahora es apoyado (dicen) hasta porelgóberde Puebla.
Entraron fuerzas armadas a una Universidad y ahorita ejerce
el control justo el personaje que ya no tenía ni vela en el en
tierro. Dicen las malas lenguas que la causa es la misma ele
la revisión fiscal ele los 31 científicos.

Al parecer, al señor Certz Mañero se le negó el grado ele
Investigador Nivel 3 (que buscaba hace años) y que varios
ele los ahora agraviados fueron los que se lo negaron. ¿Será
posible? Esto me lo confirma una fuente a la que le consta,
que el propio Certz, escribió ye ¡rigió una película ele "policías
y ladrones", ele título: FLOR, que sólo ha mostrado a sus más
cercanos. ¿Y con quién creen que se hizo la pe/i? Con la Uni
versidad ele la Américas Puebla. ¡Qué ganas de verla!

Algunos pasados dever...as, atacaron a lajefa ele Gobierno
por una beca conseguida por su hija. Ella les contestó, derecha
la flecha: "Es una joven que pudo acceder al doctorado y tuvo
una beca del Conacyt cíesele 2016, ahí cuando me espiaba
Peña Nieto con Pegasus, más o menos por esa época, o sea
que no hay ninguna influencia, ni mucho menos, al contrario".

Lo que se pide
es aclarar que
no se convierta

en una mini

Estafa Maestra
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DEFINICIONES

El coordinador de Morena en el Senado está

moviendo sus fichas. Tuvo un septiembre redondo

i alguien lo daba por muerto, el senador
Ricardo Monreal cerró un septiembre
redondo. Hace un par de meses, cuandoS el presidente López Obrador enlistó a
quienes podrían estar en la carrera presi
dencial cíe 2024 y no lo mencionó, varios lo
desahuciaron políticamente. Más de dos

meses después, el coordinador de Morena en la Cámara alta
está en el juego y moviendo sus fichas.

En septiembre se hizo sentir. Operó —a petición del presi
dente López Obrador— la llegada ele Olga Sánchez Cordero,
por unanimidad, como presidenta del Senado; afianzó su
acercamiento con el canciller Marcelo Ebrard con quien se
ha dejado ver cada vez con más frecuencia; se fotografió con
la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, con quien la comu
nicación estaba rota, y de paso se dio vuelo defendiendo el
proyecto de López Obrador desde la Cámara ele Diputados,
al inicio de la nueva Legislatura.

"No pueden negar que AMLO ha sido el hombre más ín
tegro", dijo aquel primero de septiembre en San Lázaro. De
pilón, arropó a cinco senadores que buscan conformar un
nuevo grupo parlamentarioy los cobija dejándolos correr en
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su intentona. Cinco votos que no le
vienen nada mal en la construcción

de una mayoría calificada.
En política nunca se está muerto,

y Ricardo Monreal parece más vivo
que nunca.

• ••

"Yo creo que el Presidente tiene el
derecho c!e expresar libremente lo
que él considera conveniente, lo que

él ha mencionado son funcionarios de él, que dependen del
Ejecutivo, son sus empleados, son sus dependientes", nos
dijo en MVS Noticias, a principios dejulio, sobre los destapes
presidenciales. Y fue más allá: "Jamás me pelearé con la his
toria, y el Presidente es parte de la historia".

El pasado miércoles volvimos a platicar con él.
"Yo busqué esta reunión (con Sheinbaum}, aunque el

facilitador fue el secretario Gobernación, y me alegro que
nos reuniéramos, porque si tenemos capacidad cíe celebrar
acuerdosy cíe dialogar con la oposición, ¿porqué no podemos
hacerlo entre nosotros, entre los miembros cíe un mismo
partido o cíe un mismo movimiento, como es Morena?", dijo
sobre su encuentro cíel pasado lunes en la Segob.

"Es importante juntarnos, conversar y no permitir que
haya fisuras o rupturas en el proyecto cíe Nación por el que
luchamos muchos años", señaló.

Yclibujóun escenario próximo: "falta una (reunión),yo diría
que falta una en la que nos reunamos Marcelo Ebrard, y los
tres que participamos en esta fotografía (Sheinbaum, Adán
Augusto López y él)", dijo.

"Me parecería deseable. Yyo he conversado con el canciller
y está en una actitud siempre muy positiva. Todos queremos
que se siga profundizando el proyecto del presidente López
Obrador. C reo q u e a h í n ad i e d u el a q u e I o q ue esta mos b u sea n 
do es reafirmary continuar con este proceso de transformación.

Cuidadoso con las palabras, sus respuestas hay que leerlas
entre líneas. Para Monreal. septiembre fue redondo.

En política
nunca se está

muerto, y
Monreal, más
vivo que nunca
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Es cuestión de días poro que se otorgue el
reconocimiento oficial al grupo que vio la luz
esta semana en el Senado

urque nació sin proponerse contarcon
A recursos propios y hasta un espaciofísi

co, el área administrativa de la Cámara
alta realiza las gestiones para otorgar
todas las prebendas que corresponden
a una fracción debidamente constituida

a los senadores que conformaron, esta
semana, un nuevo grupo parlamentario.

Encabezado de manera formal por Germán Martínez
Cázares e integrado por las senadoras Nancy de la Sie
rra y Alejandra León, así como por Gustavo Madero y

Emilio Álvarezlcaza, este grupo de legislad ores rebeldes
(aunque no se reconocen como tal) movieron las aguasen
el Congreso y no se quedarán sólo con cinco integrantes.

Cuentan con solicitudes de ingreso ele legisladores de
todos los partidos políticos y, antes de lo que muchos se
imaginan, podrían dar la sorpresa con nuevos integrantes.

Por lo pronto, tienen el respaldo y la solidaridad del pre
sidente de la Jucopo, el morenista Ricardo Monreal, quien,
a diferencia de la presidenta ele la Mesa Directiva, Olga
Sánchez, los recibió con beneplácito. Junto con mi colega
Jorge Ramos, tuve la oportunidad ele platicar con todos
los integrantes ele esta nueva fracción, en una entrevista
en Heraldo Radio, en la que el denominador común fue la
queja por la falta ele oportunidades y apoyo asus propuestas,
en sus respectivos grupos legislativos. Hoy
buscan ser el grupo parlamentario bisagra,
que haga la diferencia en las votaciones ele
las próximas graneles reformas, pero también

trabajarán por una agenda propia, más cer
cana al ciudadano de a pie. Emilio Álvarez
lo resumió así: "la pluralidad es una vacunas
la polarización. Nuestro mensaje no sólo es
para el Senado, es para el país, para Palacio
Nacional y los partidos, porque se discuten cosas que no
responden a las preocupaciones ele la gente". Mientras que
la senadora Nancy de la Sierra lo resumió a su manera:
"no venimos a moverle las aguas a los partidos políticos
Lo que queremos es salir de ellos para tener una represen
tación libre y un debate de altura en beneficio ele la gente"

• ••

Cecilia Patrón Laviada, diputada federal y cancliclata a
secretaria general del CEN del PAN, se perfila como cancli
clata a la gubernatura ele Yucatán en 2024. Todavía faltan
más de dos años para el relevo en la península, peroclescle
ahora se empiezan a deslizar los nombres de las y los
aspirantes a relevar a Mauricio Vila. Entre ellos también

se encuentra el actual alcalde de Méricla, el panista Renán
Barrera, quien refrendó su fuerza en la entidad después
de lograr la reelección el pasado 6 de junio.

• ••

VAN POR EL BRONCO Y a propósito de panistas, el Senado
analiza una propuesta del senador Víctor Fuentes para
crear una Comisión Especial que investigue la gestión del
gobernador saliente de Nuevo León, Jaime Rodríguez El
Bronco. Entre otras cosas, el proyecto plantea escalar a
nivel federal todas las investigaciones que pesan sobre el
gobernador "independiente"y que el Congreso de la Unión,
a través del Senado, coadyuve con las investigaciones
sobre actos de corrupción.

• ••

REVOLUCIÓN. Quienes conocen losentrete
lones de la impartición ele justicia en la CDMX
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dicen que la administración del presidente
del Poder Judicial, Rafael Guerra Álvarez, no
debiera ser juzgada con ligereza por las incon
formidades de trabajadores que, con sobrada
justificación, demandan un incremento a sus
percepciones y el retroactivo correspondiente.
Un juicio real a esta administración debería

ser medida por el rasero de todo lo que se ha hecho para
transformar al órganojudicial tras la pandemia de COVID19
digitalización de expedientes,juicios a distancia, sistemas
ele telepresencia en las audiencias, citasv presentación de

promociones vía electrónica. En síntesis: una revolución
en materia ele justicia digital en uno ele los tribunales más
graneles no sólo ele América Latina, sino ele todo el mundo.

• ••

Y como dice el filófoso... Nomeacuerdo: "La rebeldia

se alimenta de la miseria".

Hoy buscan
ser el grupo
parlamentario

bisagra
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— LA —
ENCERRONA

Estamos ante un escenario de dificultad en
la representación política en la derecha y la
izquierda que necesita reencontrar su identidad

"La política debería serla profesión a tiempo parcial de
todo ciudadano".

Dwight D. Eisenhower

a semana pasada escribí respecto a la
democracia y su día internacional para
celebrarla, sin embargo es evidente que
no hay mucho que festejar al respecto. En
el mundo entero existe una crisis grave de
representación, hoy las personas cacla vez
sienten menos empatia con las expresiones

políticas existentes. Aquella categorización que naciera en la
Asamblea Nacional del parlamento francés en 1739 para defi
nirse a favor o en contra de la monarquía, es decir derecha e
izquierda, en la actualidad pasa por un problema de identidad.

Las características clásicas de la ideología ele derecha está
centrada en el individuo, en la iniciativa privada, lo que hace que
las reglas del mercado sean las imperantes, pues se favorece
a las empresas porque estas son las grandes generadoras ele
riqueza. La visión de gobierno desde la derecha gira en torno
de la economía, pero también de un modelo de familia, de
conductas particulares de los individuos, de ciertos roles que
se deben cumplir. Por lo que este pensamiento también es
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conocido como neoliberal (en eco
nomía} y conservador (en lo social).

En el otro extremo clel cartesiano

político se encuentra la izquierda.
En su definición más sintetizada, la
izquierda deberá poneren el centro a
la sociedad en su conjunto, robuste
ceral Estaclocomo un regulador( el
mercado a través de impuestos y la
óptima redistribución de la riqueza,

mejorar servicios como seguridad, salud y educación con el
fin estrechar desigualdades, velar por los derechos humanos
y libertades sociales. En el papel está muy bonito, ¿pero hay
un lugar donde se cumpla esta definición?

Como botón de muestra pudimos observaren la Cumbre
de la Celac, realizada en nuestro país, las diferentes percep
ciones y visiones cíe los gobiernos que se autoclenominan de
izquierda. Por un laclo el bloqueranciode Venezuela, Nica
ragua y Cuba, países donde los valores ele este pensamiento
ideológico, como las libertades individuales y los derechos
humanos simplemente no existen.

En el mismo sentido, en nuestro país existe la percepción
de un gobierno ele izquierda, pero en realidad, se gobierna con
ideología híbrida, porclecirlo de algún modo. Por un laclo vemos
los programas ele transferencia con sentido social, becas a
jóvenes estudiantes y adultos mayores, mayores impuestos a
quienes tienen mayores ingresos, pero en el otro laclo siguen
habiendo muestras de una visión de izquierda conservadora,
donde no hay respeto por movimientos sociales como el fe
minismo, la libertad de expresión está cooptada y la retórica
presidencial mayoritariamente mira al pasado. Estamos ante
un escenario de crisis en representación política en ambos
lados clel cartesiano que necesita reencontrar su identidad,
reivindicar la vicia pública y, sobre tocio, modernizarse para
poder dar solución a las problemáticas de la ciudadanía.

En México, en
realidad se

gobierna
con ideología
híbrida
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Los secretarios de Gobierno y de Segundad tienen
posibilidades de alcanzar la candidatura de Morena
en la CDMX, a menos que se ¡a den al senador

I arribo de Martí Batres como secretario

de Gobierno ele la Ciudad de México puso
en estado de alerta a los alcaldes recién

electos—hoy asumen funciones, por cier
to— vano pocos de los funcionarios que
acompañan a Claudia Sheinbaum.

No era para menos. A Martí, sea cierto
o no tanto, lo precede una fama de rudo y radical dentro de
la 4T, que ya es decir.

Y si añadimos la frialdad y la distancia que impuso la jefa ele
Gobierno de la CDMX al trato con los nuevos alcaldes luego de
perder media ciudad, peor aún. La presencia del exdirigente
capitalino de Morena —enviado desde Palacio Nacional para
recuperar su bastión— lucía amenazadora para compañeros
y adversarios.

Pero la sorpresa se la han llevado varios, no sólo los oposi
tores. Entre ellos, el secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch, a quien le tocó por vez primera en su función
de secretario de Gobierno ver a Batres desenvolverse como

tal durante la marcha de las feministas el martes pasado.
Día complicado para ambos del que, a pesar de los pesares

—de la violencia ejercida a lo largo de
la marcha pordistintos colectivos del
llamado bloque negro—, la libraron
razonablemente bien.

Importante para ambos funcio
narios. Indispensable su relación,
su comunicación y el respeto entre
ambos. Pues como suele decir García

  Harfuch, "la policía paga los platos
rotos de los gobiernos".

Interesante relación, además, ya que ambos personajes son
candidatos naturales para el gobierno de la ciudad en 2024,
aunque el caso de Martí es algo más complicado, dado que
la tarea que le encomendaron es rehacer el partido, recuperar
el territorio y ganar la elección. El trabajo de tierra.

En cambio Ornar, si bien está sentado sobre un polvorín
que puede estallaren cualquier momento, ocupa una posición
desde la que han saltado —o transitado— otros funciona
rios a gobernar la capital del país [Miguel Ángel Mancera y
Marcelo Ebrard).
García Harfuch, además de los resultados que hasta

ahora ha entregado en el tema de seguridad, tiene carisma
y viene de una estirpe —hijo de Javier García Paniagua y
nieto del general Marcelino García Barragán— forjada en
las trincheras de la política y del México bronco.

Los dos —Batresy García Harfuch— tienen posibilidades
de alcanzar la candidatura de Morena y de suceder a Shein
baum en el Palacio del Ayuntamiento, a menos que en el
camino se les cruce una negociación que obsequie a Ricardo
Monreal la Ciudad de México, como premio de consolación
si pierde la grande

Así se miran las posibilidades de los morenistas en la CDMX
para 2024, aunque —por ahora— ninguno de los tres acepte
abiertamente que está en su interés.
A Martí le

encomendaron
rehacer el

partido ¡a en
CDMX
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VENTANA
POLITICA

AMLO no parece dispuesto o soltar el tema
con España, en un incomprensible empeño
por reventar la relación con el gobierno

as celebraciones con motivo del Grito de

Dolores y la Consumación de la Indepen
dencia nacional sirvieron de inusual marco

para el despliegue de la política exterior de
la administración lopezobradorista.

Desde el protagonismo cedido a Miguel
Díaz Canel y Nicolás Maduro, hasta la re

unión de la Comunidad de Estados Centroamericanos y del
Caribe, donde pesaron más las ausencias ele los presidentes
ele Argentina, Brasil, Chile o Colombia. En lugar de la agenda
c!e la 13 economía del mundo, primer socio comercial de
Estados Unidos y miembro del Consejo de Seguridad de la
ONU, lo que vimos es una extraña proyección de las filias y
fobias personales del jefe de estado mexicano.

Al igual que sucedía con Donald Trump, el Presidente
pretende dirigir las relaciones internacionales según el trato
que él reciba en lo personal.

Al desafortunado respaldo dado a Cuba y Venezuela se sumó
esta semana la exoneración a Rusia por el asesinato en 194Q
del líder revolucionario León Trotsley, asilado en nuestro país.
Y todo porque Putin ofreció a López Obrador enviar médicos
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rusos a atenderlo cuando se contagió
de COVID. Así como lo oye.

Pero la narrativa se cae ante la

realidad. Los gobiernos de Cuba, Ve
nezuela, Nicaragua o Rusia son anti
democráticos y sus líderes impre
sentables autócratas. Ni todos los

seguidores ele López Obrador vieron
con buenos ojos las desbordadas
cortesías a Díaz Canel y Maduro, ni los

países latinoamericanos hicieron eco de la fallida pretensión
de desconocer a la OEA.

En lugar de adhesiones, la postura presidencial genera
respuestas poco halagadoras. De entrada, la carta enviada
por el Papa Francisco a través clel presidente del Episcopado,
en la que el pontífice alude a los dolorosos errores clel pasado
reconocidos en su momento por la Iglesia, y elegantemente
recuerda los agravios sufridos por los católicos mexicanos
'durante la Guerra Cristera), por los cuales las autoridades
mexicanas no han ofrecido disculpas.

Otra reacción ha venido por parte de los senadores repu
blicanos Marco Rubioy Rick Scott, quienes reclaman a AMLO
no haber detenido a Maduro, den unciaclo por narcoterrorismo
en Estados Unidos.

Por último, si bien no ha habido una respuesta oficial, el ex
presidente de España José Ma. Aznar aprovechó la reunión
del Partido Popular para mofarse de la solicitud de disculpas,
ironizando con el origen hispano ele los apellidos clel man
datario mexicano.

Quizá AMLO dé por cerrado el episodio con el Vaticano,
pero no parece dispuesto a soltar el tema con España, en un
incomprensible empeño por reventar la relación con el gobier
no socialista ele Pedro Sánchez y por insistir en un discurso
victimista que banaliza la imagen de México en el exterior.

Esperemos que concluidos los festejos patrios queden
atrás agravios, perdones, tilias y íobiasy el gobierno se aboqi e
a resolver los problemas reales que enfrenta el país

Esperemos que
el gobierno se
aboque a
resolver los

problemas
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Preocupa votos de nueva bancada a morenos
Para nadie es secreto que la conformación de la nueva bancada en el

Senado de la República, que encabeza Germán Martínez, son números que
afectarán sió duda al proyecto del partido del Presidente Andrés Manuel

López Obrador.
Si bien el líderdel Senado Ricardo Monreal ha logrado mantener una buena

relación con todos los senadores de todos los partidos, hoy parece
preocupar esta fracción dos de dos de los liados del PT salen para formar esta
nueva bancada.

Las legisladoras petistas Alejandra León y Nancy de la Sierra decidieron unir
fuerzas con Germán Martínez de Morena, el panista Gustavo Madero y el inde
pendiente Emilio Álvarez Icaza para conformar una nueva fuerza que destine sus
votos a las reformas que ellos consideren realmente benéficas para el país y no
seguir de agachones levantando la mano.

En este sentido, las dos senadoras del PT y el voto de Morena de Germán
Martínez son una merma para la mayoría que conservaba Ricardo Monreal y
se puede adelantar que desertaron por la falta de acuerdos e imposiciones de
Palacio Nacional a través de la Secretaría de Gobernación.

Germán Martínez denunció que no buscarán con esta nueva conformación
de bancada ni privilegios ni dinero, al contrario, quieren dar un equilibrio en las
votaciones para no permitir los abusos mayoritarios que atienden al que manda
en Palacio Nacional.

Desde luego que es una preocupación que esos cinco votos no los conserve
Morena y ahora dependerán en cierta forma la alianza de mayoría de los votos
del PRI que comanda Miguel Ángel Osorio Chong.

0 de plano la presión será de nueva cuenta para Ricardo Monreal de tener
que trabajar el doble para convencer a sus pares tanto del PAN con Julen
Rementería como del PRD de Miguel Angel Mancera.

Monreal tendrá que sacar toda su vagancia política para poder llegar a buen
puerto esas reformas que están en puerta enviadas por el Presidente de la
República Andrés Manuel López Obrador. Principalmente podemos decir la eléc
trica que va a la regulación contra los productores empresarios que obtuvieron
contratos para generar energía en el país y que hoy no quieren ceder en una
regulación de precios.

Otra de las reformas que se complica es la de constitucionalizar la Guardia
Nacional en la Defensa Nacional, es decir que pase a formar parte de esa secre
taría todos los que integran este cuerpo policial que se conformó de la extinta
policía federal con elementos del Ejército y la Marina.

Son reformas que usted sabe requieren de las dos terceras partes del
Congreso para ser aprobadas, toda vez que son de carácter constitucional, sin
embargo Morena en las dos Cámaras, tato en el Senado como en la Cámara de
Diputados de Ignacio Mier no le alcanza ni con sus aliados los dos tercios que se
necesitan, en consecuencia ahora sí dependerán del bloque opositor.
¿PROMESA INCUMPLIDA?
Desde que era candidato el Presidente López Obrador sostuvo como una de sus
principales propuestas la necesidad de erradicar la corrupción y la impunidad
del país. A casi 3 años de gobierno podemos afirmar que ha habido logros en
este sentido pero también existen algunos rezagos.

Entre estos pendientes está sin duda la corrupción en el Poder Judicial, algo
que ha reconocido el titular del Ejecutivo y el presidente de la SCJN.
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Un hecho emblemático que ejemplifica esta afirmación es la denuncia de
integrantes de La Cruz Azul en contra de los actuales dirigentes, quienes dicen
han logrado corromper ajueces para perpetuarse a costa de lo que sea en la
administración de la cooperativa.

cLa erradicación de la corrupción del Poder Judicial será una promesa in
cumplida del Presidente López Obrador en su calidad de Jefe del Estado?
OCTUBRE VACUNA PARA TODOS

A partir de este lunes, México entrará en la etapa que prometió el
Presidente López Obrador de vacunar a todos los adultos de 18 años aunque
sea con una dosis.

Hace días el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard anunció
que vamos a tener para fin de mes 120 millones de vacunas, lo que permitirá
cumplir la meta presidencial.

Bueno, si el Presidente logra cumplir la meta anunciada, sin duda el mayor
beneficio no será los aplausos que se lleve el que manda en Palacio Nacional sino
la salud de todos los mexicanos de esas edades sin consecuencia y en conse
cuencia avanzar masivamente en el control de los contagios sobre todo en ese
sector vulnerable que son los jóvenes. Los aplausos también los tendrá.
DEJAR DE SER ESPECTADORES, MONREAL A JOVENES
Orgulloso de su alma máter, Ricardo Monreal, el catedrático, el universitario,
participó en el seminario "El Ejercicio Legislativo y de Servicio Público: experien
cia en tiempo de pandemia" organizado por la UNAMFES Acatlán.

Ahí, habló mucho del papel que toca a los jóvenes para tender puentes de
diálogo y de buscar la manera en cómo relacionarse con el exterior a pesar de
flagelos tan mortales como la pandemia que todavía nos aqueja.

De los consejos que dio Monreal Ávila a los jóvenes participantes del semina
rio es estar atentos y dejar de ser espectadores, tender puentes para el diálogo,
no importa cómo ni a través de qué medio se dé, tomar en cuenta la diversidad
de posturas políticas, económicas y la identificación de los puntos comunes.

Jachavez77@yahoo.com
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Michoacán: avala Trife, pese a participación de crimen

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(Trife para más señas), avaló la elección de gobernador
en Michoacán, pese a confirmar que el crimen

organizado operó con grupos armados en cuatro municipios
para obligar a votar por Morena.

"Es un duro golpe a la democracia que los delincuentes
hayan aprendido a robarse las elecciones, violando la

libertad ciudadana y atentando contra los principios de la
democracia", tuiteó Silvano Aureoles Conejo, gobernador que
llegó con los colores del Partido de la Revolución Democrática
(PRD).

"No se comprobó que haya influido en el resultado de la
elección", concluyó el Trife.

El fallo es como aquel de 2006, cuando dijo que el entonces
presidente Vicente Fox puso en riesgo la elección con su
participación a favor de Felipe Calderón Hinojosa, pero, de
cualquier forma, avaló la victoria del michoacano, con todo y
su aiga sido como aiga sido.

Así, Alfredo Ramírez Bedolla será gobernador de
Michoacán, en lugar de Silvano Aureoles.

Claudia Sheinbaum amaneció el viernes feliz de la vida

Y cómo no, si Andrés Manuel López Obrador no para de hablar
bien de ella y de promoverla como su principal ficha (AMLO
dixit) rumbo al relevo presidencial de 2024.

El jueves le levantó la mano durante una gira por la capital

del país y la señaló como diciendo "ella es".
La mandataria capitalina, secretaria del Medio Ambiente

en el gobierno lopezobradorista de 2000 a 2006 en el
entonces Distrito Federal y quien conoce muuuchos secretos
de su promotor, maneja el mismo discurso de los políticos que
dice combatir la 4T:

 "Yo estoy concentrado en mi responsabilidad actual y no
pienso siquiera en la elección. Que me den por muerto", decía

precisamente Andrés Manuel y miren dónde está se escuchó
en radiopasillo.

A los que no les hace mucha gracia pero se cuadran
es a Ricardo Monreal Avila, coordinador de los senadores

de Morena, y a Marcelo Ebrard Casaubon, canciller y
vicepresidente de facto.

Ambos quieren ser los candidatos.

Pemex, como si estuviera en bonanza

Petróleos Mexicanos (Pemex), con una deuda que supera los
cien mil millones de dólares, mantiene la bonanza... para sus
trabajadores.

Sin importar que todos los días, cada hora, cada minuto,
incremente su deuda otorga un aumento salarial de 5.16 por
ciento global que, en las actuales condiciones no sólo de
México sino del mundo, es poco probable en cualquier otra
empresa.

Y eso que ya no está en el sindicato Carlos Romero
Deschamps, se escuchó en radiopasillo.
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La vida es una tómbola
Durante la conferencia matutina de

Andrés Manuel López Obrador
del día de ayer, se expresaron
inconformidades entre algunos
reporteros, uno en particular señaló
su descontento por la forma en que
se elige a quién darle la palabra para

realizar preguntas. El mandatario
tomó nota y puso sobre la mesa
que se realice una "tómbola" para
la asignación de los turnos para ser
cuestionado, lo que generó más
expresiones de rechazo que sim
patías entre los asistentes. Hay que
recordar que en Morena, el partido

del presidente, este mecanismo ha
sido utilizado para la selección de
las candidaturas a una diputación
por la vía plurinominal, por ejemplo.
Cierto es que no todas las propues
tas a 'bote pronto" del presidente se
terminan materializando. Pronto lo

sabremos.

Hasta donde alcance
Al menos 13 alcaldes electos de

la Ciudad de México, de todos los

colores, que hoy toman protesta,
van a tener eventos masivos para
celebrar que llegaron al cargo.

Sin embargo, llama la atención
que entre los que convocaron, hay

algunos alcaldes opositores que
son parte de la UNACDMX, pues,
desde antes de asumir, dijeron
que iban a recibir "arcas vacías".

Entonces, ¿de dónde salen los
festejos?, ¿acaso sí hay dinero para
eventos pero no para cumplir sus
promesas?, y es que algunos han
advertido "que harán lo que pueden
Cón lo que tienen". En Miguel Hi
dalgo, para el evento con Mauricio
Tábe, desde el día de ayer ya esta
ban preparando los templetes.

Sánchez Cordero

y la agenda en el Senado
Nos comentan, desde la oficina de

Olga Sánchez Cordero, que quie
nes andan tratando de vincular a

la presidenta de la Mesa Directiva
del Senado de la República con
campañas de desprestigio hacia
exfuncionarios es porque "nomás"
no la conocen, pues, como diría el
presidente, no es mujer de renco
res ni de odios.

La senadora y exsecretaria de
Gobernación, afirman, no ha teni
do, ni tendrá, campañas de ningún
tipo en contra de nadie.

De tal suerte que, en los pasillos
del Senado, lo único que le intere
sa son los temas de la agenda legis
lativa nacional. Ni más ni menos.
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CONOCIDO MODELO
DE GOBIERNO Y SUFREN
CON LEY ORGANICA
La mayoría de los integrantes
del próximo gabinete de
Samuel García provienen de la
Iniciativa Privada, una decisión

que en su momento también
tomó el gobernador Jaime
Rodríguez Calderón al iniciar
su mandato; unos terminaron
por no funcionar y algunos
otros abandonaron el barco.

Por ejemplo, "El Bronco"
creó la Coordinación Ejecutiva
de la Administración

para colocar al emecista
Fernando Elizondo Barragán,
representante del sector
empresarial.

A Miguel Treviño de
Hoyos, expresidente del
Consejo Cívico, organismo
de la Iniciativa Privada, se
le dio la Oficina Ejecutiva del
Gobernador; el empresario
Fernando Tumer ocupó la
Secretaría de Economía, esto
sólo por mencionar algunos
cargos.

La realidad es que al
gobierno de Samuel habría
que preguntarle ¿con la misma
estrategia se pretende obtener
un resultado diferente?

Otro punto que habrá
que observar es el salario
que tendrán los nuevos
funcionarios, pues no vienen de
posiciones donde los sueldos
sean bajos, al contrario. Incluso
habrá que ver con este aumento
de secretarías y nuevos
organismos si se incrementa el
gasto corriente del presupuesto
estatal.

La mayoría de los integrantes
del próximo gabinete de
Samuel García provienen de la
Iniciativa Privada, una decisión
que en su momento también
tomó el gobernador Jaime
Rodríguez Calderón al iniciar
su mandato; unos terminaron
por no funcionar y algunos
otros abandonaron el barco.

Por ejemplo, "El Bronco"
creó la Coordinación Ejecutiva
de la Administración

para colocar al emecista
Fernando Elizondo Barragán,
representante del sector
empresarial.

A Miguel Treviño de
Hoyos, expresidente del
Consejo Cívico, organismo
de la Iniciativa Privada, se
le dio la Oficina Ejecutiva del
Gobernador; el empresario
Fernando Tumer ocupó la
Secretaría de Economía, esto
sólo por mencionar algunos
cargos.

La realidad es que al
gobierno de Samuel habría
que preguntarle ¿con la misma
estrategia se pretende obtener
un resultado diferente?

Otro punto que habrá
que observar es el salario
que tendrán los nuevos
funcionarios, pues no vienen de
posiciones donde los sueldos
sean bajos, al contrario. Incluso
habrá que ver con este aumento
de secretarías y nuevos
organismos si se incrementa el
gasto corriente del presupuesto
estatal.

El gobernador electa.Samuel García, presentó su gabinete.

SUFREN CON LEY ORGÁNICA

La nueva Ley Orgánica de la
Administración Pública del

Estado de Nuevo León puso de
cabeza, por decir lo menos, al
Congreso local.

Fuentes legislativas nos
comentan que el dictamen
estaba mal hecho, motivo por el
cual se realizaron varias reservas

uno de los señalamientos, por
ejemplo, es que se podrían
duplicar funciones en algunas
secretarías. Y además, dejaba
abierta la posibilidad para que
el gobernador electo, Samuel
García, pudiera crear más
dependencias sin tener el aval
de los legisladores.

Finalmente, la propuesta
de García se aprobó, pero
existen muchas observaciones.

El diputado del PRI, Javier
Caballero, tiene razón al afirmar
que no hay necesidad de
aprobar el dictamen, sobre todo
por todas las dudas que existen.

Y aunque la misma Ley
en su artículo 3 dice que es
facultad exclusiva del Ejecutivo
modificar la estructura orgánica
del Gobierno, se incluyó un
transitorio para que entre en
vigor hasta después de que tome
protesta Samuel, lo que puede
ser impugnable, nos comentan
organizaciones civiles de
abogados. El gobernador electo,
Samuel García, presentó ya su
gabinete, lo que pudiera generar,
con el tiempo, fricciones con el
Congreso local.
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RED
COMPARTIDA
EL CASO CARO QUINTERO
El famoso narcotraficante Rafa

el Caro Quintero, fundador del
Cártel de Guadalajara, es bus
cado por la justicia de Estados
Unidos y recientemente la re

compensa por él llegó a los 25 millones, ese
tema, la búsqueda y presión desde el otro
lado de la frontera generó ámpula por todos
lados y el primero que buscó un amparo
contra una orden de aprehensión fue su
hermano Miguel Angel Caro Quintero. Una
juez federal le negó al hermano el amparo
debido a que no existe ninguna orden de
aprehensión girada en su contra por autori
dades de justicia del país. Desde el pasado 3
de septiembre Yazmin Erendira Ruiz Ruiz,
juez Decimosexto de Distrito de Amparo en
Materia Penal de la Ciudad de México, con
cluyó el juicio debido a que las B autorida
des contra las que Quintero promovió su
amparo negaron la existencia de alguna or
den de aprehensión girada o solicitada
contra su persona. Bien dicen, el que con
leche se quema, hasta al requesón le sopla.
Nos cuentan que Ricardo

Monreal mostró su lado per
sonal respondiendo pregun
tas curiosas de jóvenes del
seminario "El ejercicio legis

lativo y de servicio público: experiencia en
tiempo de pandemia", de la UNAMFES
Acatlán; contó que trabajó para pagar sus
estudios y que nunca aceptó un puesto po
lítico hasta que concluyó el Doctorado y
que hace37 años se dedicó a la vida política

y a construir desde su posición. Mi vida,
concluyó, "ha sido muy, muy intensa".
El IMSS precisó que la Coordi

nadora de Control de Obliga
ciones, Laura Llamas, no tiene

ningún vínculo con ningún ti
po de empresa y que la insti

tución tiene como compromiso que to
dos los patrones cumplan con sus obliga
ciones. Añaden que se reitera el compro
miso de que todos los patrones cumplan
con sus obligaciones, por ello, desde 2019
se ha impulsado una estrategia de fisca
lización de las empresas que han tenido
omisión sobre todo en el caso de grupos
de empresas con giros de limpieza.

ólo ocho días necesitaron en el

Sindicato de Trabajadores Pe
troleros de la República Mexi
cana (STPRM) y Pemex para
llegar a un acuerdo de incre

mento del 3.4% de incremento al salario

y 1.76% a prestaciones para el periodo
20212023. Económicamente ganó la pe
trolera porque la inflación es de 5.8% y
suben sólo una parte, pero polfticamem
te pierden porque tuvieron que negociar
justo con quien no querían hacerlo.

PH Menuda sorpresa se llevó Carlos Gó
mez en la Administración Portuaria Integral
de Ensenada porque luego de buscar tener
mayor injerencia en las aduanas mariümas
resulta que operativamente, en breve, depen
derán directamente de la Oficina de la SHCP
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SIN PROTOCOLO
ASUME BLOQUE OPOSITOR

JOELSAUCEDO

El panorama político en la Ciu
dad de México cambiará a

partir de hoy 1 de octubre.
Más de 4.5 millones serán

gobernados por el bloque del
PRI, PAN y PRD, con nueve alcaldes de 16.

El evento de toma de protesta, se lle
vará al cabo en el Congreso capitalino.

Se trata de Sandra Cuevas, en Cuauh
témoc; Lía Limón en Alvaro Obregón;
Margarita Saldana en Azcapotzalco y Al
fa González en Tlalpan.

Asimismo, Santiago Taboada en Be
nito luárez; Adrián Rubalcava en Cuaji
malpa; Giovani Gutiérrez en Coyoacán;
Gerardo Quljano, en Magdalena Contre
ras y Mauricio Tabe en Miguel Hidalgo.

Se trata del bloque que cimbró el cuar
tel de Morena en las elecciones pasadas.

El triunfo de la Alianza Va Por la CD

MX, derivó en confrontación con el go
bierno de Claudia Sheinbaum, quien
aplazó la transición.

El climax de esa rispidez se dio cuan
do policías impidieron el paso de los al
caldes al Congreso capitalino, donde re
sultó lesionada en la nariz Lía Limón.

La crlspación subió de tono con la de
signación de Martí Batres como secreta
rio de Gobierno.

Al final los alcaldes fueron recibidos

por Sheinbaum en el viejo Palacio del
Ayuntamiento. Posteriormente, la queja
generalizada de los alcaldes fue que reci
bían las arcas vacias.

En ese marco y ambiente, hoy inician
su gestión los que derrotaron a Morena el
6 de junio.

Lo hicieron de la mano de los dirigen
tes del PRD, Nora Arlas; del PAN, Andrés

Atayde y del PRI, Israel Betanzos.
El reto será Importante para los parti

dos que han ejercido gobierno en la Pre
sidencia de la República y en la jefatura
de gobierno.

PROSPECCIÓN... El bloque mayorita
rio de La Cruz Azul denunció que cuenta
con pruebas para afirmar que las recien
tes resoluciones en torno a la cooperativa
han sido pervertidas por los actuales diri
gentes, losé Marín y Víctor Velázquez,
quienes corrompieron a los jueces que las
elaboraron. Por ese motivo, solicitaron al
Presidente López Obrador, al titular de la
Suprema Corte y a los líderes del Senado
y Cámara de Diputados, hacer efectiva la
reciente reforma para erradicar la corrup
ción del Poder Judicial.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx

Fecha: 01/10/2021

Página: 6

Area cm2: 150

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 4,332

Página 3 de 6



VIALEGAL

OTRA INCONGRUENCIA LEGISLATIVA

FERNANDA MATUS

El 11 de mayo de 20218 se
adicionó a la ley gene
ral de salud el articulo

10 Bis que a la letra di
ce: "El Personal médico

y de enfermería que forme parte
del Sistema Nacional de Salud, po
drán ejercer la objeción de con
ciencia y excusarse de participar
en la prestación de servicios que
establece esta Ley. Cuando se pon
ga en riesgo la vida del paciente o
se trate de una urgencia médica, no
podrá Invocarse la objeción de
conciencia, en caso contrario se in

currirá en la causal de responsabi
lidad profesional. El ejercicio de la
objeción de conciencia no derivará
en ningún tipo de discriminación
laboral".

Esta reforma provocó que or
ganizaciones de la sociedad civil
y la propia Comisión de Derechos
Humanos del entonces Distrito

Federal manifestaran al Congreso
de la Unión su preocupación por
la inclusión de este nuevo articu

lo, al cual calificó como una me

dida regresiva y que limitaba el
ejercicio de los derechos huma
nos de las personas. Y pidieron al

entonces titular del Ejecutivo,
Enrique Pena Nieto, ejercer el
"derecho de veto" en contra de

esta Iniciativa.

No ocurrió y, por ende, este
artículo cobró vigencia; el cual,
sin embargo, ha sido analizado y
estudiado por la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, derivado
de una Acción de inconstitucio

nalldad promovida desde 2018
por la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, que deman
dó por este medio a los Ministros
declarar la invalidez de los artí

culos 10 Bis, Segundo y Tercero
Transitorios de la Ley General de
Salud, publicada en el Diario Ofi
cial de la Federación en la fecha
mencionada.

De manera que la resolución
de la Corte está en linea, en parte,
con las demandas hechas en 2018

por la CNDH y la Comisión de
Derechos Humanos de la hoy
Ciudad de México que, en su mo
mento, manifestaron la afecta

ción que este derecho, tal como
se establecía en la ley, tenia sobre
el derecho de las personas a reci
bir atención. Esto porque, sí bien
se puede ejercer la objeción de
conciencia, esta se ejerce a nivel

individual y no como personal
administrativo adscrito al Estado.

Además, como una convicción de

carácter ético y religioso, ésta de
be ser fundamentada y ejercerse
de manera excepcional, sin "pre
tender la subversión del orden

jurídico", ni convertir la excep
ción en regla.

Es decir, señalaron, la objeción
de conciencia no puede ser ejer
cida de manera absoluta, ya que
puede entrar en colisión con el
derecho de las personas a obte
ner un servicio de salud y erigirse
como una barrera para que se
ejerzan esto derechos; particular
mente el que está obligado a
ofrecer el Estado para contar con
personal no objetor.

En concordancia, pues, al de
clarar Inválidos los artículos de la

ley general de Salud impugnados,
la SCIN resolvió que "la ley no es
tablecía los lineamientos y limites
necesarios para que la objeción de
conciencia pueda ser ejercida sin
poner en riesgo los derechos hu
manos de otras personas, en espe
cial el derecho a la salud".

Una incongruencia legislativa
más que pudo haberse evitado
desde un principio.
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TEXTUALES
VÁLVULA DE ESCAPE
ADALBERTO VILLASANA

Se carece de una política gu
bernamental de protección y
fomento del empleo; la clase
trabajadora ha sido golpeada
por la crisis económica deri

vada de la pandemia y el comercio infor
mal ha sido una válvula de escape la más
de un millón de personas que se queda
ron sin empleo. Pero el comercio en vía
pública es complicado, la gente se enfrenta
a las autoridades locales, a los cuerpos po
liciacos y hasta al crimen organizado, que
les piden una cuota para dejarlos trabajar.

A la severa crisis de inseguridad se
sumó la de salud y la economía familiar
está severamente afectada.

La Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo (ENEO) del Inegi, reveló que este
incremento se ve reflejado gracias a que
cada vez más personas se incorporan al
sector informal.

En el segundo trimestre de 2021, el
desempleo en México afectó a 2.4 millo
nes de personas y la tasa de desocupa
ción se colocó en 4.2%, 0.6% menos que
el 4.8% reportado en el mismo periodo
de 2020. Además, reveló que 1.39 millo
nes son vendedores ambulantes

Análisis de las organizaciones de co
merciantes, consideran que el comercio en

el espacio público aporta más del 23 por
ciento del Producto Interno Bruto (PIB); es
decir, que de cada 100 pesos generados 24
provienen del 58 por ciento de empleos in
formales y 76 pesos del 42 por ciento que
representan los trabajadores formales.

Se habla de 22.6 millones de personas
que se dedican a esta actividad en todo el
país. En la Ciudad de México hay más de
dos millones de personas que realizan
este trabajo.

Los mexicanos buscan a toda costa so

brevivir durante esta pandemia, muchos
sin tener un empleo formal, por el cierre de
sus fuentes de trabajo; salieron a las calles,
algunos buscaron un espacio en la vía pú
blica y otros venden por catálogo.

Al igual que quienes tenían un empleo
fonnal, quienes labran en vía pública han
sido olvidados, nadie les tiende la mano,
por el contrarío, todo el mundo les pide.

Textualmente hay que decirlo: el co
mercio popular es una válvula de escape
ante la falta de empleos los cuales debe
rían fomentar los gobiernos federal y loca
les, al facilitar el proceso de apertura y rea
pertura de fuentes de empleo. Estímulos a
emprendedores dispuestos a abrir empre
sas, muchas incluso son familiares.

En Twitter @1XTUALes
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Se acerca Monreal al
sector malario

Matías Pascal
La academia es y ha sido una de las forta

lezas del senador Ricardo Monreal. Es

doctor en derecho, y a partir de ahí es
que ha podido desarrollar toda su carrera po
lítica de casi 40 años. Por eso es de llamar la

atención que ayer, en una dinámica interac
ción con jóvenes universitarios expuso que
para alcanzar sus anhelos deben prepararse
en las aulas, pero sobre practicar ¡a toleran
cia y la paciencia, que en su actividad legis
lativa han resultado fundamenfales para al
canzar acuerdos que han beneficiado a la
población. Escuchamos ayer su participación
en el foro "El Ejercicio Legislativo y de Servicio
Pública: Experiencias en Tiempo de Pande
miaorganizado por Universidad Nacional
Autónoma de México, FES Acatlán, en donde
Monreal Avila explicó a los jóvenes su ex
periencia de casi cuatro décadas como servi
dor público. Les dio algunas orientaciones
que les podrán servir en el futuro a quienes
aspiren a ocupar cargos de elección popular
en las legislaturas o en puestos del Ejecutivo
como funcionarios públicos. Esto de Ínter ac
tuar con los i ó vene s> responder a sus pregun
tas no es nuevo para el senador líder de Mo
rena en la Cámara Alta, pues recordemos que
es catedrática de la maestría en Derecho en
la UNAM, por lo que ha logrado la empatia
con esí Lidian fes de diversas universidades

del país. En su disertación y en respuestas
puntuales a los jóvenes, Monreal Avila les
dijo, entre otras cosas, que el principal reto
de las nuevas generaciones, tras la emer
gencia sanitaria, será replantear las rela
ciones humanas desde una perspectiva
diferente, especialmente entre representan
tes y ciudadanía. Todavía más, les remarcó
que el momento histórico de transformación
que vive el país, requiere de un relevo gene
racional apto, progresista y ético en la función
publica, para enriquecerla con ideas nuevas
de personas jóvenes, sin los vicios de una
clase política en extinción, para mejorar las
condiciones de vida y construir un México

como funcionarios públicos. Esto de Ínter ac
tuar con los i ó vene s> responder a sus pregun
tas no es nuevo para el senador líder de Mo
rena en la Cámara Alta, pues recordemos que
es catedrática de la maestría en Derecho en
la UNAM, por lo que ha logrado la empatia
con esí Lidian fes de diversas universidades

del país. En su disertación y en respuestas
puntuales a los jóvenes, Monreal Avila les
dijo, entre otras cosas, que el principal reto
de las nuevas generaciones, tras la emer
gencia sanitaria, será replantear las rela
ciones humanas desde una perspectiva
diferente, especialmente entre representan
tes y ciudadanía. Todavía más, les remarcó
que el momento histórico de transformación
que vive el país, requiere de un relevo gene
racional apto, progresista y ético en la función
publica, para enriquecerla con ideas nuevas
de personas jóvenes, sin los vicios de una
clase política en extinción, para mejorar las
condiciones de vida y construir un México

más justo y próspero. Fue una amplia y alec
cionadora disertación, en donde les dijo a los
universitarios que también es necesario for
talecer las relaciones comerciales con el

mundo y generar las condiciones para el es
tablecimiento de nuevas empresas. Es indis
pensable, indicó, impulsar la competitividad
y apoyar a las micro y pequeñas empresas,
especialmente a aquellas que quebraron, por
lo que propuso auxiliarlas con créditos blan
dos a tasa cero."Una vez superada ¡a pande
mia, deberá retomarse la normalidad de las
actividades para continuar con ei procesa de
transformación del país, y acelerar la recupe
ración económica para regresar a los niveles
de desarropo que México tenía antes de 1a
emergencia sanitaria **.

En el contexto de la lucha por los merca
dos entre China y Estados Unidos, el líder de
la bancada de Morena señaló que México
puede aprovechar la cercanía geográfica
con el vecino del norte para fortalecer la
economía nacional.Nuestro paíst asentó,
puede convertirse en un fuerte socio comer
cial de Estados Unidos y Canadá, pero para
ello es fundamental fortalecer la capacita
ción, garantizar la libertad sindical e impul
sar la compeíiíividad. Monreal Avila indicó
que el principal reto de las nuevas genera
ciones, tras la emergencia sanitaria, será
replantear las relaciones humanas desde una
perspectiva diferente, especialmente entre
representantes y ciudadanía.
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más justo y próspero. Fue una amplia y alec
cionadora disertación, en donde les dijo a los
universitarios que también es necesario for
talecer las relaciones comerciales con el

mundo y generar las condiciones para el es
tablecimiento de nuevas empresas. Es indis
pensable, indicó, impulsar la competitividad
y apoyar a las micro y pequeñas empresas,
especialmente a aquellas que quebraron, por
lo que propuso auxiliarlas con créditos blan
dos a tasa cero."Una vez superada ¡a pande
mia, deberá retomarse la normalidad de las
actividades para continuar con ei procesa de
transformación del país, y acelerar la recupe
ración económica para regresar a los niveles
de desarropo que México tenía antes de 1a
emergencia sanitaria **.

En el contexto de la lucha por los merca
dos entre China y Estados Unidos, el líder de
la bancada de Morena señaló que México
puede aprovechar la cercanía geográfica
con el vecino del norte para fortalecer la
economía nacional.Nuestro paíst asentó,
puede convertirse en un fuerte socio comer
cial de Estados Unidos y Canadá, pero para
ello es fundamental fortalecer la capacita
ción, garantizar la libertad sindical e impul
sar la compeíiíividad. Monreal Avila indicó
que el principal reto de las nuevas genera
ciones, tras la emergencia sanitaria, será
replantear las relaciones humanas desde una
perspectiva diferente, especialmente entre
representantes y ciudadanía.
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Yo digo, Yo
pregunto
Alejandro M* Orihuela

(FLETCHER)
yodigoyopregunto 70@gmail.com

"El decir y preguntar
de la ciudadanía"

AMLO crítica a España por no enfrentar
iniciativa privada abusiva.* Mmm...

+Concluye elección de cuatro vacantes en comité ciudadano del
SNA. ESPEREMOS QUE SEAN INCORRUPTIBLES.
+//uac/jicoieros provocan fuga de gasolina en Ecatepec, Estado de
México. HUACHICOLEO, ¿EL PELO EN LA SOPA?, ¿EL NEGRITO EN
EL ARROZ? Y ¿EL CUENTO DE NUNCA ACABAR? Son preguntas, acla
ro.

+'Calienta' gas las tarifas de luz. ESO NO ES NADA NUEVO, CREO
QUE A LOS ENCARECIMIENTOS YA ESTAMOS APARTE DE DECEP
CIONADOS, ACOSTUMBRADOS, PUES POR CUALQUIER COSA,
ENCARECEN TODO LO QUE TIENE QUE VER CON PRODUCTOS DE
NECESIDAD BÁSICA
+Tribunal Electoral niega regiduría en Toluca a Luis Miranda Jr. AH,
CARAY.

fdaurfía Sheinhaum gobierna muy bien la Ciudad de México:
AMLO YO SUGIERO Y OPINO, QUE ESO ES LO QUE DEBERÍA USTED
DE PREGUNTARLE A LOS CIUDADANOS VARONES Y MUJERES QUE
HABITAN EN LA CDMX, Y VAMOS AVER QUE LE CONTESTAN.
+Alfredo del Mazo entregó la reconstrucción de la Preparatoria N.a
94 En Ecatepec, Estado de México. INFINITAS FELICIDADES A LA
CIUDADANÍA DE ESTE MUNICIPIO, POR SU NUEVO INSTITUTO.
+México inicia retorno de migrantes a Haití. RETORNO, CON
CARÁCTER DE URGENCIA.
+Vecinos del municipio de Santiago Tianguisteneo, Estado de
México, se manifiestan en el ayuntamiento para exigir que se prohiba
el regreso del tradicional tianguis de los martes en el primer cuadro
de la demarcación.  OBVIO, QUE ESTÉN EN CONTRA, PUES, NO ACA
TAN MEDIDAS DE SALUD PARA CUIDARSE DEL COVID19.

+Sacará PRD de la congeladora la Ley de Interrupción del Embarazo,
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se avecina otro debate.YD, SIGO DICIENDO, GRITANDO Y EXIGIEN
DO "NO AL ABORTO" Y SÉ QUE NO SOY EL ÚNICO QUE DICE, GRITA
Y EXIGE QUE SIGA DEFINITIVAMENTE ESA DIZQUE LEY CONGELA
DA Y ANULADA DE POR VIDA

+E1 secretario de Gobierno del Estado de México, Ernesto Nemer,
emitió un exhorto dirigido a los ayuntamientos, con el fin de que se
sumen de forma activa al combate a la delincuencia en la entidad,

EXCELENTE SR. SECRETARIO, POR DICHO EXHORTO, YA SOLO SE
ESPERA QUE LOS H. AYUNTAMIENTOS HAGAN CASO Y ACTÚEN.
+"En México, mayor mercado criminal en el mundo". ¿Y LOS DEMAS
PAÍSES? ¿UNAS PERITAS EN DULCE? ¿UNAS HERMANTIAS DE LA
CARIDAD? ¿ESTÁN COMO ALICIA EN EL PAÍS DE LAS MARAVILLAS?
O ¿EN EL PAÍS DE NO PASA NADA MALO POR AQUÍ? Son preguntas,
Aclaro.

+Aspiran 25 mujeres a suceder a Jorge Muciño Escalona como
magistradas del TEEM. SE LES RECUERDA, QUE EN ESA SILLA, SOLO
CABE UNA SOLA PERSONA, DESEAMOS QUE NO GANE LA MEJOR,
SINO MÁS BIEN LA MÁS INCORRUPTIBLE.
+Se debe saber más del trabajo de Alfredo del Mazo: David Farra
Sánchez, diputado Local. SR. DIPUTADO, EMPIECE USTED A PONER
EL EJEMPLO, PUES A NOSOTROS SÍ NOS CONSTA QUE EL GOBER
NADOR ALFREDO DEL MAZO, AL IGUAL QUE SU GABINETE, SÍ
ESTÁN TRABAJANDO.
+E1 gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Serví en, dijo
que por el momento no tiene una invitación para incorporarse a la
administración federal o asumir la representación de una embajada,
pero subrayó que "a un Presidente de la República no se le puede
decir que no, sea quien sea". ¿SEA QUIEN SEA? O ¿DEPENDIENDO
SI CONVIENE EQUIS O CIERTO OFRECIMIENTO? Son preguntas,
aclara.

+Desaparecerá AMLO de la vida pública... en 2024, afirma. AHI
NOSOTROS LOS MEXICANOS, VARONES Y MUJERES, ESTAMOS
COMO SANTO TOMÁS, "HASTA NO VER, NO CREER".
+AMLO respalda el trabajo de Sheiribaum. LOS HABITANTES DE LA
CDMX, ME IMAGINO QUE SE HAN DE PREGUNTAR ¿CUÁLTRABAJO?
¿A QUÉ SE REFIERE CON ESO? O ¿DE QUÉ ESTÁS HABLANDO
WTi.iT.TT:? Son preguntas, aclaro.
+Si la 4T es una pesadilla la pueden revocar: SEGOB SI, AJÁ Y LA
TRANSFORMACIÓN DE CUARTA SE VA A QUEDAR CRUZADA DE
BRAZOS? Es pregunta, aclaro.
+La SRE, lista paxa 1'guerra sucia " del bloque de zares de las armas
¿OTRA LUCHA DE PODER A PODER? ¿A VER QUIÉN" PUEDE MÁS?
Son preguntas, aclaro.
+Iniciativa Méiida. es tema superado, asegura Ebrard. PUEDE SER
QUE SÍ, PUEDE SER QUE NO, LO ÚNICO QUE PUEDE SER, ES QUE
QUIÉN SABE.
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+Se le cae a FGR el caso de los 31 científicos del CONACYT. ¿A QUÉ
ESTÁN JUGANDO? Es pregunta, aclaro.
+Gexardo Felipe Laveaga, acérrimo delensor del calderonismo y
quien durante su gestión como comisionado del entonces IFAI votó
contra transparentar la masacre de San Fernando y las condonaciones
fiscales del Servicio de Administración Tributaria, fue designado al
frente de la Unidad de Transparencia en la SFP, un cargo que respon
de directamente al titular de la dependencia, Roberto Salcedo
A quino. ¿EN REALIDAD, EL INTERÉS Y LA CONVENIENCIA, TIENEN
PIES? Es pregunta, aclaro.
4Falta un par de detalles para ponernos de acuerdo en las comisio
nes Legislativas mexiquenses: Elias Rescala, diputado local. ESTÁ
BIEN, POR FAVOR NO SE TARDEN MUCHO.
+Voy a estar en la boleta de 2024... por Morena, dice Ricardo
Monxeal. ¿YA PIDIÓ PERMISO? ¿QUIÉN LE SEÑALÓ QUE USTED ES
EL BUENO? Son preguntas, aclaro, PERO, PRIMERO MEJOR PONGASE
A TRABAJAR Y LUEGO TAMBIÉN SOBRE TODO, DIOS, LA VIDA O
COMO LE QUIERA LLAMAR, "DIRÁ".

*yodigoyopregunto. com
*Facebook: Alejandro M. OriHueia

*Twitter: @yodigoyopregun2
*YouTube: YO DIGO, YO PREGUNTO

^COMENTARIOS U OPINIONES:

yodigoyopregunto70@gmail.com
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Esténtor político
El fracaso del Banco del
"Bienestar" y el uso que le
da la 4T

Miguel Ángel Casique Olivos

En tres años de la administración del

presidente mexicano, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, el Banco del Bienestar ha
resultado un verdadero fracaso como pro
yecto. Hay evidencias de que la mayoría de
sus sucursales siguen hasta la fecha sin fun
cionar, ya sea por falta de condiciones, por
falta de personal capacitado o porque hace
falta que realmente se cumplan las reglas
de operación de negocio financiero.
AMLO busca centralizar la mayor parte

de las instituciones con un completo con
trol del Estado sobre ellas, principalmente
el control de la 4T; así ocurre con Pemex
y la CFE; y con este tipo de bancos prevé
instalar dos mil 700 oficinas a lo largo del
país para, según, aumentar su presencia de
entrega de ayudas sociales.
Como parte de su política de "no repar

tir moches", el presidente busca la manera
de que los flujos de dinero los maneje el
gobierno, pero sin la más remota evidencia
de transparencia de que tales ayudas sean
entregadas a sus respectivos beneficiarios.
Como respuesta de la crisis económica,

la SHCP aún no tiene detallado un plan
contra la contingencia sanitaria y poder
salir de ella. Recordemos que en su tercer
informe de gobierno, Obrador presumió la
gran cantidad de dinero que llegó a través
de las remesas, pese a que eso no es méri
to de él. Para muchos, resultó un logro de

la 4T, pero para otros no fue así.

Lo que veíamos cuando solo Banco Az
teca era el intermediario, lo mismo pasa
rá con los de Bienestar. La 4T (Morena y
AMLO) busca "generar" el mayor número
de dinero posible para financiar sus pro
yectos a los cuales les hace falta capital
para concluirse antes de que termine la
gestión de AMLO.
El pastel de las remesas, es claro, lo quie

re Obrador en su Banco del Bienestar una

vez que se que cumpla la función como
dispersos de fondos para apoyo social
(que en muchas comunidades ni siquiera
hay); AMLO también dijo que el mentado
Banco va aumentar su presencia con más
sucursales,¿más sucursales!, pero si una
buena parte de ellas están en completo
abandono.

El Banco del Bienestar pretende llevar
unas dos mil 700 oficinas con servicios

financieros básicos a lugares y zonas mar
ginadas y muy remotas del país donde los
bancos tradicionales no tienen presencia.
AMLO, en realidad, no comprende que
desde una red internet, lo bastante robusta
que llegue a esos puntos, no es tan senci
lla; lo que haría suponer que esa iniciativa
podría ser una más de las ocurrencias del
mandatario porque conlleva a problemas
básicos de logística. Pero el tiempo que
todo evidencia, basándose en la realidad,
dará el veredicto de esta "nueva propues
ta".

Por el momento, querido lector, es todo.
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Pinta Raya

El rescate

Francisco JavierVázquez Burgos

No hay otro calificativo para referirse
a las acciones de rescate del pueblo yaqui
(sonora) que implemento la presidencia
de la República y que en una primera eta
pa considera inversiones por más de I I
mil millones de pesos: Estupendas.
A muchos, sobre todo a los adversa

rios políticos, los saqueadores del ayer,
les parecerán acciones insuficientes, no
prioritarias, populistas, y de seguro hasta
preferirían que se siguieran rescatando
empresas como las que se incluyeron en
el Fobaproa, con garantías balines y con
montos financieros que superaban en de
cenas o centenares de veces el valor de

la garantía hipotecaria, o que se siguieran
dando apoyos a sectores empresariales
para sostenerlos, beneficios que se que
daban en los grandes empresarios, pero
no se reflejan en beneficio alguno para los
trabajadores de ios sectores beneficiados,
como el turístico, amén esta decir que en
muchas ocasiones eran los mismos polí
ticos, familiares y amigos los dueños de
esos sectores económicos rescatados.

Es cierto, esta medida no va a resolver
las carencias del pueblo yaqui, pero es un
buen inicio, se les colocó en el ajedrez de
la política y la administración mexicana.
Y pueden decir todo lo que quieran, que

fue un teatro, que esa iniciativa de refor
ma constitucional sobre los derechos de

los pueblos indígenas la preparó el mismo
gobierno, que los indígenas se prestaron
a presentarla, todo eso puede ser, pero lo
que es una realidad, y ojalá que esas accio
nes se extiendan a otros pueblos como
los tarahumaras y los mayas que viven
en el más terrible abandono y pobreza,
es que nadie había volteado a ver a es
tos grupos étnicos y que los derechos de
este segmento social estaban olvidados,
por lo menos ya estarán en papel.
Nos pueden parecer insuficientes los

esfuerzos del gobierno, y hasta desatina
dos, en materia de desarrollo y crecimien
to económico; no estaremos de acuerdo
con varios puntos de la propuesta de la
miscelánea fiscal ni con las políticas en
Pemex, tampoco con la de la CFE, menos
con la presencia de muchos pillos ex priís
tas y ex panistas en morena y en el go
bierno de la Cuarta Transformación, pero
nada de esto evita y le resta méritos al
acierto de llevar ayuda a los yaquis.
Este pueblo recuperará su agua, tendrá

tierras con certeza jurídica para cultivar y
vivir, tendrá salud y educación.
Sin duda que los yaquis empezarán a

recorrer otro camino, la intención es in
mejorable, esperemos que se logre elevar
el nivel de vida de esta raza.
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[ ¿SERÁ? ]
Alcaldes precavidos
En la víspera de la toma de protesta de los alcaldes ante el
Congreso de la CDMX, entre los malpensados surgió una
duda. ¿Esta vez silos dejarán pasar?... hay quien ya les reco
mienda que se lleven el teléfono del secretario de Gobier
no, Martí Matres, por si necesitan echarle una llamada,
solo por precaución. ¿Será?

Caras largas en San Lázaro
Nos cuentan que la definición de Tania Cruz Santos como
presidenta de la Comisión de Educación en San Lázar
fue la última en concretarse en la bancada de Morena. El

pro blema para el partido oficial es que quienes salieron
cabizbajos fueron los diputados de Oaxaca vinculados
con la CNTE. Ya se verá en la elección para gobernador
del estado en junio de 2022, si los maestros no cobran esta
cuenta. Mientras, en el magisterio tachan a Cruz Santos de
aliarse conPANyPRI en la legislatura pasada para aprobar
una reforma que perjudica a las normales públicas con la
que se les suprimió la prioridad para su admisión al servicio
público educativo. ¿Será?

...Y a propósito de la Cámara
En la definición para presidir las comisiones de la Cámara
de Diputados destacó que el PAN no informara nada sobre
los avances que iba teniendo, y aunque circuló una lista
de quiénes encabezarían sus 12 comisiones, jamás hubo
confirmación oficial. El jaloneo fije intenso por asuntos
internos y externos. Hay quien afirma que el blanquiazul

está pagando la gran cantidad de diputados protagonistas
que tiene, divas, dicen unos, pues varios deseaban una
presidencia, de perdis. Aseguran que de último momento,
Morena quería romper el acuerdo y arrebatarle a AN la
Comisión de Defensa Nacional, la cual finalmente recayó
en Ricardo Villarreal García. ¿Será?

¡Hank toma protesta!
No, no se trata del empresario Jorge HankRhon, quien
no logró llegar a la gubernatura de Baja California, sino de
Juan Carlos HankKrauss, el heredero del Grupo Caliente
que como primer regidor del Cabildo de Tijuana para el
periodo 20212024 encabezará la Comisión de Bienestar
Social, desde donde prometió trabajar para dar respuesta
a las necesidades, carencias y problemáticas del municipio
que gobernará Montserrat Caballero... ¿ S erá?

A dar la cara
Nos dicen que el presidente del Poder Judicial de la CDMX,
magistrado Rafael Guerra Álvarez, fue enfático con los
trabajadores que se inconformaron en días pasados por la
falta de incremento salarialy el retroactivo correspondiente
algo así como entre 3 mil 500y 4 mil pesos al grueso de los
empleados, cuando les aclaró que el monto no está cance
lado; más aún, les aclaró que ese incremento es irrenuncia
ble, y que en breve se entregará. También dicen que afrontar
personalmente la situación, sin escurrir el bulto, sembró
confianza entre los manifestantes, quienes regresaron a
sus puestos. ¿Será?
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Bouazizi, llama
de la primavera

ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
Mohamed surtía todas las noches

la mercancía para su negocio
de frutas y vegetales, las cuales
vendía al día siguiente en las

calles de su pueblo, Sidi Bouzid, en Túnez.
Aquella era la rutina del joven comerciante
desde que tenía 10 diez años de edad. El 17
de diciembre de 2010, Mohamed se prendió
fuego enfrente del Palacio de Gobierno.
Mohamed Bouazizi tuvo que hacerse cargo

de su familia madre y seis hermanos desde
muy temprana edad a causa del fallecimiento
de su padre cuando tenía tres años. Apesar de
las dificultades, nunca dejó desamparada a su
familia. Incluso financió la universidad a una
de sus hermanas, deseando que no compar
tiera su destino.

Bajo la dictadura de Zine El Abidine Ben Ali
(19872011), Túnez se envolvió en un clima
de corrupción e impunidad, alcanzando los
sitios más recónditos de la nación arábiga y,
asimismo, a Bouazizi, quien sufría el acoso de
las autoridades locales.

La frustración de Bouazizi llegó al límite el
17de diciembre de 2010, cuando una vez más
fue interceptado por la Policía, que lo multó y

confiscó su mercancía. Pero, en esta ocasión,
una de las agentes le agredió físicamente. He
cho que, en las sociedades árabes supone una
terrible ofensa para el hombre.
Mohamed intentó presentar una queja ante

las autoridades municipales. Fue ignorado.
En total desesperación, el joven de 26 años
consiguió una lata de pintura inflamable y, en
frente del Palacio de Gobierno, gritó "¿Cómo
esperan que me gane la vida?". Acto seguido,
se prendió fuego.
Las llamas de Bouazizi originaron un in

cendio social en Túnez que extendió su fuego
a las demás naciones arábigas, en clamor por
una verdadera democracia y una mejor con
dición de vida.
Esta serie de manifestaciones, bautizadas

como Primavera Árabe, determinaron la sali
da de Ben Ali, después de 23 años de dictadura
en Túnez; Hosni Mubarak, tras 30 años en el
poder en Egipto; Muamar Gadafi, con 42 años
de dictadura en Libia y; Abdullah Saleh, luego
de 21 años en el poder de Yemen.
Bouazizi no pretendió convertirse en már

tir, pero su sacrificio develó el hartazgo de
toda una región.
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"Sex Education" como agente de cambio

Sí, entender a la juventud no es cosa fá
cil. Sobre todo cuando las nuevas ge
neraciones nos cuestionamos todo, y
abrimos conversaciones que estaban

hechas para tenerse desde hace varios siglos.
Suena lógico, entonces, buscar herramientas
para comprender la compleja psicología juvenil,
o a qué se refiere alguien cuando habla del espec
tro de género, de sexualidad, temas raciales o de
inclusión.
El entretenimiento es una herramienta esen

cial para educar. Quizá sin titubear, hasta se
podría proclamar a la televisión como la más
accesible para recolectar experiencias emocio
nales de una forma fresca, distinta.
Sí, series juveniles hay muchas: Élite, Rebelde,

Gossip Girl, PrettyLittleLiars... pero pocas llegan

a comprender realmente lo que es ser joven en
2021. Sin embargo, una que se siente relevante
para nuestros tiempos es Sex Education, de la
plataforma de Netflix.
Este programa inglés, con tres temporadas

de trayectoria, retrata la historia de los estu
diantes del colegio Moordale en Inglaterra,
quienes tienen impulsos sexuales imposibles
de contener. Es dentro de este esquema que
dos jóvenes de la institución, uno de ellos hijo
de una sexóloga profesional, aprovechan las

circunstancias para dar terapia sexual, así re
solviendo los conflictos psicológicos y físicos
desarrollados a través del sexo.
Lo trascendente de esta serie no es solo los

porqués de la trama, sino también el cómo esto le
da una ventana justificada a la historia de profun
dizar en la sexualidad y en la diversidad sexual.
Aquí no hay simplemente personas heterosexua
lesy homosexuales: entre su extenso ensamble se
encuentran bisexuales (personas cuya atracción
sexual se inclina a más de un género), pansexua
les (personas que les atraen todos los géneros)
e incluso asexuales (quienes no quieren tener
relaciones sexuales con nadie). Lo mejor de todo
es que cada tipo de identidad sexual y/o de gé

nero se retrata con detalle, informacióny cariño.
De este modo, es mucho más fácil empatizar
con cualquiera de lxs personajes presentes en
pantalla.
Hablando de este cuidado, se nota el pulido en

los guiones en cuanto a su construcción de seres
ficticios, porque, aunque muchxs de ellxs pueden
comenzar en un rol estereotipado, a los pocos ca
pítulos vemos cómo se salen del molde y retratan
problemas más delicados, como la depresión,
la ansiedad, o la identidad en un mundo donde,
paradójicamente, cada vez es más complicado
encontrarse. En su discurso está el cambio, y
reconoce que todxs tenemos un lado humano.
Tal vez su acercamiento tan explícito podría es

pantar a la comunidad televisiva, pero, así como
la serie misma, es importante ver las cosas más
allá de lo evidente, porque cuando dejemos de
percibir la sexualidad, el género y la diversidad
como algo tabú, es cuando empezaremos a tras
cender como personas. Y Sex Education es un
gran parteaguas para lograr esa evolución.

LaSopiriióftBse^fésíaás pop tesioíiJii'n ¡stas sifí
independientes y no reflejan necesariamente

¦ti purítode vista;# 24 horas.
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Acuérdense de Acapulco...en sus oraciones
El incendio provocado en la mundial

mente conocida discoteca Baby'O
de Acapulco, es un mensaje no para
las nuevas autoridades omisas en

el combate a la delincuencia sino para los
empresarios del puerto.
Acapulco vive desde hace años una espiral de

violencia sin fin que ha alejado a buena parte
del turismo nacionaly sobretodo internacional.
La discoteca incendiada, inaugurada en

1976, era el último símbolo del Acapulco do
rado al que alguna vez le cantó Agustín Lara.
Poco y nada queda de esa época.
El puerto está tomado por la delincuencia

organizada; ni la autoridad sabe bien a bien
cuántos grupos se disputan elcontroldelaplaza.
La extorsión, el secuestro, los levantones

en represalia por negarse a pagar el derecho
de piso, son el pan de los empresarios chicos,
medianos, grandes o micros, que deben tra
gar diario.
El incendio del Baby'O ocurrió apenas unas

horas de que se diera el cambio de Gobierno
en el puerto.
Se fue, en medio del escándalo y la sospe

cha, Adela Román, magistrada del Tribunal
Superior de Justicia y accedió al poder Abeli
na López Rodríguez.
Si su nombre no le dice nada, como a muchos

acapulqueños, quizá la recuerde porque el 14

de octubre de 2020, cuando se discutía en la Cá
mara de Diputados la Ley Orgánica de la nueva
Fiscalía General de la República, la entonces le
gisladora aceptó haber sobornado aun juez con
20,000 pesos para lograr un "procedimiento
abreviado" en un caso que ella litigaba.
López dijo, textual, que había tenido que

pagar "la módica cantidad de 20,000 pesos"
para que la corrupción del sistema "permi
tiera solicitarle a un juez un juicio abreviado".
Su declaración no le generó consecuencias

jurídicas, pese a ser el testimonio propio de un
acto de corrupción; solo se anunció que sus di
chos serían enviados al Comité de Ética en San
Lázaro en donde seguramente pasó ala basura.
Acapulco no tiene esperanza con la nueva

presidenta municipal.
No solo por su pedestre forma de hablar

confesó sin rubor que había nombrado a Án
gel Octavio Cisneros como secretario de
Finanzas "porque tenía un compromiso con
él, pese a, presuntamente, tiene más de una
averiguación previa en su contra, sino por
que está atrapada en medio de una serie de
grupos a quienes les debe el favor de haber
ganado la presidencia.
El municipio no tiene dinero; las empresas

contratadas por Román para recolectar la ba
sura exigen el pago de 30 millones de pesos;
no hay quien recoja la basura.

Lo mismo pasa con los piperos contr atados
para llevar agua a las colonias marginales.
A ello sume usted el clima de ten or que des

de ahora se quiere imprimir en la conciencia
de los acapulqueños y tendrá una tormenta
política perfecta.
Sí, por favor, acuérdese de Acapulco... en

sus oraciones.
• • • •

Pues sin querer queriendo el expresidente
español José María Aznar le hizo un gran
favor a la 4T: le dio un pretexto más para dis
traer la atención del país de los problemas
realmente graves.
Toda la 4T se volcó en contra de Aznar por el

hecho de haber se referido socarronamente a

la petición de perdón que hiz o López Obrador
al Gobierno español.
Y si bien el exmandatario ibérico exhibió una

falta de tacto en la forma en cómo dijo lo que
dijo que no es mentira pues 90% de los nom
bres en México son de ascendencia española,
la sobrerreacción de los morenistas convirtió

el hecho en un malísimo espectáculo.
En el país hay cientos de cosas más impor

tantes que responder al sarcasmo de un ex
presidente.
Lasopin[®sS;SX0®S!ÍiS®rl®KolÜTOtta5SEft
independientes'y no reflejan necesariamente

arpu8®tiévistá'á'e 24 horas.

Fecha: 01/10/2021

Página: 5

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Trejo, "La Divisa del Poder"

Adrián Trejo

Costo: 34,642

Página 5 de 8



...Y Romero
Deschamps sigue
campante en el
sindicato petrolero

Sólo Julio Scherer Ibarra sabe cómo y qué
negoció.
El fue el encargado de arreglar la salida

de Carlos Romero Deschamps del Sindicato
de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana
(STPRM).
Hasta hoy los hechos hablan solos: impunidad y de

jar un heredero suyo para dar continuidad a la política
laboral seguida con Petróleos Mexicanos (Pemex).
Es Manuel Limón Hernández, quien fuera diri

gente de la Sección 10 de ese gremio y presidente del
Consejo General de Vigilancia del Comité Ejecutivo
Nacional del STPRM.

Un cargo de largo aliento, pues llegó en 1995 y si
guió ahí hasta antes de asumir, en octubre de 2019, la
plaza de Romero Deschamps.
Desde entonces se prometieron elecciones de voto

directo, secreto y universal para airear un gremio con
siderado símbolo de la corrupción pasada.
Pero nada ha pasado.
Y por lo visto ni pasará.
Lo indica el arreglo obreropatronal firmado ayer

con incremento salarial de 3.40 por ciento directo al
salarioyl,76en pre staciones.
SÁNCHEZ CORDERO NO PUDO
Julio Scherer Ibarra, decíamos arriba, fue el encar
gado del arreglo.
Entró al rescate de una negociación iniciada por la

entonces secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, directamente con el líder a deponer.
Pero en respuesta a sus planteamientos recibió

videos donde Carlos Romero Deschamps aparecía
en asambleas, rodeado de cientos y acaso miles de
afiliados.
A estos se les ve corear:

¡Romero,Romero. !
Hubo pánico.
Personas enteradas del operativo de Scherer Iba

rra refieren compromiso de no perseguir a Romero
Deschamps ni a su familia.
Dos años después, sus bienes están a salvo.
Se han omitido inclusive anuncios presidenciales

de realizar una elección telefónica para evitar presio
nes o asambleas a mano alzada.

O compromisos como el de la secretaria del Trabajo
y Previsión Social, Luisa María Alcalde, quien aprin
cipios de 2020 garantizó "voto personal, libre, directo
y secreto".
Por el contrario, Pemex destacó ayer la revisión con

"diálogo respetuoso, destacando que no implica su
primir puestos de trabajo o despido de trabajadores".

SE IMPONE RICARDO MONREAL

Nohabráproblemaconlos cinco senadores disidentes
de sus grupos parlamentarios.
Mantendrán su bloque independiente y lo mismo

podrán hacer quienes no estén de acuerdo con los
rígidos controles partidistas.
Ese será el inminente mensaje de Ricardo Monreal,

quien prima la negociación como presidente de la
Junta de Coordinación Política (Jucopo).
Diferente a 1a. presidenta senatorial Olga Sánchez

Cordero, opositora a ello porque según la norma
tividad las fracciones se forman al comenzar cada

Legislatura.
Precisamente gracias a esta disposición se mantie

ne la del Partido de la Revolución Democrática (PRD),
coordinada por Miguel Mancera.
Los perredistas tienen acceso a comisiones y par

tidas parlamentarias, lo cual no sucederá con los
recién integrados Gustavo Madero (PAN), Germán
Martínez (Morena), Nancy de la Sierray Alejandra
León (PT), y Emilio Álvarez Icaza (Independiente).
Como hay efervescencia y se esperan más desercio

nes en el Senadoy en la Cámara de Diputados, tampo
co habrá recursos para nuevos tránsfugas.
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Ebrard: acuerdo de seguridad con EU impone intereses mexicanos

Después de que el Gobierno de Bi
den siguió operando de manera
unilateral en materia de seguri
dad y crimen organizado bilateral,

el canciller mexicano Marcelo Ebrard delineó

las bases de un "nuevo acuerdo" que tiene
una novedad estratégica inusitada: la presen
tación y defensa de ios intereses nacionales
de México y ya no la sumisión a los intereses
nacionales de EU.

En términos generales, el nuevo acuerdo
que se negociará el próximo 8 de octubre tiene
puntos clave claros e implícitos;
Fin de la Iniciativa Mérida.

Nueva iniciativa con intereses mexicanos.

Exigencia a EU de disminuir el consumo
demanda de droga
Mayor control de armas.
Combate a los cárteles mexicanos dentro

de EU, no sólo en México.
Decisiones consensuadas para evitar uni

lateralismos como recompensas contra nar
cos mexicanos que solo patean el avispero de
los cárteles en México.

Mayor atención y recursos a enfoques so
ciales de bienestar.

Respeto mutuo para evitar casos como los
del general Salvador Cienfuegos Zepeda,
Y de manera sobresaliente, la exigencia de

México de respeto a su soberanía.
En este contexto, la negociación del Diá

logo de Seguridad de Alto Nivel México
EU el viernes de la próxima semana, que
concentrará en México a las cabezas de las

oficinas de seguridad y política exterior de la
Casa Blanca, marcará un nuevo acuerdo que
contenga la iniciativa de México, no como
la de Mérida que el presidente Calderón

firmó con Bush para ceder la soberanía de
la seguridad mexicana a los intereses esta
dounidenses.

ZONAZERO

"Con la presencia significativa del secretario
de laDefensaNacional, Luis Cresencio Sando

val, el presidente de la Suprema Corte, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, hizo el miércoles un
significativo reconocimiento al papel de las
fuerzas armadas en la defensa de los derechos

humanos. El jefe delpoderjudicial se refirió al
jefe militar como "mi general secretario", un
mensaje nada subliminal. Asimismo, el titular
de la SCJN destacó que el ejército ha destaca
do los derechos humanos por encima de la
efectividad. Y afirmó que al Poder Judicial y
los militares "nos une el genuino interés de
defender la vida y salvaguardar las libertades
de cada mexicano".

LasoRfní(ji^®i3.¡ss8íKis:wr¡ps;c0tttirt6Ías,'Srt;
independientes".y no reflejan necesariamente

tíWffiií# vistaéfe 24 HORAS.
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• Lorenzo Córdova al Pleno en San Lázaro. Resulta que
llamó la atención que el presidente de la Jucopo, el priista
Rubén Moreira, defendió la comparecencia del titular del
INE ante el Congreso para explicar su plan de presu
puesto. La presencia del consejero presidente del INE es
inédita. Habrá que estar atentos.
• Sergio Gutiérrez dejó a más de uno con el ojo cuadra
do porque el diputado de Morena abandonó su papel
como presidente de la Cámara de Diputados y se presen
tó a la sesión del INE en su calidad de representante de
Morena para debatir los lineamientos de la revocación
de mandato. Gutiérrez informó que solicitó el descuen
to de su día como legislador.
• Morena, en líos. Quien ya se dejó sentir en la dirigen
cia de morena en la CDMX es Tomás Pliego, pero no
precisamente para bien. Dicen militantes del partido
guinda que ya está cometiendo los mismos errores de su
predecesor, Héctor Ulises García, de no escuchar a la mi
litancia, con un elemento adicional: hacerles desplantes
de recibirlos muy tarde y de manera grosera. A poco...
• Cofepris, bajo resguardo de la Marina. Una movili
zación causó extrañeza en los rumbos de la colonia

Nápoles al ver que llegaban varios vehículos de militares.
Entraron y otros se quedaron en los alrededores del orga
nismo. La versión oficial dijo que por ser una instancia de
seguridad nacional se reforzaron las medidas... pero nos
d icen que hay algo más y pronto se sabrá...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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II 1'rLiiikciislciii
lo empezó Anaya
MAESTRO, SEGUN ANAYA LA FGR CREÓ UN
FRANKENSTEIN AL TORCER LAS COSAS"

Fue Ricardo con el PRD en 2018, y luego su
entenado \larko con A lito y Chuchigor, los que
crearon al monstruoso Priankenstein, mez
clando y torciendo ideologías.
J. María Aznar dijo que no va a engrosarlas fi
las de los que piden perdón, y que "sin la evan
gelización, AMLO no tendría ese nombre".
Y sin esos rebuznos, el expresidente español no
tendría ese apellido al que le hace tanto honor.
Obrador encabezó la ceremonia por los
256 años del natalicio de Morelos.

La 4T con El Siervo de la Nación, contra Los
que Se Sirvieron de la Nación,
La l'rofeco evidenció a hospitales privados
que suben precios entre 15 y 20%, y las mayo
res quejas son contra Operadora Angeles.
Qué se puede esperar de empresaurios nada an
gelicales y sí demoniacos que por una bicoca despo 
jaron a cooperativistas de Excélsiorde sus bienes y
hasta de sus ahorros de toda una vid a de labores, y
a los que laSTyPS no castiga.
Ya hay sucursales del Banco del Bienestar en
la GAM, Tláliuac e iztapalapa.
Aludiendo a 4T, sus siglas podrían serelBanBien.
El INE formalizó el fin de Encuentro Soli

dario, Redes Sociales Progresistas y Fuer
za por México.
Ojalá que en 2022 se extingan otros y en
2024 sólo queden tres: izquierda (Morena),
centro y derecha (PRIAN),
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Camus: "En el otoño, una se
gunda vacuna como en primavera, donde cada
dosis es una ñor".
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La verdad detrás
de Inés

LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN
SE HAN ENFOCADO EN CABEZAS

Mientras todo México sigue especulando
sobre la posible detención de Inés Gómez
Mont y su esposo Víctor Manuel Alvarez
Puga la fiscalía general de México sigue
cazando a las cabezas de esta red delicti

va donde incluso gente cercana a Andrés
Manuel López Obrador saldrá raspada.
Todos los medios de comunicación

se han enfocado en las cabezas mediáti

cas que les genera más rating y show en
medios de comunicación sin embargo la
verdadera historia es completamente dis
tinta a lo que te venden los medios.
Víctor Manuel Alvarez Puga y su her

mano Alejandro construyeron en Chia
pas una de las redes más importantes de
outsourcingde todo México catalogándo
los como los reyes del outsourcing.
Nadie te ha explicado que estas de

nuncías contra Alvarez Puga e Inés Gó
mez Mont empezó desde la época de
Enrique Peña Nieto yjlistamente están
investigando a gente cercana de Miguel
Ángel Osorio Chong exsecretario de Go
bernación y su red más cercana de cola
boradores.

Lo interesante es que dentro de es
tas denuncias no figura una pieza clave
que justamente es cómplice de los Alva
rez Pugíi, el fiscal oaxaqueño Sergio Cas
tro quien genero millones y millones de
pesos al ser el padrino de todos los nego
cios ilícitos de los hermanos Alvarez Puga
y quién fungió como contacto con diver
sos políticos del país y amigo de par ran
da de personalidades como Javier Duarte
a quién por cierta te prestó una casa en
Guatemala cuando decidió fugarse del
país. Inés Gómez Mont es más que evi
dente que funcionó como contacto en el
medio de los espectáculos para que el ne
gocia de su esposo Alvarez Puga siguiera
a flote, donde aseguran, muchos actores
y actrices le pidieron infinidad de favores
para lavar dinero, evadir al sat y malver
sar fondos. Alvarez Puga e Inés Gómez
Mont estaban más que seguros que nun
ca irían tras sus huesos pues la llevaban
bien con Osorio Chong exsecretario de
Gobernación en el sexenio de Peña Nie

to y porsupuesto el tío de Inés; Fernando
Francisco Gómez Mont Urueta ex secre

tario de Gobernación durante Felipe Cal
derón... la impunidad era evidente.
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El viejo (onaeyf
LAMENTAMOS QUE LA DOCTORA
ALVAREZBUYLLA SEA DENOSTADA

Tengamos presente que infinidad de
Instituciones cayeron en el despresti
gio durante el régimen de Enrique Peña
Nieto, donde la corrupción era la cons
tante. Lamentablemente en esa tesitu

ra se ubicó al COÑACYT; de pronto un
Foro Consultivo se volvió ejecutiva y
otorgó sinnúmero de concesiones des
honestas, por lo que se designó una nue
va administración que ha recaído en la
Dra. María Elena AlvarezBuylla Roces,
persona de inmaculada trayectoria que
se ha enfrentado a los intereses crea

dos de quienes ahora, como es natural
rechazan su responsabilidad.Lamen
tamos que la Da. AlvarezBuylla Roces
sea denostada y criticada, olvidando
que sólo está cumpliendo con su deber,
el de que la realidad sea conocida. La co
rrupción y mucho más, la impunidad, se
vuelven dramas de nuestros tiempos y
quienes los combaten se vuelven suma
mente vulnerables al enfrentarse a ver

tí aderas mafias.

Requerimos que se conozca la ver
dad sobre el comportamiento del CO
ÑAC Y T del gobierno de Enrique Peña
Nieto y si hay culpables, no haya ningu
na contemplación, mucho menos consi
deración. La ley debe de ser para todos
y quien ha cometido delitos, cualquiera
que sea sil estatus, deberá ser juzgado y
someterse aun proceso legal, que eso si
precisamos debe ser imparcial yjusto.
Es evidente que sin seriedad hay quien
defiende a prior i a quienes tal vez mal
versaron fondos públicos; entendamos
que esta conducta es ilícita y no deben
bajo ningún concepto escudarse en un
ambiente elitista, como lo puede ser el
del ámbito científico.
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Sindícalos

Luego de los jalonees que
se suscitaron durante la

renovación del Sindicato
Único de Trebajadores
del GCDMX, la Jefa
Claudia celebró el proceso
de unidad en el q ue se
desarrolló la renovación de

las dirigencias sindicales.
Cabe recordar, que uno

de los compromisos del
presidente López Obrador,
fue que los sindicatos
realizaran las elecciones de

sus dirigentes de una forma
transparente y la CDMX no
fue la excepción.
"Hahabido un proceso

de unidad y estamos
juntos para sacar adelante
a la C iudad, yo quiero
felicitarlos, felicitar a

todos por este proceso
de unidad y caminamos
juntos por la CDMX",
resaltó la Jefa luego de la
reunión que sostuvo con el
presidente del CEN de la
Federación de Sindicatos

de Trabajadores al Servicio
del Estado, Joel Ayala,
el nuevo presidente dei
S UTGCD MX, Aarón
Ortega y los nuevos
vicepresidentes, César Piña
y Hugo Alonso.

Dejó en claro q ue s u
administración seguirá
defendiendo ios derechos

de los trabajadores del
GCDMX, tras reconocer
que momentos difíciles
como el de la pandemia
de Covid19 siguieron
trabajando en favor de la
capital y de sus habitantes.
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Dar id \ laurea I hubiese

aprovechado y visitado
el Baby'O
Podrán el saliente gobernadorsilo de Guerrero, Héctor
Astudillo, y la exalcalde de Acapulco, Adela Román,
cargar con el peso de haber sido el Gobierno que no
pudo evitar el incendio, ocurrido en la legendaria
discoteca "Eaby'O".
A manera de homenaje a ese gran lugar» como olvidar

a los cientos de visitantes que se sentían en aprietos al
no poder cruzar la cadena que permitía el acceso, será
que así de agobiado se sentirá el Presidente del INE.
Lorenzito Córdova. | )ür aquello que la JUCÜPO en
San Lázaro, acordó citarlo.
Estimado Córdova Vianello ¡aguas!, con el

polémico diputado Fernández Noroña el cual ya
aseguró que cuestionará, cuál será el destino de los 18
mil millones de pesos para el periodo electoral en 2022.
Y hablando de millones de pesos, seguro Acapulco

recordará aquellas mesas repletas de Champagne
Louis Roederer Cristal en las cuales Michael

Jordán Luis Miguel o Bono brindaban. Quizás
a manera de buscar pagar la nómina de las y los
maestros de Zacatecas, no hubiese estado mal que
David MonreaL asistiese a dichas mesas, para solicitar

cooperación en beneficio de su Estado, ante la debacle
salarial que dejo el priís ta Alejandro Tello
Esperemos que la administración de

Monrealito Avila, no le vaya a pasar lo mismo que
a su antecesora, por aquello que el hermanito del
Senador Ricardo, trabajo para el PRI.
Para los asiduos visilantes del Baby'O, seguro

recordarán que alado de la pista, estaba esa mesa
a la cual todos los asistentes querían ser invitados.
En política, sería homologa a MORENA, sin
embargo, dicha agrupación dejó claro que se
reserva el derecho de admisión, ante la reciente
expulsión del violador Saúl Huerta
POSTIT Ante la noticia que Britney Spears fue
liberada por fin de la tutela de sil padre, mediante su
campaña #FreeBritney.
Será acaso que Rosario Robles pensará en realiza

algo semejante, pues al estar recluida, seguramente
rememorará, que estos días, pero de hace 22 años, era
designada Jefa de Gobierno.
Estimados lectores, recuerden "al que obra mal,

le va a ir mal".
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ALERTA PARA EL IMSS
•Para el presidente Andrés
ManuelLópez Obrador la
lucha con.tra.la.corrupción
estareaconsta

por el. cuaLIIama ja atención
.que.en el sector ..limpieza se.
ubique a Laura Irene Llamas,
£ oordfcadora de C ontroi cíe
Obligaciones del IMSS. corno
una ..de ¡as..colaboradoras.,
cíe uri despacho fisca^ que
asesoradejxjrmaexternaa
compa ñ í a s c om o A se o P r i va d o
lnst.¡(:uci(3rial, Gott and Gíock
yDecQaroySupervi^
ca.so.ha.ca
porque estas prr)vee(1.(;>ras
del_gobierrH3presen tavia ¡tos
ade;iKlo.Síie;cuotasob.rero
Ea.tronaÍe.sJ.adeM
sobre ía falta de afiliación
de.sus trabajad
seguimiento el equipo al
mando de Zoé Robledo en. el
instituto Mexicano del.Seguro

Social?

LA IMPORTANCIA
DE LA LECTURA
•Enelrnarcodela
coniiienioraciOn del 256
^^'Grsaricj del natalicio
de José María Morelos, el
gobernador de;. ¡a.entidad que
lleva su apellido,. Cuauhtémoc
Blanco, tomo el inicrófono
para hablar del legado del.
héroe de ja independencía
de NfeiC(:>IJPero durarite ja
lectura, _e] iiiandatar!0_ local
cometió .varios.errores^ taL
Y.c?.. c¡..m El
^abÍ3.nye^fcdavanc.ese
obtiene a través
Y. de la marginación de la
poblacion.enjinadiision'^.
Él disciirsohizociue varias
cejas .se..levantaran,.. e.L
presidente Andrés Manuel
López Obrador, su esposa
Beatriz G¡utiérrezMülier, v e 1
canciller Marcelo Ebrard.
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COMERCIO EN VIA PUBLICA
•La[.diputada del
15arrH>Sjii;cscnt()an
P"italinc> Lina iiaiciaVÁ>_a de I .cy c

Reguia dí Ejercicio del Comercio y
ú Trabajo no Asalariado en ia Vía
Í^Míc?. enia .Ciu^ddeM^raALa_
propuesta busca,mci^_enía vida_
de ks.personas..gue^d^ican.ai,
comercio público, j.ejercend trabajo,

asalariado. ,|Stre^s obje^os_
están:, .recora^
^ pvlí^í _vi_o_ ??_ ?!
de.eierciciodel derecho humano
aitrabajoj.deí^
ocupación; brindar ceitezay_sj^unckcl
jurídica a los comercm^
pú_(?í Ia k¿)_r_ _Í¿1 0 _c(c
.con'cck)rcsa)in
P.^* 1"5Í\ (5?. K. 5ÍI IX '
bvíapu!)lica.

EMPLEO PARA JOVENES
•La digutgda d el PAN,
exhortoi al Gobierno de
mstaiar una..mesa.de trabajo con]os_
sectoresacadémiro^
socid.para .ponstr^

que impulse el empleo de jóvenes
MECsaidos.de[.lasmst^
.cdycaci()nsupcri()r^
acuerdo, también sojicit^
de las^.secretarías del.trabaja
Económico^ Administración
a que impíementen acciones y programas
multidjscipüm
cnipicoentreja
fe.Ciudadde M^co.ÉI punto fue.
aproado por |[ Congreso de ia Ciudad
por mayoría y enviado a ías autoridades
competentes,

JUSTICIA EN CONACYT
•El Congreso[delaGudad^ro^
de acuerdo,pre^ntedo_ppr d_^^tódo_
deÍPRD, Jorge .Ga]^o__gara_e^prtar_
.a.)aFGR"
proporcionada. .aplicación de la
en pleno apego al marco constitiidonaí,
cu el caso de: los; 31 ex funcionarios ddí
ÍQQE^CYI.acusados^
con recursosde procedfenc^
ddincuenda organizada y peculado". El
legislador recordó que.eí Juez_r(^^ó.
el caso en 2.ocasiones ai considerar que
no.habíapruebasque .acredit^anla

e^stencia de un^^tT^adod^tóvaNo,
obstante, se anunció
depresentar.ja..carpeta deinyest|gación^
ide ahi janeggsidad de que se actúe con
la correcta y proporcionada apiicación
de ia justicia.

GABINETE MIGUEL HIDALGO
•Estejueves el.alcalde electo m Miguel
Hidalgo, .M^MÍcioTabe
el Gabinetegue íe.acpmjpañará.en.d.
gobierno ent esa..demarcación.^
las y ios inttgratites "flama ia attendón
ja. designación deia.ex.d^
del PVEM,enía.
í rc'.ccit )n Ci en era! cj c IJ csar ro |k > S c) c i a 1;
así como deMarcela G^
coiiioC()irn
Ciudadana; también se
!diputadp..César
en. ía Dirección..Generai ¿eGotó
y. Asuntos .Jundiep
Éjecutiya..de^Participación C^
a Jorge[ Real Sánchez quien
cargp.de[ia.Cpntraipriadd
iocai; enL.Cpmumcactón.Spm
Gutiérrez; y el. jefe deOfidMt.<^rÍps.i
GcHsta,entre()tr()s.
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ContraRéplica

Isla WZ esla (ollllIII 1,1 inicia fe
licitando a ContraRéplica por
su tereer aniversario.

Se diese fácil: 3 años pero
no lo es así, pues considere
|inos tpg más de la mil,id de
Isu existencia, a este periódico

le ha locado abrirse camino en medio de

la pandemia.
Además ha conseguido convenirse en

referente en donde tiene alcance, y su pre
sen* ia en la síntesis infonnativas es un logro
que nos congratula a quienesconformamos
esta casa editorial.

¡Larga vida a Contra Réplica!
Jaloíieos Morenos
Un encontronazo entre la bancada de

Morena se dio al repartirse las presidencias
de las comisiones.

Muchos (quedaron i iicoi llorínes en la en
cerrona que realizaron la noche del martes
y madrugada del miércoles para definir, fi
nalmente por tómbola, algunas de las presi
dencias de las comisionesque le tocaron: 19

Entre los incoriformidade^resalfael feteo

del ex secretario general de la sección 22 de
la Coordinadora Nacional (lelosTrabajado
res de la Educación (! NTK), \/acl Santiago
Chepi, la quien no se le permitió llegar a
la Comisión de Educación, sino l lora Ta

nia Cruz Santos, quien proviene del Movi
miento Magisterial Popular Veracruzano
(MMPV), y se le identifica: como amiga de
la secretaria de Energía, Rocío Nalile.

Segiin se conoció, el hecho de parar en
secó al grupo dela (]NTE, fue por el bloqueo
al paso que hizo el magisterio de esa. coordi
nadora, al presidente del país, Andrés Ma
nuel López Obrador, en una gura de traba jo
en Chiapas, a fínate de agosto pasado.

Los diputados provenientes del magis

terio oaxaqueño lucieron saber que hubo
consi gna contra ellos por ese tema.

Y entre el.jaloneó por ocupar algún lide
razgo en San Lázaro hay otros desacuerdos,
no sólo de Morena sino de Otros partidos, ff
entre los legisladores reelectos y los de re
cién ingreso, pues los primeros quieren que
las cosas se hagan igual que en la pasada
legislatura,mientras que los nuevos quieren
que haya novedad,

Y Sepa la Bola pero habrá que esperar
siempre de qué manera SÉ dará manteni
miento a la Línea 12 del Metro, porque aun
que las empresas ya dijeron que lo harían
gratis, aún falta un provéelo ejecutivo.

El ('asó de la Línea 12 del Metro tiene a
más de uno preocupado porque ya hay un
compromiso para echarla a andar antes de
que concluya2021, una tarea fácil si los ira

bajos solo se centran en el área colapsáda,
pero si abarca. todo el tramo elevado se ve
difícil.

Aún no se conoce en concreto quién
realizará los trabajos, ni tampoco cuánto
costará, pero lo real es que al final la Línea

12 dejó de ser Dorada.
Y todavía falta ver qué funcionarios se

rán sanciones por la falta de mantenimien
to, y sobre todo esperar la resolución de la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de
México.

Y otro Sepa la Bola... desde hoy comien
zan a operar las alcaldías para el periodo
20212024 y la incertidumbre crece: para
saber como se realizará; el reparto del pre
supuesto.

¿Qué pasará ahora que la oposiciones!,i
casi en igualdad que la mayoría. Y de qué
manera podrá afectar una mala distribuí ión
a los ciudadanos?.

Habrá alcaldías que buscarán un mayor
presupuesto con miras a ir abriendo el ca
mino electoral de 2014, pero falta que las
dejen.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos
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Calumnias y burlas
1 falseo de la historia, no
represe nía simplemen
te el menosprecio de un
momento que quiere
desterrarse por su iu
funciohaliriari o injusti
cia. Pensar que los seres

humanos siempre obran o juzgan por
las mejores causas, no sólo es una tre
menda. ingenuidad, pues la envidia y
el resenlimienlo también forman par
le de su ser.
Cuanflo los reyes fie Irancia. Luis

XVI y María Anlonieta, fueron juzga
dos y condenados a muerte, dicho
proceso no fue un producto brotado
meramente de los afanes justicieros
de una población necesariamenle
sumergida en la miseria. El proce
so revolucionario francés, tuvo en
las élites burguesas a sus cabeci
llas perfectamente reconocibles. No
confundamos a la muchedumbre en
las calles, aspirante a. la realización
de la justicia ideal, con la auténtica

causa, de sus movilizaciones ¡lisiadas
por grupos organizados que no lamo
querían la redención fie su Sociedad,
como el hacerse del poder a costa de
lo que fuera.
Típica artimaña de justicieros, im

plica el uso calumnioso de las pala
bras, de hacer del contrincante una
ominosa erial lira digna de lodos los
reproches, culpables fie lorias las ha
zañas inicuas. Inicia una. feroz cam

paña fie riespresiigio que condene al
cadalso, para que otros "dizque más
bueno", Se hagan riel poder en nombre
de las reivindicaciones populares que
jamás llegan, y que como en el caso

francés, la sumergieron en el frenesí
loco de las ideas revolucionarias que
se lomaron como pretexto para inter
venciones imperialistas y crímenes
en noni bre de' la juslicia y riel pueblo.

En las leSiS rie K, Burke y A, fie lo
queville, los sistemas revolucionarios
lienrien a una mayor centralización
del poder, en buena medida porque
provienen rie un desorden que quie
ren acabar, y sus cabecillas se envis
ten de una.férrea.autoridad despótica,
I n¡verso de tiranos e hipócritas de
magogos que esconden lorias las vir
luries de sus antecesores. Negar la
gloria fie la monarquía borbónica fie
lá Irancia rie los luiSé.S, Seríá negar el
desarrollo rie la ciencia moderna, que
tendrá en la ilustración Su cuna, antes

tenemos a un régimen constructor y
pairocinarior de la Enciclopedia:, fie
reyes virtuosos a la cabeza riel pro
greso rie una suciedad más educada y
rica, a. la que sin embargo no lodos in
gresaban. Efeci iva mente ese vestigio

feudal fie una socieriari rie estímenlos
iniciaría el odio de los excluirlos.
Esos "excluidos" son otra élite, el

de oiro sector rico que no Soportó la
exclusividad riel refinamiento en la

Socieriari cortesana a la que riifamó
hasta la inverosimililuri, generando
chismes, burlándose de los valores
de una sociedad que engendró a la
ciencia, riéndose de quizá uno rie los
mayores momentos rie la cultura hu
mana, Típico rie los regímenes infe
riores, tiránicos y demagógicos, es e!
ensalzar sus buriladas cualidades, a
costa de personajes que han cons'lil ni
do las mayores glorias fie la historia.
ContraMéplictí Se há convenido en

i res años, en un referente indiscutible'
de la pluralidad y seriedad de la opi
nión pública.: Un honor escribir en sus
páginas, y un orgullo para los medios
en nuesiro país. Eelicirlaries.

•Catedrático de la Universidad
del Pedregal.
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Discreta anticorrupción
Los aparentes (il ubéos (li

la j usi icia en la sai nal ari
ministración llenen su ra
zón de ser. En el conflicto

con los 31 científicos que
conformaron la asocia
ción civil, Ioro Consultiva

de Ciencia y Tecnología, como empre
sa fantasma para evilar las auriitorías
a las que están sometidos los cientí
ficos del Coñac,yl., puede' exponerse'
un viso de impunidad;, como sucede
en oíros casos; sin embargo, contiene
advertencias,

luí re los casos de corrupción cuyos
procesos se ventilan en los medios y
en los tribunales,se encuenlran algu
nos que evitan la justicia, con amparos,
con aplazamientos deaudiencias, con
falta de pruebas, ele. Lo cierto es que
mientras los medios dan cuenta de la
lentitud de estos procesos, la adver
tencia perdura en la conciencia de la
población y de posibles delitos.
tístaríti enlos a los resultados de un

procesa conlra funcionarios públicos
por corrupción implica un avisó y
exige mayor precaución en quienes

la realizan. El resultado finalmente es
el esperado: que se del enea este vicio,
que debe erradicarse o, por lo menos,
deje de caracterizar a lá administra
ción pública mexicana, que se ubica
en los primeros lugares del mundo en
esa práctica.

Desde el caso de Emilio Lozoya has
la los científicos de Oonacyl, pasando
por las implicaciones c|e las declara
dones confesionales de El Chapo o Ge
naro García Luna, la justicia.en México
muestra, no sólo lentitud sino letargo.
Esa esclerosis es más efectiva pa

ra inhibir actos dé corrupción que el
castigo ejemplar contra los implicados,
Porque las ramificaciones, los tentá
culos, s telarañas de complicidades
mantienen a buena parte de la. arimi
nislración pública expeclanle y con

temor a incurrir en este tipo de ope
raciones ilícitas.

Con esto no erradican la Corrup
ción, pero si la inhiben en los niveles
burocráticos altos que era y éS, donde
los miles de millones fie dólares se
desvían y sus cómplices son de esa
misma jerarquía. La justicia mexica

na, voluntaria o involuntariamente^
detiene la. corrupción, por lo menos
la coneela mientras haya, un método
—mas adecuado y propio para erradi
caria con mayor éxito, por lo menos
en los altos niveles de la burocracia.
Así, entre amenazas, culpas, lenlo

w* traiciones y remordimientos m
por el momento, la corrup

Ción en México. El Poder Judicial en
su huelga de brazos caídos y laxos, se
expone al escrutinio fie la población,
mientras lo acusa no sólo de pasividad
Sino de complicidad.

MOTA: Hoy, hace tres anos, Contra
;Réplica inició,, con su aparición, un
proceso riilerente de inlormacion que
renueva la visión de la realidad e inci
ele en la evolución del periodismo, en
un proyecto del que me enorgullezco
ser parte. Gracias, a los directivos fie
esie medio, por este espacio que se
multiplica en su innovadora peíspec
ti va noticiosa.

En los mandos medios

p Mea federal hay
todavía gente de las
pasadas administraciones
conectadas concombate,
luncionarios que están

ProWjgOS O en ia_
mira de las autoridades.
Los delitos del ¡jasado
sirven para advertir a los

ríos del Dresente
r;que no son eternos en losn
mismo tiempo,

para denunciar a quienes
practican la corrupción.

•Analista político
@Josangasa
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s muy común que durante la elección de las mesas,
directivas en los congresos o durante él ejercicio
de las legisla l tiras, se presenten diversos conflictos
entre los grupos parlamentarios o entre las perso
nas legisladoras, los cuales, en muchoscasos, han
ISido sometidos a la competencia y jurisdicción
I de los tribunales electorales; sin embargo, si bien

en un principio estos actos pudieran estar relacionados con el
ejercicio del caigo legislativo, ello no implica necesariamente:
qué sean mat eria electoral.

Al respecto,si bien la Sala Superior del Tribual Electoraldel
Poder J udieial de la Federación en la Jurisprudencia 12/2009, lia
sost enido que és el órgano competen te para conocer y resolver
las controversias que se susciten respecto de la supuesta con
culcación fiel derecho de ser votado en su vertiente de acceso
y ejercicio del cargo de los diputados; también lo es que en
otros fallos ha delimitado el campo del derecho electoral con
relación al parlamentario.

Así, por ejemplo, en la jurisprudencia 44/2014, estableció
que la integración de las comisiones legislativas se regula por el
derecho parlamentario, porque la designación de sus miembros
es un acto que incide exclusivamente en el ámbit o parlamenta
rio administrativo, por estarrelacionada con el funcionamiento
y desahogo de las actividades intentas de los Congresos, por lo
tanto, no viola los derechos políticoelectorales del ciudadano
en las modalidades fie acceso v ejercicio electivo del cargo ni
en el fie participación en la vida política del país.

Asimismo, en la J urisprudencia 34/2013, determinó que
se excluyen de la tutela del derecho político electoral de
ser votarlo, los actos políticos correspondientes al derecho
parlamentario, como son los.concernientes a la actuación y

organización interna, de losórganos legislativos,ya sea por la.
actividad individual de sús miembros, o bien, por laque de
sarrollan en conjunto a través de fracciones parlamentarias o
en la integración y funcionamiento de las comisiones,porque
la les arios están esencial y materialmenledesvineulados dé
los elementos o componentes del objeto del derecho políti
co  e le c t o ral de ser votado.

Finalmente,én la TesisLXXXVI/2016,sostuvo que eSconsti
t ucional y legal que en la normativa interna partidista se regulen
aspectos sobre la organización y funcionamiento de los grupos
o fracciones parlamentarias o legislativas de un part ido polít ico.
Como puede verse, las decisiones dél Tribunal Electoral

pudieran parecer cuestiona bles para algunos y correctos para
otros;.sin embargo, lo deseable es mantener activo el flétete,,
porque desde mi punto de vista, el no conocer el lbndo de
una impugnación sobe un acto que le impide a una persona,
legisladora ejercer su cargo al int erior del Congreso, alegando
que es derecho parlamentario, constituye un acto fie dene
gación de justicia que la deja en estado de indefensión, pues
no existe otro órgano jurisdiccional con competencia para
dirimir ese conliicto.

Plancha de quite: " Vota a aquel que prometa menos. Será
el que menos te decepcione ". Bernard M.

Por ciert o, quiero felicitar muy calurosamente a todo el equi
po editorial de ('(MitraRéplica por su tércer aniversario con él
fleseo de que sean muchos.más, y por permitirme contar con
un espacio semanal para.Compartir Con todas y torios ustedes
temas jurídicos de interés general, y especialmente a nuestro
director general. Muchas gracias.
•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho

Parlamentario mvergara333@gmail.com
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Feminismo
o anarquismo
Las 111 ujeresrepresen tps el 52 por

cienlo de la población en Mé
xico y con el empoderamienio
que han lograrlo pueden Ser l'ac
lor.determinanlepara elftilu.ro
político y social del país. Sin
embargo, la falla de reconoci

niii'iiio |)li'in) ríe sus derechos dio origen a
causas feminislas que buscan la verdadera
igualdad dé género, erradicar la discrimina
ción y sobre iodo acabar con la violencia, en
l odas sus formas. Pero los empeños densos
movimientos han demostrado que son co
yunl tírales y no inciden en la modificación
de las conductas sociales ni en el eslableei
mienio de políticas públicas que atiendan
SíÜÜ demandas. Amén de verse infiltradas
por grupos vandálicos que le restan autori
dad al verdadero feminismo.
Desde hace 20 años, la sociedad civil

protestó masivamente contra la violencia,
sobre lodo hacia las mujeres, víctimas de
maltratos e incluso de asesinatos, homi
cidios dolosos que fueron reclasificarlos
pomo feminicirlios. Pasada la efervescen
cia de esas manifestaciones se regresó al

status quo. Movimientos mundiales conira
el bullying o el abuso sexual como el "me
ion" se reprodujeron aquí con expresiones
árlisiicas y de solidaridad (La culpa no era
mía...el violador eres tú.) que no prospera
ron ni luvieron <•(•<> entre las: autoridades.

Siguieron las marchas conira la violencia
por pan e de la delincuencia, la inirafamiliar,
laboral, escolar e incluso la falla de reco
nocimiento a la función fie la mujer en el
hogar, lo que llevó a "un día sin nosotras. El
nueve, ninguna Se mueve'', paro nacional de
actividades en el trabajo y en la casa que no
t uvo la convocatoria esperada y sí el desdén
de las ciudadanas e incluso de servidoras

públicas ele alto nivel.
Un fenómeno creciente fue la violencia

que escaló hasta el léminicidio, lo que pro
vocó nuevamente la indignación social, so
bre todo de las mujeres, que llevó a nuevas
demost raciones de rechazo a la inacción ofi
cial y la incomprensión maehisla. Salieron a
la calle, pero se t oparon Con que el gobierno
ni las ve ni las oye, más aún convirtieron Pa
lacio Nacional en* fortaleza medieval a la que
solo le faltó el loso con cocodrilos. Pue im
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penetrable la coraza gubernamental, rebotó
la denuncia feminista. Esa indiferencia ya
no puede negar que agosto ele este año sea
el más violento por el número de niuertáS
& pesar de lorias las acciones que han

emprendido las feministas,: falla despertar la
conciencia de la propia mujer, la que Ira po
dido cambiar la historiarle manera pacífica,
pero no ha querido. Ira las pasadas eleccio
nes, un caudiilaio fallido a. mandatario de
Guerrero acusado de abusos sexuales, fue
impugnado por ellas al grito de "un violador
no será gobernador", pero en los comicios,
con pjLpadrón maxoritai ianicnie de muje
res, volaron por una "Juanita^ Contradicto
rio mensaje el que enviaron.
Las legítimas demandas de millones de

mujeres se han visto coniamiiiadas por la
violencia de grupos ultras o sendo anar
quistas que agreden lo mismo a mujeres
policías ¡nei ines que a ciudadanos inde
fensos, además de destruir el patrimonio
fie los mexicanos y el mobiliario urbano,
independien!emente de que no se puede
Combatir parapetadas en el anonimato, la
violencia con más violencia, está claro que
esas acciones facciosas buscan desacreditar

los verdaderos movimienlos feministas y
dan pama a las autoridadespara minimizar
sus demandas, tildarlas de provocadoras o,
como se los han dicho, de imitadoras.

Una realidad que no Se puede negares
que la violencia contra las mujeres 110 ha ge
nerarlo políticas públicas de segundad que
eviten la impunidad y tampoco el gobierno
quiere cumplir con la obligación primigenia
de atender a las víctimas. Ellas 110 pueden
desperdiciar la opon unidad de imponer Su
mayoría, y dejar fie actuar por coyuntura o
permitir queconiinue el anarquismo de in
filtradas. Ustedes tienen la palabra.

Apostill a: ControJiép íica
cumple Su tercer aniver
sario y marca tendencia.
A su corta edad es refe
rente obligado en la opi
nión pública y entre los

líderes que toman decisiones en el país. Un
periodismo distinto se ha ganado la prefe
rencia de la gente. Pelicitaciones a Prancis
co Santiago —gracias por la oporlunidad—,
Manlia Bautista y a lorio el equipo que hace
posible esta edición. ¡Larga Vida al diario!
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Capitanes

JOSE
ANTONIO
RODRÍGUEZ

Es el presidente y di
rector General de The

Home Depot, la cade
na de tiendas especia
lizadas en mejoras pa
ra el hogar, que está
cumpliendo 20 años
en el País. La firma es

tadounidense llegó
a México con cuatro

tiendas y hoy cuen
ta con 128 y 18 mil em
pleados. Desde su lle
gada ha invertido más
de 38 mil millones de

pesos.
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Va reforma

La semana pasada trascendió que los
dos tribunales colegiados Especializa

dos en Competencia Económica ya deci
dieron que la reforma a la Ley de Hidro
carburos, que resultó de una iniciativa del
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor, sí puede entrar en vigor porque los
amparos en su contra son prematuros.

Se trata de la reforma publicada el 4 de
mayo que permite al Gobierno la ocupa
ción temporal, intervención o suspensión
de cualquier permiso a privados, así como
contratar a Pemex para tomar control de
las instalaciones y mantener la operación

Cinco de los seis magistrados de estos
tribunales han considerado que los ampa
ros sólo procederán cuando la Secretaria
de Energía, de Rocío Nahle, o la Comi
sión Reguladora de Energía, que preside
Leopoldo Melchi, ejecuten actos concre

tos que afecten a los privados.
Ahora, el juez Juan Pablo Gómez

Fierro, que había admitido cerca de 2 mil
amparos contra esta reforma y concedido
en todos una suspensión para frenarla, ya
empezó a desechar las demandas por im
procedentes.

Solo esta semana, ha desechado una do
cena de amparos, argumentando que es no
torio que los tribunales colegiados—sus su
periores—ya decidieron su improcedencia

Rodrigo de la Peza, el otro juez es
pecializado, aún no desecha amparos, que
también son algunos miles con suspensión
incluida, pero eventualmente no tendrá
otra alternativa

Sumado el trabajo de tribunales y jue
ces, todo indica que más allá de su dudosa
constitucionalidad, la reforma estará vigente
para finales de año. Y a temblar el mundo
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Fichaje legal

El despacho de derecho
empresarial Garrigues, líder
en la Unión Europea con
un volumen de negocios de
387 millones de euros, bus
ca diversificar su presencia
en México.

Hace siete años que to
có base en el País con ser
vicios de fusiones y adqui
siciones; contratación mer
cantil, banca y finanzas;
energía e infraestructura;
inmobiliario; ambiental; la
boral y asesoría tributaria

Ahora la compañía es
pañola que lidera Fernan
do Vives Ruiz, ha decidido
impulsar la práctica de mer
cado de capitales.

Para ello incorporó a su
equipo al mexicano Leopol
do Fragoso Montes, ex
perto en estructuración, ne
gociación y documentación
de ofertas públicas y priva
das, y representante de emi
sores e inversionistas.

Fragoso participó en
operaciones como el levan
tamiento de suspensión de
acciones de AHMSA, la
emisión de deuda de Liver
pool y la bursatilización de
los derechos de cobro aso
ciados a peajes de la carre
tera MéxicoPuebla

Además, el despacho
planea incluir litigios civiles,
mercantiles y competencia
económica

Garrigues tiene presen
cia en 12 países y en Amé
rica Latina se enfoca en la
Alianza del Pacífico para
aprovechar el flujo comer

cial entre Colombia, Chile,
Perú y México.

Apuntados
para el TIPAT
Cada vez son más los in

teresados en ser parte del
Tratado Integral y Progre
sista de Asociación Trans
pacífico (TIPAT) y no es
para menos, pues la región
asiática es de las más atrac
tivas para el comercio.

El primero en levantar la
mano de manera formal fue
Reino Unido el pasado pri
mero de febrero, que ade
más para impulsar su admi
sión busca el apoyo de Mé
xico, uno de los 11 miembros
originales del acuerdo.

Recuerde que después
del Brexit, Reino Unido tie
ne que buscar sus propias
rutas de comercio.

El segundo interesado
fue China el 16 de septiem
bre, una posible adhesión
que ya ha generado críticas
y controversia, pues algunos
consideran que no es una
economía de mercado, debi
do a medidas como los sub
sidios gubernamentales, lo
que daría pie a una compe
tencia desigual.

Otro más que quiere su
marse es Taiwán, que anun
ció su intención de ingresar
el 22 de septiembre, y ahora
es China la que se opone a
esta solicitud bajo el argu
mento de que al ser parte
de su territorio, no podría
entrar al acuerdo como re

gión subnacional.
Los propuestas están en

la mesa y podrían cambiar
el mapa del comercio global.

Centros
certificados

Las certificaciones de los
centros de datos de Méxi
co y el mundo serán actua
lizadas para garantizar que
cumplan con altos estánda
res tecnológicos.

El International Com
puter Room Experts Asso
ciation (ICREA), que lleva el
mexicano Eduardo Rocha

Alvarez. está por lanzar la
norma ICREAStd1312021,
usada para las certificacio
nes de centros de datos que
entrará en vigor en noviem
bre de este año.

Esta norma se actualiza
cada dos años y consiste en
un conjunto de recomen
daciones y mejores prácti
cas que definen la forma de
construir un data center de
acuerdo con los niveles de
confiabilidad y seguridad.

Entre los puntos que
considera son instalaciones
eléctricas, climatización, pi
sos, acabados y obra civil;
control de acceso, así como
detección y supresión de
incendios.

La norma estará vigente
en México y otra veintena
de países entre los que des
tacan Colombia, Chile, Perú.

El País es un mercado
potencial para los centros
de datos, que ha visto un
boom reciente.

capitanes@reforma.com
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LANZA CAMPAÑA BOMBAY PARA MOTOS HERO
Bombay se encarga del lanzamiento de la marca de
motos HERO, originarias de la India y que ahora llegan
a nuestro país. Cuenta que le asignó la empresa HERO
México, y la cual se suma a su portafolio de clientes. La
marca tiene cuatro modelos, tanto de transporte urbano
como de trabajo, y sale con apoyo de la campaña
"Imagínate en una HERO".

Erick González, director de la empresa en México,
dijo estar satisfecho y emocionado con el lanzamiento
de esta campaña de comunicación de HERO. Consideró
que el reto y la ambición de la marca son grandes, ya
que llegar al mercado de las motocicletas en México
no es simple y más compitiendo con marcas grandes y
consolidadas.

Por su parte, Gonzalo Cruz Becerril, director de
marketing, comentó que para el lanzamiento de la marca
en nuestro país requerían de muy buena estrategia, así
como creatividad atractiva y diferenciadora, que los
ayudara a posicionarse rápidamente en su target, lo que
encontraron con Bombay, que resultó la ganadora en
competido pitch.

Manu Vega, director general creativo de Bombay,
señaló que buscaron crear una comunicación diferente,
que fuera entretenida sin dejar de decir los atributos
principales de cada modelo.

El spot que se lanza es el primero de otros cuatro que
configuran una campaña ambiciosa. Estará en TV, medio
exterior, punto de venta, revistas especializadas, radio y
medios digitales.

PRESENTA IAB ESTUDIO DE CONSUMO
DE MEDIOS ENTRE INTERNAUTAS

IAB México presentó la decimotercera edición del Estudio
de Consumo de Medios y Dispositivos entre Intprnautas
Mexicanos, desarrollado por Kantar, cuyo objetivo es
entender los usos y hábitos de consumo de internet entre
los mexicanos, que abarca contenido y relación con las
marcas.

UNZA EL CONSEJO DE LA COMUNICACIÓN 4TA FASE
DE LA CAMPAÑA "NO ESTÁ CHIDO"
El Consejo de la Comunicación lanza la nueva fase de
Movimiento por la Salud "No está Chido", que tiene
como objetivo evitar el consumo de alcohol y tabaco en
niñas, niños y adolescentes. Su estrategia y creatividad
se encomendó a DDB México. En esta cuarta fase de
la campaña también se involucran diversos organismos
empresariales, empresas, instituciones educativas,
entidades del sector público, organismos de la sociedad
civil y expertos en el tema.

NOTAS EN CASCADA

La agencia The Juju realizara campaña regional de
Toyota para Latam y el Caribe, con trabajo conjunto entre
México, Perú y Argentina. Humberto Polar, CCO y partner
de la agencia en México, comentó que será el mejor
trabajo de cross que hacen dentro de la agencia... Las
inscripciones para el Festival El Chupete, que reconoce
lo mejor de la comunicación enfocada al sector infantil
y que será en Madrid, estarán abiertas hasta el 10 de
noviembre.
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HORACIO MARCHAND

Más ahora con la
pandemia, se dis
pararon los usua

rios de dating apps, aplica
ciones que buscan el ligue,
un romance o una relación,
y son un ejemplo de libro
de texto de segmentación de
mercados y, particularmente,
de lo que eventualmente ocu
rrirá en todos los negocios e
industrias.

Un estudio realizado por
la Universidad de Stanford
(How Couples Meet & Stay
Together) en EU arrojó un
dato interesante: en el año
2000, 3 por ciento de las pa
rejas afirmaron haberse co
nocido online; para el año
2020 el número subió a ca
si 40 por ciento. En concor
dancia: el número de los que
se conocieron a través de
amigos, bajó de 35 a 20 por
ciento.

¿Será acaso más eficiente,
efectivo o divertido conocer
se online?

Pero me regreso al tema
de la segmentación: el pro
ceso de dividir el mercado
total, para un producto o ser
vicio, en diferentes grupos y
subgrupos, donde cada uno
de ellos representa un merca
do meta que requiere de una
configuración particular de la

mezcla de marketing.
Como casi todos los des

pliegues comerciales, em
piezan siendo hacia un gran
mercado homogéneo que ini
cialmente es satisfecho por
un generalista con una pro
puesta de valor abierta (para
todos). Paso seguido, se frac
ciona el mercado, se consoli
dan segmentos y subsegmen
tos que requieren ser atendi
dos por especialistas.

Las primeras dating apps
masivas fueron Kiss.com en
1994 y Match.com en 1995
donde, tímidamente, fluye
ron inicialmente los millones
de usuarios en busca de pare
ja En 2002, nada tímidamen
te, nace Ashley Madison, que
se declara "especialista" en el
segmento de personas que
buscaban ser infieles.

Las dating apps siguen
con la trayectoria usual: se
siguen fraccionando y se ace
lera la divergencia Algunos
ejemplos:

Coffee Meets Gable, don
de a las 12 de cada día les
anuncian su match (afirman
han conectado a más de 130
millones); Snack, se enfoca
a videodating; The League,
para ex alumnos de las Uni
versidades conocidas como

Ivy League; Bristlr, app gay
de hombres barbados; Lawyr,
sólo abogados; Hinge, perso
nas maduras; Tinder, ligues
rápidos, aunque se posicio
nan también para relaciones
serias; Bumble, donde sólo
las mujeres pueden hacer
primer contacto (por cierto,
por ahí anduvo Sharon Sto
ne buscando su match); Chis
pa, para Latinos; Her, LGBT;
Jswipe, creyentes de la reli
gión judía.

Las hay también para
tríoS, personas de alto ingre
so, con problemas digestivos,
cougars, sugar daddies, ex
clusivas para matrimonio y
sigúele.

¿De qué tamaño son los
nichos? Muchas de las veces
esto sólo se acaba sabiendo
una vez que se lanza el ne
gocio. ¿Será rentable? Parece
que el grupo de Match.com,
que cotiza en bolsa, ya des
cifró un camino: agrupa 45
dating apps diferentes, tiene
más de 10 millones de usua
rios y factura más de 2 mil
millones de dólares al año.

Podría plantearse como
regla que, entre más compe
tido esté un mercado, mayor
será el grado de especiali
zación que se requiere para
diferenciarse.

La trayectoria generalis
taespecialistageneralista
especialista también puede
apreciarse en la mayoría de
las industrias.

En un símil de un árbol,
el tronco lo forma el genera
lista pero luego se van abrien
do ramas y subramas en dife
rentes submercados. Con es
ta divergencia, el juego ahora
se abre hacia la conquista
de un segmento específico,
en lugar de ir por todo el
mercado.

La teoría dice que el
adueñarse de un segmen
to debería de generarse ma
yor lealtad de clientes, ma
yor blindaje, mayores már
genes y mayor control. Es
decir, vale más ser dueño de
un segmento, digamos 60 por
ciento de participación, que 4
por ciento del valor total del
mercado.

En síntesis, si de antema
no se conoce la divergencia
en los mercados, es necesario
plantearse estrategias donde
el negocio evolucione con los
segmentos nuevos o, si se tra
ta de emprendimientos, que
la incursión siempre sea flan
queando por especialización.

Los micronichos a veces
tienen una forma fascinante
de agigantarle.
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1 pensar sobre"A el uso de trucos
iii contables, los

gerentes no deben olvidar
una de las anécdotas favo
ritas de Abraham Lincoln.

Lincoln alguna vez
preguntó: si le llamas pa
ta a la cola de un perro,
¿entonces cuántas patas
tiene?

El procer estadouni
dense solía responder:
cuatro. Aunque le llames
pata a la cola, seguirá sien
do una cola".

No pude dejar de pensar
en esta curiosa anécdota que
contó Warren Buffett en su
carta de 1992 a los accionis
tas de Berkshire Hathaway,
al revisar las muertes con
tabilizadas por el Inegi du
rante la pandemia

De acuerdo al Institu
to, entre enero de 2020 y
marzo de 2021, "el exceso
de mortalidad por todas las
causas ascendió a 497,476
defunciones".

No hay que ser muy

cifra real de muertes por
Covid en el país en esos
15 meses entonces es de
500,000 personas, más del
doble del cuento chino que
nos quieren vender AMLO
y LópezGatell.

Medio millón de per
sonas.

Esa es la realidad.

Lo demás son "otros
datos".

Lo demás son "trucos
contables".

Lo demás es "la quinta
pata del perro".

En su carta, el "Orácu
lo de Omaha" advierte que
gerentes mañosos (o Pre
sidentes, digo yo) a veces
presentan sus "ganancias"
(o sus datos) de forma poco
transparente, ocultando cos
tos o información que pueda
dañar a la empresa.

Grave error.
Como bien dice Buffett:

el valor de una empresa,
proyecto, activo (o país)
lo determinan los flujos
netos de efectivo descon
tados por una tasa de inte
rés através de su vida útil.

Y a fin de cuentas un
truco contable puede en
gañar a bobos, pero even
tualmente el valor real sa
le a flote

Por eso Buffett brinda
dos valiosos consejos:
1. Haz la tarea. Nunca ba
ses tu opinión (o decisión)
en una sola fuente.
2. Busca expertos, peeero
estudia su historial de for
ma objetiva, para saber si
realmente puedes confiar
en ellos.

Sabiduría pura en la
era de la irracionalidad y
\asfake news.

No por nada a Buffett

se le conoce como el me
jor "inversionista de valor".
Imagina, alguien que invir
tió $10,000 dólares en accio
nes de Berkshire Hathaway
en 1980, ¡hoy tendría $15
millones de dólares!

En el centro de la
anécdota de Lincoln está
el aceptar la realidad. No
importa qué tan desagra
dable sea. Es el primer pa
so para lograr lo que sea,
tal como lo sugiere el gran
Ray Dalio.

Dalio es el fundador de
la firma de inversiones Brid
gewater, que maneja unos
$150,000 millones de dóla
res. Tiene una fortuna per
sonal de $20,000 millones
de dólares.

Pero no toda su historia
es color de rosa

Al inicio de los 80 apos
tó todo de forma arrogante...
y quebró.

"No conozco mucho de
lo que debo conocer. Cual
quier éxito en mi vida se de
be más a saber manejar lo
que no conozco, que a ma
nejar lo que conozco", ex
plica Dalio en un pequeño
video resumen de su libro
(buenísimo, velo en nues
tros sitios, está en inglés y
tiene 8 capitulitos).

En el centro de sus
principios está la honesti
dad radical. Dalio deriva,
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por ejemplo, 4 principios
para la vida;
L Acepta la realidad y en
fréntala.
• Entender la realidad con
precisión es la base de cual
quier resultado positivo
(entender la verdad).
• Hay que ser radicalmen
te abiertos y transparentes.
• Hay dos barreras para
progresar: tu ego (creer
que sabes todo) y tus pun
tos ciegos. Entiéndelas a
profundidad.
• Evolucionar es el mayor
logro y recompensa de la
vida
• Dolor + Reflexión = Pro

greso. No evites el dolor,
enfréntalo.
2. Usa el proceso de 5 pa
sos para lograr tus obje
tivos de vida:
a) Tener metas claras.
b) Identificar y no tolerar
problemas (barreras).
c) Diagnosticar problemas
e identificar sus causas raíz.
d) Diseñar un plan de
ataque.
e) Comprometerse a com
pletarlo.
3. Triangula tus puntos
de vista con personas va
liosas que estén dispues
tas a opinar distinto a tí.

4. Tener a las personas
adecuadas en los roles
adecuados para soportar
tus metas es clave para
que las alcances.

Imperdibles. Seguro te
sirven.

Y donde urgen es en la
4T, que insiste un día sí y
el otro también en que ya
transformaron al perro pa
ra que ahora tenga 5 patas.

EN POCAS PALABRAS...
"La lógica es el inicio de la
sabiduría, no el final".

Leonard Nimoy,
actor estadounidense.
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What's
News

Bed Bath & Beyond
Inc. dijo que las

ventas cayeron 26.2% en
el trimestre más reciente
debido a retos de cadena
de suministro y a que
menos gente fue a sus
tiendas en agosto en
medio de la propagación
de la variante Delta. Las

acciones se contrajeron
28.7% después de que
el minorista redujo sus
proyecciones para el año.
Las ventas netas para
el segundo trimestre
fiscal cayeron a 1.98 mil
millones de dólares, de
2.69 mil millones en el

mismo periodo el año
pasado al desacelerarse
el tráfico en agosto.
? Merck & Co. acordó
comprar a Acceleron
Pharma Inc. por 11.5 mil
millones de dólares, con
lo que apuntala el negocio
de enfermedades poco co
munes. El trato es uno de
los más grandes de Merck
y representa una apuesta
por los tratamientos para
enfermedades respira
torias y de la sangre en
los que se especializa
Acceleron. La joya de la
corona de Acceleron es

un fármaco experimen
tal para la hipertensión
pulmonar.

? Hennes & Mauritz AB,
de Suiza, propuso restau
rar un pago de dividendos
tras reportar un alza que
superó pronósticos en las
ganancias netas del tercer
trimestre en medio de
colecciones otoñales bien
recibidas con más ventas
a precio normal, menos

descuentos y control de
costos. "El aumento en

ganancias del grupo H&M
muestra que la fuerte
recuperación continúa,
a pesar de que las ventas
fueron afectadas en

parte por restricciones y
demoras asociadas con la
pandemia", dijo Helena
Helmersson, su CEO.
? Los limites de China
al consumo de energía
añadieron giro indeseado
a cadenas de suministro

globales de por sí enmara
ñadas. Costos y precios
más altos ya están hacien
do acto de presencia en
bienes cuya elaboración
requiere uso intensivo de
energía. Dependiendo de
cómo responda Beijing,
algunos de esos costos
adicionales podrían ser
permanentes. Restriccio
nes ampliadas al consumo
de energía en China ya
han hecho mella en su
sector manufacturero.

? Workhorse Group
Inc. dijo que un par de
ejecutivos de alto nivel
han dejado la compañía
en una reestructura
ción administrativa al

tiempo que el fabricante
de vehículos eléctricos
trabaja para reencaminar
la producción. Workhorse
informó que su director
financiero Steve Schrader
y el director de operacio
nes Rob Willison ya no
están con la compañía.
Indicó que Greg Ackerson,
su interventor corporati
vo, fungiría como director
financiero interino. Y eli
minó el puesto de director
de operaciones.
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El gabinete presidencial
está hecho un polvorín.
A mitad de la adminis

tración del presidente Andrés
Manuel López Obrador los
ánimos entre los funcionarios
clave del gobierno federal están
más que caldeados, en parte por
la sucesión adelantada hacia
2024y también por el control de
las relaciones con los otros Po
deres de la Unión.
El nuevo relevo en la Suprema

Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) ha atizado las pugnas in
ternas entre los funcionarios de la
4T, pues define los movimientos
y prioridades de las oficinas re
caudadoras y de procuración de
justicia. Esto justo cuando el Pre
sidente sigue en el proceso de
aceitado de su nuevo aparato de
operación política, y cuando se
ha marcado una distancia de los

ministros que llegaron al cargo
por su recomendación.

En más o menos seis sema
nas, el titular del Ejecutivo de
berá enviar a la Cámara de Se
nadores una terna de perfiles
para sustituir a José Fernando
Flanco, quien termina el perio
do de 15 años que inició en di
ciembre de 2006.
Las versiones de que será una

mujer quien arribe como nueva
ministra al recinto de Pino Suá

rez empiezan a ser cada vez más
débiles y cuestionadas.
En su lugar suenan los nom

bres del Procurador Fiscal de la
Federación, Carlos Romero
Aranda, y del titular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto Castillo, quie
nes estarían en una carrera en la

que también participa, desde
un engañoso exilio, el exconse
jero Jurídico de la Presidencia,
Julio Scherer Burra Se tiene
claro en Palacio Nacional, y con
el aval de la propia Corte, que

este último personaje no tiene
impedimento alguno para col
garse la toga de ministro.
Romero Aranda se mueve y

cabildea por la posición, mien
tras Santiago Nieto se debate
entre seguir el canto de las si
renas de la Corte o mantenerse
en el área de procuración de jus
ticia; Scherer, aunque aseguró
que se enfocará en retomar sus
actividades como litigante, ha
expresado a sus cercanos que sí
está interesado en regresar co
mo funcionario del Estado; en
esta ocasión, quizá como inte
grante del máximo órgano del
Poder Judicial.

La puerta se abre para estos
personajes tras las malas expe
riencias que ha tenido López
Obrador con los ministros que
él mismo encumbró. Margari
ta RíosFarjat, Yasmin Esqui
vel Mossa y Juan Luis Gon
zález Alcántara han dado en
ocasiones la espalda a un Pre
sidente que en sus primeros tres
años de gobierno demostró que,
si bien en el discurso es un de

fensor de la división de poderes,
en los hechos le incomoda.
RíosFarjat desairó una in

vitación para platicar en petit
comité con el Ejecutivo federal
y, aunque González Alcántara
y Esquivel Mossa acuden a

esas reuniones, al tomar deci
siones judiciales olvidan lo
que seguramente les reco
miendan en ellas.
El ministro González, por su

parte, se ha embarcado en re
dacciones polémicas como la
que estableció que el goberna
dor de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Va
ca, sería llevado ante la justicia
hasta que culmine su periodo
de gobierno y, más reciente
mente, se ha encargado de pro
poner a los ministros de la Se
gunda Sala la posibilidad de in
validar las reformas legales
que permitieron al Insabi com
prar medicamentos en el ex
tranjero y sin licitación.
En este contexto, López

Obrador lanza al ruedo de las
negociaciones y cabildeos a su
empoderado titular de Segob,
Adán Augusto López, cuya
experiencia se centra en el ám
bito político, pero, hasta donde
se tiene conocimiento, no el
ámbito judicial.
En el nombramiento del nue

vo ministro o ministra de la Su
prema Corte de Justicia de la Na
ción está en juego el reacomodo
del gabinete presidencial. •

marlojnaldanado.
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DESBALANCE

CoDt: ¿un triste
aniversario?
::::: A dos años de su lanza
miento, nos cuentan que una
de las grandes apuestas del
Banco de México para reducir
el uso de efectivo, la plataforma
Cobro Digital (CoDi), se quedó
corta en sus metas. El cierre de
negocios en los días más com

plicados de la
¦r*| pandemia
B I 1 provocó que
C' ¦¦'¦2 nosealcan
§F Efl S zaran los 18
1 M § millones de

? usuarios y
M más de 28

millones de
Alejandro Díaz transferencias
de León planteados en

2019 por Ale
jandro Díaz de León, gober
nador del banco central, y la
Asociación de Bancos de Méxi
co (ABM), liderada entonces
por Luis Niño de Rivera. Has
ta ahora hay 11 millones de
clientes bancarios que tienen
habilitada la plataforma CoDi
en su dispositivo móvil, y ape
nas 2.9 millones de transaccio
nes. Así, nos dicen, el camino
es largo para este medio de pa
go a través de códigos QR.

Grilla por llegada
alaCNBV
::::: Mucho revuelo causó la lle
gada de Lucia Buenrostro
Sánchez a la Comisión Nacio
nal Bancada y de Valores
(CNBV), al equipo de Juan Pa
blo Graf. En radio pasillo dicen
que la nombraron vicepresiden
ta de Política Regulatoria sólo
por ser hermana de Raquel
Buenrostro Sánchez, jefa del
Servicio de Administración Tri
butaria (SAT). Sin embargo,
cuentan que tiene una larga tra
yectoria profesional. En su cu
rriculum destaca que la actuaría
egresada de la UNAM tiene
maestría en Economía por el
Colegio de México. Además, es
maestra en Matemáticas y Fi
nanzas en Imperial College, y
doctora por la Universidad de
Warwick, ambas instituciones
en el Reino Unido. Su fuerte es
la administración de riesgos, ex
periencia que adquirió en Com
merzbank, en Inglaterra.

Pacto entre
guanaiuatenses
::::: El presidente de la Conca
naco, Héctor Tejada Shaar, y
el titular de la Profeco, Ricardo
Sheffield. son paisanos guana
juatenses. Por eso, el represen
tante del comercio establecido
dijo al funcionario que trabaja

1 c<x*° a co~
I i do en favor de
i los consumi
sí dores en la

X I próxima edi
1ÍF | dónde El

1 «H| Buen Fin. Se
gún Tejada
Shaar, no se

Ricardo hará sombra
Sheffield elaborando

una lista de
precios de los productos más
vendidos, sino que se apoyará a
la Procuraduría a hacer esos
comparativos. Por cierto, nos
dicen que tienen a otro coterrá
neo, el nuevo presidente de la
Confederación de Cámaras In
dustriales (Concamin), José
Abugaber, quien previamente
fue presidente de la Cámara de
la Industria del Calzado del Es
tado de Guanajuato. Como de
cía José Alfredo Jiménez:
"¡No te rajes Guanajuato!"

Donativo de caninos
::::: Nos dicen que la todavía Ad
ministración General de Adua
nás (AGA), a cargo de Horacio
Duarte, recibió la donación de
los primeros 50 caninos, de un
total de 150, por parte de la Se
cretaría de la Defensa Nacional.
La meta es que la futura Agen
cia Nacional de Aduanas de Mé
xico (ANAM) cuente con 500
perros para las 49 aduanas del
país, mismos que ayudarán a
resguardar la seguridad nacional
con la detección de drogas, ar
mas, dinero ilegal y, en general,
el flujo de mercancías peligrosas
o contrabando que se introdu
cen sobre todo a través de puer
tos. Actualmente cuenta con
140 caninos que han ayudado
en el decomiso de 1.6 toneladas
de cocaína y de un millón de
dólares en efectivo.
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¿Qué es el carried
interest?
• El modelo se encuentra insertadísimo en el corazón
de la industria de capital privado y similares.
En estos días que suena mucho que pronto habriuna re
forma fiscal en EU, vale mucho la pena enfocarse en uno de
los aspectos más controversiales del sistema fiscal de dicho
país. ¿A que nos referimos? Al denominado carried interest,
también conocido como promote o, ya de cariño, el carry.

¿Qué es? En términos generales, el carried interest es (i)
un derecho contractual, que (ii) otorga una prerrogativa a
determinados individuos o sociedades con un involucra
miento particular en un negocio, diferente a la típica apor
tación de capital y que está generalmente relacionado con
actividades gerenciales, (iii) de, si se cumplen ciertas metas
económicas del negocio en cuestión, obtener una compen
sación especial e independiente a los retornos otorgados al
capital pero atada a los resultados del negocio.

El modelo se encuentra insertadísimo en el corazón de
la industria de capital privado y similares.

Aquí los estructuradores y administradores profesionales;,
de fondos apuestan a la formula sencilla de invertir tiem:
po y sudor en crear, fondear, operar y liquidar fondos de
inversión a cambio de, si le pegan al gordo en el negocio
subyacente, recibir un pago extraordinario que les permita'

participar en el éxito del proyec
to a la par de los inversionistas
de capital, pero sin haber inver
tido dinero propio o al menos no
a la par de los inversionistas de
capital.

La controversia es que actual
mente los ingresos por carried
interest están gravados en EU a
la tasa preferencial de ganan
cias de capital de 20 por ciento,
siendo que la tasa ordinaria que
aplica a ingresos provenientes
por sueldos y prestación de ser
vicios es de hasta 37 por ciento.
Quince puntos porcentuales es

un mundo de diferencia para
una industria que administró al
rededor de 4 trillones de recursos
en 2019; y obviamente también
para el Infernal Revenue Service
de EU que saliva año con año al
ver cuantos billetes verdes se le
escapan por este beneficio.

La controversia se da porque
se considera injusto/inequitativo

que este tipo de ingreso, que claramente proviene del tra
bajo personal que realizan los administradores de un fondo
para crear, levantar capital, operar y llevar a buen puerto el
negocio subyacente. No esté gravado de la misma manera
que el trabajo personal que desempeña, por ejemplo, un
director de una empresa multinacional, un abogado que
asesora a sus clientes o un cajero de un banco.
Los oponentes al tratamiento preferencial del carried

interest señalan que esto permite que los sectores más pri
vilegiados de la sociedad y con ganancias mayores, v.g. los
administradores de fondos, "escapen" a una imposición
completa sobre sus beneficios mientras que los sectores
menos privilegiados, de sectores menos sofisticados y con
rendimientos infinitamente menores, se ven obligados a
pagar una carga porcentualmente mucho mayor.
Los que apoyan el trato diferenciado apuntan a que la

tasa preferencial fomenta la inversión a largo plazo (se re
quiere que la participación en el fondo de inversión sea de
al menos tres años para acceder a la tasa preferencial) y
permite el desarrollo de industrias de alto riesgo e innova
doras, como la de energía renovables, donde en ausencia
de este tipo de incentivos sería escasa la participación de
inversionistas.

Parte esencial de las reformas que busca una parte de
los legisladores demócratas, y que no han sido vistas con
malos ojos por el presidente Biden, es eliminar o limitar este
beneficio. La medida se ve como esencial para poder in
crementar la recaudación de dicho país sin agravar la carga
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fiscal sobre la clase trabajadora y clase media.
Obviamente, la industria de capital privado es un gran

lobby está dando batalla titánica para conservar sus incen
tivos. Habrá que ver como acaba esta batalla fiscal/filo
sófica, que tiene la capacidad de afectar como opera esta
importante industria.
P'al gordito... En Manzanillo, ¡parada obligada en La

Huerta para probar los camarones al coco!

La controversia

se da porque
se considera

injusto/
inequitativo

que este tipo
de ingreso, que
claramente

proviene del
trabajo personal
que realizan los
administradores
de un fondo,
sea un negocio
subyacente.
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Entre la herencia negativa que ha dejado la
pandemia está el incremento en el número de
muertes por enfermedad renal en México, lo
que le llevó a tener ¡la sexta tasa de mortalidad
por enfermedad renal crónica en el mundo!

Y dado que no tenemos un sistema de pre
vención de salud, el país no cuenta con un Re
gistro Nacional de Pacientes Renales y sólo se
cuenta con estimaciones de alrededor de 10
millones de mexicanos (8% de la población),
quienes padecen este mal en sus cinco diferen
tes etapas, la gran mayorfa ligados a comorbili
dades como obesidad, diabetes e hipertensión.
Le comento esto porque un estudio del

American Journal ofKlndney Desease indica
que en el caso de enfermos renales y covid19
la situación se agravó, porque el 6% de los cer
ca de 100 mil pacientes se contagió y de éstos,
el 25% falleció.

Las causas: no hubo atención adecuada ni
seguimiento a los pacientes con esta enferme
dad y, si la hubo, la política de atención médica
no fue la adecuada.

El IMSS es la institución con mayor número
de pacientes con ERC atendidos en México con
75 mil en etapas avanzadas, esto es, requieren
diálisis peritoneal o hemodiálisis (y están a la
espera de trasplante de riflón, pero sólo 6.5 de
los mexicanos que lo necesitan tienen acceso)
y el informe del 2021 de la institución mues
tra que cayó en 4% el número de pacientes
atendidos, pero aumentó en 3% el costo de la
atención hasta alcanzar los 187 mil pesos por
paciente, el gasto per cápita más alto de los
últimos tres años.

Parece lógico, pero se explica en la políti
ca de salud equivocada. En plena pandemia,
cuando el paciente con comorbilidad estaba
más expuesto al covid19 se privilegió la he
modiálisis frente a la diálisis peritoneal, trata
miento este último que permite el control de
pacientes en su casa. ¿Será que esto explica
también el porqué crece 14% el presupuesto
de hemodiálisis subrogado?

Esto, se preguntará Zoé Robledo, de dónde
los sacó Alicia. Le comento, fueron expues
tos en una mesa redonda global sobre trata
mientos en el hogar que incluyó, como nefasto
ejemplo, el caso de México para el ERC con

datos del IMSS. ¡Es corregible!, ¿no cree?

ODE FONDOS A FONDO
#BienPorLaShein... ¡Por fin llegó la tecnología
para pagar con tarjetas bancadas en el trans
porte público! La jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y su secretario de Movilidad,
Adrián Lajous, dieron el paso decidido hacia
la bancarización del sistema de transporte co
lectivo de la Ciudad de México.

De la mano de Getnet, la plataforma de pa
gos de Santander, que dirige Fabián Ferrari, y
el sistema de pagos Visa México,que dirige Luz
Adriana Ramírez, así como Work Level y Con
. duent, el Metrobús de la CDMX ya recibe pagos
con tarjetas de débito y crédito sin contacto,
con banca móvil instalada en teléfonos celula
res, dispositivos inteligentes, billeteras digitales
y hasta relojes habilitados con tecnología NFC
de cualquier banco.

No es cualquier cosa. Además de hacer más
eficiente, seguro y sencillo el pago a los usua
rios, se trata de un paso fundamental para la
bancarización y, usted sabe, lo que sucede en
la Ciudad de México, normalmente se replica
en el país.

El servicio de pago sin contacto ya está ha
bilitado en las líneas 1,2 y 3 del Metrobús, sis
tema que atiende a más de 600 mil usuarios, lo
que habla del potencial para democratizar los
medios de pago digitales, intensivamente usa
dos en ciudades europeas y de Estados Unidos.
#DeMañanera... El convenio suscrito entre el
IMSS, de Zoé Robledo, y los representantes de
las plataformas Uber, Rappi, DiDi y Beat para
promover la incorporación voluntaria al Seguro
Social de sus trabajadores independientes, es
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un avance extraordinario en la solución de un
problema estructural para el país.

Si considera que hay 12.5 millones de per
sonas que en México no tienen servicios de
aseguramiento, estos colectivos podrían con
menos de 40 pesos diarios o mil 200 men

suales en promedio, tener acceso al sistema de
seguridad social (no sólo Incluye servicio de sa
lud, sino todos los seguros y servicios del IMSS,
incluyendo guarderías) para ellos y sus familias.
¡Digno de mañanera!
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Hace casi dos décadas, Rodolfo Elizondo,
como secretario de Turismo de Vicente Fox,

y John McCarthy, como director general del
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fo
natur), tuvieron que interrumpir sus vaca
ciones de diciembre para evitar un "golazo"
legislativo.

Algún diputado por allí se puso creativo y
quiso meterle la "tijera" al presupuesto para
los Centros Integralmente Planeados (CIP),
es decir, Cancún, Los Cabos, Loreto, Hua
tulco e Ixtapa Zihuatanejo.

En aquel momento, los ho
teleros, sobre todo de Cancún,
pusieron el grito en el cielo,
pues quitarles esos fondos hu
biera significado que perderían
esos servicios de excelencia
que no tenían ni tienen el resto
de los municipios del país.
Tal asimetría se explicaba

debido a lo que el turismo le
aporta a la nación, en término
de empleos directos e indirec
tos; recaudación de impuestos
federales y generación de in
versiones y riqueza.
En un país como Estados

Unidos, más o menos todos los
condados tienen sus planes de
desarrollo de infraestructura y los servicios
se van modificando partiendo de un trabajo
de planeación.

Dejar a los principales destinos mexica
nos sin jardinería, tratamiento de agua de
potable y alumbrado público es condenarlos
a que cuenten con servicios públicos que,
para decirlo rápido, no serían competitivos
contra otros destinos en la Unión Americana

y varías islas del Caribe.
Sin embargo, Cancún ya no es ese des

tino que previó Fonatur en su plan maestro
y ahora hay en Quintana Roo hay un trabu
co turístico con más de 130 mil cuartos; en
donde los desarrollos más opulentos se en
cuentran dentro de grandes predios privados

como Maya Koba.
Bajo cualquier perspectiva, retirarle sin

consenso y negociación política los servicios
de Fonatur a un destino como Cancún pro
vocaría un problema que iría en detrimen
to de la competitividad no sólo del destino,
sino también del turismo mexicano en su

conjunto.
Pero si desde el tiempo de Fox ha esta

do sobre la mesa la posibilidad de generar
ahorros públicos quitándoles sus canonjías,
la amenaza parecería más real en un gobier
no federal de izquierda, como el actual, que

además no ha mostrado parti
cular interés por el turismo.
Más que la amenaza de

Alejandro Várela, director jurí
dico de Fonatur, de que ese or
ganismo abandonaría Cancún si
las autoridades municipales si
guen apoyando la violación de
las densidades de cuartos como
pretenden Riu y Grand Island, el
verdadero riesgo se encuentra
en la Secretaría de Hacienda.

O
En el proyecto de Presupues

tos de Egresos de la Federación
para 2022 se mantiene los re
cursos para el mantenimiento
de los CIP, pero es importante

que dichos destinos aceleren sus planes para
encontrar nuevas fórmulas para la atención
de los servicios públicos y áreas comunes de
los mismos.

Empresas que han alcanzado su madurez
económica, destinos que cuentan con una
importante infraestructura y conectividad
están en mejores condiciones de resolver sus
propias necesidades de servicios públicos, si
la transición se hace de la manera correcta.

El grave riesgo es que no haya un buen
trabajo de planeación y el cambio provenga
de un exabrupto, porque pondría en riesgo
la fuente de empleo de miles de personas y
todo un polo de desarrollo fundamental para
el sureste de México.

Es importante
que los CIP
aceleren

sus planes
para encontrar
nuevas fórmulas

para la atención
de los servicios

públicos y áreas
comunes

de los mismos.
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Desde que Agustín Carstens, exsecretario de
Hacienda y exgobernador de Banxico, asumió
la Dirección General del Banco de Pagos In
ternacionales (BIS), al que también se conoce
como el banco de los bancos centrales, pre
sentó la agenda 2025 no extraña que una de
sus prioridades fue fortalecer la presencia de
América Latina en el BIS, que tiene su sede en
Basilea y que nunca había estado dirigido por
un no europeo.

Uno de los ejes de la Agenda 2025 es acer
car no sólo a América Latina, sino también a
Asia con Basilea, y desde el 1 de septiembre
de 2019, Alexandre Tombini, expresidente
del Banco Central de Brasil, fue nombrado
director general de la oficina del BIS para las
Américas y es miembro del equipo de direc
ción del BIS.

Uno de los cambios más im

portantes en el BIS Américas es
que, anteriormente, las opera

I
ciones de mercado que realiza
el BIS en el manejo de reservas
de los bancos centrales de los 64
países accionistas se realizaban
sólo con el horario de Europa,
pero ahora a través de las ofici
nas de Américas y de Hong Kong,
la operatividad es de 24 horas,
evidentemente con una mayor
eficiencia, sobre todo en situa
ciones de extrema volatilidad de
los mercados.
De hecho, Jaime Cortina re

nunció en mayo de 2019 como director ge
neral de Operaciones y Sistemas de Pago del
Banco de México para incorporase al BIS y
manejar la nueva área de operaciones.

EL GRUPO DE LAS AMÉRICAS
Se fortaleció también el grupo de bancos cen
trales que definen las directrices de las Amé
ricas en el BIS y que desde la pandemia han
sostenido más de 10 reuniones y hay una ma
yor integración.

Este grupo está integrado por los gober
nadores de los bancos centrales de México,

Estados Unidos, Canadá, Colombia, Perú, Chi
le y Brasil.
Evidentemente, si Arturo Herrera es ra

tificado por el Senado como gobernador del
banco de México, en enero cuando inicie su
periodo, se integrará automáticamente a ese
grupo del BIS.

TASAS Sí SUBIERON A 4.75%
Como se anticipaba, la Junta de Gobierno de
Banxico elevó ayer en 25 puntos base las tasas
de interés para dejarlas en 4.75 por ciento con
cuatro votos a favor y sólo uno en contra, el
del subgobernador Gerardo Esquivel, quien
volvió a votar en contra.

Aunque el mercado y Banxi
co confían que sea transitoria el
alza en la inflación el pronóstico
es que éste año cerrará en 6.2
por ciento y al cierre de 2022
a 3.4 por ciento y la subyacente
en 5.3 por ciento y 4.por ciento,
respectivamente.
La expectativa es que habrá

un nuevo incremento en las tasas
de 25 puntos base en la reunión
monetaria de noviembre.

e
PREOCUPACIÓN POR
AUMENTO EN VIOLENCIA

Uno de los factores que inhibe la inversión en
México es el crecimiento a la violencia y ayer
se registraron dos hechos muy preocupantes.
Por un lado, el incendio de la discote
ca Baby'O, un verdadero icono de Acapul
co, que de acuerdo con su dueño, Eduardo
Cesarman, fue provocado por unos sujetos
que golpearon al vigilante y entraron con bi
dones para prenderle fuego.
Y, por el otro lado, el linchamiento de

dos presuntos delincuentes en Huitzilac,
Morelos, quienes fueron quemamos vivos,
demostrando la total incapacidad de las au
toridades locales y estatales para frenar a la
turba enfurecida.

Uno de los

ejes de la
agenda 2025,
que presentó
Carstens, es
acercar no sólo a
América Latina,
sino también a
Asia con Basilea.
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M En el pujante mundo de las startups, Barta, platafor
Itma digital de intercambios entre empresas, es decir,
una firma enfocada a los trueques a gran escala, quiere
abrirse paso. El negocio, que fundó Andrés Nieto, con
siste en ayudar a diversas compañías con la característica
de tener un alto inventario a cambiar los productos en su
bodega por algún otro bien o servicio que les resulte fun
damental. Actualmente, tienen 50 clientes activos, parece
poco, pero algunos han realizado intercambios por varios
millones de pesos. Para poder empezar a intercambiar a
través de Barta se requieren 100 mil pesos, monto que es
peran reducir pronto, una vez que comiencen a entender
a las compañías de menor tamaño. Barta está buscando
inversionistas, pues su fundador confía en que el concep
to puede llegar a gran escala.

2 Pese a la recuperación de los flujos del turismo de cru
ceros hacia México y en lo particular hacia el Caribe,

el inicio de obras de infraestructura necesarias para ha
cer frente al creciente tráfico marítimo aún está pendiente
de aprobación por parte de la Secretaría de Medio Am
biente y Recursos Naturales, que encabeza María Luisa
Albores. Entre las obras presupuestadas por el plan de Ac
ciones y Proyectos para Apuntalar la Reactivación Econó
mica, se incluye el Muelle Cozumel, Terminal de Cruceros,'
cuya Manifestación de Impacto Ambiental sigue sin ser
resuelta, a pesar de que se han solventado positivamente
todos los requisitos. En la industria se,comenta que tanto
la Dirección de Puertos, que capitanea Rafael Ojeda Du
rán, así como la la Unidad de Inversiones de Hacienda, ya
aprobaron el desarrollo del nuevo Muelle de Cozumel, por
lo tanto, dicen, el balón está en la cancha de la Semarnat.

3 La aerolínea regional TAR, que dirige Ricardo
•Bastón, está tomando mejores aires y ahora tendrá

nuevas rutas desde la Paz, Baja California Sur, estado que
gobierna Víctor Manuel Castro Cosío. La empresa ahora
enlazará dicho destino turístico con Culiacán, Sinaloa, y
Puerto Vallaría, Jalisco, uno de los destinos turísticos más
importantes país. TAR está muy dinámica y teniendo me
jores resultados que en 2020 cuando, al igual que el res
to de las compañías aéreas, se vio muy afectada por la
pandemia de covid19. Según datos de la Agencia Fede
ral de Aviación Civil, que está a cargo del general Carlos
Antonio Rodríguez Munguía, de enero a julio de este
2021, la aerolínea ha transportado 25.5% más pasajeros
que el mismo periodo del año pasado. Al pasar de 111 mil
a 139 mil personas.

4 El relevo en la gubernatura del Banco de México,
•ocupada actualmente por Alejandro Díaz de León,

ya está cantada, pero un posible cambio al cual habrá que
estar muy pendientes es en el Instituto, Nacional de Esta
dística y Geografía (Inegi), órgano autónomo encargado
de generar la estadística oficial para la toma de decisio
nes en el país, pues el 31 de diciembre vence el periodo en
el cargo para el actual presidente, Julio Santaella Castell.
Aquí, el presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador, tiene dos opciones: ratificarlo para un segun
do periodo al frente a la Junta de Gobierno del instituto, o
bien, reemplazarlo por el candidato de su preferencia. Si
el titular del Ejecutivo Federal opta por la segunda opción,
quien tiene la mano ya levantada para suceder a Santaella
es Graciela Márquez Colín, vicepresidenta del Inegi y
primera secretaria de Economía del sexenio.
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Banxico, como el
cohetero; pagar sin
contacto en Metrobús
»El banco central para mover su tasa de interés
analizó su principal preocupación: la inflación.

El Banco de México decidió elevar su tasa de interés de
referencia a 4.75%, un cuarto de punto porcentual. La
decisión, si bien era esperada por el mercado, no dejó
contentos a varios, cuando en realidad parece que el
banco central tuvo sus razones para elevar la tasa con
gradualidad.
: Muchos esperaban hasta un cinco por ciento de incre
mento en la tasa de referencia, debido a los movimientos
de nerviosismo en el tipo de cambio. A favor de ellos, de
bemos decir que, con la gradualidad en el alza de tasas, en
éfecto, el peso mexicano no se vio favorecido. Continuó
depreciándose.
Para muchos, la tasa de interés sigue siendo baja en

México respecto de la inflación.
La inflación de 5.87% es mayor a la tasa de referencia,

arrojando una tasa real negativa, que no favorece a quienes
busquen rendimientos.

Sin embargo, para otros, el Banco de México debe ayu
dar a la recuperación, cuando el rebote económico no está
siendo lo suficientemente fuer
te, por lo cual, elevar la tasa de
Interés puede encarecer los cré
Üitos cuando apenas estamos
recuperándonos.
Al final, el Banco de México

para mover su tasa de interés
analizó su principal preocupa
ción. la inflación.
• La inflación sigue siendo
elevada, de 5.87%, y el banco
central pronostica un cierre in
flacionario para este año de 6.2
por ciento.

Pero las presiones inflacionarias, considera la mayoría,

Van a ser transitorias. Y es que son el resultado de la pan
demia de covid19, de los cierres de sectores, de la esca
sez en otros (como lós chips) y la recuperación rápida de
economías como la de China.
• La junta de Gobierno del Banco de México, gradualmen
te, sigue elevando su tasa.
: Hasta quienes habían estado proclives a mantener las
tasas iguales, se han pasado al lado restrictivo. Jonathan
Heath ya había votado por elevar las tasas. Ahora también
votó por subirlas Galla Borja. Se sumaron a Alejandro
Díaz de León e Irene Espinosa. Gerardo Esquivel siguió
votando por no elevarlas.

Esquivel ha recordado lo transitorio de la inflación de
servicios, por ejemplo.
 El Banco de México está en lo suyo, elevar gradualmen
te las tasas para frenar la inflación, que al momento puede
ser transitoria. Aunque subir las tasas de manera gradual
no encantó en los mercados.

O
EL PAGO SIN CONTACTO... LO DE HOY
El Metrobús hace bien al integrar nuevos mecanismos de
pago, ahora con opciones con las cuales no se tiene que
pagar tocando los aparatos. Con la pandemia, ya nadie
quiere tocar los aparatos, y menos algo público. En las 122
estaciones de las Líneas 1,2 y 3 del Metrobús habrá nuevas
terminales para poner la tarjeta, celular o reloj inteligente,
y sin tocar nada, recargar la tarjeta o pagar.

La tecnología la traen Visa (que ya lo ha hecho en países
europeos y Colombia), así como Getnet (la plataforma de
pagos de Santander). Además de Work Level y Conduent
(la concesionaria). Incluso Visa, en un estudio, comentaba
que 9 de cada 10 pasajeros del Metrobús esperan opciones
de pago sin contacto.

Muchos

esperaban
hasta un cinco

por ciento de
incremento
en la tasa de
referencia.
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Contra la realidad

El día de ayer, la Junta de
Gobierno del Banco de
México aprobó elevar la

tasa de interés de referencia en
25 puntos base, para llegar a
4.75%. Cuatro de los integran
tes votaron en esa dirección, y
sólo el subgobernador, Gerardo
Esquivel, votó por mantener
el nivel previo. La razón por la
que una amplia mayoría optó
por elevar la tasa es que hay una
presión inflacionaria en el ín
dice que llamamos subyacente
(el que no depende de decisio
nes de gobierno, del clima o de
mercados internacionales) que
podría convertirse en un piso
de incremento de precios por
demasiado tiempo. Es un riesgo
que no vale la pena correr.
Por otra parte, el mercado

está jalando la tasa más rápido
que el Banco de México. La tasa
a 182 días ya estaba en 5.25%
unos días antes de la reunión

mencionada, y ahora se acerca
a 5.5%. Éste es un tema muy
polémico, pero es posible que la
política monetaria en México no
sea exógena (es decir, decidida
por el Banco), sino endógena
(jalada por el mercado). Si es
así, entonces esperaríamos que
por un buen rato tengamos esta
presión al alza que impedirá a
la Junta de Gobierno bajar ta
sas, incluso cuando, en enero,
su configuración sea más suave
(paloma, le dicen los expertos).
Los días previos a esta reunión

tuvimos un alza en el precio del
dólar. La semana pasada por la
expectativa alrededor de Ever
grande (la empresa inmobilia
ria china que no pagará a sus
acreedores); esta semana, por
el tradicional drama en Estados
Unidos con el techo de endeuda
miento. Con el primer empujón,
el dólar pasó de 19.80 a 20.10;
con el segundo, hasta 20.60.

Me parece que mas o menos por
este nivel debería estar el dólar
en estos momentos, si consi
deramos la tendencia de largo
plazo. Mi estimación es que al
cierre del año deberíamos ron
dar 20.50, y un año después,
21.30 pesos por dólar.
Sin embargo, con un dólar un

poco más caro, y los energéticos
al alza, el impacto sobre la infla
ción (no la subyacente, la total)
es fuerte. Al Presidente estas
cosas son las que le preocupan:
el tipo de cambio, el precio del
gas y la gasolina, y poco más.
La escasez de gas en el mundo
es algo realmente importante
en este momento. En Europa,
el precio se ha multiplicado por
cinco en los últimos meses. Por
acá, gracias a la abundancia en
Estados Unidos, nada más al do
ble. Pero esos incrementos, que
en otras épocas López Obrador
utilizó como ariete contra otros
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gobiernos, le preocupan mucho,

y por eso inventó Gas Bienestar,
que es algo no sólo inútil, sino
costoso, y por eso está aguan
tando el incremento en el precio
de la gasolina con reducciones
en el IEPS. De marzo a agosto,
los ingresos del gobierno por
este impuesto cayeron en 5 mil
millones de pesos al mes, en el
intento de que no suba mucho la
gasolina. Es muy probable que
en este momento ya estemos en
el doble.
Es cierto que esta medida no

va a desestabilizar las finanzas
públicas, pero cuando la suma

uno a otras decisiones costosas,
sí empiezan las preocupaciones.
Con tal de mantener la produc
ción en Pemex, la inversión que
se propone para el próximo año
implica que estaremos per
diendo dinero por cada barril
producido. Invertirán el equi
valente a 50 dólares por barril
en CantareU, 30 en EkBalam,
15 en KMZ. Con precios de 70
dólares, deberían pagarle a la
nación 50 por derechos (lo nor
mal). Con los 20 que quedan,
tienen que pagar esa inversión
que le digo, más los costos ope
rativos normales. No da. Por eso
Hacienda le está perdonando a

Pemex los pagos. Pero, para eso,
nos salía mejor que la extrac
ción la hiciese cualquier otra
empresa.
En fin, no se puede contra la

realidad: ni en el tema de tasas
de interés, ni en los precios de
energéticos, ni en el volumen de
petróleo. Váyase preparando.

Con un dólar un

poco más caro, y los
energéticos al alza,
| el impacto sobre la
| inflación es fuerte
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Disney conoce el Pueblo Maya...
Si Cozumel fuese estadio, en

materia de cruceros sería
el Azteca, es el puerto más

importante. Progreso es cono
cido por los yucatecos y acaso por
capitanes de barco que van a des
cargar ahí combustibles o maíz.
Pero al final de diciembre

los lugareños de esa punta del
sureste nacional recibirán un

regalo: la primera visita en la
historia de un crucero de Disney
Cruise Line.

No vayan a tomarlo como
asunto menor o como producto
de la casualidad. Para empe
zar recuerden que atestiguarán
una suerte de resucitación; esta
industria murió al inicio de la
pandemia.
Primero vamos al precio del

viaje: quien pretenda subirse a
esa nave debe hacerlo en Gal

veston, Texas, un puerto petro
lero que "sufre" la vecindad de
Houston. El boleto está a la venta

por unos 2 mil 300 dólares por
persona.
A cambio, el pasajero recibe

las promesas de ser alimentado
durante cinco días y la de expe
rimentar puestas en escena de
la calidad de Broadway, cuando
se aburra de la monotonía de la

planicie marina. También, y es

lo más importante, la aventura
incluye la visita a Cozumel, en
Quintana Roo. ..ya Progreso, en
Yucatán.

¿Cómo harán los progreseños
para competir con esa conviven
cia con delfines que ofrece el mar
cristalino de sus vecinos al este?

No será quizás con su nuevo

malecón rodeado de calles anodi

nas que ya muestran, por cierto,
algunas viejas casonas renova
das. La apuesta es por la autenti
cidad, por ejemplo, con el Museo
del Pueblo Maya, enclavado en
esa joya poco conocida que es el
sitio arqueológico que lleva el im
pronunciable nombre de Dzibil
chaltún, a 20 minutos del puerto.
El boleto de Disney incluye el
paseo.
Y aquí es en donde regresamos

a ese nombre, Disney Cruise Line.
El barco que llegará visitó antes
Progreso, pero vacío.
Aquí les conté de cómo, en lo

que les llega o no una armadora
automotriz, los yucatecos vieron
el modo de convertirse en un cen
tro de construcción y manteni
miento de embarcaciones.
En eso estaban, cuando se

enteraron de que los barcos no
podían arribar a puertos estadou
nidenses que les darían mante
nimiento, debido a restricciones
pandémicas.
Para luego es tarde, el experto

en ferries Trino Molina y otros
empresarios, buscaron el modo
de atender las necesidades de

una de las naves de Disney que
por esa razón estuvo varios días
en Yucatán. Aquí, el detalle:
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https://bit.ly/3kZhAFf
Esa circunstancia se cruzó con

la llegada en primavera de Invin
cible Boats, una constructora de
embarcaciones pequeñas, propie
dad de Warbird Marine Holdings,
que anunció una inversión de 50
millones de dólares. Esa inver

sión podría crecer luego de la
adquisición que Warbird hizo en
junio, de otra fabricante de lan
chas, Yellowfin.
Recuerden que a la par de ta

les movimientos, la Secretaría
de Marina, señora de todos los
puertos, ya se sumó al plan esta
tal de ampliar Puerto Progreso,
lo que supone la llegada de cada
vez más cruceros y de aquel as
tillero prometido por la italiana
Fincan tieri.

Es precisamente por ruta ma
rina que lo de Disney llegó acom
pañado del aviso de que también
llegarán a tierra pibil los cruceros
de American Queen Voyages,
para enero.
Ahí hablamos de otra cosa. Sus

barcos no llegan cargados de ni
ños que adoran figuras de látex,
sino generalmente de adultos de
anchas billeteras dispuestos a be
berse la noche.

Para eso están proyectos como
el de Rosanette Díaz Mantecón,
en su recién remodelada Ha
cienda San Antonio Hool, en Mé
rida, que con ayuda de su familia
revivió un palacio del año 1683,

que ofrece a los que llegan la ex
periencia de vivir unos días el lujo
de un hacendado del Siglo XIX.
No, la llegada de Disney, Ame

rican Queen o Warbird, es un
asunto tejido fino en una estra
tegia de atraer inversiones a un
estado que perdió 63 por ciento
del presupuesto de libre dispo
sición que le brinda el Gobierno
Federal.

Pronto, el plan debe cruzarse
con la llegada del Tren Maya y
con el anuncio del nuevo aero

puerto internacional de Mérida.
Acá se enterarán.

"Afínales de
diciembre puerto
Progreso recibirá un
regalo: la primera
visita en ¡a historia
de un crucero de

Disney Cruise Line"
"El crucero saldrá
de Galveston, Texas
y el boleto está a
la venta por unos 2
mil 300 dólares por
persona"
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Gerdau Corsa
importará chatarra
La acerera Gerdau Corsa, la
principal recicladora de acero en
América Latina, y BBVA, firma
ron un Convenio de Sostenibili

dad para operaciones de crédito
comercial que permitirán la
importación de chatarra como
materia prima para la produc
ción de acero, por un monto de
60 millones de dólares a plazos
de 90 días. Se trata de la primera
carta de crédito de importación
y la más grande de este tipo rea
lizada en la Banca Transaccional
de BBVA México.
Grupo BBVA duplicó este año

su meta de movilización de fon
dos sostenibles hasta 200 mil
millones de euros para el 2025.
Una cifra que lo sitúa como uno
de los bancos líderes en el mundo
en sostenibilidad. Además, se ha
comprometido a ser neutro en
emisiones de carbono en 2050,
no sólo en sus propias emisiones
sino también en las de los clientes

Con 120 años de experiencia
en la industria del acero, Ger
dau está presente en 10 países,
entre ellos México, por medio de
Gerdau Corsa, que dirige Fer
nando Pessanha, siendo una

de las principales proveedoras de
aceros largos en América y una
de las mayores productoras de
aceros especiales en el mundo.
Todo el acero de Gerdau Corsa

es producido a través del reciclaje
de chatarra ferrosa y el impacto
ambiental del proyecto se ve re
flejado en varios aspectos: al año
utiliza más de un millón de tone
ladas, que evita la emisión de 1.5
toneladas de C02, y el consumo
de 1.4 toneladas de mineral de
hierro, 740 kilogramos de carbón
y 120 kilos de piedra caliza.
Además, tiene una planta de

tratamiento de humos para cap
tación y tratamiento de los gases
emitidos, recolectando más de 12

mil toneladas anuales de polvo,
beneficiando a la recuperación
de minerales como zinc, plomo
y cadmio, que son insertados en
otras industrias como materia

prima para un nuevo proceso
productivo, incentivando la eco
nomía circular. Bien por ellos.

¿Dónde está el
dinero para las
empresas?
Nos cuentan que WORTEV CA
PITAL, fondo de capital empren

dedor que apoya a Pymes, en
alianza con la Asociación de Em
prendedores de México (ASEM),
realizó un estudio a más de 400
empresas sobre el panorama
del acceso al capital para Pymes
en México, obteniendo grandes
hallazgos.
Encontraron que, pese a la pan

demia, los fondos de capital pri
vado se posicionan en el segundo
lugar como principal fuente de
fondeo entre los emprendedores
con 18.36 por ciento, sólo des
pués de los bancos y casi a la par
de los proveedores con 18.11 por
ciento.

La firma fundada por Denis
Yris, también menciona que
predomina el financiamiento
bancario con 41 por ciento, pero
es seguido por el capital privado
con 18 por ciento, lo que refleja el

gran crecimiento del sector y las
oportunidades que han logrado
las primeras empresas unicornios
en los últimos meses. Con este
tipo de estudios, que permiten
dar claridad a los inversionistas
en México, WORTEV CAPITAL se
posiciona como un referente en
temas de Venture Capital.

El futuro de la
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arquitectura en
México
La industria de la construcción

en el país registra una incipiente
recuperación, según el INEGI.
De este tema y del futuro de la
arquitectura se hablará en el VIII
Congreso: "Arquitectura y Pla

neación", organizado por el Cole
gio de Arquitectos de la CDMX y
la Sociedad de Arquitectos Mexi
canos, al mando de Honorato
Carrasco. Entre los especialistas
participará el arquitecto Fran
cisco González Pulido,
quien hablará de la construcción
de aeropuertos en el mundo, ba

sado en su libro Contemplando el
Futuro de la Arquitectura, donde
se ofrece una mirada de la firma
internacional FGP ATELIER,
famosa por sus espectaculares
rascacielos en Asia y la construc
ción del estadio de los Diablos
Rojos en la CDMX, entre otros
proyectos.
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El difícil arte de ser 'aspiracionista'en estos tiempos

A pesar de que esta semana llegamos en Mé
xico a 100 millones de dosis de vacunas anti
covid aplicadas, el porcentaje de la población

total que tiene el esquema de vacunación completo
es apenas de 36 por ciento.
Comenzamos hoy el décimo mes de este año y te

nemos ya 19 meses continuos de persistencia de
la pandemia en nuestro país.
Estamos cansados y a veces, en los espacios públi

cos ya vemos a mucha gente que se comporta como
si el coronavirus fuera un asunto del pasado.
Lamentablemente no es así.

El promedio de nuevos contagios diarios en los úl
timos siete días es de 8 mil 318. El número de falleci

dos diarios en promedio para ese lapso es de 512.
Ambas cifras son inaceptables.
De acuerdo con algunas estimaciones, el ex

cedente de mortalidad a esta fecha desde que
comenzó la pandemia se acerca ya a las 600 mil
personas.
Solo como referencia, los fallecidos en la década

completa de la Revolución Mexicana, entre 1910 y
1920, fueron cerca de un millón de personas.
Obviamente la proporción es diferente, pero desde

entonces no habíamos tenido ningún evento que
produjera un excedente de fallecimientos como
el actual.

El saldo de la tragedia ya es enorme. Y no hay
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ningún argumento que pueda esgrimirse contra los
datos duros que derivan de los registros civiles en el
país.
No se engañe. El hecho de que la movilidad en el

país ya esté, en general, por arriba de los niveles
previos a la pandemia, no significa que podamos
cantar victoria.

Aun en países en los cuales el porcentaje de vacu
nación es más elevado que en México se han presen
tado retrocesos, por lo cual no tenemos la certeza

plena de que la tendencia a la baja en los conta
gios que se ha observado desde los últimos días de
agosto vaya a mantenerse sin cambios.
Nos hemos cansado de este tema. Los textos en los

que se explica la dinámica de la enfermedad ya son
poco leídos.
Quizás será la suerte de este artículo.
Los lectores ya no quieren saber nada de la

pandemia ni del covid19.
El problema es que el virus no sabe de cansancio.
Hasta ahora hemos tenido la fortuna de que no se

haya presentado una mutación adicional que genere
el nivel de impacto que produjo la variante delta.
Pero eso no quiere decir que ya no vaya a suceder.

Más nos vale como país ser conscientes de que el
problema no está resuelto, que los riesgos siguen
siendo elevados y que si hubo un manejo que propi
ció que tengamos 600 mil fallecidos en exceso debe
mos tratar de que no sean ya muchos más.
En las unidades productivas, apenas estamos

asimilando el impacto que tienen los cambios que
la pandemia trajo consigo y que no van a producir
solo modificaciones temporales en nuestra organi
zación, sino que van a causar cambios permanentes,
para bien y para mal.
La llamada "nueva normalidad" en la cual gra

dualmente nos estamos sumergiendo tendrá ga
nadores y perdedores, tanto entre los diversos
sectores de la economía como entre las empresas y
los diversos puestos laborales.
Una tarea fundamental que tenemos como país, en

nuestras empresas y en nuestras personas, es tratar
de estar del lado de los ganadores.
Ni modo, necesitamos ser 'aspiracionistas' si no

queremos depender de los subsidios del gobierno.
Y aunque se dice fácil, estar del lado de los gana

dores en este periodo es tremendamente difícil.
Mucha suerte.
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EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al cierre de la semana y primera sesión de octubre, la agenda económica financiera seguirá
con vasta información disponible, por lo que, la atención de los mercados estará en las cifras
de confianza, PMIs, Indicadores energéticos y expectativas; en México, la agenda correrá a
cargo del INEGI y Banco de México. En tanto, en Estados Unidos se contará con indicadores de
consumo, de la Universidad de Michigan y datos energéticos; en Europa se publicarán PMIs.

MÉXICO
La información del día dará comienzo en pun
to de las 6:00 horas, con los datos del INEGI
que tendrá disponibles cifras de la Encuesta
de Opinión Empresarial a septiembre.
Más tarde, a las 9:00 horas, Banco de Mé

xico publicará los resultados de su encuesta
de expectativas económicas.
En el mismo horario, el banco tendrá

disponibles cifras del envío de remesas de
mexicanos en el extranjero durante agosto;
analistas estiman que estos recursos hayan
alcanzado los4 mil 421 millones de dólares.

A las 9:30 horas, Markit dará a conocer
PMIs manufactureros correspondientes a
septiembre.

ESTADOS UNIDOS

Se tendrán datos a partir de las 7:30 horas,
cuando el Buró de Análisis Económico
revele las cifras el ingreso y gasto personal
y el PCE (índice de consumo) en agosto.
En punto de las 9:00 horas, el Buró de

Censos tendrá disponibles cifras del gasto
en construcción en el octavo mes del año.
 Rubén Rivera
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China: la redefinición del capitalismo
según Pekín y Xi Jinping
Olviden Evergrande. Mejor

dicho, póngalo en perspec
tiva. Los problemas de es
te gigante inmobiliario son
enormes, pero lucen peque

ños cuando se comparan con la incertidumbre
que genera la redefinición de las reglas del
juego en China. Estamos en el año del cenlé
simo aniversario del Partido Comunista y hay
un reacomodo de placas tectónicas en el país
más poblado del mundo que es también la se
gunda mayor economía del planeta. Eso es lo
que tiene en vilo a los mercados y produce no
ches de insomnio para los expertos en Geopo
lítica en Occidente.

El centenario de la fundación del Parti
do Comunista de China es una ocasión pro
picia para que el señor Xi Jinping deje claro
quién manda. China es el país con más billo
narios del mundo, pero no ha renunciado al
Comunismo, aunque sea en su versión ultra
capitalista. En 2021, son 1,058 ciudadanos
chinos los que tienen fortunas mayores a los
1,000 millones de dólares, comparado con
696 estadounidenses. Para los que gusten to
mar nota de los símbolos, la fuente es la revis
ta china Hurun, no las neoyorquinas Forbes ni
Bloomberg.

Dejar claro quién manda empieza por po
ner reglas nuevas en el juego. Esto ha sido el
pan de cada día para los gigantes tecnoló
gicos, como Alibaba, Baidu, Didi oTencent.
La presión para estos unicornios gigantes in
cluye medidas antimonopolios y restricción
al uso de algoritmos, además de supervisión
de sus bases de datos. La política empezó a

fines del año pasado con la prohibición de
la colocación de acciones de Ant, el brazo fi
nanciero de Alibaba. Todo estaba preparado
para crear la empresa financiera más valio
sa del mundo, con más de 1,000 millones de
clientes. El régimen canceló la emisión faltan
do un cuarto para las 12. Dejó claro que no
le gustaba que Jack Ma se comportara como
un rockstar, pero le gustaba menos que criti
cara a la burocracia supervisora del sector fi
nanciero. Ni hablar de la posibilidad de que
se convirtiera en el hombre más rico del mun
do y contrapeso empresarial al poder políti
co del PC.

El despliegue de fuerza de Pekín no se li
mita a los unicornios. El año pasado, la au
toridad china puso límites muy estrictos al
endeudamiento en el extranjero para las cor
poraciones. La medida tenía sentido desde
una óptica financiera, pero también desde la
lógica del control político: acudir a bs merca
dos financieros foráneos requiere de un plan
de negocios creíble, pero también de un "cer
tificado de buena conducta" por parte de Pe
kín. Este cambio de reglas agravó los proble
mas de Evergrande y puede crear la quiebra
de muchas empresas, pero eso es un costo me
nor en estos momentos de definición de nue
vos roles.

En julio del 2021, el gobierno chino puso
candados al negocio de la educación priva
da complementaria a la formación oficial. Es
te negocio había crecido hasta convertirse en
un gigante que facturaba billones de dólares,
entre otras cosas por la presión social de criar
"niños triunfadores".

La semana pasada, China se convirtió en

el primer país relevante en anunciar la prohi
bición total de bs criptomonedas, en todas sus
facetas: minería, distribución y uso como me
dios de pago. Las considera un riesgo para la
estabilidad del sistema financiero y un meca
nismo que fácilmente puede ser utilizado para
operaciones de lavado de dinero.

Son intervenciones del gobierno que están
expresadas a nivel macro, pero también en
reglas que atienden bs detalles: para reducir
el número de horas que bs menores de edad
pasan con bs videojuegos se obliga a empre
sas como Tencent a colaborar en la instrumen

tación de la política pública. Para combatir la
cultura de celebridades, se prohibe bs pro
ducción de listas tipo ranking de famosos en
red. Para cerrar la pinza en la prohibición del
Bitcoin, le toca a Alibaba cancelar el comer
cio de algunos artículos que se utilizaban pa
ra la minería de cíberdivisas. Para evitar que
la molestia por bs problemas de Evergrande,
se conviertan en un movimiento social deses
tabilizador se verifica que WeChat, la mayor
red social de China, no deje crecer en la plata
forma grupos de deudores de la inmobiliaria.

Las medidas que ha tomado Pekín serían
imposibles de implementor en Estados Unidos
o Europa. Eso no quiere decir que allá no va
yan a tener éxito en el corto, mediano o lar
go plazo. A Pekín le preocupa que proliferen
grandes empresas sin responsabilidad en lo
social ni control en lo político. Xi Jinping aspi
ra a un capitalismo con un nivel de disciplina
que no existe en Occidente. Su meta es que
China sea la primera potencia del mundo, no
b cuna de 10,000 mil billonarios. ¿Qué im
porta que se pongan nerviosos bs mercados?
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Cambio Climático, Desvarios
Diplomáticos de México

Respuestas eficaces al calentamiento global por parte de
las sociedades humanas y la comunidad internacional
implican profundos cambios tecnológicos, en la genera
ción y uso de energía, estructura y dinámica de las ciu
dades, industria, transporte, agricultura, políticas foresta

les, políticas fiscales, patrones de consumo, e incluso en el orden
geopolítico internacional. Por ello, dentro del estatuto de la Con
vención Marco de Naciones Unidas para el Cambio Climático,
se signó el Acuerdo de París en 2015, donde las naciones se
comprometieron a reducir emisiones de Gases de Efecto Inverna
dero (GEI) por medio de las llamadas Contribuciones Nacional
mente Determinadas (NDC, por sus siglas en inglés) que abarcan
medidas en distintos sectores. Los compromisos deben revisarse
al alza cada cinco años. En este contexto, anualmente se celebra
una Cumbre o Convención de las Partes (COP). En 2021, toca
la COP 26 que tendrá lugar en Glasgow, Escocia, las primeras
dos semanas de noviembre. Se trata de un cónclave del más alto
nivel  donde se abordarán temas fundamentales para mitigar
emisiones de GEI a la escala que exige la ciencia con la finali
dad de evitar consecuencias catastróficas en el clima del plane
ta. El objetivo es impedir que la temperatura promedio de la tie
rra aumente más allá de 1.5  2.0°C. Para lograrlo, se requiere
que las emisiones netas de GEI en el mundo lleguen a cero en el
2050, y se abatan en 45  50% para el 2030. Esto es una tarea
colosal. Los grandes temas de la COP 26 incluyen nuevos com
promisos de mayor ambición de reducción de emisiones, el finan
ciamiento a países pobres para mitigación y adaptación al cam
bio climático, transparencia y monitoreo y brecha de emisiones,
y mercado de carbono.
En este escenario, preocupa que el gobierno mexicano se

haya convertido en un paria internacional en la materia. Mé
xico presentó una nueva NDC (nuevo compromiso) en 2020,
tal como lo exige el Acuerdo de París, pero que causó rechazo
y escarnio en la comunidad internacional, ya que trata de de
fraudar a Naciones Unidas con cosas que nada tienen que ver
con el Acuerdo de París. Esto, dado que el gobierno del presi

dente López es un infractor confeso que expresamente busca
aumentar el uso de combustibles fósiles, construir una nueva
refinería, bloquear las energías limpias, e incrementar las emi
siones, en violación del propio Acuerdo de París, y de nuestras
leyes de Cambio Climático, y de Transición Energética. El go
bierno mexicano se justifica cínicamente, afirmando que Mé
xico genera "muy pocas emisiones", cuando que somos parte
del G20 de las economías más grandes del mundo. Más de
60 países se han sumado a compromisos más ambiciosos. In
cluso China anunció que cancelaría el financiamiento a centra
les de carbón. También, que sus emisiones tendrían llegarían
a cero para el 2060.

En financiamiento, de manera ridicula, y a pesar de ser parte
del G20, México se comporta como una nación pobre y subde
sarrollada; se cree Malawi, Cuba, Bangladesh, o Haití. ¡Exige fi
nanciamiento y donaciones a los países desarrollados! cuando
evidentemente no califica para ello. En lo que toca a transparen
cia, en Glasgow se presentará el Emissions Gap Report, donde
se evidenciaría a México como un país transgresor, y será pues
to en el banquillo de los acusados. Es un estigma. Y en cuanto al
mercado de carbono, México no tiene nada que decir, menos
aún, cuando este gobierno ha destruido el mercado de Certifica
dos de Energía Limpia desarrollado a partir de la Reforma Ener
gética. Este, hubiera sido la base para un mercado de carbono,
esencial para lograr eficiencia y minimización de costos en la re
ducción de emisiones.

Más aún, nuestro país ha sufrido un duro revés diplomático, al
haber intentado la Cancillería mexicana boicotear la COP 26,
convocando para ello a naciones latinoamericanas, que por su
puesto, se negaron. Y se generó así un grave desencuentro con
el Reino Unido, anfitrión de la COP 26. Fue otro desatino como
el de CELAC, el agasajo a dictadores de Cuba y Venezuela, y el
conflicto contra el BID. Salió el tiro por la culata. Argentina tomó
la batuta de coordinación en el subcontinente. México perdió en
un instante el liderazgo y el prestigio labrados durante muchos
años. Qué vergüenza.
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1 Sánchez, hermana de Raque!
Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Trlbutoria (SA!]
: está muy cerca de ser vicepresidente de Política Regulatoria
en ía Comisión Nacional Barcaria y de Votares..
\ De acuerdo cor, ia iffeFpqciÓn disponible, la aduana está
¦por llegara uno de los puestos ma^ mporiarfe"; ; 'a Comisión
Laboró varios años y ocupó varios cargos en el Commerzbank
en el Reino Unido.

A la fecha trabaja en la Comisión Federal para la Protec
ción Contra Riesgos Sanitarios, de b Secretaría de Salud. Y
antes estuvo en el Banco de Bienestar.

Buenrostro cuenta con una maestría en matemáticas y finan
zas en el Reino Unido y un doctoradotambién por aquellas
tierras. Además de una maestría en el Colegio de México.

Tiene más de 15 años de experiencia en los rrjeicados fi
nancieros, con especialidad en riesgo de mercados, liquidez
y crédito.

Las plataformas de movilidad y servicios de alimentos,
Dídi, Rappi, Ubery Beat, firmaron convenios con el Instituto
Mexicano del Seguro Social ¡IMSS) para difundir y promover
la participación de conductores yjepaftíoFesen una prueba*
piloto con él fin de poderlos incorpora de manera voluntaria
al Régimen Obligatorio del Seguro Social de persooas traba
¡adoras independientes.
: Bajo este esquema, 'os i.s a os conductor;, y usuarios re

partidores tendían acceso a los cinco segures del régimén: en
fermedades ymatemidad;: riegos de; trabajo; invalidezy vida;
; retiro, cesantía en edad avanzada y vejez; y guarderías y pres
: ¡aciones SDtícfes, al tiempo en que podrán registrar a sus bene
ficiarios legales, como cónyuges, padres e hijos.
i La prueba piloto sucede tras el descontento dé repartidores y
conductores de estas plataformas tecnológicas, cuyos servicios
aumentaron con las medidas de confinamiento al inicio de la
pandemia de CovicM9. b que ¡rciuso ocasionó desde el año
pasado manifestacionesy paros bborales para que estos sean
reconocidos como trabajadores.

Fibra Monterrey, un fideicomiso de inversión en bienes
raíces concluyó Iq adquisición de una amplqción de 9,019
metros cuadrados de una nave industria: de su portafolio Pro

videncia en el Parque Industrial Atareo Derramadero, en Sal
tillo, Coahuib.

La operación, que hpbía sidoanunciacb eí 3 de junio de es
te año, fue por 5.éfnillones de dólares.

ta transacción fue liquidada en parte con b totalidad de los
recursos de ia desinversión de taCasona Lqs Mochis, el 23 de
junio deesie añoy compfemenlada con recursos propios.

El nuevo contrato de arrendamiento por Iq totalidad del: área
bruta rentable tiene una duración de 4.3 añcs.esíádenomíro
do en dólares y es de tipo triple neto, por io que el arrendatario,
en adición al pago de la tonta, cubre los costos operativos, se: i
guro e impuesto predial.

Uber Technologies se unió a una protesta de sus conduc
tores en Bruselas, cor, una suspensión s.n prececentes s:.
setvicio en la capital belga.

Una normativa de 1995 prohibe a tas conductores.usar mó
viles, por loque quienes usan ta aplicación de Uber para reco
ger clientes y llevarlos a su destino corra» él, riesgo de perder sus
vehículos.

Los servicios cié Uber no estarán disponibles tres horas por ta
, mañana debido a que el gobierno de Bruselas no había pre
sentado un plan de reforma antes del verano, en contra de su
compromiso de hacerlo.
•v Uber dijo que fc¡ suspensión es "excepcional y no tiene pre
cedentes" en Europa y que apoya a los 2,000conductores in
dependientes que usan su aplicación a dtarioy que temen por
sutrabájo.

La farmacéutica alemana Merck, acordó comprar a Ac
celeron Pharma, por 180 dólares por acción en efectivo, o
11,500 millones de dólares.
Según los términos del acuerdo, Merck iniciará una oferta

pública a través de una subsidiaria: para adquirir tedas las ac
ciones en circulación de Acceteron. Se espera que el acuerdo
se cierre en el cuarto trimestre.

Una vez completada ta oferta pública; ta subsidiaria de
Merck se fusionará con Acceteron y tas acciones restantes de
Acceleron se cancelarán y convertirán en et derecho a reci
bir los mismos 180 dólares por acción pagaderos enta ofer
ta pública.
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Sistemas de pagos,
baratos y eficientes: BIS
El Banco de Pagos Internacional (BPI), conocido como el

banco de bancos a nivel mundial, con el mexicano Agus
tín Carstens al frente está enfocado en la atención del reto
mundial que implica la transformación del panorama finan
ciero en virtud de la innovación y la tecnología.

El panorama internacional está cambiando aceleradamente
con la irrupción de nuevos actores: las Big Techs, como se co
noce a las grandes compañías tecnológicas; Google, Apple,
Facebook, Amazon y Microsoft y las innumerables Fintechs,
las empresas híbridas de tecnología dedicadas a los servicios
financieros.

De acuerdo con datos públicos, hoy día existen más de 12 mil
criptomonedas, de ellas más de 100 que se auto proclaman como
monedas estables; más de 400 plataformas de intercambio de crip
ta activos; y un mercado de criptoactivos de más de 2 trillones de
dólares.

Desde finales del 2018 el BIS lanzó su plan estratégico denomi
nado Innovation BIS 2025 que implica una nueva forma de trabajo
de la institución para afrontar la rápida transformación del ecosiste
ma financiero mundial.
Como parte de esa nueva estrategia se creó la Oficina de Repre

sentación para las Américas.
Esta oficina se estableció en el 2002 en la Ciudad de México

con el objetivo de profundizar el desarrollo de las actividades del
BPI en el continente americano, en estrecha coordinación con la se
de central de Basilea.

El representante para las Américas del Banco de Pagos Interna
cionales (BIS, por su sigla en inglés), es AlexandreTombini.
En una conversación con Tombini me dijo que la región está

rezagada con respecto a otras partes del mundo en el desarro
llo de Sistemas Rápidos de Pago Minorista (FRPS), y ese es el re
to que tiene la institución para apoyar a los bancos centrales.

los servicios de pago minorista en América Latina y el Caribe
se caracterizan por altos costos y acceso insuficiente para grandes
franjas de la población de la región.

Para superar estas limitaciones, algunos de los bancos centrales

más grandes de la región han tomado la iniciativa de introducir pa
gos minoristas rápidos y desarrollar un ecosistema bancario abierto.
Otros han lanzado programas piloto de moneda digital del

banco central.
Tombini refiere que México y Brasil completaron recientemente
proyectos ambiciosos que apuntan tanto a la velocidad como a la
disponibilidad de los servicios; el Codi y el PIX.

Ambos CoDi y Pix ofrecen alternativas atractivas a los servicios
tradicionales de pago minorista en sus respectivas jurisdicciones.
Sin embargo, el desarrollo en la región es diferenciado.
A pesar de la adopción generalizada de tecnología móvil e In

ternet, los países de América Latina y el Caribe (ALC) no han estado
a la vanguardia de la innovación en pagos.

No obstante reconoce que las condiciones en ALC están madu
ras para un cambio.
Big tech, animal distinto
El funcionario internacional advierte que las Big Tech son "otro tipo
de animal" y requieren una regulación diferente a la de los bancos,
más enfocada en evitar que concentren el Big Data e incurran en
prácticas anticompetitivas.
En el BIS tienen claridad de que la transformación del ecosiste

ma financiero mundial inexorablemente conducirá a una conviven
cia cada vez más interrelacionada entre la innovación tecnológica
y el sistema bancario.

Por eso decidieron crear el BIS Innovation Hub, para analizar ex
haustivamente las tendencias críticas de la tecnología que afectan
a la banca central y procurar el mejor funcionamiento del sistema
financiero global.
ALC, el reto
En Latinoamérica el BIS busca apoyar el rápido desarrollo de los
servicios de pago minorista para hacerlos más baratos y eficientes.

El reto no es fácil frente a la enorme informalidad y desigualdad
económica.

Veremos en un tiempo más bien breve, cómo se transforma en el
mundo el sistema bancario y cómo reaccionan los sistemas de pa
go locales y global. Al tiempo.
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Evergrande: Nuevas
medidas del gigante en los
mercados

vergrande reportó pasivos por más de 300,000 millones de dólares, de los cualesE la deuda con costo representó cerca del 37%, el resto son proveedores y pago de
enganches a constructores, entre otros pasivos

La semana pasada fueron noticia las dificul
tades para pagar sus compromisos financie
ros de uno de los desarrolbdores inmobiliarios
más grandes, dado que el crecimiento acele
rado en sus operaciones fue financiado en su
mayoría oon deuda.

La inversión inmobiliaria representa casi el
60% de los ahorros de los hogares chinos en
comparación con el 33% en los Estados Uni
dos. Esto dio lugar a una situación en la que
incluso bs hogares de clase media y media
baja estaban comprando una o más propie
dades de inversión además de sus propias
casas, muchas de bs cuales estaban vacías.
Como tal, Evergrande enfrentó una de

manda extrema para sus proyectos. Los ho
gares chinos, al carecer de una alternativa,
canalizaron sus ahorros hacia bienes raíces
que cursaron una burbuja con precios exor
bitados en bs años de mayor crecimiento de
Evergrande.

Por otro lado, cada vez más chinos están
realizando inversiones bursátiles en bs merca
dos de vabres de Shanghai y Shenzhen, que
superan en 11,000 millones de dóbres su ca
pitalización de mercado y son más líquidos.
A finales de 2020, los reguladores ban

carios de China anunciaron límites a los prés
tamos inmobiliarios. Esto envió una fuerte se
ñal de que "la vivienda es para vivir, no para
especular", una declaración que Xijinping hi
zo en el 19° Congreso del Partido en 2017.

Evergrande reportó pasivos por más de
300,000 milbnes de dóbres, de bs cuales

b deuda oon costo representó oerca del 37%,
el resto son proveedores y pago de engan
ches a constructores, entre otros pasivos.

La deuda con costo al cierre de 2020 fue

superior a los 110,000 milbnes de dólares,
misma que bajó 10.4% respecto del 2019.
Asimismo, los préstamos de bancos domésti
cos representaron el 70% de la deuda total.

Evergrande enfrentó el problema de liqui
dez con venta de casas a precios sustancial
mente menores respecto del precio de merca
do. Es por ello que, en su reporte de resultados
al cierre del primer semestre del 2021 repor
taron una caída en ventas del 15.5% a/a,
también afectado por la información negati
va relacionada con sus problemas en el pa
go de b deuda.

No obstante, Evergrande también redujo
su deuda total en un 20% respecto de b repor
tado al cierre del 2020, para totalizar alrede
dor de 88,000 milbnes de dóbres.

El 42% de b deuda tiene vencimientos me
nores a un año, es decir, 37,000 milbnes
de dóbres. Asimismo, el desabollador po
seía el 34.5% de bs acciones de Shengjing
Bank, banco doméstico chino que a su vez
tenía una importante cartera del desarrolla
dor. Dado el impacto negativo en la solven
cia del banco, una entidad gubernamental,

compró el 20% de esa posición accionaria a
Eveigrande por un vabr superior a 1,500 mi
llones de dóbres.

La medida puede entenderse como una in

yección de liquidez para hacer frente a sus
compromisos.

El valor neto de bs activos del Banco Shen
gjing es de alrededor de 81,000 milbnes de
yuanes, es decir, poco más de 12,500 milb
nes de dóbres.
Evergrande pudo pagar un cupón de 37

millones de dóbres a tenedores de bonos de
nominados en yuanes el 22 de septiembre.
No obstante, enfrenta vencimientos superiores
a bs 700 milbnes de dóbres en los próximos
cuatro meses para tenedores en bonos dena
minados en dóbres estadounidenses.

Definitivamente la reestructuración es inmi
nente y es producto de bs refamas económi
cas ejecutadas en bs últimas dos décadas
que tuvieron como resultados la cbse media
más grande globalmente y que impulsó el rá
pido crecimiento del desabollador Evergran
de que hoy está generando fuerte volatilidad
en bs mercados.

El efecto inmediato: El incremento en el ries
go país medido por los credit default swaps,
así como el alza en bs tasas de bonos do
méstioos no sólo en China sino en toda la re
gión asiática.

La inversión sigue creciendo en el sector
inmobiliario. Sin embargo, entre el empuje
del gobierno de Pekín hacia los mercados
de vabres y la expansión de bs oportuni
dades y la madurez de bs mercados tradi
cionales, deberíamos ver que b complexión
de bs inversiones minoristas chinas continúa
diversificándose.

Fecha: 01/10/2021

Página: 18

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectivas con Signum Researh / David Cardona

Alberto Carrillo

Costo: 279,032

Página 7 de 15



El gigante chino puso a temblar a los
mercados en todo el mundo, foto: reuters
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Aznar, Maduro, Díaz
Canel: la política exterior
sufre desasosiego
El nacionalismo une a los extremistas.

En el innecesario y absurdo pleito contra España
desde Palacio Nacional se ha subido al cuadriláte
ro el expresidente José María Aznar, y lo ha hecho
fiel a su estilo, ramplón, que es donde se siente más

cómodo.
"200 años de la independencia de México, enhorabue

na. Y ahora dice usted que España tiene que pedir perdón.
Y usted, ¿cómo se llama? "Yo me llamo Andrés Manuel Ló
pez Obrador" (Aplausos a Aznar durante un evento del Par
tido Popular).

"Andrés, ¿por parte de los aztecas?; Manuel, ¿por parle de
los mayas? López, y Obrador, de Santander. Si no hubiesen
pasado unas cosas, usted (López Obrador), no estaría ahí, ni
se podría llamar como se llama, no podía haber sido bautiza
do, ni podría haberse producido la evangelización de Améri
ca". Más aplausos.

La competencia entre radicales nacionalistas siempre ter
minará mal y la conclusión será: "Pero yo soy más naciona
lista que tú".
Las reacciones gemelas de Santiago Abascal (del ultrade

rechista Vox) y ahora de Aznar (PP), dejan muy bien parado
al presidente Pedro Sánchez. Su silencio es elocuente, inteli
gente y diplomático.

El presidente López Obrador ha encontrado material para
sus mañaneras, estará contento porque por fin, alguien le res
pondió desde España. Aznar, es una figura decrépita, intelec
tualmente hablando, y fracasada,: mintió tras los ataques te
rroristas de Atocha, lo que se tradujo en la victoria del PSOE
en las elecciones de 2004, y mintió en las Cortes al decir
que apoyaría a Estados Unidos en su ataque contra Irak por
que Sadam Husein tenía en su poder armas de destrucción
masiva.

Por su parte, el presidente López Obrador, en su intento de
obligar al gobierno de Pedro Sánchez a pedir perdón a Méxi

co por lo ocurrido hace 500 años, pone en riesgo una de las
relaciones más amistosas que puede tener nuestro país.
Al mismo tiempo, el presidente López Obrador se ve impo

sibilitado en el futuro a decir que su gobierno no es injerencis
ta. Ser consistente es una virtud en época de la posverdad.

El PP y Vox han encontrado en el acercamiento del presi
dente de México a Cuba y Venezuela como un canal natural
de crítica. Este escenario les permite caricaturizar al gobierno
de México, pero sobre todo, han obtenido activos discursivos
de uso doméstico.
El aterrizaje de Delcy Rodríguez (vicepresidenta de Vene

zuela) en el aeropuerto Barajas de Madrid, dejó mal parado
al presidente Pedro Sánchez debido a que violó una sanción
que le impuso la Unión Europea a Caracas. O qué decir de
Podemos, un partido cuyos negocios de sus dirigentes han ate
rrizado en México.
La política exterior de México ha entrado en estados de

confusión ideológica y de desasosiego debido a que no existe
un plan geopolítico articulado desde Palacio Nacional.

La política exterior mexicana no es un referente moral en la
región y mucho menos en el mundo, como lo mencionó el se
cretario Marcelo Ebrard. No puede generar empatia cuando
el invitado estelar al desfile del 16 de septiembre, DíazCanel,
es el mismo que mandó reprimir las manifestaciones prodemo
cracia en la isla hace un par de meses.

Ha habido detalles muy delicados que en una democracia
madura no podrían ser pasados por alto.
El silencio del presidente López Obrador sobre el informe

independiente sobre derechos humanos del área que encabe
za Michelle Bachelet es de llamar la atención. El documento
detalla las violaciones del gobierno de Nicolás Maduro, per
sonaje que es señalado como posible autor de crímenes de le
sa humanidad.
Algo más, el Senado y los diputados muestran con orgu

llo su ignorancia y desprecio sobre el tema. Así está México.
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• Muy cerca '' " V

¦ O *

• Se integran

• Amplía negocio

1 Sánchez, hermana de Raque!
Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Trlbutoria (SA!]
: está muy cerca de ser vicepresidente de Política Regulatoria
en ía Comisión Nacional Barcaria y de Votares..
\ De acuerdo cor, ia iffeFpqciÓn disponible, la aduana está
¦por llegara uno de los puestos ma^ mporiarfe"; ; 'a Comisión
Laboró varios años y ocupó varios cargos en el Commerzbank
en el Reino Unido.

A la fecha trabaja en la Comisión Federal para la Protec
ción Contra Riesgos Sanitarios, de b Secretaría de Salud. Y
antes estuvo en el Banco de Bienestar.

Buenrostro cuenta con una maestría en matemáticas y finan
zas en el Reino Unido y un doctoradotambién por aquellas
tierras. Además de una maestría en el Colegio de México.

Tiene más de 15 años de experiencia en los rrjeicados fi
nancieros, con especialidad en riesgo de mercados, liquidez
y crédito.

Las plataformas de movilidad y servicios de alimentos,
Dídi, Rappi, Ubery Beat, firmaron convenios con el Instituto
Mexicano del Seguro Social ¡IMSS) para difundir y promover
la participación de conductores yjepaftíoFesen una prueba*
piloto con él fin de poderlos incorpora de manera voluntaria
al Régimen Obligatorio del Seguro Social de persooas traba
¡adoras independientes.
: Bajo este esquema, 'os i.s a os conductor;, y usuarios re

partidores tendían acceso a los cinco segures del régimén: en
fermedades ymatemidad;: riegos de; trabajo; invalidezy vida;
; retiro, cesantía en edad avanzada y vejez; y guarderías y pres
: ¡aciones SDtícfes, al tiempo en que podrán registrar a sus bene
ficiarios legales, como cónyuges, padres e hijos.
i La prueba piloto sucede tras el descontento dé repartidores y
conductores de estas plataformas tecnológicas, cuyos servicios
aumentaron con las medidas de confinamiento al inicio de la
pandemia de CovicM9. b que ¡rciuso ocasionó desde el año
pasado manifestacionesy paros bborales para que estos sean
reconocidos como trabajadores.

Fibra Monterrey, un fideicomiso de inversión en bienes
raíces concluyó Iq adquisición de una amplqción de 9,019
metros cuadrados de una nave industria: de su portafolio Pro

videncia en el Parque Industrial Atareo Derramadero, en Sal
tillo, Coahuib.

La operación, que hpbía sidoanunciacb eí 3 de junio de es
te año, fue por 5.éfnillones de dólares.

ta transacción fue liquidada en parte con b totalidad de los
recursos de ia desinversión de taCasona Lqs Mochis, el 23 de
junio deesie añoy compfemenlada con recursos propios.

El nuevo contrato de arrendamiento por Iq totalidad del: área
bruta rentable tiene una duración de 4.3 añcs.esíádenomíro
do en dólares y es de tipo triple neto, por io que el arrendatario,
en adición al pago de la tonta, cubre los costos operativos, se: i
guro e impuesto predial.

Uber Technologies se unió a una protesta de sus conduc
tores en Bruselas, cor, una suspensión s.n prececentes s:.
setvicio en la capital belga.

Una normativa de 1995 prohibe a tas conductores.usar mó
viles, por loque quienes usan ta aplicación de Uber para reco
ger clientes y llevarlos a su destino corra» él, riesgo de perder sus
vehículos.

Los servicios cié Uber no estarán disponibles tres horas por ta
, mañana debido a que el gobierno de Bruselas no había pre
sentado un plan de reforma antes del verano, en contra de su
compromiso de hacerlo.
•v Uber dijo que fc¡ suspensión es "excepcional y no tiene pre
cedentes" en Europa y que apoya a los 2,000conductores in
dependientes que usan su aplicación a dtarioy que temen por
sutrabájo.

La farmacéutica alemana Merck, acordó comprar a Ac
celeron Pharma, por 180 dólares por acción en efectivo, o
11,500 millones de dólares.
Según los términos del acuerdo, Merck iniciará una oferta

pública a través de una subsidiaria: para adquirir tedas las ac
ciones en circulación de Acceteron. Se espera que el acuerdo
se cierre en el cuarto trimestre.

Una vez completada ta oferta pública; ta subsidiaria de
Merck se fusionará con Acceteron y tas acciones restantes de
Acceleron se cancelarán y convertirán en et derecho a reci
bir los mismos 180 dólares por acción pagaderos enta ofer
ta pública.
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Contabilidad social
Al observar los datos

de los países miem
bros de la OCDE, en
contramos que Méxi
co ocupa el noveno

lugar en población y en Producto
Interno Bruto, y somos de los últi
mos lugares en el ingreso percá
pita, ¿cuál podría ser la causa de
que estando en el top ten de los
países con mayor Producto Inter
no Bruto en esta organización,
seamos de los últimos en los in
gresos per cápita?
La explicación puede ser que

el ingreso está concentrado en
una parte muy pequeña de nues
tra población; no es que se trate
de que los dueños y accionistas
de las empresas tengan menos
rendimientos, sino que las empre
sas, como uno de los principales
impulsores de la economía nacio
nal, sean promotoras del bienes
tar social.

Este artículo pretende concien
tizar a los CFO de las empresas
privadas de la importancia de re
portar datos y razones en los re
sultados de una empresa con ín
dole social.
La necesidad de establecer

una Contabilidad Social, proce
dente de la Contabilidad Finan
ciera, recaba ideas provenientes
de organismos empresariales y
de institutos de profesionistas, co
mo el IMEF (www.imef.org.mx),
que sugieren incorporar en la in
formación monetaria de la empre
sa reportes relacionados con el im
pacto social y ecológico, respecto
a la economía, al sector guberna
mental, a la comunidad y a los
trabajadores; relaciona así la ex
celencia administrativa con la ge
neración de valor agregado y por
tanto muestra el estado financie
ro, reportando el impacto positivo

que tenga una empresa con res
pecto a su responsabilidad social.

Los informes específicos deben
de estar enfocados al interior de
la empresa con el fin de medir las
relaciones en diversos rubros, por
enunciar algunos ejemplos, con
su personal: salarios, prestacio
nes y capacitación; con la comu
nidad: pagos a instituciones, cole
gios; con el gobierno: impuestos y
derechos; con la economía: contri
buir a solucionar problemas y ne
cesidades de inflación y empleo;
se debe concluir enunciando con
estados de contabilidad social los
cuales calculan: el estado del va
lor agregado, el estado de impac
tos, el balance social y sus respec
tivas razones financieras.
Así como obtenemos rendi

mientos, como el margen de ven
tas, la rotación de activos y apa
lancamiento, podemos obtener
determinadas razones, entre al
gunos ejemplos: ventas sobre
prestaciones y capacitación a los
empleados, utilidad entre pago a
sociedades, instituciones y cole
gios; así podremos medir el com
portamiento de estas razones pa
ra tomar decisiones correctas por
parte de los directores y dueños
de las empresas con el fin de que
ésta aumente su impacto en la
sociedad.

Dentro de esta corriente ideoló
gica, se ha determinado la nece
sidad por parte de la empresa de
medir e informar el impacto que
tiene en la sociedad, de tal forma
que la administración busque que
tal impacto sea positivo.
Por lo anterior, surgió la con

tabilidad social como un sistema
de información que busca me
dir y reportar impactos en la so
ciedad para mejorar la toma de
decisiones.

Cabe aclarar que el modelo
descrito es más completo al con
siderar la inclusión del gobierno
que tiene una repercusión directa
en la empresa mediante el cumpli
miento de obligaciones legales y
fiscales a cambio de bienes y ser
vicios públicos. Igualmente debe
mos considerar al sector externo
manifestado, principalmente, con
un intercambio recíproco de bie
nes y servicios, tecnología, intere
ses y capitales.
Es importante considerar que

la utilidad producida por la em
presa es esencial para su subsis
tencia; sin embargo, tomando en
consideración que no se debe vi
vir para trabajar si no más bien
trabajar para vivir, claro que es
necesario crecer y desarrollarse
con el fin de servir, considerando
que el objeto no debe de ser sólo
los rendimientos y las utilidades.

Hemos visto muchos ejemplos
de los efectos nocivos que puede
tener una empresa cuando usa su
libertad sólo con el fin de tener las
máximas ganancias sin considerar
la responsabilidad que tiene esta
ante la sociedad, por eso es nece
sario obtener estos registros y vigi
larlos a partir de la contabilidad
del negocio con el fin de no perder
el rumbo, sin olvidar que las em
presas y negocios principalmente
son un medio para satisfacer las
necesidades del ser humano sien
do su creación para su servicio.

En el IMEF contamos con un Di
plomado en Productividad, en el
cual se enseña con más profundi
dad este tema, de cuya práctica
actual ya aplican algunos socios.

*EI autor es presidente del Consejo
Técnico Nacional de Finanzas Cor
porativas de IMEF
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Ya pasaron tres meses desde que
una parte de la Junta de Gobier
no del Banco de México decidió
iniciar un proceso de alza de la ta
sa de interés interbancaria y a pe

sar de las evidencias acumuladas que avalan
esa decisión, se mantienen las votaciones di
vididas al momento de mantener ese camino.

Este último trimestre del año viene acom
pañado de presiones financieras que son el
componente que le faltaba a este dispar pro
ceso de recuperación de la economía global
y a la incertidumbre de todo el 2021 de po
der salir o no ya de la pandemia.
La inflación que desde el propio banco

central mexicano veían algunos como mera
mente temporal en la primavera, se mantie
ne en torno a 6%, en su medición general, y
hay la expectativa de que los cuellos de bote
lla en la proveeduría y la logística de muchos
sectores industriales puedan evitar un pronto
regreso a la estabilidad de precios.
La unanimidad no es obligatoria, siempre

manda un mensaje más contundente y ayer,
otra vez, se dividió el voto de la Junta de Go
bierno del Banco de México al momento de
determinar otro incremento de 25 puntos ba
se en la tasa interbancaria de referencia, has
ta 4.75 por ciento.
Ahora fueron cuatro votos a favor del in

cremento y, otra vez, por tercera ocasión con
secutiva, se registró el voto en contra de Ge

rardo Esquivel, sin duda, el subgobernador
más cercano al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Quizá es buen momento para que Ge

rardo Esquivel y, por qué no, Galia Borja,
le echaran un ojo a uno de los indicadores
que más le importan a López Obrador, el ti
po de cambio.
No debería ser una prioridad en cuán

to se cambia el peso frente al dólar para el
jefe del Estado mexicano porque ese canje
depende de muchos factores que no están
en control del titular del poder Ejecutivo, pe
ro fiel al modelo económico del siglo pasa
do que sigue la 4T, la paridad cambiaría se
mantiene como un indicador de éxito o fra
caso político.

En fin, que hace 15 días y durante prácti
camente todo el año, se necesitaban menos
de 20 pesos por un dólar. Sólo hubo un par
de episodios a lo largo de este 2021, mar
zo y junio, cuando se alteró el mercado cam
biarlo y tuvimos cotizaciones temporales por
arriba de los niveles actuales.
Pero ahora, a diferencia de esos shocks

provocados por las especulaciones en torno
a la política monetaria de la Reserva Fede
ral de Estados Unidos, hay diferentes focos
amarillos que se conjuntan para que la ac
tual aversión al riesgo se mantenga por más
tiempo.

Pero mientras el peso reta niveles técnicos
para seguirse hasta los 21 por dólar, encuen
tra cierta paz en el nivel actual de la tasa de
interés.

Mientras tanto, el ritmo de recuperación
de la economía este año será superior a lo
estimado y eso debería relajar un poco a
los banqueros centrales de la 4T que creen
que los incrementos en las tasas estorban esa
recuperación.
En fin, ellos juegan sus cartas y toman sus

decisiones. Como sea hasta ahora parece
que la razón la tiene la mayoría que mantie
ne hoy la tasa de interés en 4.75 por ciento.
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Los riesgos
de las medidas
restrictivas
de China hacia
las empresas
• II esfuerzo del presidente chino \ i
Jinping por controlar el sector privado
de China es agradable en sus intenciones
declaradas, perocuest ionablcen su
implcmcnlación.

Raghuram G.
Rajan, ex goberna
dor del Banco de
la Reserva de la
india, es profesor
de Finanzas en
la Escuela de
Negocios Bóoth
de la Universidad
de Chicago
y autor, más
recientemente, de
The Third Pillar:
How Markets and
íhe State Leave
the Communily
Behind.
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CHICAGO  ¿Existe una fina
lidad mayor para las últimas
medidas del gobierno chino
contra las más grandes corpa
raciones del país y se ajusta

esta limpieza del sector financiero a su estrate
gia económica?

A lo largo de los últimos 15 años China ha
buscado reequilibrar su crecimiento desde las
exportaciones y la inversión en activos fijos a
un mayor consumo interno, lo que hoy cobra
más urgencia debido a los conflictos con Es
tados Unidos y otros países.

En tanto aumente su mercado interno, Chi
na será capaz de reducir las vulnerabilidades
estratégicas que conlleva su dependencia de
las exportaciones, y las firmas extranjeras se
volverán más dependientes del mercado chi
no, dando al país nuevas fuentes de influen
cia estratégica. Sin embargo, existen serios
impedimentos para esta estrategia.

Para que aumente el consumo interno chi
no, tanto los salarios como los ingresos de los
hogares deben crecer. Y para que eso ocu
rra, China debe alejarse de un modelo de
crecimiento que hasta ahora ha dependido
de una importante represión para mantener
bajos los salarios de los trabajadores y los re
tomos que reciben los ahorristas. Eso significa
ir avanzando hacia sectores que empleen
mayores habilidades y paguen más a sus tra
bajadores, con inversiones intermediadas por
un sector financiero sofisticado que pueda ge
nerar retornos razonables, incluso sin acceso
a capital barato.

Esta transición sería compleja en cualquier
circunstancia, pero es particularmente desa
fiante hoy, debido a las acciones |oasadas de
China. Tras haber puesto énfasis en la inver
sión en activos fijos, el país debe ahora lidiar
con un enorme exceso de endeudamiento
impagable por parte de desarrolladores y
vehículos paraestatales.
Al reestructurar entidades sobreapalan

cadas, las autoridades chinas típicamente
obligan a los inversionistas a cargar con las
pérdidas, asignándoselas como les parezca
mejor. Sin embargo, cuando ha habido temor
a una pérdida de confianza generalizada,
especialmente entre inversionistas extranjeros,
estas entidades han sido rescatadas. Por eso
es que hoy todas las miradas están puestas
sobre el gigante inmobiliario Evergrande, que
está altamente endeudado.

De manera similar, debido al trato dis
plicente que ha tenido China en el pasado
con respecto a los derechos de propiedad
intelectual (Pl) que ha hecho que las econo
mías avanzadas se sientan cada vez más
reticentes a compartir su investigación y co
nocimientos, hoy el país debe generar más
Pl propia. Y si bien cuenta con universidades
y sofisticadas corporaciones que pueden ha
cerlo, la pregunta clave es si estas entidades
tendrán los incentivos suficientes para innovar
libremente a pesar de las últimas medidas de
restricciones a las empresas.

La respuesta no es clara, porque el presi
dente Xijinping está decidido a mantener la
posición del Partido Comunista Chino (PCCh)
en la cúspide de la sociedad y los negocios
chinos. Tras lanzar campañas de eliminación
de la corrupción, ha tomado medidas para
mejorar el papel de las empresas de propie

CHICAGO  ¿Existe una fina
lidad mayor para las últimas
medidas del gobierno chino
contra las más grandes corpa
raciones del país y se ajusta

esta limpieza del sector financiero a su estrate
gia económica?

A lo largo de los últimos 15 años China ha
buscado reequilibrar su crecimiento desde las
exportaciones y la inversión en activos fijos a
un mayor consumo interno, lo que hoy cobra
más urgencia debido a los conflictos con Es
tados Unidos y otros países.

En tanto aumente su mercado interno, Chi
na será capaz de reducir las vulnerabilidades
estratégicas que conlleva su dependencia de
las exportaciones, y las firmas extranjeras se
volverán más dependientes del mercado chi
no, dando al país nuevas fuentes de influen
cia estratégica. Sin embargo, existen serios
impedimentos para esta estrategia.

Para que aumente el consumo interno chi
no, tanto los salarios como los ingresos de los
hogares deben crecer. Y para que eso ocu
rra, China debe alejarse de un modelo de
crecimiento que hasta ahora ha dependido
de una importante represión para mantener
bajos los salarios de los trabajadores y los re
tomos que reciben los ahorristas. Eso significa
ir avanzando hacia sectores que empleen
mayores habilidades y paguen más a sus tra
bajadores, con inversiones intermediadas por
un sector financiero sofisticado que pueda ge
nerar retornos razonables, incluso sin acceso
a capital barato.

Esta transición sería compleja en cualquier
circunstancia, pero es particularmente desa
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Al reestructurar entidades sobreapalan

cadas, las autoridades chinas típicamente
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a una pérdida de confianza generalizada,
especialmente entre inversionistas extranjeros,
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intelectual (Pl) que ha hecho que las econo
mías avanzadas se sientan cada vez más

reticentes a compartir su investigación y co
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tendrán los incentivos suficientes para innovar
libremente a pesar de las últimas medidas de
restricciones a las empresas.

La respuesta no es clara, porque el presi
dente Xijinping está decidido a mantener la
posición del Partido Comunista Chino (PCCh)
en la cúspide de la sociedad y los negocios
chinos. Tras lanzar campañas de eliminación
de la corrupción, ha tomado medidas para
mejorar el papel de las empresas de propie

dad estatal (EPE), incluso si estas tienden a ser
los actores menos productivos de la economía
china.

A pesar de la preferencia del gobierno
central por las EPE, el sector privado ha cre
cido de manera sustancial (por lo general,
con apoyo de los gobiernos locales) y em
presarios ricos comojack Ma, fundador de
Alibaba, han cautivado la imaginación del
público, incluso a veces atreviéndose a criticar
las políticas del estado.

Las autoridades insisten en que las medi
das contra magnates como Ma se toman
en beneficio de la "prosperidad pública".
Se presentan como una forma de evitar la
extrema riqueza individual (es decir, los mul
timillonarios), el monopolio corporativo (su
puestamente Alibaba y Tencent han utilizado
el poder de sus plataformas para limitar las
opciones de los usuarios) y la explotación de
los trabajadores por parte de plataformas que
hasta hace poco se jactaban de su cultura de
"996" (trabajar de 9:00 a 21:00 horas, seis
días a la semana). Y será un golpe a favor de
la privacidad de los datos (permitiendo la pri
vacidad de los datos individuales frente a las
corporaciones, aunque no ante el gobierno) y
en contra de los flujos de datos transfronterizos
y la influencia extranjera, incluidas las bolsas
de valores extranjeras.

Por cierto, como con la campaña antico
rrupción, muchos de los elementos de la nue
va agenda parecen atractivos. ¿Quién estaría
en desacuerdo con el eslogan "¿La vivienda
es pata vivir, no para especular"? El problema
está no en los objetivos que se declaran, sino
en el intento de lograrlos en un sistema que
carece de contrapesos.

Si bien las autoridades han recalcado de
que la campaña apunta a los empresarios
más acaudalados y prominentes, en particu
lar aquellos que no parecen aportar mucho
valor social, también está lo suficientemente
abierta como para afectar a prácticamente
cualquier persona. Al tomar medidas contra
los extremadamente ricos, el gobierno se
arriesga a desalentar a los meramente ricos
de intentar crear valor.

la privacidad de los datos (permitiendo la pri
vacidad de los datos individuales frente a las
corporaciones, aunque no ante el gobierno) y
en contra de los flujos de datos transfronterizos
y la influencia extranjera, incluidas las bolsas
de valores extranjeras.

Por cierto, como con la campaña antico
rrupción, muchos de los elementos de la nue
va agenda parecen atractivos. ¿Quién estaría
en desacuerdo con el eslogan "¿La vivienda
es pata vivir, no para especular"? El problema
está no en los objetivos que se declaran, sino
en el intento de lograrlos en un sistema que
carece de contrapesos.

Si bien las autoridades han recalcado de
que la campaña apunta a los empresarios
más acaudalados y prominentes, en particu
lar aquellos que no parecen aportar mucho
valor social, también está lo suficientemente
abierta como para afectar a prácticamente
cualquier persona. Al tomar medidas contra
los extremadamente ricos, el gobierno se
arriesga a desalentar a los meramente ricos
de intentar crear valor.

¿Quién decide lo que es socialmente valio
so? Los burócratas y los funcionarios del par
tido. Fueron ellos los que decidieron que los
videojuegos y las tutorías privadas eran más
prescindibles que la fabricación de chips. Y
hay muy pocas opciones para reconsiderar si
se vuelven demasiado entusiastas en la ejecu
ción de lo que piensan que desea Xi.
Aunque los paralelos con la Revolución

Cultural de Mao probablemente sean exa
gerados, no lo son los temores de que estas
medidas acaben por ser contraproducentes.
Lo más probable es que inhiban la innova
ción y la toma de riesgos por parte del sea
tor privado, al tiempo que imponen las muy
conservadoras preferencias del partido sobre
las actividades que se pretende estimular, al
go que no va muy en línea con la necesidad
de China de pasar a una producción de alto
valor y que emplee a personas con mayores
habilidades.
Más todavía, las medidas que se está

adoptando no se podrán revertir fácilmente
mañana. Una vez perdida la confianza en
los mercados o en el gobierno, no será senci
llo recuperarla. Esto es particularmente cierto
en el caso de la confianza en el sector finan
ciero, donde millones de ciudadanos chinos
tienen sus ahorros amarrados a viviendas a
medio terminar y a productos de gestión de
capitales ofrecidos por firmas de inversión es
casamente reguladas. Si bien las autoridades
chinas tienen un historial de asignar pérdidas
financieras sin precipitar reacciones de páni
co, no deberían suponer que pueden seguir
haciéndolo de esa manera.

El intento del gobierno de controlar el sea
tor privado hará mucho más difícil que las cor
poraciones chinas accedan a los mercados
internacionales, un factor importante para
el crecimiento del país. Piénsese en las ma
didas para controlar los datos, que incluyen
la exigencia de que sean guardados dentro
de China. A las empresas de seivicios chinas
como Ant o ByteDance les será mucho más
complicado vender productos en el extranja
ro si los potenciales clientes (y sus gobiernos)
temen que el PCCh tenga acceso a sus datos
personales.

El gobierno está intentando además redu
cir la influencia de las entidades reguladoras
externas al desalentar las bolsas de valores
extranjeras. Pero la percepción de que las
empresas chinas están sujetas a los estánda
res de gobernanza occidentales es lo que les
ha permitido acceder a capitales de riesgo.
Eso no puede importar tanto ahora, cuando
en China el capital abunda y es barato, pero
esas condiciones cambiarán.

Si bien en grandes términos las medidas
de China contra las empresas van en línea
con el estado de ánimo general que impera
en el planeta, se arriesgan a ir demasiado
lejos, ya que son demasiado escasos los
contrapesos al poder del PCC y a sus diri
gentes al interior del partido. Puede que la
lentitud de las negociaciones sobre las leyes
presupuestarias en Washington, DC desa
liente a muchos observadores, pero también
habla de las virtudes del proceso democrá
tico. Puesto que no hay una sola visión que
se imponga, existen menos probabilidades
de que un enfoque equivocado salga fuera
de control.
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¿Quién decide lo que es socialmente valio
so? Los burócratas y los funcionarios del par
tido. Fueron ellos los que decidieron que los
videojuegos y las tutorías privadas eran más
prescindibles que la fabricación de chips. Y
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Aunque los paralelos con la Revolución

Cultural de Mao probablemente sean exa
gerados, no lo son los temores de que estas
medidas acaben por ser contraproducentes.
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tor privado, al tiempo que imponen las muy
conservadoras preferencias del partido sobre
las actividades que se pretende estimular, al
go que no va muy en línea con la necesidad
de China de pasar a una producción de alto
valor y que emplee a personas con mayores
habilidades.

Más todavía, las medidas que se está
adoptando no se podrán revertir fácilmente
mañana. Una vez perdida la confianza en
los mercados o en el gobierno, no será senci
llo recuperarla. Esto es particularmente cierto
en el caso de la confianza en el sector finan
ciero, donde millones de ciudadanos chinos
tienen sus ahorros amarrados a viviendas a

medio terminar y a productos de gestión de
capitales ofrecidos por firmas de inversión es
casamente reguladas. Si bien las autoridades
chinas tienen un historial de asignar pérdidas
financieras sin precipitar reacciones de páni
co, no deberían suponer que pueden seguir
haciéndolo de esa manera.

El intento del gobierno de controlar el sea
tor privado hará mucho más difícil que las cor
poraciones chinas accedan a los mercados
internacionales, un factor importante para
el crecimiento del país. Piénsese en las ma
didas para controlar los datos, que incluyen
la exigencia de que sean guardados dentro
de China. A las empresas de seivicios chinas
como Ant o ByteDance les será mucho más
complicado vender productos en el extranja
ro si los potenciales clientes (y sus gobiernos)
temen que el PCCh tenga acceso a sus datos
personales.

El gobierno está intentando además redu
cir la influencia de las entidades reguladoras
externas al desalentar las bolsas de valores

extranjeras. Pero la percepción de que las
empresas chinas están sujetas a los estánda
res de gobernanza occidentales es lo que les
ha permitido acceder a capitales de riesgo.
Eso no puede importar tanto ahora, cuando
en China el capital abunda y es barato, pero
esas condiciones cambiarán.

Si bien en grandes términos las medidas
de China contra las empresas van en línea
con el estado de ánimo general que impera
en el planeta, se arriesgan a ir demasiado
lejos, ya que son demasiado escasos los
contrapesos al poder del PCC y a sus diri
gentes al interior del partido. Puede que la
lentitud de las negociaciones sobre las leyes
presupuestarias en Washington, DC desa
liente a muchos observadores, pero también
habla de las virtudes del proceso democrá
tico. Puesto que no hay una sola visión que
se imponga, existen menos probabilidades
de que un enfoque equivocado salga fuera
de control.
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llo recuperarla. Esto es particularmente cierto
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Más todavía, las medidas que se está
adoptando no se podrán revertir fácilmente
mañana. Una vez perdida la confianza en
los mercados o en el gobierno, no será senci
llo recuperarla. Esto es particularmente cierto
en el caso de la confianza en el sector finan
ciero, donde millones de ciudadanos chinos
tienen sus ahorros amarrados a viviendas a
medio terminar y a productos de gestión de
capitales ofrecidos por firmas de inversión es
casamente reguladas. Si bien las autoridades
chinas tienen un historial de asignar pérdidas
financieras sin precipitar reacciones de páni
co, no deberían suponer que pueden seguir
haciéndolo de esa manera.

El intento del gobierno de controlar el sea
tor privado hará mucho más difícil que las cor
poraciones chinas accedan a los mercados
internacionales, un factor importante para
el crecimiento del país. Piénsese en las ma
didas para controlar los datos, que incluyen
la exigencia de que sean guardados dentro
de China. A las empresas de seivicios chinas
como Ant o ByteDance les será mucho más
complicado vender productos en el extranja
ro si los potenciales clientes (y sus gobiernos)
temen que el PCCh tenga acceso a sus datos
personales.

El gobierno está intentando además redu
cir la influencia de las entidades reguladoras
externas al desalentar las bolsas de valores

extranjeras. Pero la percepción de que las
empresas chinas están sujetas a los estánda
res de gobernanza occidentales es lo que les
ha permitido acceder a capitales de riesgo.
Eso no puede importar tanto ahora, cuando
en China el capital abunda y es barato, pero
esas condiciones cambiarán.

Si bien en grandes términos las medidas
de China contra las empresas van en línea
con el estado de ánimo general que impera
en el planeta, se arriesgan a ir demasiado
lejos, ya que son demasiado escasos los
contrapesos al poder del PCC y a sus diri
gentes al interior del partido. Puede que la
lentitud de las negociaciones sobre las leyes
presupuestarias en Washington, DC desa
liente a muchos observadores, pero también
habla de las virtudes del proceso democrá
tico. Puesto que no hay una sola visión que
se imponga, existen menos probabilidades
de que un enfoque equivocado salga fuera
de control.
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ECONOMIA MORAL
Miremos el cambio climático de frente. No miremos a otro
lado jf La historia toca a nuestra puerta. Respondamos
JULIO BOLTVINIK

S UNA DOBLE pena. No sólo
miles de hectáreas de natura"E leza se convirtieron en humo
este verano en el mundo, sino
que estos incendios provocaron

emisiones récord de C02 en julio y agosto". Así di
ce el mensaje que me envió Miguel Valencia, líder
de la lucha en México contra el cambio climático
(CC). En las últimas semanas me he percatado
que todos debemos poner el horror del CC en
nuestra agenda como la V prioridad. Seguir el
ejemplo de Naomi Klein (NK) quien en This Chan
ges Everything. Capitalism vs the Climate (edición
en español: Esto lo cambia todo) narra que duran
te años pensó que el CC habría que dejárselo a los
especialistas, hasta que se dio cuenta que esto era
mirar a otro lado o voltear la cara, otra forma de
negar el cambio climático. Señala que:

"MUCHOS NOS INVOLUCRAMOS en esta

clase de negación del CC. Vemos por un instante
y después miramos a otro lado. O vemos y lo con
vertimos en broma, que es otra manera de voltear
la cara. O lo vemos, pero nos decimos que los seres
humanos son astutos y encontrarán un milagro
tecnológico que absorberá el carbón... lo cual
es otra manera de voltear la cara. O vemos, pero
pensamos que es más eficiente concentrarnos
en el desarrollo económico que en el CC, pues la
riqueza es la mejor protección contra los extremos
climáticos, como si tener unos dólares más hiciera
mucha diferencia cuando nuestra ciudad esté de

bajo del agua. Esta es otra manera de mirar a otro
lado. O lo vemos, pero nos decimos que tenemos
mucho trabajo para ocuparnos de algo distante y
abstracto, aunque entendible, esta es otra manera
voltear la cara. O lo vemos, pero nos decimos que
sólo podemos centrarnos en nosotros: meditar,
comprar en tiendas de agricultores, dejar de usar
nuestro automóvil, pero olvidamos tratar realmen
te de cambiar los sistemas que hacen inevitable
el CC. Y entonces parece que realmente estamos
mirando, porque cambiar nuestro estilo de vida es
una parte de la solución; pero aún tenemos un ojo
bien cerrado. O quizás sí vemos realmente, pero
después se nos olvida Recordamos y volvemos a
olvidar. Es difícil mantener el CC en la mente por
mucho tiempo. Negamos porque tememos que de
jar en nuestra mente la realidad plena de la crisis lo
cambiará todo. Y tenemos razón" (pp.34).

NO QUIERO TENER que decir dentro de algu
nos años "volteé la cara; miré a otro lado". Para
ayudarme a no voltear la cara y ayudarte también
a ti, amable lector, inicio hoy (entre otras cosas)
una serie de entregas sobre CC. Sabemos, conti
núa Naomi Klein, que si seguimos dejando crecer
las emisiones, el cambio climático lo cambiará
todo. Y que no tenemos que hacer nada para que
esto ocurra. Basta con no reaccionar como si esto

fuera una crisis hecha y derecha. Basta conseguir
negando lo asustados que estamos. NK advierte
que no todo está perdido, que hay maneras de
prevenir este siniestro o al menos a hacerlo menos
calamitoso. Pero la trampa es que dichas maneras
también significan cambiarlo todo: cómo vivimos,
cómo funcionan nuestras economías, incluso las
historias sobre nuestro lugar en la tierra. La bue
na noticia es, añade, que muchos de estos cambios
no son catastróficos. El libro de NK citado es de
2014, y desde entonces ha escrito otros libros
también sobre CC (no ha volteado la cara mirando
a otra parte), que comentaré en esta serie junto
con otras obras. Seré selectivo y me centraré en
las corrientes del marxismo ecológico, en autores
como John Bellamy Foster, que tienen la gran vir
tud, en concordancia con Naomi Klein, de unificar
el análisis ecológico crítico con la economía polí
tica crítica, lo que permite ver que el capitalismo
es el enemigo principal del clima, del planeta y de
los seres humanos y que tiene que trascenderse

S UNA DOBLE pena. No sólo
miles de hectáreas de natura"E leza se convirtieron en humo
este verano en el mundo, sino
que estos incendios provocaron

emisiones récord de C02 en julio y agosto". Así di
ce el mensaje que me envió Miguel Valencia, líder
de la lucha en México contra el cambio climático
(CC). En las últimas semanas me he percatado
que todos debemos poner el horror del CC en
nuestra agenda como la V prioridad. Seguir el
ejemplo de Naomi Klein (NK) quien en This Chan
ges Everything. Capitalism vs the Climate (edición
en español: Esto lo cambia todo) narra que duran
te años pensó que el CC habría que dejárselo a los
especialistas, hasta que se dio cuenta que esto era
mirar a otro lado o voltear la cara, otra forma de
negar el cambio climático. Señala que:

"MUCHOS NOS INVOLUCRAMOS en esta

clase de negación del CC. Vemos por un instante
y después miramos a otro lado. O vemos y lo con
vertimos en broma, que es otra manera de voltear
la cara. O lo vemos, pero nos decimos que los seres
humanos son astutos y encontrarán un milagro
tecnológico que absorberá el carbón... lo cual
es otra manera de voltear la cara. O vemos, pero
pensamos que es más eficiente concentrarnos
en el desarrollo económico que en el CC, pues la
riqueza es la mejor protección contra los extremos
climáticos, como si tener unos dólares más hiciera
mucha diferencia cuando nuestra ciudad esté de

bajo del agua. Esta es otra manera de mirar a otro
lado. O lo vemos, pero nos decimos que tenemos
mucho trabajo para ocuparnos de algo distante y
abstracto, aunque entendible, esta es otra manera
voltear la cara. O lo vemos, pero nos decimos que
sólo podemos centrarnos en nosotros: meditar,
comprar en tiendas de agricultores, dejar de usar
nuestro automóvil, pero olvidamos tratar realmen
te de cambiar los sistemas que hacen inevitable
el CC. Y entonces parece que realmente estamos
mirando, porque cambiar nuestro estilo de vida es
una parte de la solución; pero aún tenemos un ojo
bien cerrado. O quizás sí vemos realmente, pero
después se nos olvida Recordamos y volvemos a
olvidar. Es difícil mantener el CC en la mente por
mucho tiempo. Negamos porque tememos que de
jar en nuestra mente la realidad plena de la crisis lo
cambiará todo. Y tenemos razón" (pp.34).

NO QUIERO TENER que decir dentro de algu
nos años "volteé la cara; miré a otro lado". Para
ayudarme a no voltear la cara y ayudarte también
a ti, amable lector, inicio hoy (entre otras cosas)
una serie de entregas sobre CC. Sabemos, conti
núa Naomi Klein, que si seguimos dejando crecer
las emisiones, el cambio climático lo cambiará
todo. Y que no tenemos que hacer nada para que
esto ocurra. Basta con no reaccionar como si esto
fuera una crisis hecha y derecha. Basta conseguir
negando lo asustados que estamos. NK advierte
que no todo está perdido, que hay maneras de
prevenir este siniestro o al menos a hacerlo menos
calamitoso. Pero la trampa es que dichas maneras
también significan cambiarlo todo: cómo vivimos,
cómo funcionan nuestras economías, incluso las
historias sobre nuestro lugar en la tierra. La bue
na noticia es, añade, que muchos de estos cambios
no son catastróficos. El libro de NK citado es de

2014, y desde entonces ha escrito otros libros
también sobre CC (no ha volteado la cara mirando
a otra parte), que comentaré en esta serie junto
con otras obras. Seré selectivo y me centraré en
las corrientes del marxismo ecológico, en autores
como John Bellamy Foster, que tienen la gran vir
tud, en concordancia con Naomi Klein, de unificar
el análisis ecológico crítico con la economía polí
tica crítica, lo que permite ver que el capitalismo
es el enemigo principal del clima, del planeta y de
los seres humanos y que tiene que trascenderse

para ganar esta batalla y salvar la civilización.
Desde hace varios años me ubico en esta postura.
De 2014 a julio de 2015 publiqué una serie de 16
entregas de Economía Moral titulada "Múltiples
tendencias anuncian el fin del capitalismo", varias
de ellas centradas en el CC y dos que abordan el li
bro citado de NK, en cuyo último capítulo, titulado
"Los años bisiestos. Apenas hay tiempo suficiente
para lo imposible", señala:

SÓLO LOS MOVIMIENTOS masivos pueden
salvarnos ahora. Sabemos hacia donde nos condu

ce el sistema prevaleciente. Sabemos cómo este
sistema reaccionará ante una serie de desastres
relacionados con el CC: buscando más rentabilidad

y escalando la barbarie para segregar a perdedores
de ganadores. Para llegar a esa distopía todo lo que
necesitamos hacer es seguir por donde vamos...
La resistencia masiva ha tomado el volante antes

y lo puede volver a hacer ahora... Pero alcanzar las
metas científicamente basadas significará forzar
a algunas de las corporaciones más rentables del
planeta a perder billones (millones de millones o
trillones para los anglosajones) de ganancias futu
ras, dejando en el suelo las reservas probadas de
combustibles fósiles. Las transformaciones necesa
rias para llegar a cero emisiones de C02 requerirá
movilizar billones. Pregunta crucial es si un cambio
económico de esta magnitud ha ocurrido jamás en
la historia. En tiempos de guerra sí puede ocurrir
con transformaciones de arriba abajo. ¿Pero algu
na vez ha ocurrido con demandas de abajo arriba?
En Occidente los antecedentes más invocados son

el movimiento por los derechos humanos del siglo
XX y los beneficios salariales y de seguridad social
obtenidos por el movimiento obrero después de la
Gran Depresión... La dependencia de la economía
de EU del trabajo esclavo particularmente en
los estados del sur es comparable con la enorme
dependencia de la economía global de los combus
tibles fósiles, pero éstos no son moralmente equi
valentes a la propiedad de esclavos... Lo anterior
nos lleva de regreso al comienzo: el CC ocurrió en
el peor momento. El mayor obstáculo para que
la humanidad enfrente el CC es la incapacidad de
la clase política de usar las herramientas y planes
disponibles al respecto, pues hacerlo implica ir en
contra de los postulados básicos de la sofocante
ideología del libre mercado... ¿Cómo se cambia
una visión del mundo, una ideología?... Tendremos
que empezar a creer que la humanidad no es des
esperanzadamente egoísta y codiciosa... Los años
recientes han estado llenos de momentos en los
que las sociedades deciden que ya basta, lo que
Luis Hernández Navarro llamó la 'efervescencia de

la rebelión'. El CC llegó a la agenda pública en muy
mal momento: en la cima del triunfalismo del libre
mercado y el fin de la historia. [Pero] muchos de los
obstáculos que impidieron una seria respuesta al
CC están ahora erosionados. La ideología del libre
mercado está desacreditada... y varias formas de
pensamiento mágico han perdido ahora su fuerza
Muchos nos hemos dado cuenta que nadie va dar
un paso adelante y arreglar esta crisis; que el cam
bio sólo ocurrirá si el liderazgo viene desde abajo...
Hay pocas dudas que otra crisis nos verá en las
calles otra vez, tomándonos a todos de sorpresa.
Puesto que esos momentos cuando lo imposible pa
rece de repente posible son tan raros, la próxima vez
que uno aparezca debe ser aprovechado, no sólo
para denunciar el mundo tal como es, sino como
catalítico para construir el mundo que nos man
tenga a salvo. Lo que está enjuego es demasiado y
el tiempo muy corto para conformarse con menos.
NK pregunta a todos: "La historia llama a tu puer
ta. ¿Contestarás?"

¡2 DE OCTUBRE no se olvida! ¡Cambiemos el
sistema, no el clima!
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para ganar esta batalla y salvar la civilización.
Desde hace varios años me ubico en esta postura.
De 2014 a julio de 2015 publiqué una serie de 16
entregas de Economía Moral titulada "Múltiples
tendencias anuncian el fin del capitalismo", varias
de ellas centradas en el CC y dos que abordan el li
bro citado de NK, en cuyo último capítulo, titulado
"Los años bisiestos. Apenas hay tiempo suficiente
para lo imposible", señala:

SÓLO LOS MOVIMIENTOS masivos pueden
salvarnos ahora. Sabemos hacia donde nos condu

ce el sistema prevaleciente. Sabemos cómo este
sistema reaccionará ante una serie de desastres
relacionados con el CC: buscando más rentabilidad

y escalando la barbarie para segregar a perdedores
de ganadores. Para llegar a esa distopía todo lo que
necesitamos hacer es seguir por donde vamos...
La resistencia masiva ha tomado el volante antes

y lo puede volver a hacer ahora... Pero alcanzar las
metas científicamente basadas significará forzar
a algunas de las corporaciones más rentables del
planeta a perder billones (millones de millones o
trillones para los anglosajones) de ganancias futu
ras, dejando en el suelo las reservas probadas de
combustibles fósiles. Las transformaciones necesa
rias para llegar a cero emisiones de C02 requerirá
movilizar billones. Pregunta crucial es si un cambio
económico de esta magnitud ha ocurrido jamás en
la historia. En tiempos de guerra sí puede ocurrir
con transformaciones de arriba abajo. ¿Pero algu
na vez ha ocurrido con demandas de abajo arriba?
En Occidente los antecedentes más invocados son

el movimiento por los derechos humanos del siglo
XX y los beneficios salariales y de seguridad social
obtenidos por el movimiento obrero después de la
Gran Depresión... La dependencia de la economía
de EU del trabajo esclavo particularmente en
los estados del sur es comparable con la enorme
dependencia de la economía global de los combus
tibles fósiles, pero éstos no son moralmente equi
valentes a la propiedad de esclavos... Lo anterior
nos lleva de regreso al comienzo: el CC ocurrió en
el peor momento. El mayor obstáculo para que
la humanidad enfrente el CC es la incapacidad de
la clase política de usar las herramientas y planes
disponibles al respecto, pues hacerlo implica ir en
contra de los postulados básicos de la sofocante
ideología del libre mercado... ¿Cómo se cambia
una visión del mundo, una ideología?... Tendremos
que empezar a creer que la humanidad no es des
esperanzadamente egoísta y codiciosa... Los años
recientes han estado llenos de momentos en los

que las sociedades deciden que ya basta, lo que
Luis Hernández Navarro llamó la 'efervescencia de
la rebelión'. El CC llegó a la agenda pública en muy
mal momento: en la cima del triunfalismo del libre

mercado y el fin de la historia. [Pero] muchos de los
obstáculos que impidieron una seria respuesta al
CC están ahora erosionados. La ideología del libre
mercado está desacreditada... y varias formas de
pensamiento mágico han perdido ahora su fuerza
Muchos nos hemos dado cuenta que nadie va dar
un paso adelante y arreglar esta crisis; que el cam
bio sólo ocurrirá si el liderazgo viene desde abajo...
Hay pocas dudas que otra crisis nos verá en las
calles otra vez, tomándonos a todos de sorpresa.
Puesto que esos momentos cuando lo imposible pa
rece de repente posible son tan raros, la próxima vez
que uno aparezca debe ser aprovechado, no sólo
para denunciar el mundo tal como es, sino como
catalítico para construir el mundo que nos man
tenga a salvo. Lo que está enjuego es demasiado y
el tiempo muy corto para conformarse con menos.
NK pregunta a todos: "La historia llama a tu puer
ta. ¿Contestarás?"

¡2 DE OCTUBRE no se olvida! ¡Cambiemos el
sistema, no el clima!

para ganar esta batalla y salvar la civilización.
Desde hace varios años me ubico en esta postura.
De 2014 a julio de 2015 publiqué una serie de 16
entregas de Economía Moral titulada "Múltiples
tendencias anuncian el fin del capitalismo", varias
de ellas centradas en el CC y dos que abordan el li
bro citado de NK, en cuyo último capítulo, titulado
"Los años bisiestos. Apenas hay tiempo suficiente
para lo imposible", señala:

SÓLO LOS MOVIMIENTOS masivos pueden
salvarnos ahora. Sabemos hacia donde nos condu
ce el sistema prevaleciente. Sabemos cómo este
sistema reaccionará ante una serie de desastres
relacionados con el CC: buscando más rentabilidad

y escalando la barbarie para segregar a perdedores
de ganadores. Para llegar a esa distopía todo lo que
necesitamos hacer es seguir por donde vamos...
La resistencia masiva ha tomado el volante antes

y lo puede volver a hacer ahora... Pero alcanzar las
metas científicamente basadas significará forzar
a algunas de las corporaciones más rentables del
planeta a perder billones (millones de millones o
trillones para los anglosajones) de ganancias futu
ras, dejando en el suelo las reservas probadas de
combustibles fósiles. Las transformaciones necesa
rias para llegar a cero emisiones de C02 requerirá
movilizar billones. Pregunta crucial es si un cambio
económico de esta magnitud ha ocurrido jamás en
la historia. En tiempos de guerra sí puede ocurrir
con transformaciones de arriba abajo. ¿Pero algu
na vez ha ocurrido con demandas de abajo arriba?
En Occidente los antecedentes más invocados son
el movimiento por los derechos humanos del siglo
XX y los beneficios salariales y de seguridad social
obtenidos por el movimiento obrero después de la
Gran Depresión... La dependencia de la economía
de EU del trabajo esclavo particularmente en
los estados del sur es comparable con la enorme
dependencia de la economía global de los combus
tibles fósiles, pero éstos no son moralmente equi
valentes a la propiedad de esclavos... Lo anterior
nos lleva de regreso al comienzo: el CC ocurrió en
el peor momento. El mayor obstáculo para que
la humanidad enfrente el CC es la incapacidad de
la clase política de usar las herramientas y planes
disponibles al respecto, pues hacerlo implica ir en
contra de los postulados básicos de la sofocante
ideología del libre mercado... ¿Cómo se cambia
una visión del mundo, una ideología?... Tendremos
que empezar a creer que la humanidad no es des
esperanzadamente egoísta y codiciosa... Los años
recientes han estado llenos de momentos en los

que las sociedades deciden que ya basta, lo que
Luis Hernández Navarro llamó la 'efervescencia de
la rebelión'. El CC llegó a la agenda pública en muy
mal momento: en la cima del triunfalismo del libre

mercado y el fin de la historia. [Pero] muchos de los
obstáculos que impidieron una seria respuesta al
CC están ahora erosionados. La ideología del libre
mercado está desacreditada... y varias formas de
pensamiento mágico han perdido ahora su fuerza
Muchos nos hemos dado cuenta que nadie va dar
un paso adelante y arreglar esta crisis; que el cam
bio sólo ocurrirá si el liderazgo viene desde abajo...
Hay pocas dudas que otra crisis nos verá en las
calles otra vez, tomándonos a todos de sorpresa.
Puesto que esos momentos cuando lo imposible pa
rece de repente posible son tan raros, la próxima vez
que uno aparezca debe ser aprovechado, no sólo
para denunciar el mundo tal como es, sino como
catalítico para construir el mundo que nos man
tenga a salvo. Lo que está enjuego es demasiado y
el tiempo muy corto para conformarse con menos.
NK pregunta a todos: "La historia llama a tu puer
ta. ¿Contestarás?"

¡2 DE OCTUBRE no se olvida! ¡Cambiemos el
sistema, no el clima!
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MEXICO SA

Élite empresarial asaltó a l Conacyt //
Foro Consultivo, la punta del iceberg #
Fox + Borolas + EPN = 100 mil millones
CARLOS FERNANDEZVEGA
Algunos fingieron ignoran

cia; otros "olvido" o simplemente
callaron por ser cómplices del asalto
al Conacyt y áreas circundantes,
pero, eso sí, hoy todos cínicamente

se dicen "sorprendidos" por los "sucesos" en el
ámbito de la ciencia y la tecnología en México, es
decir, por el uso indiscriminado de recursos del
Estado para favorecer a la cúpula empresarial y
agrupúsculos de la élite científica que no comen
en fondas, "porque no dan facturas".
EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador lo ha dicho
en reiteradas ocasiones: "en el gobierno no es
tamos en contra de los investigadores, lo repito,
un investigador del Conacyt no debe preocupar
se, no tiene nada que temer; estamos en contra
de la corrupción, de la riqueza mal habida". Por
ejemplo, los integrantes del Foro Consultivo
Científico y Tecnológico (fundado en el sexenio
de Fox), "una burocracia que se fue creando ahí
y se dedicó a medrar. Me hablaban de una parti
da que usaron, y están los datos, de 571 millones
de pesos y sólo destinaron 100 millones a pro
yectos de ciencia y tecnología"

PERO ESTE ASUNTO que recién se denunció
sólo es la punta del iceberg de los malos manejos
presupuéstales en investigación y desarrollo tec
nológico (IDT), es decir, la descarada cuan cre
ciente "transferencia" de dineros de la nación al
sector privado en los sexenios de Fox, Calderón y
Peña Nieto, dejando en la inanición financiera a
los centros de investigación del Estado. Este trío
desvió alrededor de 100 mil millones de pesos
para que los grandes corporativos privados (na
cionales y foráneos) financiaran con recursos pú
blicos sus proyectos tecnológicos y, ya logrados,
el gran capital registrara para sí las patentes.
DE ACUERDO CON lo recientemente denun
ciado, el citado foro se embolsó alrededor de
571 millones de pesos de recursos públicos, y
para tapar el ojo al macho de ellos destinó 100
millones para supuestos proyectos de ciencia y
tecnología. El resto, para la buena vida de sus
integrantes. Sin embargo, el desvío de recursos
públicos a los grandes consorcios privados fue
una sangría permanente en los últimos tres
sexenios.

DE ACUERDO CON lo recientemente denun
ciado, el citado foro se embolsó alrededor de
571 millones de pesos de recursos públicos, y
para tapar el ojo al macho de ellos destinó 100
millones para supuestos proyectos de ciencia y
tecnología. El resto, para la buena vida de sus
integrantes. Sin embargo, el desvío de recursos
públicos a los grandes consorcios privados fue
una sangría permanente en los últimos tres
sexenios.

DICHA PRÁCTICA SE denunció desde abril de
2008, y con la llegada de la 4T, la directora del
Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, documentó
prácticamente para estrenar puesto el desvío
de fondos públicos para financiar al gran capital
en investigación y desarrollo tecnológico en los
tiempos foxistas, calderonistas y peñanietistas.
EN ENERO DE 2019 denunció: "con Peña Nie
to, del presupuesto público a ciencia y tecnolo
gía se hicieron transferencias por alrededor de
50 mil millones de pesos a distintas empresas
privadas, pese a que el presupuesto público
para la ciencia ha sido raquítico". Más adelante,
documentó el oscuro manejo de recursos del
sector: "lo que encontramos está muy ligado al
uso discrecional, opaco, a partir de los fideico
misos; se realizaron (20132018) transferencias
millonarias al sector privado vía Conacyt; sólo
a través de los fideicomisos y un programa, 41
mil 624 millones. Con EPN, 44 por ciento de los
recursos gestionados desde el Consejo fueron
transferidos al sector privado".

cA QUIÉNES BENEFICIARON? Por ejem
plo, Kimberly Clark (Claudio X. González),
Volkswagen, Mabe (la empresa que daba des
cuentos al gobierno a cambio de condonación
de impuestos), Telmex (no podía faltar Slim),
Televisa (Emilio Azcárraga Jean), Bachoco (fa
milia Bours, la de la guardería ABC de Sonora),
Banco Azteca (Ricardo Salinas Pliego), Bimbo
Barcel (los muy católicos Servitje), Femsa (el
diablo Fernández), Comex (familia Achar, con
su operadora Josefina Vázquez Mota), Grupo
Posadas (de Gastón Azcárraga, quien destrozó
Mexicana de Aviación y sigue prófugo de la justi
cia, aunque todos saben dónde vive); Banamex
Citigroup (que se quedó con Aeroméxico y sus
socios mexicanos no pagaron impuestos), más
todas las trasnacionales automotrices (General
Motors, DaimlerChrysler, Volkswagen, Nissan
y Ford), por sólo citar algunas. Que al final de
cuentas son las mismas que asaltaron al país en
todas las áreas.

PERO ANTE ESTE pillaje, otro asalto al erario,
los gritones de hoy permanecieron mudos.
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Las rebanadas del pastel
51 DE LACRAS se trata, ahí está José María
Asnar, hijo de Franco y de José Antonio Primo
de Rivera, quien de la mano de Vox reivindica la
barbarie del imperio español, no sin antes subra
yar que "el nuevo comunismo de Latinoamérica
se llama indigenismo". Cuánto habría avanzado
la humanidad sin escorias como esta.

51 DE LACRAS se trata, ahí está José María
Asnar, hijo de Franco y de José Antonio Primo
de Rivera, quien de la mano de Vox reivindica la
barbarie del imperio español, no sin antes subra
yar que "el nuevo comunismo de Latinoamérica
se llama indigenismo". Cuánto habría avanzado
la humanidad sin escorias como esta.

CONJURADO EL APAGON GUBERNAMENTAL

Á Si no se eleva el límite de endeudamiento

antes del 18 de octubre, EU probablemente
sufrirá una crisis financiera, advirtió la

secretaria del Tesoro, JanetYellen. El shutdown
(apagón) del gobierno ya fue resuelto. Imagen
del ala oeste de la Casa Blanca. Foto Afp
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Desaprueban el desempeño del fiscal Gertz
Mañero iLentitud y falta de resultados i
La oportun idad de pasar a la historia
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL DESEMPEÑO DEL fiscal general
de la República, Alejandro Gertz
Mañero, se ha vuelto objeto de dis
cusión pública. El sondeo semanal
planteó esta pregunta: ¿Cómo cali

ficas la actuación, en general, del fiscal Gertz
Mañero? No se refiere a un caso en particular,
sino a su actuación en general. Los resultados
aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 2 mil 317personas: en Twitter,
773; en El Foro México, 511, y en Facebook, mil
33. Utilizamos el programa SurveyMonkey.

Twitter

AUNQUE LO JUDICIAL requiere sigilo y
no es rápido, el fiscal me parece demasiado
silencioso y lento en su actuar. Los ciudadanos
necesitamos saber lo que está haciendo y tener
seguridad de que habrá resultados en el com
bate a la alta corrupción.

@Pedro Preciadon/Guadalajara

EL TRABAJO DE Gertz Mañero es muy cues
tionable, pero también, en su fiscalía existen
intereses malignos del régimen anterior muy
enraizados, y además, el Poder Judicial está
podrido.

©Ignacio Alvarado/EL Mante

HAY CIENTOS DE casos que se podían haber
judicializado y no ha pasado nada. Hay lenti
tud, selectividad, etcétera.

@María Ruiz/La Paz

SU ACTIVIDAD ES muy compleja. Está en
frentando mafias asesoradas por los mejores
despachos del país. Pero debe apurarse.

@Malzagax/CDMX

EL FISCAL NO ha sabido depurar su depar
tamento de la gente corrupta que le estorba,
además de implementar procesos de simpli
ficación administrativa. El tortuguismo y la
filtración es el pan de todos los días. Le falta
dar más la cara a la gente y a los medios, para
rendir cuentas de avances.

@LauraUlloa_CUN/Car¡cún

TOTALMENTE INCOMPETENTE, A pulso
se ha ganado su apodo de tortugetz, cero re
sultados y sólo usa la fiscalía para asuntos y
vendettas personales

@RAGOBE1973/Estado de México

Facebook

LO PERCIBO DESFASADO en la relación Po
der Ejecutivosociedad. Respuesta lenta o casi
nula. Selectiva la justicia y a medias. Respuesta
inmediata a causas personales, o sea, abuso de
poder.

Teresa Garay/Orizaba

NO ES POSIBLE que se anuncien con bombo
y platillo las órdenes de aprehensión contra
medio mundo y nadie es arrestado. No quisiera
pensar que sólo es atole con el dedo.

David Mendoza/Puebla

TIENE UN PRESUPUESTO mayor que la UIF
y no ha dado los mejores resultados, va muy
lento, además no ha sido transparente con
cuentas de millones de dólares que le pertene

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL DESEMPEÑO DEL fiscal general
de la República, Alejandro Gertz
Mañero, se ha vuelto objeto de dis
cusión pública. El sondeo semanal
planteó esta pregunta: ¿Cómo cali

ficas la actuación, en general, del fiscal Gertz
Mañero? No se refiere a un caso en particular,
sino a su actuación en general. Los resultados
aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 2 mil 317personas: en Twitter,
773; en El Foro México, 511, y en Facebook, mil
33. Utilizamos el programa SurveyMonkey.

Twitter

AUNQUE LO JUDICIAL requiere sigilo y
no es rápido, el fiscal me parece demasiado
silencioso y lento en su actuar. Los ciudadanos
necesitamos saber lo que está haciendo y tener
seguridad de que habrá resultados en el com
bate a la alta corrupción.

@Pedro Preciadon/Guadalajara

EL TRABAJO DE Gertz Mañero es muy cues
tionable, pero también, en su fiscalía existen
intereses malignos del régimen anterior muy
enraizados, y además, el Poder Judicial está
podrido.

©Ignacio Alvarado/EL Mante

HAY CIENTOS DE casos que se podían haber
judicializado y no ha pasado nada. Hay lenti
tud, selectividad, etcétera.

@María Ruiz/La Paz

SU ACTIVIDAD ES muy compleja. Está en
frentando mafias asesoradas por los mejores
despachos del país. Pero debe apurarse.

@Malzagax/CDMX

EL FISCAL NO ha sabido depurar su depar
tamento de la gente corrupta que le estorba,
además de implementar procesos de simpli
ficación administrativa. El tortuguismo y la
filtración es el pan de todos los días. Le falta
dar más la cara a la gente y a los medios, para
rendir cuentas de avances.

@LauraUlloa_CUN/Car¡cún

TOTALMENTE INCOMPETENTE, A pulso
se ha ganado su apodo de tortugetz, cero re
sultados y sólo usa la fiscalía para asuntos y
vendettas personales

@RAGOBE1973/Estado de México

Facebook

LO PERCIBO DESFASADO en la relación Po
der Ejecutivosociedad. Respuesta lenta o casi
nula. Selectiva la justicia y a medias. Respuesta
inmediata a causas personales, o sea, abuso de
poder.

Teresa Garay/Orizaba

NO ES POSIBLE que se anuncien con bombo
y platillo las órdenes de aprehensión contra
medio mundo y nadie es arrestado. No quisiera
pensar que sólo es atole con el dedo.

David Mendoza/Puebla

TIENE UN PRESUPUESTO mayor que la UIF
y no ha dado los mejores resultados, va muy
lento, además no ha sido transparente con
cuentas de millones de dólares que le pertene

cen y que estaban a nombre de su hermano. Al
parecer demuestra mayor interés en resolver
asuntos legales personales y se beneficia de la
posición de poder que tiene.

Julio César González/CDMX

LE FALTA MUCHO, parece que tiene com
promisos y no atiende los asuntos que nos
interesan más a los mexicanos, como el caso
Ayotzinapa.

Elena Ortiz/Lázaro Cárdenas

UN TRABAJO DE comunicación muy malo,
y es probable que lo estén saboteando sus pro
pios subalternos, aun así, espero que cumpla
su cometido, el trabajo es complejísimo y espe
ro lo cumpla en lo que resta del sexenio.

José Luis Vidal/Querétaro

LENTO, ERRÁTICO, IMPRECISO, venga
tivo. Todo lo está haciendo mal. Una lástima
que AMLO haya elegido a alguien como Gertz
en un área tan estratégica como la seguridad.
Ahora no sé cómo se pueda componer esto.

Carlos Velázquez/Guadalajara

El Foro México

LA FGR LLEVA los casos de corrupción con
mucha lentitud debido a la red que se tejió
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¿Cómo calificas la actuación, en
general, del fiscal Gertz Mañero?

ExceLente 910
5%

2 mil 317 participantes

cen y que estaban a nombre de su hermano. Al
parecer demuestra mayor interés en resolver
asuntos legales personales y se beneficia de la
posición de poder que tiene.

Julio César González/CDMX

LE FALTA MUCHO, parece que tiene com
promisos y no atiende los asuntos que nos
interesan más a los mexicanos, como el caso
Ayotzinapa.

Elena Ortiz/Lázaro Cárdenas

UN TRABAJO DE comunicación muy malo,
y es probable que lo estén saboteando sus pro
pios subalternos, aun así, espero que cumpla
su cometido, el trabajo es complejísimo y espe
ro lo cumpla en lo que resta del sexenio.

José Luis Vidal/Querétaro

LENTO, ERRÁTICO, IMPRECISO, venga
tivo. Todo lo está haciendo mal. Una lástima
que AMLO haya elegido a alguien como Gertz
en un área tan estratégica como la seguridad.
Ahora no sé cómo se pueda componer esto.

Carlos Velázquez/Guadalajara

El Foro México

LA FGR LLEVA los casos de corrupción con
mucha lentitud debido a la red que se tejió
durante años para robar al erario público. Hay
tantos funcionarios de los sexenios anteriores
inmiscuidos que si los metieran a la cárcel a
todos no cabrían. Tendrían un reclusorio para
ellos solos.

Daniel García Granados/Chimalhuacán

SI HAY QUE ponerle nombre al fiscal Gertz
Mañero, le pondría el fiscal de la impunidad.
Sobre todo, porque parece como si lo hubieran
puesto para dar protección a los delincuentes
de cuello blanco.

Luis Hernández Romero/CDMX

PUDIENDO PASAR A la historia como un
gran funcionario que encarceló a corruptos,
pasará como un cómplice más de tanto sinver
güenza. Una lástima su desempeño.

Pablo Juárez/Tijuana

ERA LA OPORTUNIDAD de poner un fiscal
acorde al tamaño del Presidente, pero parece
que este país quedará huérfano en 2024, nadie
está a la altura.

DanielSule/CDMX

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

cen y que estaban a nombre de su hermano. Al
parecer demuestra mayor interés en resolver
asuntos legales personales y se beneficia de la
posición de poder que tiene.

Julio César González/CDMX

LE FALTA MUCHO, parece que tiene com
promisos y no atiende los asuntos que nos
interesan más a los mexicanos, como el caso
Ayotzinapa.

Elena Ortiz/Lázaro Cárdenas

UN TRABAJO DE comunicación muy malo,
y es probable que lo estén saboteando sus pro
pios subalternos, aun así, espero que cumpla
su cometido, el trabajo es complejísimo y espe
ro lo cumpla en lo que resta del sexenio.

José Luis Vidal/Querétaro

LENTO, ERRÁTICO, IMPRECISO, venga
tivo. Todo lo está haciendo mal. Una lástima
que AMLO haya elegido a alguien como Gertz
en un área tan estratégica como la seguridad.
Ahora no sé cómo se pueda componer esto.

Carlos Velázquez/Guadalajara

El Foro México

LA FGR LLEVA los casos de corrupción con
mucha lentitud debido a la red que se tejió
durante años para robar al erario público. Hay
tantos funcionarios de los sexenios anteriores
inmiscuidos que si los metieran a la cárcel a
todos no cabrían. Tendrían un reclusorio para
ellos solos.

Daniel García Granados/Chimalhuacán

SI HAY QUE ponerle nombre al fiscal Gertz
Mañero, le pondría el fiscal de la impunidad.
Sobre todo, porque parece como si lo hubieran
puesto para dar protección a los delincuentes
de cuello blanco.

Luis Hernández Romero/CDMX

PUDIENDO PASAR A la historia como un
gran funcionario que encarceló a corruptos,
pasará como un cómplice más de tanto sinver
güenza. Una lástima su desempeño.

Pablo Juárez/Tijuana

ERA LA OPORTUNIDAD de poner un fiscal
acorde al tamaño del Presidente, pero parece
que este país quedará huérfano en 2024, nadie
está a la altura.

DanielSule/CDMX

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Todos los directivos de aerolíneas comerciales con bandera

mexicana saben que de una u otra manera tendrán que lle
var algunos de sus vuelos del AICM, que dirige Jesús Rosano,

a la terminal aérea de Santa Lucia, a cargo del general René Trujillo,
a fin de no desairar al Gobierno federal; pero las preguntas clave
para ello son a) a qué precio y con qué incentivos; b) cuáles rutas
e itinerarios y c) por cuánto tiempo soportarán esas operaciones
dependiendo de que si general o no un mercado rentable.

Tras diversas reuniones en corto entre au

toridades y empresas, es sabido que para que
las aerolíneas, incluyendo las internaciona
les agrupadas en la Canaero, que encabeza
Luis Noriega, se animen a ir a Santa Lucía las
tarifas aeroportuarias y cobro de servicios
deben ser inferiores respecto a las del AICM
para, a su vez, ofrecer tarifas atractivas para
un público que probablemente necesite gas
tar entre mil y mil doscientos pesos por lle
gar o salir en taxi de las nuevas instalaciones.
Para ello, las aerolíneas requerirán estudiar
el mercado potencial a fin de determinar
cuáles rutas desarrollaría con un número

específico de aviones y tripulaciones..., y fi
nalmente, el tiempo que buscarán rentabili
dad. Todas las compañías que tienen valores
(deuda o acciones) en los mercados bursáti
les están obligadas a lograr beneficio —que
no pérdidas— para sus inversionistas.

Esto no es nuevo. En el Gobierno de Fe

lipe Calderón hubo un palmotazo de mesa
para que se ocupara con mayor intensidad el
Aeropuerto Internacional de Toluca, e igual
actuó la administración de Enrique Peña
Nieto para que se utilizara la infraestructura

de su estado natal. En ambas circunstancias

,tanto Interjet, entonces de Miguel Alemán,
Aeroméxico, dirigido por Andrés Conesa,
Volaris, a cargo de Enrique Beltranena, e in
cluso la naciente Viva Aerobús, de Roberto
Alcántara, despacharon aviones a un aero
puerto que llegó a movilizar 4.1 millones de
pasajeros como máximo histórico en 2008.
Todos esos esfuerzos se esfumaron y los
vuelos se regresaron ya fuera al aeropuerto
capitalino, a Guadalajara o Monterrey.

Hoy se sabe que discretamente se busca
convencer a las aerolíneas ya sea en peque
ñas conversaciones, con presión pública con
afirmaciones oficiales y la herramienta legal
de la Declaratoria de Saturación del aero
puerto capitalino emitida en 2013 para enviar
operaciones incrementales fuera de la CDMX

cuando se superen 6l vuelosaterrizajes por
hora. Pero por ahora, hasta el momento, to
davía no hay un plan de negocios y esquema
tarifario para que las compañías estudien a
detalle la opción de Santa Lucía.
Libertad y prosperidad. Este miércoles en
la mesa "La Transformación Digital", en la

Fundación Ricardo Salinas, el empresario
hizo una serie de aportaciones fundamen
tales para el aprovechamiento de las he
rramientas tecnológicas para el desarrollo
de los individuos y las sociedades. En esa
mesa participaron Andrés Delich, secreta
rio general Adjunto de la Organización de la
OEA; Paulina Beato, presidenta de la Barce
lona Gradúate School of Economics; Aurelio
LópezTarruella, director de la Cátedra Ibe
roamericana de Cultura Digital y Propiedad
Intelectual, y Enrique García, del Instituto
Iberoamericano para la Educación y la Pro
ductividad. Ahí Salinas Pliego expuso la im
portancia de las ideas para el discernimiento
de las cosas buenas de las malas; y en ese
sentido, señaló que las políticas públicas
no deben imponerse so pretexto de generar
prosperidad como el confinamiento forzado
durante la pandemia. De que la libertad ge
nera entornos de prosperidad, libertad que
requiere una construcción constante y su
defensa por parte de los ciudadanos. Y para
pasar de las palabras a los hechos, anunció
el lanzamiento del Premio Iberoamericano al

Liderazgo Social de Reflexión.
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a r t u roda o d igy. n e.t.fllx.

El gobierno puede participar en
la economía (i) como garante
del respeto a los derechos de los

agentes económicos, a la libertad indi
vidual para producir, ofrecer y vender,
para demandar, comprar y consumir, y
a la propiedad privada sobre los medios
de producción necesarios para poder
producir, ofrecer y vender, y sobre los
ingresos necesarios para poder deman
dar, comprar y consumir; (ii) como de
mandante de bienes y servicios, los que
necesite para llevar a cabo sus tareas; (i i i)
como regulador de las act ividades eco
nómicas de los particulares; (iv) como
planiñcador de la actividad económica
nacional (que es algo distinto a la regu
lación de las actividades económicas de

los particulares); (v) como productor y
oferente de bienes y servicios.

El gobierno puede participar en la economía de
esas cinco maneras, lo cual no quiere decir que deba
de participar de esas cinco maneras, mucho menos
como planiñcador de la actividad económica nacio
nal (economía gubernamentalmente planificada), ni

tampoco como productor y oferente de bienes y servi
cios (gobierno "empresario"). Centro la atención en el
gobierno "empresario", como el actual, y allí están el
Banco del Bienestar o el Gas Bienestar como botones

de muestra. Comienzo explicando por qué entrecomi
llo la palabra empresario.

Hay que distinguir empresa de empresario. La em
presa es la organización que produce y ofrece bienes y
servicios. El empresario, el dueño de la empresa, es el
agente económico que tiene como fin, por la vía de la
venta de bienes y servicios, no sólo obtener utilidades,
sino maximizarlas. No puede haber empresarios sin
empresas, pero sí puede haber empresas sin empre
sarios. Es el caso de las empresas del gobierno, que no
tienen dueño pero sí administradores, cuyo fin no es,
no digamos maximizar utilidades, ni siquiera obtener
las, porque no los mueve el afán de lucro, sino el pro
pósito de beneficio social, para lo cual deben ofrecer lo
que producen al precio que alcance a cubrir solamente
sus costos de producción, momento de preguntar si,
dado que no hay afán de lucro, sino propósito de bene
ficio social, existen los incentivos para que los admi
nistradores de las empresas del gobierno se esfuercen
por minimizar sus costos de producción, por volverse
más productivas, sobre todo teniendo en cuenta que,
por lo general, las empresas del gobierno son mono
polios, al margen de la competencia, y que, en última
instancia, allí está el gobierno para, si fuera el caso,
subsidiar a sus empresas si incurren en pérdidas.

El gobierno puede tener empresas (otra cosa es que
deba tenerlas), pero que las tenga no quiere decir que
sea empresario, y no lo será si lo que impera es el pro
pósito de beneficio social, no el afán de lucro.

Ya veremos cómo les va al Banco del Bienestar y al
Gas Bienestar.
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REGISTRO DE VALORES

Aprueban salida de
Bio Pappel de la BMV
El pasado 28 de septiembre, la
CNBV dio luz verde a Bio Pap
pel, que preside Miguel Rin
cón, para salir de la BMV. Para
ello, canceló la inscripción en el
RegistroNacionaldeValoresde
la totalidad de las acciones no

minativas, sin expresión de va
lor nominal. Mientras, Enver
lis, afiliada de Bioppel, adquirió
los títulos en manos de inver
sionistas individuales.

PREVISIÓN DE AUDITORÍA

Proponen semáforo
en sector automotor

El ex presidente de la Asocia
ción Mexicana de la Industria
Automotriz Eduardo Solís,
en su calidad de consultor de

ese sector, propuso un semá
foro para que las empresas

sepan si están en amarillo o
en rojo y sepan qué es lo que
tienen que remediar, para que
no les caiga una auditoría de
EU, como ocurrió en la planta
de GM, en Silao, Guanajuato.

ACEPTA RENUNCIAS

Actinver reacomoda

su consejo directivo
Tras aceptar las renuncias de
sus consejeros independientes
Francisco Javier Soni Qcam

po, Jesús Marcos Yacamany
Jonathan Davis Arzac, Cor
poración Actinver, que presi
de Héctor Madero Rivero,
designó en sustitución a Iván
Moguel Kuri, Elena Calata
yud Hernando y Jaime Zun
zunegui Villegas.

CIERRE DE ACOSTO

Boyal Holiday rescata
70% de su ocupación

Pese a la pandemia, Grupo
Royal Holiday, que preside
Pablo González Carbonell,
recuperó 70 por ciento de su
ocupación al cierre de agos
to gracias a una inversión de
5 mil dólares por cuarto para
rediseñar su operación con
nuevos proveedores y proto
colos de desinfección.

PROYECTOS VERDES

Unifln logra crédito
soslenible de 45 mdd

Unifin, que dirige Sergio Ca
macho, logró su primer crédi
to sostenible por 45 mdd, acin
co años, de parte del fondo de
impacto EcoBusiness Fund.
Los recursos servirán para di
señar productos con enfoque
ambiental y social, para acele
rar proyectos de pymes hacia
una economía inclusiva y con
bajas emisiones de carbono.
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Semana difícil
para los mercados
17̂

 sta semana los mercados se pu
i sieronmuydifíciles,yaquehubo
muchas noticias que provoca

ron incertidumbre, como el incremento en el
precio del petróleo y de los energéticos, lo que
puede afectar el crecimiento de economías co
mo la Chinayla de los países europeos, que ya
enfrentan alzas importantes en el precio del gas
natural y electricidad; todo lo anterior alimen
tó el miedo a su repercusión en la inflación.
Tambiéngenerótemorlaposiblequiebrade

Evergrande, con pasivos que rondan los 300
mil mdd, pero lo que más ruido causó fue que
ante lo que para muchos es un inminente ini
cio en la reducción de estímulos monetarios

por parte de la Fed, el rendimiento de los bonos
a diez años subió de 1.37 a 1.55%. En la apertu
ra del lunes; el alza en el rendimiento de estos
bonos generó que el dólar se revaluara frente
al resto de las monedas y esto devaluó al euro,
al yeny al peso mexicano; nuestra moneda lle
gó arriba de 20.64 pesos por dólar. Además,
el lunes las bolsas en Europa y EU, incluido
México, se contrajeronylas asiáticas recibie
ron el impacto el martes; el resto de la semana
se observaron ligeras recuperaciones, pero los
mercados siguieron nerviosos.
Estamos a punto de enfrentar nuevos esce

narios en cuestión de política monetaria. El alza
enlas tasas de interésy la desaparición de los es
tímulos monetarios tienen que suceder; llama
la atención cómo los mercados en su perspec
tiva de que generar utilidades es lo más impor

tante, olvidan que los apoyos para ser efectivos
tienenqueserfinitos, pues sise perpetúangene
ran males mayores que los que ofrecían evitar.
Los inversionistas entienden que lo mejor para
los mercados es la certidumbre, pero ésta no se
logra solo cuando las economías tienen apoyos
para enfrentar crisis como la pandemia, para
que exista certidumbre alargo plazo los gobier
nos deben generar apoyos temporales para que
éstas, por sus propios méritos, se puedan desa
rrollar; si no fuera así, entonces la incertidumbre
seríapermanente, ya que nadie sabría cómo res
ponder ante escenarios adversos.
Lo que viene es algo que debemos ver como

normal, lo importante es que los bancos centra
les actúen con precaución para que el retorno a
la normalidad sea tranquilo. ¿Esto qué quiere
decir? Que enla reducción de estímulos mone
tarios, la recompra de bonos, las cantidades se
reduzcan poco a poco para que en un plazo de
nueve a 12 meses estas recompras se agoten, y
después el banco central, en lugar de vender los
bonos en la época de expansión, espere a que
estos se amorticen conforme a sus vencimien

tos. Respecto al alza enla tasa de interés, lo reco
mendable es que cuando tenga que subir se ha
ga despacio y con prudencia para no afectar de
forma importante laactividad económica; estoy
seguro de que laFed cuidará este proceso.
Este ciclo de alza que esperamos en EU afina

lesdelaño entrante, enMéxico tiene que empe
zar antes, y comenzó porque Banxico ha subido
las tasas en 75 puntos base los últimos tres me
ses. Ayerpasó de4.5 a4.75%yseguirásubiendo
de aquí adiciembre, lo cual es necesario, ya que la
inflación este año estará arriba de 6%.
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Penan a Telefónica;
dañó inversiones

Directivos de empresas y es
pecialistas en telecomunica
ciones debatieron en el Foro

México 5G sobre las nuevas tecnologías, su
impacto en la población y la nueva sociedad
digital que se convirtió en un habilitador de
derechos fundamentales. Por eso muchos paí
ses tienen políticas decididas para fomentar el
despliegue de infraestructuray tecnologías en
este renglón. En México no es el caso.
Uno de los temas recurrentes es el alto

costo del espectro radioeléctrico, insumo
esencial para prestar los servicios. El go
bierno lo ve con una óptica recaudatoria,
lo que llevó a Telefónica a renunciar a sus
concesiones de espectro radioeléctrico
y montar su operación en su competidor
AT&T, lo que claramente tiene un impacto
negativo en la competencia dentro del sec
tor, al convertirse en un operador móvil vir
tual (VMO por sus siglas en inglés); se dirá
que es más que eso porque tiene recursos de
red, pero la realidad es que hoy su vida de
pende de su competidor.
Por esta decisión, Telefónica ya no pudo

cumplir el contrato con Spica Telecom para
el desarrollo de infraestructura en zonas ru

rales, lo que permitiría llevar conectividad a
comunidades marginadas donde Telefónica
no desplegaba infraestructura. Se impactará
a cerca de medio millón de usuarios de los que
menos tienen.

Ante este incumplimiento, el Juzgado No
veno de lo Civil del Tribunal Superior de Jus
ticia de CdMx ordenó a Telefónica conservar

sus concesiones de espectro radioeléctrico
para cumplir con sus obligaciones, lo que ya
se comunicó a la SHCP. Esto significa que de
berá pagar el próximo año al menos mil 200
millones de pesos por el uso del espectro ra
dioeléctrico que pretendía devolver. Si ya era
difícil la situación para la empresa como un
operador móvil completo, se complica aún
más su viabilidad como operador móvil vir
tual al tener que pagarle a la SHCP derechos
por el espectro que ya no queríay a su compe
tidor AT&T por permitirle usar el suyo.
Se ha pretendido minimizar la situación,

pero lo cierto es que existe una orden vigen
te del poder judicial que representa una con
tingencia mayor para las finanzas y viabili
dad de la empresa. Cualquier estrategia pa
ra enfrentarla no puede pasar por violar las
leyes del mercado de valores de España y no
revelarlo a sus inversionistas en la Bolsa de

Valores de Madrid, lo que le complicará más
las cosas a Telefónica.
Se necesita abandonar la visión recaudato

ria del espectro radioeléctrico que solo bene
ficia al agente económico preponderante en
el sector y mata lentamente a la competencia
en perjuicio de los consumidores; vamos tar
de en la nueva era digital y el Congreso de la
Unión debe actuar ya y reducir los derechos
por el cobro del espectro o cualquier día de es
tos nos despertaremos con un solo prestador
de servicios de telecomunicaciones.
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Lo que dijo el SAT a la Cámara Internacional de Comercio

Hace unos días, la Jefa del SAT, Raquel
Buenrostro, se reunión con integrantes de
la International Chambcr of Commerce de

México. Hablaron sobre las perspectivas
de la administración tributaria para 2022
pero sobre todo de la oportunidad de que,
por primera vez, la política tributaria me
jore el entorno de los negocios generando
mayor certeza jurídica y mejores prácticas
internacionales al reducir la corrupción.
Quienes asistieron a esa reunión salieron
con un buen sabor de boca porque se en
contraron con que tenían muchas coinci
dencias en la visión del gobierno federal
en materia de administración tributaria.

No faltaron, por supuesto, las preocupa
ciones que la Miscelánea Fiscal —que al
gunos califican como una micro reforma
tributaría— causa entre las empresas. Bu
enrostro logró, sin embargo, encontrar los
punios en los que coincidían y, según nos
cuentan, empresarios que participaron en
el encuentro, la funcionaría se compro
metió a revisar temas como impue stos pa
gados en el extranjero y también algunas
inquietudes en el caso de las maquilado
ras. Por supuesto que se habló del Régi
men de Confianza, el combate al contra
bando. En la reunión se habió de la Carta

Porte que para algunos representa el an
siado camino para combatir el comercio
informal, desde arriba y atacando a quie
nes traen productos de Asia que llega a un
sector de la población que ante la necesi

dad de empleo vende esta mercancía. Así
que quien quiera vender estos productos
tendrá que pagar antes impuestos, peto
me refiero a las grandes empresas. Así se
combatirá la informalidad y se fiscalizará.
Las que están preocupadas son las empre
sas de transporte y mensajería, pero esa
es otra historia,

¿QUIÉN ES LA NUEVA
VICEPRESIDENTA DE LA CNBV>

El titular de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (S1ICP), Rogelio Ramí rez
de la O, nombró a Lucia Buenrostro, como
vicepresidenta de Política Regulatoria de
la Comisión Nacional Banearía y de Va
lores (CNBV). Lucía Buenrostro ocupará
laVicepresidencia.de Política Regulatoria
en sustitución de José Antonio Quesada
como parte de una serie de cambios en
esa comisión que desde el inicio de la ad
ministración ha enfrentado dificultades

para operar luego de la desbandada que
dejó la disposición que impediría durante
diez años que los funcionarios que dejen
sus cargos puedan trabajar en el sector
privado. La llegada de los cuadros nom
brados por Ramírez de la O resulta, por
lo tanto, relevante. No omito comentarles
que se menciona la posibilidad de que el
actual presidente de la CNBV, Juan Pablo
Graf, también deje su cargo. Así que Ra
mírez de la O nombraría, en breve, a un

funcionario de su confianza en este pues
to. Adalberto Palma, ex presidente de la
CNBV, por cierto, hubiera sido el candi
dato natural de Ramírez de la O. Sin em

bargo, un problema de destiempo, desin
cronización apartó a estos dos persona
jes que, junto con Alfonso Romo, acom
pañaron al presidente López Obrador en
el ideario económico y financiero para su
gobierno contenido en el Plan de Nación.
Esperemos pues el nombramiento de un
nuevo presidente de la CNBV.

¿SOBRECALIFICADA 0
SIN PERFIL PARA EL CARGO?

Lucía Buenrostro (sí hermana de la Jefa
del SAT, Raquel Buenrostro) está docto
rada en Economía por la Universidad de
Warwick, Reino Unido. Cuenta con más
de 15 años de experiencia en mercados
financieros con amplio conocimiento en
productos financieros y la administra
ción de los riesgos que generan [riesgo
de mercado, crédito y liquidez]. También
tiene experiencia en mercados de capi
tales y su entorno regulatorio —expe
riencia de trabajo en la implementación
de medidas regulatorias como Comité de
Basilea y MaRisk, Bafín, Alemania), Es
Maestra en Matemáticas y Finanzas con
Mención Honorífica por Imperial Galle
ge, Reino Unido. Buenrostro además de
contar con experiencia en riesgos finan
cieros ha desarrollado modelos de Elec
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ción Social y Teoría de Juegos para el es
tudio del comportamiento de los partici
pantes en los procesos democráticos. En
el Colegio de México cursó la Maestría
en Economía y en la Facultad de Ciencias
de la UNAM estudió Actuaría. En la Co

misión Federal para la Protección Con
tra Riesgos Sanitarios (CGFEPRIS) ocu
pó la Secretaría General en donde fue
responsable del establecimiento de polí
ticas, normas, sistemas y procedimientos
para la programación, presupuestación y
administración integral de los recursos
humanos, materiales y financieros. An
tes participó en el Banco del Bienestar
en donde tuvo la responsabilidad de la
Dirección General Adjunta de Crédito y
Garantías Responsable de dirigir y coor
dinar la evaluación de las operaciones
crediticias del banco y del desarrollo de
herramientas, modelos y valuaciones pa
ra mejorar el otorgamiento, seguimiento
y cobranza de los productos de crédito.
Entre septiembre de 2015 y noviembre
de 2018, Lucía Buenrostro participó en
el Commerzbank A.G., Reino Unido co
mo directora y responsable de la Admi
nistración de Riesgos. En ese cargo fue
responsable de diferentes clases de car
teras de inversión (acciones, crédito, ta
sas de interés, tipo de cambio y materias
primas) y diferentes riesgos (mercado,
crédito y operacional). 1\jvo además co
mo responsabilidad dirigir y coordinar
proyectos para asegurar cumplimiento
de requisitos regulatorios, ejercicio de
pruebas de estrés e implementación de
reformas regulatorias Basilea III. Tam

bién supervisó varias áreas del banco pa
ra asegurar la evaluación correcta de los
riesgos financieros y el reporte adecua
do a miembros de la junta directiva y
organismos reguladores. Buenrostro te
nía como responsabilidad también ase
gurar consistencia de la infraestructura
metodológica y los procesos de medición
de riesgo en todas las clases de activos.
Fue responsable de la evaluación, en tér
minos de regulación y de capital, de la
delimitación y separación de los activos
asociados a una unidad de negocio para
su venta a otro banco. ¿Será que cumple
con el perfil para ocupar la vicepresiden
cia de la CNBV? Usted que opina porque
la Ley de Instituciones de Crédito esta
blece que este cargo debe ser desempe
ñado por una persona con cinco años de
experiencia en el sector financiero.
ÍZZE APUESTA POR FIBR AOPIICA

Hace algunos días le informé que la com
pañía de telecomunicaciones izzi estaba
lista para ofrecer servicios de internet, te
lefonía fija, vídeo y telefonía móvil en los
principales municipios del Estado de Méxi
co y en el estado de Durango, en donde por
primera, vez se contará con servicios de te
lecomunicaciones a través de fibra óptica.

En el Estado de México, por ejemplo,
su crecimiento está siendo exponencial
gracias a la infraestructura con la que ya
cuenta la empresa y que ahora a través de
la fibra óptima le permite dar altas veloci
dades. En medio de la pandemia, los estra
tegas de izzi saben que los usuarios en el
mercado de las telecomunicaciones están

privilegiando servicios que ofrecen mejo

rías sustanciales en velocidad. Si se traba

ja, se convive y se cubren servicios a través
de la red, entonces la velocidad de navega
ción es determinante. Eso es lo que ofre
ce la fibra óptica en muchos mercados. En
servicios de video, además, izzi está apos
tando porque la llamada smarr rv cuente
con herramientas que no podrían desple
garse en otras plataformas. De lo que ha
blamos es de una nueva frontera en la tele
visión muy parecida a un teléfono android
en donde el usuario pueda bajar todas las
aplicaciones navegando por Google, pero
de una manera ágil sin las tortuosas se
siones en espera. Lo cierto es que muchos
servicios de internet no permiten que los
usuarios tengan esta posibilidad. Por ello,
para izzi que, por cierto, es una de las uni
dades de negocios más atractivas para los
analistas del mercado de valores que si
guen los títulos de! Grupo Televisa, pre
sentar fórmulas de video streaming como
la de Netflix, Disney Plus o la de Fox hace
todo el sentido porque no sólo se cuenta
con una tarifa única para video, internet,
teléfono fijo y móvil, sino también para es
tas plataformas. Así que el pronóstico de
los analistas es que izzi seguirá sumando
al catálogo más servicios de video strea
ming porque será ese nivel de opciones el
que valore el usuario en este mercado que
no sólo busca canales lineales sino servi

cios asociados. La penetración de izzi en
algunas ciudades oscila entre el 20 y 30%
y se espera que en la medida en que el
mercado reconozca estas ventajas migre
de servicios lineales y básicos que son has
ta tres veces más caros •
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SCIN: sitúa a los
autónomos en su lugar
Todos los órganos del Estado están sujetos a la ley, los
órganos autónomos no están al margen de la ley, la es
tructura orgánica se basa en la ley, incluso así es, tratán
dose de los Poderes Judicial y Legislativos que tienen le
yes orgánicas, no se puede crear un estado de excepción
para el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT);
ningún órgano autónomo puede igualarse al Congreso,
sería antidemocrático.

Asi de contundente fue el Pleno de la Suprema Corte
de Tusticia de la Nación (SCJN), al resolver la controversia
constitucional promovida por el Senado de la República
en contra del IFT, con motivo de que el Pleno de dicho
Instituto modificó su Estatuto Orgánico para impedir que
el Presidente de este pudiera designar a funcionarios del
órgano autónomo y sólo lo pudiera hacer el Pleno.

La SCJN dio la razón al Senado de la República, ya que
se consideró que el Pleno del IFT invadió las facultades
del Poder Legislativo que al emitir la Ley sienta las bases
para la organización interna del Instituto Federal deTele
comunicaciones, por lo que su Estatuto Orgánico no pue
de contradecir lo dispuesto en la Ley.

La inconstitucionalidad

radicó en que el Pleno del
regulador se arrogó inde
bidamente 1a atribución

de designar a los titulares
de unidad, coordinadores y
directores generales del
Instituto, así como resolver
sobre su remoción, dejando
al Presidente del Instituto sin capacidad de ejecución, al
no poder nombrar a su equipo de trabajo, lo que afecta la
organización interna que habla previsto la Ley del sector.

El fallo es de la mayor relevancia, ya que se reafirmó

el principio de supremacía de la Ley sobre la facultad
regulatoria del IFT, por lo que ningún órgano autónomo
está al margen de la Ley y corresponde al legislado resta
blecer las bases generales del funcionamiento de los ór
ganos constitucionales autónomos y estos no pueden
contradecir a la ley, este criterio habrá de sopesarse para
futuras decisiones en el organismo así como para la reso
lución de litigios como la libertad tarifaria del preponde
rante que claramente va contra la ley y la Constitución.

INTERFERENCIAS

En Estados Unidos, la TV Parental GuideíífiesMonifon'n
gBoard que es la entidad encargada de la clasificación de
contenidos audiovisuales recién emitió un comunicado

que esencialmente propone que los contenidos de strea
ming se clasifiquen en forma similar a como se clasifican
los contenidos audiovisuales tradicionales; la justifica
ción de 1a medida se basa en que actualmente hay un
número creciente de plataformas de transmisión dispo
nibles para niños y familias, donde 84 por ciento de los
niños están viendo algún contenido de streaming, de
biendo señalar que muchas de estas plataformas no se
utilizan reglas de clasificación.

Sin duda que lo anterior se trata de una buena recomen
dación que empareja la regulación entre la televisión tradi
cional y los nuevos servicios de streaming, cabe recordar
que en México las nuevas plataformas de contenidos no
están reguladas, una tarea pendiente para el Congreso.

En México la cía
sificaciún de conteni

do de streaming no
está regulada
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Mantienen pérdidas pequeños bancos,
ABC 273 mdp y Finterra morosidad del 28%
Un excelente reflejo de la problemática que
vive la economía mexicana en el último tra
mo del año lo ofrece la banca: varias institu

ciones con pérdidas, activos a la baja y crédito
y ahorro contraídos.

El panorama podría ser peor para el rubro
agrupado en la ABM que preside Daniel Be
cker, pero amortiguaron las facilidades con
tables de la CNBV de Juan Pablo Graf y las
prórrogas.

Ayer se dio a conocer el reporte a agosto: el
activo del sistema bajó 9.6%, la cartera 8.5%
y la captación 6.8%. Debido a las adecuacio
nes la morosidad (IMOR) permanece congela
do en 2.37%.

Pero además el crédito para las empresas
disminuyó 14.4% y la de consumo 5.5%. En
consecuencia las utilidades apenas crecieron
0.2% vs julio.

Entorno muy difícil. Santander de Héctor
Grisi sólo aportó 10% de las utilidades cuando
en 2020 al mismo mes tenía 17%. Banorte que
lleva Marcos Ramírez pasó del 18.5% a 15% y
HSBC de íorge Arce del 5.5% a 4.0%.

Cuando se habla de que no hay una crisis
sistémica en la banca, la afirmación es in
cuestionable, máxime que 7 bancos concen
tran el 81% del crédito. Solo BBVA que lleva
Eduardo Osuna significa el 23.6%.

Pero hay bancos medianos como Monex
de Héctor Lagos que también han visto una
calda de sus resultados, lo mismo que Saba
dell, BanCoppel, Ve por Más y no se diga Mul
tiva de Olegario Vázquez Aldir

Sin embargo el mayor riesgo está en los
bancos pequeños. Rentabilidad mermada y
la obligación de ser agresivos para ganar
mercado.

Hay bancos que arrastran pérdidas desde
el año pasado. Uno de ellos es Finterra que
adquirió Credijusto de Alian Apoj y David Po
ritz con pérdidas a agosto por 94 mdp y una
cartera vencida del 28%, de ésta casi 3% irre
cuperable.

Además de Accendo con números rojos
por 164 mdp, apunte a ABC de Carlos Hernán
dez con 273 mdp, Autofin de Juan Antonio
Hernández 111 mdp, PagaTodo de Alejandro
Coronado 44 mdp. Forjadores de Eduardo
Priego 40 mdp y Donde Banco de Ramón Riva
Marañón 32 mdp.

Asi que más allá de la demanda o no de
crédito, los bancos obligados a ser muy
cautos.

AJUSTE A FONDO EN CONSAR
Y RELEVARÁN A DIRECTORES
Lo que sucede en CONSAR con la llegada de
Iván Pliego preocupa ahora mucho más a las
afores. Y es que además de la salida de Octa
vio Ballinas y Alejandro Villagómez, vienen
más cambios. La idea es incorporar funciona
ros del 1SSSTE y PENSIONISSSTE. El área de
administración ya solicitó renuncias a mu
chos colaboradores. Obvio hay renuencia ya
que quienes podrían salir exigen se les liquide
conforme a derecho. Según esto los ajustes
afectarán al grueso de los directores generales
y directores de área. Es personal muy califica
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do difícil de sustituir.

NACIONALIZAR LITIO GOLPE
A IED Y BEMOLES LEGALES

Quien no quita el dedo del renglón en torno al
tema del htio es el senador Alejandro Armen
ta. Esta semana utüizó el término "de nacio

nalizar" yacimientos, lo que obvio contribuye
a ahondar la incertidumbre entre los miem

bros de CAMIMEX que preside Jaime Gutié
rrez. El legislador no mide la proporción de su
propuesta ya que esto afectaría a compañías
chinas, inglesas y canadienses. Nos dicen que

los montos a pagar serían millonarios, amén
de poder cristalizar ese acto que en los tribu
nales tendría sus bemoles.

INFLACIÓN IMBATIBLE,
SUBEN TASAS Y ESQUIVEL
Con una inflación que tiende a arraigarse más
de lo previsto, Banxico subió por 3" ocasión
las tasas. Ahora en 25 puntos base para colo
carla en 4.75%. Sólo Gerardo Esquivel se opu
so. Lógico una política monetaria restrictiva
frenará más la ya de por sí alicaída actividad.
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n un estudio que acaba ele
E realizar el fondo de capi

tal emprendedor Wortev
Capital entre más c!e 400
empresas, en alianza con
la Asociación de Empren
dedores ele México (asem),

sobre el panorama del acceso al capital para
Pvmes en México, arrojó, que predomina el
financiamiento bancario con 41 por ciento,
seguido por el capital privado con 18 por cientc
lo que refleja el crecimiento del sector y las
oportunidades que han logrado los un/cor
níosempresas con valórele mil millones de
dólares, en los últimos meses.

En cuanto a las condiciones de los em

prendedores, 53 por ciento está dispuesto a
ceder entre 20 y 30 por ciento de su empresa.

Además, 73.2 por ciento considera que el
mercado de capital privado mexicano es ro
busto y 42 por ciento reporta la necesidad de
financiamiento por la crisis y la
pandemia. Estas noticias son
esperanzadoras tomando en
cuenta la situación económica

actual, esperamos que surjan
más alianzas ele firmas que den
certidumbre a los inversionistas.

RESPETO A AREAS VERDES

Vaya revuelo que causó la Red Nacional por
la Defensa del Medio Ambiente, conformada
por 15 colectivos ele la sociedad civil, cuyos
representantes viajaron cíesele Cuaclalajara a

la Ciudad de México para denunciar las afecta
ciones al medio ambiente provocadas, dicen,

porel gobernadorde la entidad, Enrique Alfaro,
en colusión con grupos inmobiliarios. Francis
co Javier Armenta Araiza, presidente de la
Federación ele Estudiantes ele la Universidad

ele Cuaclalajara presidió el evento "Defensa
del Medio Ambiente". Expuso atropellos, co
rrupción y abuso de autoridad de las inmobi
liarias, que se han dedicado a la apropiación
de terrenos para construir sus desarrollos sin
ningún respeto al medio ambiente. El caso
más reciente fue en el Parque Resistencia
Huentitán, en Guaclalajara, en donde la Red
Nacional realizó un plantón por 184 días de
resistencia, pero vecinos y estudiantes fueron
desalojados por las autoridades.
DIÁLOGO BINACIONAL

Ayer, el Centro para las Instituciones Bilate
rales, iniciativa ele la U.S.México Foundation,
realizó su primer seminario anual. Análisis y
debates recientes sobre las relaciones entre

Estados Unidosy México seña
lan la importancia de fortalecer
las instituciones entre ambas

naciones, por lo que la misión
del Centro adquiere mayor re
levancia al promover un mejor
entendimiento y análisis. Loque
distingue a este entidad ele otras

organizaciones y programas, es el análisis que
hacen ele los diversos temas a través del lente

institucional ele acuerdos, organizaciones,
mecanismos de cliálogosy programas.

Predomina
el crédito

bancario para
las Pymes
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Que sea la preferida del Presidente para sucederlo
es visto como un proceso irreversible por parte de
muchos círculos, particularmente del empresariado

I encumbramiento de la jefa de Go
bierne ele la Ciuclac! de México, Claudia
Sheinbaum, como prefereti del presi
dente Andrés Manuel López Obrador
para sucederlo en la Presidencia de
México, esta semana, es visto como un
proceso irreversible por parte de muchos

círculos, particularmente clel empresariado mexicano. Es
cierto que algunos empresarios no lo tienen totalmente
asumido, y que impulsarán al candidato opositor a la 4T,
pero hay varias consideraciones que ya discuten. La pri
mera es que Claudia sí escucha. Esta es una diferencia
fundamental con AMLO. Sheinbaum ha logradoflexibilizar
su ideología para incluirlas aportaciones que escucha de
los empresarios.

Por ejemplo, sus alianzas con varias empresas para
relanzar la zona industrial ele Vallejo, en Azcapotzalco, ele
la mano ele Vidal Llerenas, fueron cobijadas por varias
empresas de calibre, como Bimbo.Holcim.Femsa o Estafeta.

La segunda es que a Claudia no se le conoce en muchos
estados ele la República. Esto le representará un desafío des

comunal. Si bien en Jalisco, Nuevo
León o Quintana Roo han escuchado
ele ella, y la han visto en la primera
fila ele los actos ele AMLO, en realidad
su relevancia fuera del centro clel

país es mínima. A los empresarios

ele Monterrey les importa más lo
que haga César Garza Villarreal,
presidente municipal ele Apoclaca,
que Sheinbaum.

La tercera consideración es que algunos personajes
clel gabinete de Sheinbaum están rodeados de burócratas
ideologizados al extremo. Esto levanta cejas.

El caso de Martí Batres ha asombrado a más de algu
no. SI bien Martí se ha construido él mismo un perfil más
centrado y dispuesto al diálogo; sus colaboradores viven
endiosados con él. Algunas expresiones ele varios colabo
radores los hacen ver embelesados, como si estuvieran
ante un líder soviético o norcoreano, y esto no cía buena
espina a los empresarios.

La cuarta es que cree en la clesregulación. Esto es oro
molido para el crecimiento económico. Sheinbaum supo, por
ejemplo, que el estancamiento económico ele la Ciudad era
grave por la pandemia;y logró contener a la horda ele buró
cratas ele instituciones como Seeluvi para, repentinamente,
dar prórrogas automáticas y permisos ele construcción
instantánea sin tanto requisito obsoleto. Ha sido pragmá
tica recientemente, lo mismo que su gabinete económico.

Y la quinta consideración es que permanece la incerti
elumbre sobre si le dará tiempo suficiente para construir
una base ele votantes que le permita ganar. Porque si bien
es cierto que hoy Morena está arriba en las encuestas,
no fue pequeña la derrota ele este partido en la capital en
2021,y la ira ele varios votantes por los desatinos ele la 4T le
costarían votos a Sheinbaum. Son aspectos negativos que
le tocará pagara ella, aunque no tenga vela en el entierro,
como con la escasez ele medicamentos.

Ha flexibilizado
su ideología

para incluir las
aportaciones

de los

empresarios
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El Banco de México vuelve o subir su toso de

referencia, aunque no hay consenso entre los
integrantes de la junta de gobierno

n el mercado no sorprendió que el Banco
de México volviera a subir ayer su tasa ele
interés, en este caso en un cuarto de punto,E como pronosticaron la mayor parte de los
analistas para dejarla en 4.75 por ciento.

Con esto, son tres sesiones al hilo de

la junta ele gobierno clel instituto central
que preside Alejandro Díaz de León donde se determina
subir la tasa ele referencia como una medida para frenar la
inflación, y ele alguna forma detener la subida que ha tenido
el tipo ele cambio, que se ubica arriba de 20.60 pesos en su
cotización interbancaria.

Aunque se esperaba que el aumento en tasas sería una
decisión unánime, la votación fue 4 a 1, siendo el subgober
naclor Gerardo Esquivel quien estuvo en contra, porque
no comparte la idea de sus pares que la inflación se pueda
atemperar subiendo el costo del di ñero, con todo y que en los
últimos meses ha crecido en doble cligito el monto de billetes
y monedas en circulación. Esta visión distinta clel tema ele la
inflación al interior clel banco central para algunos inquieta,
máxime que está en puerta la salida de Díaz de León como
gobernador, y se espera la llegada de
Arturo Herrera Gutiérrez con todo

el sello de la 4T. Como sea, el costo
clel dinero seguirá subiendo porque
la inflación todavía tardará en bajar.
LA RUTA DEL DINERO

En el gremio casabolssro se sigue
con cierto interés el derrotero de Bur

samétrica Casa de Bolsa. Ernesto

O'Farrill Santoscoy se ha enfrascado con otros financieros y
el tema ya derivó en demandas millonarias. O'Farrill ha optado
por el camino fácil ele orquestar campañas ele desprestigio en
contra ele varias empresas que lo tienen demandado, entre
ellas Grupo Escorfin. Cuestiona la gestión clel presidente ele
Busamétrica, quien no conforme con cobrar cifras millonarias
por instalar sistemas a los que se les tuvo que invertir dinero
extra porque carecían ele un funcionamiento óptimo, también
se revisan cobros inflados por servicios ele análisis, dónele se
entregaban reportes que no ayudaban a la toma ele decisiones,
pero que se tenían que pagar dada su posición en la institución.
Por lo que refiere a Escorfin, que encabeza Roberto Guzmán,
basta decir que con más ele 20 años en el mercado siempre
ha cumplido con sus compromisos a pesar ele los efectos ele
la pandemia con inversiones en sectores como el inmobiliario,
minero, turismo, energías limpias y préstamo con descuento
ele nómina. Otro negocio relevante ele Escorfin es el primer
y único Desarrollo Urbano Integral Sustentable (DUIS) en
Yucatán, con más ele tres mil viviendas ele interés social para
beneficio del mismo número ele familias, y con una reserva
por desarrollo ele 70 hectáreas. Muy diferente a lo que O'Farrill
ha querido dibujar en sus malintencionadas charlas con el
sector financiero... Se consolida la relación ele negocios entre
Juan Vergara y Raúl Beyruti, luego ele la compra clel canal
eletelevisión cuanclosiguen abiertas las investigaciones por
el tema clel outsaurcíng y la familia clel dueño ele CIN Group
se deja ver en Miami en la lujosa Torre Porche.
Gerardo

Esquivel votó
en contra del
alza de tasas
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Terminó septiembre... resultados negativos en bolsa, tasas y tipo de cambio

Concluyó un septiembre negativo y
difícil en los mercados de valores

en el mundo incluyendo a México.
La variante Covid, el riesgo Ever

grande, la FED y el anuncio de la reducción
del Programa de retiro de estímulos, el riesgo
sobre una inflación alta por mayor tiempo, la
actividad en el Congreso de Estados Unidos
para aprobar los planes de infraestructura,
plan de gastos, aumento de impuestos, como
medida de financiamiento de estos progra
mas, el riesgo del techo de endeudamiento
y la desaceleración en varios indicadores
económicos como manufacturay servicios

a nivel global, las causas que afectaron. Octu
bre, un mes estadísticamente volátil.

FORO PROSA2021
El miércoles y jueves por la mañana, Prosa
llevó a cabo el tradicional Foro Prosa 2021

con un formato innovador y 100% digital, que
presentó un total de 15 conferencias sobre el
futuro de los medios depagodela mano de los
líderes de opinión de la industria.
Mientras que la temática del primer día se

concentró en medios de pago, open ban
king y seguridad de la información, el se

gundo día abordó la experiencia del usua
rio, un tema crítico en la economía digital, así
como regulación, ciberseguridady preven
ción de fraudes.

Ensumensaje de bienvenida, Salvador Espi
nosa, director general de Prosa, comentó que
la digitalización también ha transformado a la
inclusión financiera y, por ello, propone cam
biar el paradigma en los productos y servicios
paraalcanzaramáspersonas más rápido. Sobre

esto, compartióque anteriormentelainclusión
financiera se medía a partir de la penetración
del microcrédito y la pandemia cambió esto
para medirse a partir de los pagos digitales.
Sin duda una visión completamente dife

rente. Asimismo, dijo que durante la pande
mia la inclusión financiera se ha fortalecido
18% y que la Generación Z, además de ser
nativa digital, será la primera en ser nativa del
dinero digital. Muy interesante.
Durante este Foro Prosa 2021 se platicó so

bre los cuatro aceleradores de la innovación,
específicamente el Internet de las Cosas, la
Inteligencia Artificial, la Analítica, el Big
DataylaNube.
Al mismo tiempo, se presentaron los nue

vos mecanismos de protección de datos y
ciberseguridad, un tema crítico ya que Mé

xico es considerado uno de los países conmás
ataques cibernéticos en el mundo; de hecho,
tan sólo el año pasado, 82% de las empresas
mexicanas (unas 300 mil) fueron víctimas de
algún ataque a la información. Ojo, parece ser

que la mayoría de estos ataques incluyen a un
miembro de la organización.
Muy interesante fue la plática de María

Fernanda Herrera, director of Product Design
de Rappi Pay, y de Marta Fusté, Global Stra
tegy de Didi Foods, quienes explicaron con
diferentes ejemplos laimportancia de la expe
riencia financiera en línea y acompañaron en
lo que se conoce como el Customer Journey,
el viaje o proceso que los clientes siguen a lo
largo de los diferentes puntos de contacto de
una empresa digital.
También se abordó un tema sumamente

importante para la economía de México, es
pecíficamente los pagos transfronterizos y
las remesas, los cuales se espera que rebasen
la marca de los 45 mil millones de dólares
este año.

i felicidades a Prosa!

Las opi nimese^iEsadwpaiQSCQlymfiMaasfflT
independientes y no reflejan necesari ámente el punto de

viia de 24 HORAS.
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Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 33,210



N0ó£ HAÉ|AH Vot.Z.

PACASSO EN REFORMA

Fecha: 01/10/2021
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Cartones

Pacasso

Costo: 38,306
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Cartones

Calderón

Costo: 46,216
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Cartones

Waldo

Costo: 25,272
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Fecha: 01/10/2021
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Cartones

Kemchs

Costo: 27,112
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Cartones

De la Torre

Costo: 15,359
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Cartones

Llera

Costo: 16,355
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Cartones

Solís

Costo: 4,764
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Cartones

Garci

Costo: 49,016
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Cartones

Rictus

Costo: 65,948
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Cartones

Nerilicon

Costo: 147,199
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Cartones

Perujo

Costo: 152,052
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Cartones

El pais de nunca Jabaz

Costo: 22,322
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Cartones

Rape

Costo: 22,326
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Cartones

Jorge Moch

Costo: 27,206
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Area cm2: 158
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Cartones

El Fisgón

Costo: 14,360
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CON EL PERDON DE LOS BURROS ROCHA

Fecha: 01/10/2021
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Area cm2: 315
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Cartones

Rocha

Costo: 25,357
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SENSACION DE ABANDONO MAGU

Fecha: 01/10/2021
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Cartones

Magú

Costo: 13,360
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Area cm2: 152
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Cartones

Falcón

Costo: 15,200
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Fecha: 01/10/2021
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Area cm2: 264

1 / 1

Cartones

Cartón / Osvaldo

Costo: 9,620
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Fecha: 01/10/2021
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Area cm2: 195

1 / 1

Cartones

Cartón / Rubén

Costo: 7,105
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Fecha: 01/10/2021
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Area cm2: 167

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,073
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Fecha: 01/10/2021
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Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Pacasso

Costo: 17,316
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Fecha: 01/10/2021
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Area cm2: 139

1 / 1

Cartones

Cartón / Rubén

Costo: 4,014
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Fecha: 01/10/2021
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Area cm2: 115
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Cartones

Cartones

Costo: 6,247
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Area cm2: 228
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Cartones

Xolo

Costo: 32,638
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